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 २०९९  २१००

 क्या  समिति  ने  भांडार  के  क्रय

 ed  ६  ह  सभा  के  लिए  नियत  वार्षिक  धन  में  बचत  करने

 के  ढंग  तथा  उपाय  जानने  के  प्रश्न  पर  विचार ९  १९५३

 किया  है  ?

 सदन  की  बैठक  सवा  बजे  समवेत  हुई  निर्मा  गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  उपमंत्री

 (  श्री  बरा  १.  सितम्बर
 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन

 १९५३  तक  भांडार  क्रय  समिति  की  ४५

 बैठकें  हुई
 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर  से  समिति  ने  अभी

 भंडार  का  क्रय  अपनी  कार्य  वाहियां  समाप्त  नहीं  की  हे  और  ये

 सभी  विषय  उसके  विचाराधीन हें  ।
 *

 ११३३.  १ एम०  एल०  द्विवेदी  :

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  म
 a

 कया  तथा  रसद  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  जान  सकता हं  कि  क्या  समिति  ने  लन्दन  तथा

 अन्य  स्थानों  पर  स्थापित  प्रादेशिक  समितियों केन्द्रीय  भंडार  क्रय  संगठन  के

 कार्य  की  जांच  पड़ताल  के  लिये  की  सिफारिशों  पर  विचार  कर  लिया

 गुह  व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्रालय  ने  जो  समिति  है  ?  यदि  तो  विचार  किस  स्थिति  में

 स्थापित  की  थी  उसकी  अब  तक  कितनी
 क्या  मं  यह  भी  जान  सकता हूं  कि

 समिति  भांडार  wa  सम्बन्धी  स्थितियों  को बैठकें  हो  चुकी  हँ  ;  ने

 स्वयं  देखने की  दृष्टि  से  इन  देशों  को
 पंच  वर्षों  योजना  के  अंतगर्त

 विभिन्न  विकासਂ  योजनाओं  के  हाथ  में  होने
 जानने

 का
 विचार

 कर रही है  ?

 के  कारण  बदलती  हुई  परिस्थितियों  को  पूरा  श्री  बुरा गोहिन  :
 में  माननीय  सदस्य  को

 करने  के  लिये  सरकार  को  जिस  भांडार  की
 यह  बता  दूं  कि  हमारे  अर्थात  भारतीय

 है  उसके  क्रय  के  लिए  क्या  समिति  सम् भरण  वाशिंगटन  तथा  लन्दन  स्थित

 ने  कोई  नये  सिद्धान्त  और  अधिक  वैज्ञानिक  भारत  भंडार  विभाग  की  जांच  के

 तथा  लचीली  प्रणाली  बनाने  के  विषय  में  हम  ने  विशेषज्ञ  समितियां

 कोई  निश्चय  किया  है  ;  नियुक्त  की  थीं  at  समितियों  ने

 क्या  समिति  ने  उस  सहायता  के  वर्ष  के  आरम्भ  में  अपने  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किये

 प्रदान  पर  विचार  किया है  जो  क्रय  संघ  देशीय  थे  और  प्रतिवेदनों  की  मन्त्रालय  ने  अलग

 अलग  जांच  पड़ताल  की  हैं  ।  अधिकतर

 409  P.S.D.

 उद्योगों  को  दे  सकता है  ;
 तथा
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 सिफारिशों  को  मंत्रालय  ने  स्वीकार  कर  लिया  निधियों  से  पुछताछ  हो  चुकी  है  ।  अब  तक

 है  और  अन्य  सिफारिशों  म  से  कुछ  इस  समिति  दिल्ली  के  कानपुर  गईं

 के  भी  विचाराधीन  है  ।  लंदन  तथा  वाशिंगटन  थी  और  वहां  वे  दो  व्यापार  संस्थाओं  के

 जाने  का  समिति  का  कोई  विचार  नहीं  है  ।  प्रतिनिधियों  से  मिले  अन्य  व्यापार-संस्थाओं

 के  प्रतिनिधियों के  विषय  समिति
 का

 att  uno  ume  द्विवेदी  :  में  विचार  ह  कि  वह  उन  से  पुछ  ताछ
 जान  सकता  हं  कि  क्या  राज्य  सरकारों  तथा  कलकत्ता तथा  मद्रास  में  करेगी ।

 संसत्सदस्यों  से  परामशं  किया  गया  और

 यदि  हां  परामर्श  किस  स्थिति  az
 ?  कुमारी  एनी  मस् क़रीन  में

 जान  सकती  हुं  कि  क्या  समिति  ने  कोई

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जांच  पड़ताल  अभी  प्रणाली  अपनाई  हे  तथा  कया  किसी  संसत्सदस्य

 चल  रही  है  |  क्या  वे  यह  समाप्त  कर  चुके  हे  ?  ने  किसी  समवाय  या
 विद्वेष

 फर्म  की  सिफारिशें

 की  हें
 ?

 श्री  बुरा गोहिन  :  सभापति  ने  लगभग

 उपाध्यक्ष  महोदय  टेंडर-प्रणाली
 ३०  सं सत् सदस्यों  को  लिखा  था--दोनों  सदनों

 के--और  कुछ  उत्तर  प्राप्त  हो  गय  समिति
 समिति  टेंडर]प्रत्यक्ष कय

 आदि  के  सम्पूर्ण

 की
 जांच  कर  रही  है

 ।
 अग्रेतर  प्रदान  ।

 न  बहुत  से  उन  संसत्सदस्यों  के  विचारों  की

 भी  जांच  पड़ताल  की  हे  जिन्होंने  इस  उद्योगों  की  स्थापित  क्षमता  का  परिमाप

 समस्या में  रुचि  प्रकट  की  थी  |  जहां  तक  * 2 2ay,  aft  एम०  एल०

 राज्य  सरकारों  का  सम्बन्ध  लगभग  १५  बया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 राज्य  सरकारों  ने  प्रश्नों  के  उत्तर  की  कृपा  करेंगे  कि

 भेज  दिये है
 ~

 क्या  इस  देश  में  उद्योगों  की

 स्थापित  क्षमता  का  परिमाप  करने  के  लिए श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या

 में  जान  सकता  हुं  कि  समिति  का  काय॑  कब
 पदाधिकारियों  तथा  निजी  इंजीनियरों  की

 एक  छोटी  सी  समिति  स्थापित  की  गई  है  ; तक  समाप्त  होगा  ?

 समिति  अपना  प्रतिवेदन  कब
 श्री  ब्रा गोहिन  :  समिति  को  आशा

 तक  प्रस्तुत  करेगी  ;  तथा
 हैं  कि  वह  अपने  कांयं  का  साक्ष्य  भाग  आगामी

 मास  के  अन्त  तक  समाप्त  कर  देगी  और  क्या  सरकार  ऐसे  उद्योगों  के
 तत्पश्चात  अपने  प्रतिवेदन  पर  काय  करेगी  ।  मामले  जैसे  सुती  वस्त्र  उद्योग  जिनके

 इसे  आंशा  हूँ  कि  यह  अपना  कार्य  लगभग  तीन  सम्बन्ध  में  टैक्निकल  समिति  के  प्रतिवेदन
 चार  मासों  में  समाप्त  कर  देगी  ।  सिफारिशों  सहित  उपलब्ध  इस  प्रस्तावित

 समिति  या  अन्य  किसी  सरकारी  समिति  के श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या

 में  उन  संस्थाओं  के  नाम  जान  सकता  हूं  जिन
 प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  के  पव  भी

 के  प्रतिनिधियों  से  अब  तक  इस  समिति  ने  पुछ
 वाही  करने  का  विचार  रखती  हू

 ताछ की  है  ?
 arr  ज्य  तथा

 उद्योग  मंत्री  टी०

 को  ब्रा गोहिन  चालीस  व्यापार  टी ०  कृष्णा  च
 मागल
 रो ॥ ्  }  उत्तर

 संस्थाओं  ने  अपने  उत्तर  भेजे हैं  और  कुछ  नात्मक है  ।
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 आशा  च्प्ज ्  कि  समय  समय  पर  श्री  एम०  एल ०  द्विवेदी  :  श्रीमान्  में जान

 समिति  अपने  प्रतिवेदन  तथा  सिफारिशें  सकता  हुं  कि  क्या  यह  समिति  सरकारी  उद्योगों

 सरकार  को  भ  जती  रहेगी  ।  की  किये-क्षमता  का  परीक्षण  करन  के  योग्य

 और  यदि  तो  क्या  वे  यह  कर  रहे इस  प्रकार  की  समिति  की  नियुक्ति

 किसी  भी  दिशा  मेँ  सरकारी  कार्यवाही पर

 प्रतिबन्ध  नहीं  लगाती  ।  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  में
 इस  समिति  का  ara  व्यापक  ढंग  का  है  । हू

 इच्छा  यह  हें  कि  इस  समिति  का  काय  सरकार
 जान  सकता  हुं  कि  यदि  यह  सरकार  की  किसी

 को  इस  देश  में  औद्योगिक  शक्ति  निर्धारित
 कार्यवाही  पर  प्रतिबन्ध  नहीं  लगाती  तो  क्या

 करने  तथा  अपनी  योजनायें  बनाने  में
 इस  पर  वास्तव  म  कोई  कायंवाही  की  गई

 सहायक  होगा  ।  समिति  को  किसी  भी  मामले

 की  जांच  पड़ताल  करने  का  अधिकार  होगा  ।

 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  किस  पर  ?

 श्री  एम०  uso  द्विवेदी  :  सूती  वस्त्र
 श्री  एस०  एल०  :  समिति  के

 उद्योग  पर  ।  निर्देश पद  कया  हैं  ?

 श्री  zYo  टी०  कृष्णमाचारी  :  यह  एक
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  म  श्री  हेमा  को

 a  बुला  रहा  हू  ।
 कठिन  प्रदान  ।  हमारी  एकਂ  वस्त्र-जांच

 समिति  हे  जिस  की  आज  कल  बैठकें  हो  रही  श्री  होंडा
 :

 छोटे  छोटे  उद्योगों को  बड़े
 a
 Q  '।  म॑  नहों  समझता  fe  वस्त्र  जांच  समिति  उद्योगों  से  मिलाकर  बेकारी  की  समस्या  के  हल

 का  प्रतिवेदन  प्राप्त  होने  के  सरकार  के  सम्बन्धी  हाल  की  प्रवृत्तियों  की  दृष्टि

 लिए  वस्त्र  उद्योग  के  सम्बन्ध  कार्यकारिणी  क्या  सरकार  इस  आधार  पर  सम्पूर्ण  प्रतिवेदन

 समिति  या  इसी  प्रकार  की  अन्य  किसी  समिति  पर  पुनर्विचार  करेगी  अथवा  वे  समय  समय

 के  प्रतिवेदन  के  अधार
 कोई

 काय  वाही  पर  भिन्न  प्रतिवेदन  मांगेंगे  ?

 करना  सम्भव  होगा  |

 श्री  टी०  Zto  कृष्णमाचारी  :

 श्री  एम०  uso  द्विवेदी  :  मुख्य  उद्योगों  व्यापक  प्रतिवेदन  का  कोई  wet  नहीं  है  ।

 संबंधी  आंकड़ों  से  मुझे  पता  लगा  है  कि  इस  समिति  से  विशेष  उद्योगों  की  जांच  पड़ताल

 तर  सरकारी  या  निजी  जो  भी  करने  तथा  समय  समय  पर  हमें  प्रतिवेदन

 स्थापित  क्षमता  से  बहुत  कम  क्षमता  पर  चल  को  कहा  जाता हूं  ।  तत्काल  तो  उन्होंने

 रहे ि ह्  तीन  चार  दिशाओं  में  और  अधिक  पूछताछ ह्  मं
 जान  सकता हूं  कि  उन्हें पूर्ण

 क्षमता

 पर  चलाने  के  लिए  सरकार  क्या  कायंवाही  करने  का  सुझाव  दिया  है  ।  मे  कदाचित  माननीय

 कर  रही  है  ?  सदस्य  को  आश्वासन  दे  सकता  हूं  कि  हम

 इस  स्थिति  को  निरन्तर  देख  रहे  हं  और  सब
 शी  eo  टी०  कृष्णमाचारी  :  का  तात्पयं  यह  है  कि  हमें  देश  में  व्यवसाय

 इस  प्रकार  की  किसी  सामान्य  आलोचना  से
 शाक्ति  बढ़ानी  चाहिये  |

 हम  कुछ  नहीं  समझ  पाते  ।  यदि  माननीय

 सदस्य  किसी  विशेष  उद्योग  अथवा  उद्योग  श्री  सुनि स्वामी
 :  में  जान  सकता

 समूह  मं  रुचि  रखते  हें  तो  कदाचित  में  उनकी  कि  क्या ga
 समिति  से  यह  आशा  है  कि  वह

 ५५
 कुछ  सहायता  कर  सक  |  देश  में  भ्रमण  क  रगों  तथा ति

 महत्व  पूर्ण  उद्योगों
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 को  देखेगी  ?  क्या  में  इस  समिति  के  सभापति  है  ।  तात्पर्य  यह  है  कि  यह  समिति  किसी

 का  नाम  भी  जान  सकता  हुं  ?  विशेष  या  संकीर्ण  निर्देश-पदों  से  जकड़ी  हुई

 नहों  कर  स्थिति  का  पूर्ण  अवलोकन  करने  की
 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :

 स्थिति  में  होनी  चाहिये  ।  उन्हें  यन्त्रों का
 समिति  का  कार्य  स्वयं  समिति  द्वारा  ही  निश्चित

 निरीक्षण  करने  के  लिये  प्रत्येक  सुविधा
 दी

 किया  श्री  मु लगाव कर  समिति

 जायेंगी चाहे  वह  रेल  या  अन्य  सरकारी
 के  सभापति  ह  |

 उद्योगों  तथा  निजी  उद्योगों  में  से  कोई  भी  हो  ।

 श्री  पुन्न  :  क्या  सरकार  की  नीति  उन

 उद्योगों  में  विदेशी  पूंजी  को  प्रोत्साहन  देने  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  वे  निजी

 की  ह  जहां  देशी  उद्योग  की  स्थापित  क्षमता  इंजीनियर  जो  समिति  के  समस्य  हें  कहां  से

 काम  में  नहीं  लाई  जाती  ?
 बुलाये गये  क्या  में  उनके  नाम  जान  सकता

 श्री  दी ०  टो०  «कृष्णमाचारी  मुझे

 कहना  पड़ता हूं  कि  सरक।र  की  नीति  माननीय
 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  श्रीमान

 सदस्य  के  विचारानुक्ल  नहीं  है  ।
 नाम  में  पहिले  बता  चुका  श्री

 तो श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  यह  क्या
 सभापति  का  संबंध  टाटा  उद्योगों  से  है  ;

 उपाध्याय  महोदय  :
 यदि  आवश्यक  श्री  किरलोसकर  का  नाम  इस  देश  के  उद्योगों

 में  बड़ा  प्रसिद्ध है  ;  कलकत्ता  के  मार्टिन  एण्ड हो  तो  उत्साहित  को  जाये  ।

 बरन  कम्पनी  के  मि०  चहरसन  एक  योरोपीय
 श्री  एम०  डी०  राम स्वा मो  :

 सज्जन  हें  ;  श्री  गोपाल  आइंगर  मद्रास
 में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  वस्त्र  उद्योग  में

 तकुओं  की  मात्रा  में  वृद्धि  की  जा  सकती  हू  ?  निर्माण  विभाग  के  एक  अवकाश  प्राप्त

 afte  इंजीनियर
 a
 4.0  *  इन  के  अतिरिक्त

 यदि  हों  तो  कितनी  ?

 पदाधिकारी  हें  ट--औद्योगिक
 श्री  ZYo  टो ०  कृष्णमाचारी  वस्त्र

 मतदाता  ),  वाणिज्य  तथा
 जांच  समिति  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  होने  तक

 उद्योग  मंत्रालय  श्री  संयुक्त
 मुझे  इस  विषय  फर  कोई  मत  प्रकट  नहीं  करना

 मेकेनिकल  रेलवे  और  श्री
 चाहिये  ।

 सहायक  युद्धास्त्र

 श्री  एन०  एम०  लिंगम  :  में  रक्षा  विभाग  ।

 जान  सकता  हु  कि  क्या  समिति  के  निर्देश-पदों
 उपाध्यक्ष  महोदय  जब  कभी  कोई

 में  युद्धास्त्र  निर्माणकला  जेसे  रक्षा-उद्योगों
 समिति  नियुक्त  होती  तो  क्या  सदस्यों के

 में  पत्रों  की  स्थापित  क्षमता  का  परीक्षण
 नाम  तथा  निर्देश-पद  प्रकाशित  नहीं  होते  ?

 भी  सम्मिलित है  ?

 श्री  cto  नौ  कृष्णमाचारी  श्रीमान्
 उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  मंत्री  वे  प्रकाशित  किये  जाते  हैं  ।  पिछले  अवसर

 इसका  उत्तर  पहिले  ही  दे  चुके  हैं कि  समिति  पर  मेंने  ये  नाम  सदन  में  बतायें  थे

 जो  चाहे  कर  सकती  है  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय

 श्री  ato  टी०  कृष्णमाचारी  श्रीमान  विज्ञप्ति  जाये  इसकी  एक  प्रति

 में  यह  और  बता  दूं  कि  रक्षा-विभागों  का  एक  सदन  के  पुस्तकालय  को  भेजी  जाये  ताकि

 सदस्य  इस  समिति  के  साथ  कार्य  कर  रहा  ऐसे  प्रशन  उ  खनन  हो  सके  क
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 भी  टी ०  टो०  कृष्णमाचारी  जहां  तक  द्वारा क्रय  किये  जाने  की  आद्या  ?  यदि

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  सम्बन्ध  ऐसा  है  तो  क्या  सरकार  जहां  तक  उसका

 साधारण  नियम  के  रूप  ,  जब  कभी  ऐसी  सम्बन्ध बोर्ड  की  आशा  पूर्ण  करने  का

 कोई  कार्यवाही  की  जा  रही  हूं  उसकी  सूचना
 «

 निश्चय कर  लिया  हैं  ?

 संसद  को  दे  दी  जाती  है  ।
 श्री  टी०  ato  कृष्णमाचारी :  में  नहीं

 खादी  तथा  ग्राम  उद्योग  बोर्ड  समझता  कि  स्थिति  ठीक  ऐसी  ही  है  जैसी  कि

 माननीय सदस्य  ने  बताई  हैं  ।  खादी  बोर्ड ने

 ११३५.  at
 :

 क्या  वाणिज्य
 अपना  कायें  वर्ष  में  देर  से  आरम्भ  किया  art

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  इसलिये  वह  लक्ष्य  जो  उन्होंने  कदाचित

 किः
 बनाया  यदि  वे  कुछ  समय  कार्य

 आरम्भ  कर  देते  तो  निर्णय  ही  किसी  सीमा
 हाल  में  स्थापित  हुए  खादी  तथा

 तक  सीमित  करना  पड़ता  ।  अधिक  विस्तृत ग्राम  उद्योग  बोर्ड  की  अब  तक  कितनी  बैठकें

 सूचना  के  लिए  में  माननीय  सदस्य  से  प्रतीक्षा
 ही  चुकी  हैं

 करने  की  प्रार्थना  करता  हूं  ।  ज्यों  ही  हमें

 खादी  तथा  अन्य  ग्राम  उद्योगों  विस्तार पूर्ण  सूचना  प्राप्त  हमें  माननीय

 के  विकास  के  लिये  बोर्ड  ने  क्या  कार्यक्रम  सदस्य  को  तुरन्त  ही  बता  देंगे  |

 बनाया  है  ;  श्री  दादी  :  क्या  यह  तथ्य  है  कि  सरकार

 नेखादी  को  रक्षित  उद्योग  बनाने  का  निश्चय
 खादी  तथा  अन्य  ग्राम  उद्योगों

 के  विकास  के  लिए  बो  ने  सरकार  से  किस  कर  लिया है  ?

 प्रकार  की  और  कितने  धन  तथा  अन्य  प्रकार  श्री  ato  ayo  कृष्णमाचारी  :  रक्षित

 उद्योग  से  माननीय  सदस्य  का  क्या की  सहायता  की  प्रार्थना  की  है  ;  तथा

 प्राय  में  नहीं  जानता  ।  हम  प्रत्यक  सम्बन्ध

 क्या  ats  ने  सरकार  से  सरकार  सहायता  देंगे  और  इसे  आर्थिक  सहायता  भी

 की  कपड़े  की  आवश्यकता  खादी  से  पूरी  करने  दी  जायेंगी  ।

 के  सम्बन्ध  में  कोई  सिफारिश  की  हे  ?
 श्री  एम०  एम०  गांघी

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  ने  बोर्ड  की

 zt  ०  कृष्णमाचारी  )  पांच  ।  सारी  सिफारिशें  तथा  कार्य त्रय  स्वीकार

 ली  हैं  और  als  ERI  मांगी  गई  घन  की तथा  एक  विवरण  सदन
 ७

 पटल  पर  रखा  जाता  त् ie
 (|

 |  ह  |  कि
 [fi  सहायता  सहित  प्रत्येक  सहायता  देने  का

 परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ५३]
 निश्चय  कर  लिया है  ?

 (*f)  al  श्री  टी ०  ठी ०  कृष्णमाचारी  :  में  किसी

 श्री  दाभी  :  में  जान  सकता  हूं
 ऐसे  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दे  सकता  जिसका

 आधार  माननीय  सदस्य  ने  असीम  बताया  हो  । कि  क्या  यह  तथ्य  हैं  कि  १९५३-५४  के  लिए

 परन्तु  इस  बोर्ड  की  स्थापना  का  उद्देश्य  प्राप्त
 अखिल  भारतीय  ग्राम  बोर्ड  का  खादी  का  लक्ष्य

 तीन  करोड़  रुपयें  के  मूल्य  की  खादी  तैयार
 करने  स  रकार  संभाव्य  सहयोग  देगी  ।

 करना  हैं  और  उसमें  से  एक  करोड़  रुपये  के  श्री  मती  तारकेश्वरी  सिन्हा  :  क्या  हम

 मूल्य  की  खादी  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों  जान  सकते हैं  कि  खादी  संघ  के  पास  कितनी
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 प्रयोग  नहीं  की  गई  खादी  है  और  इस  माल  को  उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  मंत्री

 निकालने  के  लिए  सरकार  क्या  कार्येवाही  पहिले  ही  बता  चुके  हें  कि
 ,  .  .

 करेगी  ?
 श्री  दासोदर मेनन  :  अपने  उत्तर  के

 श्री  टी०  ato  कृष्णमाचारी  में  भाग
 में

 माननीय  मंत्री ने  कहा  था

 सूचना  चाहता  हूं  ।  कि  बोर्ड  ने  सरकार  से  सिफारिश  की  है  ।  में

 श्री  सी०  डी०  पांडे  :  क्या  सरकार  को

 जानना  चाहता हं  कि  क्या  सरकार  ने  धनद

 सिफारिश  स्वीकार  कर  ली  है  ?  यदि  at

 विदित  है  कि  खादी  का  उत्पादन  आवश्यकता
 वे  उसे  किस  सीमा  तर्क॑  केरूप  देंगे

 से  अधिक  है  और  उसकी  कोई  मांग  नहीं  है
 ?

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  सिफारिश

 क्या  और  अधिक  खादी-उत्पादन  करने  में
 स्वीकार  हो  गई  है  और  उस  सीमा  तक

 कोई  युक्तियुक्त लाभ  है  ?
 कार्यान्वित  हो  चकी  है  जितनी  सरकार  की

 सामर्थ थी बेटी  टी  ०  कृष्णमाचारी  :  माननीय

 सदस्य  के  मस्तिष्क  में  कुछ  निश्चित  विचार  सेठ  गोविंद  दास  :  जहां  तक  भाग

 हैं
 और

 मुझे  शंका  हैं  कि  में  उनकी  पुष्टि  करने  सम्बन्धी  सिफारिश  का  संबंध  क्या  में

 में  असमथ हूं  ।  खादी की  मांग  घटने  व  बढ़ने
 जान  सकता  कि  किन  विभागों  में  सरकार

 वाली है  ।  यह  ॒  तत्कालीन  परिस्थितियों  के
 ने  केवल  खादी  प्रयोग  करने  का  निश्चय  किया

 अनुसार घट  बढ़  सकती  हैं  ।  हम  जितनी  मांग
 a

 का  विचार  करते  हें  उसके  आधार  पर  मेरे

 विचार  में  अधिक  उत्पादन  का  कोई  प्रशन  श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :

 नहीं है  ।'  विभागों  में  खादी  उपयोग  करने  का  प्रदान  मांग

 के  अनुसार  भिन्न  भिन्न है
 ।  यह  विचार  नहीं

 श्रीमती  ए०  काले  श्रीमान  में  जान
 है  कि  खादी  रक्षा  या  पुलिस  की  वर्दी  के  लिए

 प्रयोग  जाये  अपितु उन  सब  उद्देश्यों के
 सकती  हूं  कि  क्या  खादी  को  राष्ट्रीय

 पहनावा

 बनाने  की  इच्छा  है  और  FAT  महत्वपूर्ण  अवसरों  «  लिए  जिन  के  लिये  सरकार  के  विभिन्न  विभागों

 पर  इसका  प्रयोग  आवश्यक  बनाने  का  विचार  में  वस्त्र  प्रयोग  किया  जाता  है  ।  इस  समय

 सरकार  खादी  के  उपयोग  सम्भावनायें

 dea  में  लगी  है  और  यदि  हुआ  तो
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  सब  सरकारी

 थे  विभाग  न्यूनतम  स्तर  की  आवश्यक  खादी
 कर्मचारियों  के  लिए  खादी  पहनना  अनिवार्य

 करने  का  कोई  प्रस्ताव है
 ?  .

 की  किस्म  निश्चित  कर  देंगे  जो  खादी  बोर्ड

 को  बता  दी  जायेगी  ताकि  वे  उनको  उपयुक्त श्री  टी०  टो०  कृष्णमाचारी  :  यह
 a  किस्म  की  खादी दे  सकें  ।

 जनतन्त्र काल  ।  इसमें  अनिवायेता  की

 सम्भावना नहीं  है  ।  श्री  पुन्न  :
 कया  में  हाथ  करघा  उद्योग

 को  दी  गई  सहायता  को  जान  सकता
 श्री  दामोदर  मेनन :  भाग  के

 उत्तर  से  उत्पन्न  होने  में
 हूं  और  इससे  उसे  कितनी  सहायता  मिली  है  ?

 सकता  हूं  कि  क्या  परकार  agate  की  सिफारिशें  श्री  ठो  ०  टी ०  कृष्णमाचारी  :
 निस्संदेह

 स्वीकार  कर  ली  हें  और  यदि  हां  वे  उन्हें  ही  खादी  तथा  हाथ  करघा  एक  दुसरे  से  सम्बद्ध

 किस  सीमा  तक  कार्यन्वित  करेंग े?  परन्तु  यह  भिन्न  प्रदान है  ।  में
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 बदन  उत्तर  पहिले  दे  चुका  हूं  और  यदि  श्री  डी०  gto  कृष्णमाचारी  तथ्य

 ऐसा  wea  प्रस्तुत  किया  जाता  है  तो  में  एक  यह  हें  कि  कुछ  कठिनाइयां  हैं  जैसे  जिस  कपड़े

 विवरण  रखूंगा  ।  की  आवश्यकता  है  उस  की  आवश्यक

 श्री  मुनि स्वामी  :  क्या  मं  जान  कपड़े  की  विभिन्न  किस्में  और  समय  जब

 आवश्यकता है  ।  रेल  तथा  रक्षा
 सकता  हूं  कि  अन्य

 उद्योगਂ
 भिषेक  में

 और  क्या  बातें  सम्मिलित  हें  ?  विभाग  की  आवश्यकता  के  सम्बन्ध  इन

 मंत्रालयों  द्वारा  १९५४  के  मध्य  तथा

 श्री  टी०  टी  ०  कृष्णमाचारी  :  मेरा
 चित  उसके  तक  के  उपभोग  के  लिये

 विचार  है  कि  विवरण  में  यह  सुचना  दी  गई  आमेर
 दिये  जा  चुके  हें

 ।
 तत्पश्चात  उनकी

 है  ।  माननीय  सदस्य  विवरण  की  एक  प्रति  मांग  निर्धारित  करने  में  कुछ  समय  लगेगा  |

 प्राप्त कर  सकते  हैं  ।

 को  पूर्ण  करने  की  स्थिति  में  नहीं  है  ।  हमें पंडित  ato  एन०  मालवीय
 :

 कया  में  जान  सकता  हूं  कि  बोर्डे  ने  खादी  तथा
 उन्हें  कुछ  समय  देना  होगा  ताकि  वे  अपना

 अन्य  ग्राम  उद्योगों  के  उत्पादनों  के  विषय  के  उत्पादन  कार्यक्रम आरम्भ  कर  सकें  ।

 सम्बन्ध  में  कोई  सिफारिश की  हैं  और  से
 नाई  धन  तथा  आवश्यक

 मजदूर

 वे  सिफारि दा क्या  हैं  ?
 शक्ति  के  बारे  में  है  ।

 कार्यालय  अधिवास
 श्री  दी ०  jo  कृष्णमाचारी  खादी

 * 223.  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :
 के  विक्रय  के  सम्बन्ध  में  उन्होंने  कुछ  सिफारिशें

 की  ग्राम  उद्योगों  के  बारे  में  में  नहीं  सोचता

 प्रधान  मंत्री  यह  बतान की  कृपा  करेंगे

 कि  क्या यह  सत्य  है  कि  वैदेशिक  ध् fe  सिफारिशें  सुपथ्य  हैं  ।  वे  अभी  सूत्र बद्ध

 की  जा  रही
 लय  के  लिये  सचिवालय  में  तथा  उसके  ज़ाहिर

 स्थित  कार्यालयों  में  अधिवास  की  कमी  है  ?

 श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा  :
 यदि  ऐसा  है  तो  कमी  को  पुरा

 क्या  में  जान  सकती  हुं  कि  किन  राज्य  सरकारों  करने  के  लिये  क्या  पग  उठाये  गय  हें  ?

 ने  खादी  को  अपने  कर्मचारियों की  वर्दी  के
 क्या  इस  कमी  के  बारे  में  जांच

 लिए  अपना  लिया  है  या  अपनाने  का  विचार  पड़ताल  की  गई  है  तथा  इसका  चय  किया

 गया हैं  ?

 श्री  दी०  टी०  इस  विषय  यदि  ऐसा  है  तो  कर्मचारियों

 पर  मेरे  पास  कोई  सुचना  नहीं  है  ।
 तथा  वस्तु ग्न ों  wife  के  लिये  कितने  अतिरिक्त

 स्थान  की  श्रावस्यकता है  ? श्री  सिहासन  सिह  :  अनुपूरक  प्रश्न  के

 भाग  के  संबंध  माननीय  मंत्री  ने  प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :

 बताया  था  कि  जितनी  सम्भव  जी  हां  ।

 खादी  लेगी  ।  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  सरकार  इस  सम्बन्ध  वैदेशिक-करायें

 ने  पूर्ण  सिफारिश  स्वीकार कर  ली  मंत्रालय  तथा  रक्षा  मंत्रालय  के  बीच  के  खाली

 जसा
 कि  उन्होंने  कहा था  या  आंशिक रूप  स्थान  पर  कौर  कमरों  के  बनाने  के  लिये  पग

 में  ?  क्य  करने  के  लिये  सरकार  की  सामर्थ  उठाये  जा  रहे  हैं  ।  इससे  ६,५८०  वर्ग  फूट

 का  प्रसेन  कसे  उत्पन्न  होता  है  ?  अतिरिक्त  स्थान  उपलब्ध  हो  सकेगा  |  यह
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 की  जाती  है  कि  राज्य  मंत्रालय  तथा  रक्षा  ओरोमाईसिन

 मंत्रालय  के  ब्लाकਂ  से  चले  जाने  की  ा
 22309.0  श्री  राधा  रमण  ध

 ददा  में  वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  को  शर  स्थान  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 उपलब्ध  जायेगा  |
 की  कृपा  करेंगे  कि  हाल  में  बुखार  में  लगाये

 जी  हां  ।  गय  ओरोमाईसिन  निर्माता  प्लांट  पर  क्या

 V9,\900  at  फुट  |  व्यय  आया हें
 ?

 lm  \
 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  में  जान  सकता

 प्त  प्रत्येक  ay  कितनी  मात्रा  बनाई

 हू ंकि  हाउसਂ  के
 उत्तर  रेलवे  द्वारा  जा  सकेगी  ?

 खरीद  लिये  जाने  के  फलस्वरूप  एतिहासिक
 भारत

 में इस  की  वार्षिक  खपत
 ् विभाग के  लिये  अधिवास का  प्रबन्ध  कैसे  किया  कितनी  हूं  ?

 गया है  ?
 (4)  प्रत्येक

 वापस
 इस

 के  आयात  पर
 श्री  जवाहरलाल  नहरू  ऐतिहासिक  कितना  व्यय  किया  जा  रहा  हैँ  ?

 विभाग  ae  किसी  दूसरे  स्थान
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 निर्माण  गृह  तथा  रसद  मंत्री
 टी०  :  यह  प्लांट  मेसी

 स्वर्ग  fag):  परब  यह  विभाग  २६

 अतुल  sere  लिमिटेड  द्वारा  लगाया  गया
 फिरोजशाह  रोड  में  है  ।

 हू  तथा  जाता  हैं  कि  लगभग  ७,५०,०००

 रु०  की  लागत  पर  |
 sit  एस०  सी०  सामन्त  :  में

 जान  सकता  हूं  कि  क्या  उक्त  इमारत  किराये  कहा  जाता  हें  कि  यह  संयन्त्र

 पर  ली  गई  ह  ?  इस  समय  १,२००  किलोग्राम  प्रति  वष॑  का

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मुझे  कुछ  भी  उत्पादन  कर  सकेगा  ।  १९५४  में  इस  उत्पादन

 मालूम  नहीं  है  |  के  २,४००  किलोग्राम  तथा  १९५५  में  ३,६००

 किलोग्राम  प्रति  वह  हो  जाने  की  आशा  की
 श्री  अमजद  चलो  :  सरकार  सदन  को

 जाती  है  ॥ Q
 यह  सूचना  देगी  कि  राजधानी  को  गर्मी

 विंमान  खपत  का  अनुमान के  महीनों  में  हिमालय  की  तलहटी  में  अर्थात्
 b=

 शिमला  में  ले  जाने  कोई  प्रस्ताव  किया
 भग  १,२००  किलोग्राम  तथा

 गया  हूँ
 ?  यह  बढ़  जायेगी  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  इस  व्यै  की  ग्रीष्म  ९५२  में  अयात  की  गई

 माईसिन  की  विभिन्न  औषधियों  का  वर्मा ऋतु  तो  बीत  चुकी  ।

 भाड़ा  सहित  मूल्य  २४,६३,५१८  रु०  था  y
 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  जान  सकता

 हूं  कि  क्या  स्थान  की  कमी  के  विचार  से  श्री  राधा  रमण  :  में  जान  सकता  हूं

 क्यों  को  अन्यत्र  ले  जाने  का  कोई  विचार  कि  इस  प्लांट  से  प्रत्य  क  वह  ओरोमाईसिनਂ

 ? किया  गया  है  की  कितनी  मात्रा  के  उत्पादन  होने  की  आशा

 की  जाती हू
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नहरू  :  कंवल  विचार

 ही  इस  सम्बन्ध  में  कुछेक  प्रयत्न  भी  किये  शनी  do  do  कृष्णमाचारी  :  इस  ्

 गय  हें  तथा  कुछ  सफल  भी  हुए  हूँ  |  १२००  अगले  वर्ष  २४००
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 ग्राम  तथा  उसके  बाद  ३६००  किलोग्राम  श्री  जोखिम  आल्वा  :  क्या  सरकार  को

 प्रत्येक  वर्ष  |  विदित  हैं  कि  मसूर  एक  नवयुवक  अमरीका

 श्री  राधा  में  जान  सकत  हं  कि  में  अपनी  प्राकृतिक  योग्यता  से  पूरा  पूरा

 इसे  किन  किन  रोगों  के  लिये  प्रयोग  में  छाया  काम  भुल्लन  गया  था  तथा  उसने  ओरोमाईसिन

 की  खोज  की  थी  तथा  क्या  स्वास्थ्य  मंत्रालय जाता  हूं
 ?

 श्री  टी  ०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  सें  इस  मामले
 अपने  देश  के  युवकों  की  योग्यता  को  अपने

 लाभों  प्रयोग  में  लान  के  लिये  कोई
 पर  कोई  मत  व्यक्त  नहीं  करना  चाहता  |

 उठा  रही  है  ?
 में  कोई  डाक्टर  नहीं  हूं  ।

 श्री  वी  ०  पो  ०  नायर  :  में  जान  उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य

 ्
 हूं  कि  क्या  सरकार  को  विदित  ह  कि  का  सुझाव  यह  हे  कि  सरकार  को

 मानसिंह  को  भारतीयों  पर  बहुत  अधिक  va  प्रयत्न  करने  हमारे

 लागत  आती  हूं  तथापि  इसकी  मामूली  ट्यूब  नवयुवक  इस  व्यवसाय  की  सेवाओं  में
 ~

 जायें  | की  कीमत  ७  या  ८  रुपय हैं  तथा  क्या  सरकार

 ने  जनता  को  इसे  सस्ते  दामों  पर  उपलब्ध
 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  मुझे

 करने  के  लिये  कोई  पग  उठाए  हूँ  ?
 लाया  गया  हँ  कि  यह  व्यवसाय

 युवकों  कोਂ

 श्री  दी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  हाल  में  qaqa  कर  रहा हूँ
 ।

 इसकी  लागत  के  सम्बन्ध  में  मुझे  भी  ऐसा
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  बदन  संख्या  Ry.

 ही  अनुभव  हुआ  हूं  ।  हम  प्रयास  करेंगे  कि

 अवसर  मिलने  पर  इसके  मूल्य  को  घटाया
 प्रो ०  डी०  सी०  धर्मा  अनुपस्थित  |  प्रदान

 जाय  |
 संख्या  ११३९,  प्रो०  डी०  सी०

 स्थित  ।  ११४०--इसके  बाद  मेँ  माननीय

 कुमारी  एनी  मत् कर ोन  म
 सदस्यों  को  प्रोफेसर  या  ‘afaaqar’  आदि

 जान  सकती  हुं  कि  क्या  सरकार  ने  इस  धंधे
 कहकर  नहीं  पुकारूंगा  |  वे  सभी

 में  कुछ  धत  लगाया  हँ  तथा  क्या  भारत  में
 सदस्य  हूँ  तथा  इससे  अधिक  कुछ  नहीं  ।

 इस  औषधि  मूल्य  एक  प्रकार  से  आयात

 की  गई  औषधि  के  मूल्य  से  अधिक  हूं  ?  वस्तु  नियंत्रण  समिति

 *
 ११४१,  श्री  तुलसीदास  :  वाणिज्य

 श्री  Zo  टी ०  कृष्णमाचारी  :  प्रश्न  के
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग

 प्रथम  भाग  के  सम्बन्ध  में  उत्तर  नहीं  में  हैं  ।
 कं

 दस रे
 भाग  के  सम्बन्ध  में  मुझे  पुर्व  सुचना  चाहिये  ।

 श्री  ato  पी०  नायर :  मं  जान  सकता
 क्या  १९५०  में  सरकार

 हूं  कि  यह  फैक्टरी  कब  तक  उत्पादन को

 द्वारा  नियुक्त  की  गई  वस्तु  नियंत्रण  समिति

 न  जांच  को  समाप्त  कर  लिया  ्र
 रम्भ  कर  सकेगी  तथा  हमें  यह  कितने  प्रतिशत

 तक  सस्ते  दामों  पर  उपलब्ध  हो  सकेगी  ?  क्या  सरकार  को  कोई  रिपोर्ट

 प्रस्तुत  कर  दी  गई  हूँ  ;  तथा
 शनी  टो  ०  टी  कृष्णमाचारी  :  यह  ऐसा

 मामला  हूं  जिसके  सम्बन्ध  में  में  इस  क्षण  यदि  एसा  है  तो  उनकी  सिफारिश

 कोई  सूचना  नहीं  दे  सकता हूं  ।  क्या  हूं  ?
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  तब  से  मसूर

 ato  :.  तथा  पं  राज्य  सरकार  द्वारा  जारी  किये  गये

 श्रीमान  ।  निम्न  आदेश  निरसित  किये  जा  चुके  हे

 समिति  की  सिफारिशों  का  धान  AAT  तथा  उपज  १९५२  ॥

 लिप्त  विवरण  रिपोर्ट  के  चौधवीं  अध्याय  खाद्य  वितरण  १९५१  ।

 खाद्य  का  संचय  तथा  लाभ  उपाजेन में  दिया  गया  हूं  ।  उसकी  प्रतियों  को  सदन  पटल

 रखा  जायगा  |  आदेश  १९४८  ।

 मसूर  राशनिंग  २  |
 नियंत्रण  आदेशों  पर  पुर्निवचार  ~

 हैदराबाद  में  हैदराबाद  वस्तु

 ISR,  श्री  तुलसीदास  :  वाणिज्य  यंत्रण  समिति  खाद्यान्न  १९५१

 उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  को  निरसित  कर  दिया  गया  है  ।

 कि  ः
 बिलासपुर  में  उनका  किसी  परिवर्तन

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य

 सरकारों  से  अपने  नियंत्रण  आदेशों  पर

 के  करने  का
 विचार  नहीं हू  |

 विन्ध्य  प्रदेश  में  आदेशों  पर  पहले  ही
 निर्विचार  करने  की  प्रार्थना  की  ह  ;

 पुनर्विचार हो  चुका  है  ।

 उन  राज्यों  के  नाम  क्या  हूँ  जिन्होंने  श्री  ato  पी०  नायर :  में  जान  सकता

 :  अपने  नियंत्रण  आदेशों  की  मुख्य  बातों  की
 हूं  कि  क्या  राज्य  सरकारों  को  अपने  अपने

 छानबीन  करने  के  लिये  समितियां  नियुक्त  नियंत्रण  आदेशों  पर  पुर्निवचार  करने  की

 की  हू  ;  प्रार्थना  के  भारत  सरकार  ने  इन  आदेशों

 (7)  किन  कित  राज्यों  में  उक्त  के  उल्लंघन  के  बारे  में  चलाये  गये  मुकदमों

 feat  ने  अपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  दी  हैँ  ;  तथा  को  भी  वापस  लेने  का  सुझाव  उनके  सामने

 रखा है  ?
 क्या  इन  सिफारिशों  के

 श्री  ato  टी०  कृष्णमाचारी  :  एसा
 स्वरूप  नियंत्रण-पद्धति  में  किये  गये

 कोई  सुझाव  नहीं  दिया  गया  हूँ  ।
 वर्तनों  के  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार  को  सुचित

 कर  दिया  गया  हूँ
 ?  श्री  बी०  पी०  नायर  :  में  जान  सकता

 हूं  कि  इन  नियंत्रण  आदेशों  वापस

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०
 लेने  पर  भी  ये  मुकदमे  चलते  रहेंगे  ?

 Zo  :  श्री मान भक  ।
 श्री  ठी०  दी०  कृष्णमाचारी  :.  इस

 से  एक  विवरण  सदन  मामले  मं  हम  यह  बात  राज्य  सरकारों  पर

 पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  छोड़ते  हूँ  कि  वे  अपनी  इच्छानुसार  काय -

 4,  अनुबन्ध  संख्या  ५४]  वाही  करें  ।

 फिल्लपाईन  में  भारत-विरोधी  प्रचार श्री  तुलसीदास  में  जान  सकता हूं

 कि  किन  किन  परिवर्तनों  का  सुझाव  दिया  गया
 वी

 *
 ११७४३.  श्रीमती  तारकेदवरी

 है  तथा  कि  क्या  संघ  सरकार  ने  इन  समितियों  प्रधान  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 a  सिफारिशों  के  अन्तर्गत  किसी  परिवर्तन  फिल्लपाईन  में  भारत-विरोधी  प्रचार  के

 सम्बन्ध  म॑  हिन्दुस्तान  दिनांक का  अनुमोदन
 किया  है  ?
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 ५
 १७  १९५३  में  प्रकाशित  रिपोर्ट  का  के  एक  संक्षिप्त  विवरण  को  सदन  पटल  पर

 कोई  आधार  हू  ?  रखा  जायगा  |

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :  श्री  कृष्णा चा यें जोशी
 :  क्या  में

 यह  ठीक  नहीं  हैं  कि  फिल्लपाईन  में  पति  समिति  की  नियुक्ति  के  प्रयोजन  को

 विरोधी प्रचार  हो  रहा  है  ।  भारत के  प्रति  जान  सकता  हूं
 ?

 सहानुभूति  के  कुछेक  लेख  वहां  के  प्रेस  में  श्री  to  पी०  जेन  :  इस  समिति  को

 समय  समय  पर  प्रकाशित  हुए  हें  ।  हिन्दुस्तान  यता  शिविरों  तथा  पुनर्वास  बस्तियों  में  हालत

 में  जिन  विशेष  लेखों  का  निदेश  के  पर् या लोकन  तथा  निश्चय  के  लिये  नियुक्त

 a  अपवाद  दिखाई  देते  हें  ।  किया  गया  था  तथा  विशेषतः  गृह-व्यवस्था

 श्रीमती  तारकेश्वरी  सिन्हा  में  जान
 लाभप्रद  व्यवसायिक  तथा  टेक्नीकल

 प्रशिक्षण  तथा  पश्चिमी  सरकार  द्वारा  किये

 हं  कि  जिन  पत्रों  में  वे  लेख  प्रकाशित
 गये  विभिन्न  अन्य  पुनर्वास  उपायों  के  सम्बन्ध

 उनके  नाम  क्या  हें  ?
 में  ।

 श्री  जवाहर लाल नेहरू  :  मुझे  फिल्लपाईन  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :  इन  बातों  की

 के  किसी  ऐसे  समाचार  पत्र  का  नामालूम  जांच  किस  प्रकार  से  गई  थी  तथा  किस  श्रेणी

 नहीं है  ।  की  बस्तियों  का  पर् या लोकन  किया  गया  था  ?
 cy

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  में  जान  श्री  ए०  पी०  जेन  यह  १५०  पृष्ठों

 सकती  हुं  कि  कया  फ्रेन्च  न्यूज़  एजेंसी का  भी  की  एक  काफ़ी  बड़ी  रिपोर्ट  हूँ  ।  में  इसके

 इस  भारत  विरोधी  प्रचार  में  हाथ  है  ?  ब्यौरों  को  नहीं  बतला  परन्तु  मंत्रियों

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  जिस  विशेष
 की  स्मिति  के  निष्कर्षों को

 सदन  पटल  पर

 रखा  जायगा  |
 लेख  पर  आपत्ति  की  गई  उसे  फ़ेंच  न्यूज़

 एजेंसी  द्वारा  ही  प्रसारित  किया  गया  है  ।  श्रीमती रेण  चक्रबर्ती  :  में  जान  सकती

 हूं  कि  क्या  सरकार  अन्य  पुनर्वास  संस्थाओं
 तथ्योप्पत्ति  समिति

 द्वारा  इन  योजनाओं  के  सम्बन्ध  में  की  गई

 *9  Mv,  श्री  कृष्णा चाय  जोशी  :  आलोचना  तथा  दिये  गये  सुझावों  पर  भी

 पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  विचार  करेगी  ?

 सरकार  तथा  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  के

 अधिकारियों  पर  सम्मिलित  तथ्यो पत्ति  समिति  श्री  ए०  पी०  जेन  :  मंत्रियों

 ने  पश्चिमी  बंगाल  के  विस्थापित  व्यक्तियों  की  समिति  उन  सब  तथ्यों  पर  विचार  करेगी

 जो  उसके  सामने  रखे  जायेंगे  | की  अवस्था  के  पर् या लोचन  को  समाप्त  कर

 श्री  के०  के ०  बसु  :
 में  जान  सकता हूं

 यदि  ऐसा  है  तो  उक्त  समिति की  कि  क्या  इस  तथ्यों पू पत्ति  समित्ति  ने  सरकारी

 रिपोर्ट  क्या  है  ?  बस्तियों  तथा  शर  णा्धियों  की  अपनी  असरकारी

 बस्तियों  के  कार्य-सम्पादन  के  बारे  में  जांच
 पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०

 जी  at.
 कीह ?

 रिपोर्टे  मंत्रियों  की  समिति  के
 श्री  ए० ANS  पी०  जेन  :  में  पहले  ही  समिति

 हैं  तथा  उनके  तत्सम्बन्धी  फैसलों  के  निर्देश  के  पदों  को  पढ़कर  सुना  चुका  हूं
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 at  के०  के०  बसु
 :

 दोनों  प्रकार  की
 सीमा  पर  आक्रमण

 बस्तियों  के  काम  करने  ढंग  की  तुलना
 के  PLEsyu  oft  गिडवानी  :  कया

 करते  हुए  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार ने  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 दोनों  प्रकार  की  बस्तियों  में  काम  करने  के  क्या  सरकार  का  ध्यान  २९  PSR

 ढंग  की  जाच  की  है
 ?

 al  राजस्थान  के  उपमंत्री  श्री  नरसिंह

 श्री  एं०  पी०  जेन  :  उन्होंने  वहां पर  वाह  द्वारा  दिये  गये  एक  वक्तव्य  की  ओर

 अरक्षित  किया  गया  जो  इस  सम्बन्ध
 gate

 संबंधी  सभी  बातों  पर  विचार  fear

 al  में  हू  कि  सोमा  पर  स्थित  ज़िला  बार मर  के

 श्री  ftszray  :  मं  जान  सकता  कि  पार  पाकिस्तानियों  द्वारा  किये  जान  वालें

 क्या  सरकार  पश्चिमी  पाकिस्तान  से  छोटे  पैमाने  के  आक्रमणों  में  काफ़ी  वृद्धि

 होग  ठी  ने  ?
 Q पित  व्यक्तियों  के  सम्बन्ध  में  भी  ऐसी  समिति

 के  नियुक्त  करने  का  विचार  रखती  हैं  तथा  यदि  ऐसा  तो  उन

 यदि  नहीं  तो  क्यों  नहीं
 ?  को  रोकने  के  लिये  क्या  उपाय  किये  गये  हैँ

 ?

 mt  ए०  पो०  जन : जी नहीं जी  नहीं  |  प्रधान  मंत्रो  जवाहरलाल  ने  हर  )  =

 श्री  एस०  सो०  सामन्त  :  में  जान  सकता  हों  ।

 हूं  कि  क्या  किसी  उच्च  समिति  द्वारा  फैसला
 उचित राज्य  सरकर  द्वारा

 किये
 जान

 तक  कीई  अन्तरिम  उठाये
 bn  4  कार्यवाही  को  गई  जिसको  प्रकट  करना

 गेहूं  ?
 लोक  हित  में  वांछनीय  है  ।

 श्री  गए  पी०  जैन
 :  कुछेक  att  गिडवानी  :  क्या  हम  इन  आक्रमणों

 पग  उठाए गए  हैँ  के  करण  भारतोथ  सीमा  पर  रहने  वाले

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  हमने  कल  लोगों  को  aia
 ६ ८४

 निया  जान  सकते  हैं  ?

 चार  पत्रों  में  पढ़ा  हे  कि  पश्चिमी  सरकार  को
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :

 म॑
 ठीक

 ठीक

 स्वीकृत  तथा  मंजूर  की  गई  योजनाओं  के
 नहीं  बता  सकता  ;  आमतौर  पर  कुछ  ढोरों

 संबन्ध  में
 कु  छेक  अनुदान  दिये  गये  परन्तु  की  हानि

 zfs
 gre  ।  मुझे  पता  चला  हूँ  कि  इसके

 क्या  वे  तथ्योपपत्ति  समिति  की  सिफारिशों  फलस्वरूप  एक  आक्रमणकारी  मारा  गया
 पर  विचार  के  बाद  दिये  गये  हैं  ?  में  जान  था  और  अन्य  छे  घाघ  हुवे  थे  |

 सकती  हुं  कि  क्या  यंह  एक  तथ्य  ह  ?.

 शमी  गिडवानी  :  एक  हो  अनेक
 श्री  ए०  पी०

 जैन
 :

 वास्तव
 में  पश्चिमी

 आक्रमण  हुए  थे  ।

 बंगाल  किसी  अन्य  स्थान  सम्बन्धी

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :
 ये  हमल  चोरी

 पुनर्वास  का
 सारा  प्रश्न  निरन्तर  सरकार

 के  रूप  में  होते हँ  ढोरों  को  उठा  ले
 के  विचाराधीन  रहता  है  तथा  हम  किसी

 भी  कठिनाई  या  इस  समिति  की  सिफारिशों  कभी  कभी  ऊंट  उठा  ले  जाने  की  ।

 के  फलस्वरूप  किसी  और  बात  अथवा  सुधार  मुझे  यह  ठीक  से  नहीं  पता  कि  ऊंट

 के  किसी  सुझाव  पर  जिसे  हम  कर
 सकते  हों

 प्रकार  उठा  ल  जाये  जाते  हूं  ।  कि  इसके

 पिसवाए तथा  जो  हमारे  ध्यान  में  आता  |,  उचित  अतिरिक्त  मेरे  पास  और  कोई  विस्तृत

 करते हैं  ।
 कारी  नहीं  हं  ।
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 सन्तुष्ट  हें  कि  ये  ऊंट  हमारी  सीमा  के  सुरक्षा श्री  मुनि स्वामी  :  क्या  में  जान

 प्रबन्धों  के  सुई  के  छद  जैसे  तंग  रास्तों  से  हो सकता  हुं  कि  क्या  माननीय  प्रधान  मंत्री  हमें

 इन  छोटे  पैमाने  के  ATH  पणों  का  कोई  AT  कर  नहीं  जाते

 देने  की  कृपा  करेंगे  ?  क्या  इसका  अथ  यह  उपाध्यक्ष  महोदय  :  सुई  में  से  कोई

 है  कि  वे  झुंडों  में  आते  ह  ?  वे  इस  प्रकार  के  भी  चीज़  होकर  नहों  जा  सकती  हे  |

 ३ ७ कस  करते  हैं  ?
 अक्रा  में  भारतीय  मिशन

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  में  ने  आक्रमण
 ११४६.  शी  एस०  एन०  दास :  क्या

 में  भाग  नहीं  लिया  है  ।
 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 :
 श्री  के०  Fo  बसु  :  क्य  में

 क्या  अक्रा  गोल्ड  कोर्ट  तथा
 जान  सकता  हूं  कि  क्या  भारत  सरकार  इन

 नाइजीरिया  के  अपर  क्षेत्राधिकार
 ऊंट  और  दोर  के  उठा  ले  जाने  जिन

 एक  भारतीय  मिशन  खोलने  का  प्रस्ताव
 लोगों  को  क्षति  उठानी  पड़ी  हैं  उनको  कोई

 स्वीकृत  हो  है  और  उसकी  मंजूरी  दे
 या  सहायता  देगी  ?

 दी  गई  और

 q  समझता श्री  जवाहरलाल  नेहरू

 हैं  कि  जिन  मामलों  पर  ध्यान  देने  की  अत्यन्त
 यदि  एसा  तो  वह  मिशन

 आवश्यकता  है  उनके  सम्बन्ध  में  हम  इस  पर
 अपना  काम  कब  तक  शुरू  कर

 विचार  कर  सकते  हमारा  ध्यान  उस  ओर

 अभी  तक  अक्षित  नहीं  गया  हँ  ।
 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल

 श्री  सारंग धर  दास :  क्या  मे  और  at  |  भारत  सरकार  ने

 a जान  सकता  g  कि  क्या  ये  आक्रमणकारी  अक्रा  में  एक  आयुक्त  के  जो  गोल्ड

 आग्नेयास्त्रों  से  लेंस  होते  हू  और  यादि  var  कोस्ट  और  नाइजीरिया  की  सरकार  के

 तो  क्या  सरकार  सीमा  पर  गांवों  में  रहने  पास  अधिकार  पत्र  देकर  दूत  के  रूप  में

 वाले  लोगों को  आग्नेयास्त्र  देने  के  प्रदान  पर  भेजा  एक  भारतीय  मिशन  खोलने

 विचार  करेगी  ?  का  निश्चय  किया है  ।  इस  विषय  पर  ब्रिटेन

 की  सरकार  के  साथ  पत्र  व्यवहार  हुआ  है
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू :  मुझे  नहीं  पता

 और  अभी  हाल  ही  में  मिशन  खोलने  के
 हो  सकता हैं  कि  कभी  कभी  वे  एसे  अस्त्रों  से

 सम्बन्ध  में  उनकी  सहमति  प्राप्त  हुई  हैं  ।  इस
 लैस  होते  हैं  पर  में  समझता  हूं  मास  के  मध्य  तक  हम  मिशन  खोलने  की

 पास  ऐसे  अस्त्र  नहीं  होते  ।  तीन  चार
 आशा  करते  हें  ।

 एक  अवसर  पर  आग्नेयास्त्र  वितरित

 fea  गये  थे  किन्तु  अन्ततोगत्वा  वे  संधा  श्री  एस०  एन०  दास  क्या

 अयोग्य  लोगों  के  हाथ  में  पहुंच  गय  और  उनका  में  जान  सकता  हं  कि  क्या  इन  सब  देशों  ने

 गलत  प्रयोजनों  के  लिये  उपयोग  किया  गये  भी  हमारे  देश  में  कूटनीतिक  खोलने

 था  ।  की  इच्छा  प्रकट  की  है  ?

 श्री  लंका  सुन्दरम  :  उपाध्यक्ष  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  वे  ऐसा

 प्रधान  मंत्री  ने  अभी  अभी  ऊंट  उठाये  करने  की  स्थिति  में  नही ंहे  ।  वे  नई  सरकारें

 हैं  और  उनके  a  घ् चवन व  अपर्याप्त  हे  । जाने  की  ओर  निर्देश  किया है  ।  क्या  वह
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 वास्तविक  उत्तर  तो  यह  है  कि  वे  इस  पर  रखा  गया है  ।  परिशिष्ट  4,

 काम  को  उस  रूप  म  नहीं  कर  सकते  हें  ।  वे  अनुबन्ध  संख्या  ५५  |]

 स्वतन्त्र  देश  नहीं  जो  प्रतिनिधि  भेज  सकें  ।  श्री  विश्वनाथ  रेड्डी  :
 क्या

 हमारा  प्रतिनिधि  एक  स्वतन्त्र  देश  को  नहीं  में  आयात  नीति  को  उदार  बनाने  के  कारण

 भेजा  गया  लेकिन  वह  एक  वाणिज्य  दूत

 ्

 जान  सकता  हुं  ?

 के  रूप  म  Q  जब  तक  कि  ब्रिटिश
 श्री  कर मरकर  क्योंकि  ऐसा

 सरकार  यहां  पर  एक  नाइजीरियावासी  को
 bald  करण  उचित  है  ।

 वाणिज्य  दूत  रखना  न  तब  तक

 समझता  हुं  कि  ऐसा  नहीं  हो  सकता  ह  ।  श्री  विश्वनाथ  क्या  में  जान

 सकता  हुं  कि  क्या  सरकार  इस  सम्बन्ध  में

 लेकिन  कुछ  मास  अथवा  गत
 उपभोक्ताओं  को  प्राथमिकता  देने  की  नीति

 नाइजीरिया  सरकार  के  मंत्रियों  ने  भारत

 का  दौरा  किया  था  और  उन्हें  ऐसी  अनेक
 की  प्रतिज्ञा  की  हैं  अथवा  वह  ऐसी  किसी

 नीति  का  समर्थन  करती  हें
 ?

 चीजों  बहुत  रुचि  हुई  जो  हम  योजना

 आयोग  में  तथा  अन्यत्र  कर  रहे  थे  और  उन्होंने  श्री  करमरकर :  में  यह  जानना  चाहूंगा

 कि  माननीय  सदस्य  का  को
 हमसे  सहायता  चाही  थी  ।

 प्राथमिकता  देने  की  से  क्या  तात्पयें

 श्री  एस०  एन०  वहां पर  हमारे
 a a
 Q

 इस  मं  कितने  व्यक्ति  होंगे
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  यह  एक  बहुत  उपाध्यक्ष  महोदय  हम  किसी  सिद्धान्त

 छोटा  मिशन  है  ।  में  नहीं  जानता  कि  उसमें  पर  वादविवाद नहीं  कर  रहे  हूँ  ।

 कितने  व्यक्ति  ह  ?
 श्री  विश्वनाथ  रेड्डी  :  आयात  मंत्रणा

 आयात  नीति  परिषद्  की  पिछली  बैठक  में  माननीय

 *
 ११४७.  श्री  विश्वनाथ  रेड्डी

 :  ने  स्वयं  कहा  था  कि  सरकार  स्वयं  उपभोक्ता

 प्राथमिकता  को  कूछ  रियायत  देना  चाहती  है  ।
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंग  कि  क्या  आयात  मंत्रणा
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 पद  की  पिछली  बैठक  में  आयात  नीति  को
 टी ०  कृष्णमाचारी )  qe  वक्तव्य  कुछ

 उदार  बनाने  के  लिये  कोई  सिफ़ारिशें  की
 सामान्य  प्रकृति  का  कि  जहां  पर  भी  कमी

 गई थीं  ?
 हम  उस  स्थिति  को  सुधारने  का  प्रयत्न

 यदि  एसा  तो  करेंगे  ।  यदि  माननीय  सदस्य  वक्तव्य  को

 १९५३  के  नवीनतम  नीति  देखें  तो  वह  पायेंगे  कि  जो  सिफ़ारिशें  की

 में  किस  प्रकार  क्रियान्वित  की  गई  हे  ?
 गई  हैं  वे  बहुत  अधिक  हूं  और  हमने  जो

 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर )
 सिफारिशें  स्वीकार  की  हें  वे  अपेक्षाकृत  कम

 और  आयात  मंत्रणा  परिषद्  हूं  ।  यद्यपि  हमारी  उपभोक्ता-सामान  बचनें

 ने  जो  सिफ़ारिशें  की  थीं  उनकी  सरकार  मं  संलग्न  व्यापारों  के  द्वारा  की  गई  मांगों

 द्वारा  उचित  रूप  से  जांच  की  गई  थी  ।  उन  के  साथ  सहानुभूति  फिर  भी  को  संतुष्ट

 पर  सरकार  द्वारा  जो  निर्णय  लिये  गये  ह  करने  की  हमारी  क्षमता  बहुत  सीमित हैं और

 उनको  दिखाने  वाला  एक  विवरण  सदन  पटल  उस  वक्तव्य  से  यही  प्रकट  होगा  ।
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 sty  नाना दास  कया  में  जान  की  अनुमति  देते  रहे  हक हु  साधारणतया  हमारी

 सकता हुं  कि  क्या  यह  तथ्य  है  कि  आयात  नीति  यह  हू  कि  जब  संभरण  पर्याप्त  हो  तो

 किसी  आयात  की  अनुमति  नहीं  दी  जाती  । करने  के  लाइसेंस  केवल  पुराने  आयात  करने

 वालों  को  दिये  जाते  और  यदि  एसा  हैं  हम  केवल  कम  संभरण  की  करने  की

 तो  क्य  सरकार  नये  आने  वालों  को  भी  सीमा  तक  आयातों  की  अनुमति  देते  हैं  ।

 आयात  करने  के  लिये  लाइसेंस  देने  का  विचार
 श्री  विश्वनाथ  रेड  उदारीकरण  की

 कर  रही हूं
 ?

 नीति  के  आधीन  ५» _ ५ एस  साधारण  मालों  को

 श्री  कर मरकर  fra  भिन्न  मदों  के
 भी  जो  इस  देश  में  उत्पादित  किये  जा

 लिये  भिन्न  भिन्न  नीति  ह  ।  मोटी  तौर  पर
 आयात  करने  की  अनुमति  दी  जाती  हूँ  ।.

 हम  तीन  श्रेणियां  रखते  एक  तो  म  उस  नीति  का  स्पष्टीकरण  चाहता  हुं  ।

 विक  उपभोक्ता  दूसरी  स्थायी  आजतक

 हैं  और  तीसरी  नवागंतुक  है  ।  इस  प्रकार  श्री  कर मरकर  :  हमारी  समान्य

 उपभोक्ता  सामग्रियों  के  आयात  उस भिन्न  भिन्न  प्रकार  के  मालों  के  fea  भिन्न

 सीमा  तकਂ  जहां  तक  वे  हमारे  देश  में
 भिन्न  नीति  है  ।

 होते  हतोत्साहित  करना  हँ  ।

 सेठ  alae  दास  :  जो  स्टेटमेंट  इस

 a sa  श्री  मय हं  जानना  चाहता
 सम्बन्ध  में  रखा  गया  ्  उस  से  यह  मालम

 हूं  कि  क्या  किन्हीं  नय  प्राणियों  को  इस

 होता  है  कि  ऐसी  चीज़ों  का  भी  आयात  अब
 आधार  पर  कि  व  व्यापार  में  नहीं

 शायद  होने  वाला  है  कि  जो  चीजें  हिन्दुस्तान  सेंस  इन्कार  कर  दिये  गय  थे  ।  यदि  ऐसा
 में  बनती  हँ  ।  इस  सम्बन्ध  में  गवर्नमेंट  की

 तो  क्या  यह  विभेदात्मक  नहीं  é  और
 जो  पुरानी  नीति  थी  कि  हम  को  वे  ही  चीज़ें  इसके  alte  मूल  अधिकारों  का  उल्लंघन

 बाहर  से  मंगानी  चाहियें  जो  कि  यहां  नहीं  नहीं  होता  ?

 क्या  उस  नीति  में  परिवतंन  हुआ  हूं  ?
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मननीय  सदस्यगण

 श्री  हमरी  पालिसी  तो  यह  जानने  के  लिये  कि  कौन  हैँ

 यही  हू  कि  जो  चीजें  यहां  पर  बनती  हें  वे  और  क्या  एक  बिलकुल  बाहरी  व्यक्ति

 ऐडीक्वेट  होती  हँ  तो  बाहर  से  नहीं  मंगाते  सन्स  के  लिये  आवेदन  पत्र  दे  सकता

 !
 हूं  और  अगर  ऐडीक्वेट  नहीं  होती  हैं  तो  उतनी  आयात  नीति  से  सम्बन्धित  पुस्तकें  पढ़  लें

 ही  बाहर  से  मंगाते  हँ  जितनी
 कि

 ऐडीक्वेट  फरीदाबाद  उपनगर

 नहीं  होती  हें  ।
 * 2 2¥Z,  डा०  राम  gam

 सेठ  गोबिंद  दास  :  जो  स्टेटमेंट  कया  पुनर्वास  मंत्री  १९५२  में

 बाद  उपनगर  मेंं  रहने  वाले
 विस्थापित नीय  मंत्री  जी  ने  रखा हूँ  उस  से  कया  यह  बात

 नहीं  मालूम  हो  रही  हूँ  कि  आयात  की  चीजें  व्यक्तियों  की  कुछ  संख्या  बताने  की  कृपा

 करेंग े? जो  इस  देश  में  पैदा  होती  हँ  वे  भी  बढ़ाई
 जा  रही  हें  ।  तब  से  कितन  परिवार  अन्यत्र

 कृषि  भूमि  पर  पुनर्वासित  कर  दिये  गय  हूँ  ?
 श्री  कर मरकर  बहुत  थोड़ी  मदों

 के  सम्बन्ध  देशी  उत्पादों  के  सुधार  को  कितने  AEN  वार  अपनी

 बढ़ावा  देने  के  हम  सीमित  आयातों  से  फ़रीदाबाद से  बाहर  चले  गये  हूँ  ?
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 पुनर्वास  मंत्री  go  पी०
 a

 लोगों  को  वहां  से  चल  जाना
 पड़ता

 GER  |  a  ?

 )  कृषको ंके  ३०८  परिवारों
 को  श्री ए०  पी०  जेन  यह  प्रश्न कैसे  उठता

 हाल  ही  में  बीकानेर  में  भूमि  बने  का
 प्रस्ताव

 किया  गया  था  लेकिन  अभी  तक  कोई  भी

 उपाध्यक्ष  महोदय  में  समझता हूं
 कि

 नहीं गया  है  ।
 यह  विषय उठता  है  ।

 CC  ।
 एक  माननीय  पं दस् यं  यह  बात  मानी

 डा०  राम  सुभग  सिह  माननीय  मंत्री  हुई  है  कि  कोई  भी  परिवार  वहां  नहीं  रह

 अभी  कहा  कि  कुछ  व्य।क्त  जिनहें  बीकानेर
 सकता  है  और  इस  लिये  अन्यत्र  भूमियां  देना

 भूमि दी  जा  रही  वहां  नहीं  गये  थे  ।
 आवश्यक हो  गया  ह  ।

 नया म॑  जान  सकेता हूं  कि  उन्होंने

 जान  स  क्यों  इन्कार  किया
 ?  डा०  राम  सुलग  सिंह  :  वहां पर  अभी

 तक  ऐसे  कितने  व्यक्ति  हैं  जिन्हें  काम  नहीं
 श्री  ए०  पी०  उन्होंने  अन्तिम  रूप  दिया गया  है  ?

 से  जाने  से  इन्कार नहीं  किया  ।  सच  तो  यह

 हू  कि  हमें  यह  सलाह  मिली  है  कि  वे  आधे  श्री ए०  पी ०  जन  :  फ़रीदाबाद में
 ६,०००

 मन  से  जाने  को  तैयार  थे  किन्तु  दो  मुख्य  ऐसे  व्यक्ति  हें  जो  काम  कर  सकते  ।  इनमे

 आपत्तियां  से  २,७००  या  २,८००  व्यक्तियों  को  स्थायी

 नौकरियां  दी  गई  लगभग  2,000  या
 (१)  कि  बीकानेर  पाकिस्तान  की

 १,८००  व्यक्तियों  को  अस्थायी  नौकरी
 सीमा  के  समीप  और

 दी  गई  हू  और  बाक़ी  बेकार  हैं  ।

 (२)  कि  हमने  लगभग२५
 श्रीमती  जयश्री  :  में  यह  जानना  चाहती

 वारों  को  एक  गांव  में  भूमियां  दी

 जब  कि  वे  यह  चाहते  थे  fa  ३००  हूं  किया यह  तथ्य  है  कि
 फ़रीदाबाद

 के

 नारी-गह  को  प्रबन्ध  के  लिये  कस्तूरबा  न्यास
 परिवारों के  लिये  एक  पुरा  गांव  दिया

 जाय |
 समिति  को  सौंप  दिया  गया  हैं

 ?

 डा०  राम  सुभग  fag  इस  यह
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  अन्यत्र  कृषि

 माणित नहीं  होता  कि  फ़रीदाबाद में  अब  भूमि  के  सम्बन्ध  में  है  और  इसलिये  हम

 भी  रहने  are  परिवारों में  से  आधे
 से

 अधिक  इस  yar  के  पूछे  जाने  की  अनुमति  नहीं  देते

 बेकार  हैं  ।  सामान्य  रूप  से  स्थिति  बताई  जा  चकी

 है  लेकिन  इस  प्रश्न  के  आधीन  हम  विस्तृत

 उपाध्यक्ष  यह  प्रश्न  कसे  विवरणों--फ़रीदाबाद  आदि  में  काम  पर

 उठता हैं  ?  लगाने  के  ढंग  से  सम्बन्धित  विस्तृत

 में  नहीं  जा  सकते  ।
 श्री  वी०  पी०  क्या  यह  तथ्य

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती हीं  है  कि  फ़रीदाबाद  प्रशासन  में  अत्यधिक  क्या

 वेतन  पाने  वाले  अधिकारी  हें  और  क्या  यह  हम  जान  सकते हूं  कि  चालू  हड़ताल को  विशेष

 भी  तथ्य  नहीं  हैं  कि  फ़रीदाबाद  शिविरों  रूप  से  ध्यान  में  रखते  वहां  की  टेक्निकल

 में  काम  करने  की  दायें  अमानवी  जिनके  संस्था  किस  प्रकार  चल  रही  है  ?
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 परिवारों  को  भूमियां देने  का  प्रस्ताव  किया उपाध्यक्ष  महोदय  :  चूंकि  इस  प्रश्न  का

 कृषि  भूमि  से  सम्बन्ध नहीं  है  अतः  में  इसका  @  जो  अब  भी  बेकार  हें  ?

 अनुमति  नहीं  दूगा  ।  श्री  ए०  पी०  जिन  परिवारों

 को  भूमि  दी  जा  चुकी  उनके  परिणाम श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  एक  प्रशन

 और ।  क्या  यह  तथ्य  हैं  कि  उन  लोगों
 देखने  के  उपरांत  हम  अन्य  परिवारों  के  लिये

 भूमियां  दू  बने  का  प्रयत्न  करेंगे  ।
 जिन्होंने  जाने  से  इन्कार  कर  दिया  यह

 मांग  की  थी  कि  जिन  गांवों  से  वे  आये  गोरखा  सेनिक

 हूँ  उनके  अनुसार  पारिवारिक  टुकड़ियों  में
 VES e  डा०  राम  सुभग  fag:  क्या

 भूमि  दी  जानी  चाहिये  ?  प्रधान  मंत्रो  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 श्री So  पो०  |
 कि  भारतीय  और  ब्रिटिश  सेनाओं  में  लगभग

 कितने  गोरखा  सेनिक  भर्ती  किये  जा  सकते
 ऐसी  कोई  मांग  नहीं  की  गई  थी  ।  सच  तो  यह  a

 ह
 ?

 है  कि  उन्हें  भूमि  देने  में  हम  बहुत  उदार  थे
 ।

 प्रति  परिवार  न्यूनतम  क्षेत्र  ८  एकड़  सिंचाई  प्रधान  मंत्रो  जवाहर  हान  ATS)  :

 की  हुई  भूमि  है  और  यह  Yo  एकड़  तक  भारत  और  नेपाल  की  सरकारों

 जाती  है  ।  सच  तो  यह  है  कि  भारत के  अन्य  के  मध्य  १९४७  में  एक  त्रितलीय  क़रार  पर

 भागों  में  कृषकों  को  जो  feat  गया  है  उससे  हस्ताक्षर  हुये  थे  ।  इसके  अनुसार  भारतीय

 यह  कहीं  अधिक  उदार  अधार  है  ।  सेना  में  १२  बटैलियन  रहेंगी  और  ब्रिटेन

 श्री  दादी
 :

 क्या  में  जान  सकता हूं  कि
 की  सेना

 में  गुटखा  टुकड़ियों  कों  संख्या  घटा

 कर  शान्ति  काल  के  लिये  ८  बटैलियन  कर  दी कया यह  तथ्य हूँ  कि  प्रबन्ध  के  लिये  फ़रीदाबाद

 गई थी
 उपनगर  कस्तूरबा  समिति  को  सौंप  दिया

 गया  हे
 ?  डा०  राम  gut  सिह  में

 n  उपाध्यक्ष  महोदय  :  हम  इसकी  अनुमति
 जान  सकता  हूं  कि  भारतीय  सेना  के  लिये

 नहीं  देंगे ।
 जितने  गोरखों  की  आवश्यकता  होती  हैं

 at  वी०  पी०  नायर  :  कया  में
 क्या उन  सब  को  भारत  की  धरती  पर  ही

 भर्ती  किया  जाता  है  या  नेपाल  के  प्रदेश

 जान  सकता  हूं  कि  क्या  यह  तथ्य  नहीं है  कि
 में
 ~  ?

 फ़रीदाबाद  का  प्रशासन  ठीक  नहीं  है  और

 कायंकर्ताओं  में  काफ़ी  असन्तोष  जिसके  श्री  TABLAS  नेहरू  :  पुर्णतया  भारत

 की  ही  धरती  पर  ।  उन  गोरखों  में  जो  भारतीय
 फलस्वरूप  हमें  कुछ  कार्यकर्ताओं को  वहां

 से  हटा  लेना  पड़ा  है  ?  राष्ट्र  हें  और  जो  भारतीय  राष्ट्र जन  नहीं

 हैं  अन्तर  को  समझना  चाहिये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आप  तो  फ़रीदाबाद
 ये  सब  तो  भारतीय  राष्ट्र जन  हैं  ।

 प्रशासन  की  बारीकियों  में  जा  रहे  हें  ।  ऐसे

 बहुत से  we  जा  सकते  हूं
 और

 बहुत  से
 श्री  दाभी  :  क्या  में  इस  समय

 उत्तर  भी  दिये  जा  सकते  लेकिन इस
 प्रश्न  हमारी  सेना  में  काम  करने  वाले  गोरखों  की

 से  यह  बात  नहीं  उठती  है  ।  संख्या  जान  सकता हूं  ?

 डाल  राम  सुभग  fag:  क्या  श्री  जवाहरलाल  नेहरू

 में  जान  सकता  हूं  कि  सरकार  ने  ऐसे  आप  नहीं  जान  सकते  |

 409  P.s.p,
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 डा०  राम  gan  fag  :
 a!

 मे  गोरखे  ब्रिटिश  ५५  सेना  में  च  राज्य  नागरिक

 जान  सकता  हूं  कि  कया  ब्रिटिश  सेना  में  गोरखों  समझे  जाते  ह  ?

 की  भर्ती  के  लिये
 दी

 हुई  अस्थायी  सुविधाओं
 के  भारत  के  बन्द  करें  देने  पर  भर्ती  करने  वाले

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  इस  का  भारत

 ब्रिटिश  अधिकारियों  को  भारत  में  गोरखों
 सरकार  से  बिलकुल  सम्बन्ध  नहीं है

 |

 हमारां  तो  केवल  इतने  से  ही  सम्बन्ध  है
 कि

 की  भर्ती  के  लिये  क्या  अब  भी  और  कोई

 सुविधायें  हुई  हें  ?  क्या  नेपाल  से  ब्रिटिश  सेना  के  लिये  जाने

 वाले  लोग  भारत  से  असैनिक  वेष  में  गुज़रते
 श्री  जवाहरलाल  भर्ती के  लिये

 हें  या  नहीं ?
 किन्तु  उन्हें  असैनिकों  के  रूप में

 जाने  की  कुछ  सुविधायें मिली  हुई  है  ।
 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  विशेष  रूप

 से  प्रधान  मंत्री  जी  के  इस  वक्तव्य  को  ध्यान श्री  Ao  एम०  एक

 वादी  शक्ति  जो  कि  एशिया  और
 में  रखते  हुये  कि  हम  केवल  आने-जाने  की

 सुविधायें दे  रहे  हें  और  कुछ  नहीं दे  रह  हैं
 अफ्रीका  में  स्वतन्त्रता  के  आन्दोलनों  को

 दबाने  का  प्रयत्न
 कर  रही  गोरखों  की

 में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  ब्रिटिश  सेना  के

 इस  देश  में  किसी  प्रकार  के  कोई  शिविर  हें
 ?

 भर्ती  सरकार  की  इन  आन्दोलनों  की  सहायता

 की  विदेश  नीति  से  कैसे  मेल  खाती  है
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  मुझे इस  में

 उपाध्यक्ष  यह  नीति  का  प्रश्न  जरा  भी  सन्देह  नहीं  है  कि  यह  निश्चय  किया

 है  ।  बड़ी  बड़ी  नीति  की  बातों  के  सम्बन्ध  में  गया &  कि  यहां  ऐसा  कोई  शिविर  नहों  रहना

 प्रश्न  नहीं  पूछे  जाने
 चाहिये

 ।  चाहिये  ।  में  बिलकुल  यह  नहीं  कह

 सकता  कि  जाने  वाले  ब्रिटिश  दीवारों  का
 श्री  सो०  डी०  ७ |: |  सरकार

 कोई  भी  अवशेष  यहा  नहीं  है  ।
 को  विदित  है  कि  नेपाल  की  आर्थिक  समस्याओं

 केकारण  हमारे  नेपाल  की  भर्ती  में  हस्तक्षेप  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  में  जान  सकता

 करने  से  वहां  अत्यधिक  रोष  प्रकट किया  हूं  कि  जब  हम  से  केवल  आने-जाने  की

 जाता  है  और  फिर  यदि  उन्हें  ब्रिटिश  सेना  सुविधायें  देने  की  ही  आशा  जाती  है

 में  भर्ती  न  किया  जाये  तो  और  भी  समस्यायें  तो
 ये  दीवार  किस  लिये  रखे  हुये  हे  ?

 उठ  खड़ी  होंगी  ?
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  ः  उन्हें  रखने

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ये  सब  पक्ष  और
 का  विचार  नहीं  है  ।  परन्तु  सम्भव  ga

 विपक्ष  की  युक्तियां  हैं  ।  तुरन्त  नहीं  बतला  सकता--कि  ब्रिटेन  की

 श्रीमती  कमलेन्डुमति  शाह
 :  ा 4  सरकार  और  नेपाल  की  सरकार  में  कोई

 सकती  हूं  कि  भारतीय  सेना  में  गढ़वाली  समझौता  होने  में  विलम्ब  होने  के  कारण

 कितने  भर्ती  किये  जाते  हैं  ?
 नेपाल  के  प्रदेश  में  स्थानान्तरित करने  से

 उपाध्यक्ष  महोदय  यह  seq  गोरखों  पूर्वे  ये  कुछ
 समय  तक

 रहने  दिये  गये  हों  ।

 के  सम्बन्ध में  है  श्री  सारंगधर  दास  :  में  जान  सकता

 श्रे  के०  के०  ag:  में  जान  सकता
 हूं  कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  ब्रिटिश  सरकार

 हूं  कि  क्या  मलाया  और  अन्य  ब्रिटिश
 ~  नेपाल  में  गोरखा  सैनिकों  की  भर्ती  कै  लिये

 वेदों के  लिये  नेपाल  में  भर्ती  किये  नेपाल
 सरकार  से  बातचीत  कर  रही  है  ?
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  प्रशन
 श्रीमती  तारकेश्वर  में  जान

 से  उत्पन्न नहीं  होता  ।  सकती  हूं  कि  अभी  हाल  में  जो  अनुसन्धान

 श्री  जवाहरलाल  वे  न  केवल  किये  गये  थे  क्या  उन्हें  क्रियान्वित  क्या

 बातचीत  कर  रहे  अपितु  उन्होंने  इस  जायेगा  और  में  जान  सकती  हूं  कि  पहिले

 कौनसी  योजना  आरम्भ  की  जायेगी
 ? विषय  में  एक  समझौता  भी  कर  लिया  है  ।

 श्री  हाथी  :  अनुसन्धान  अभी  जारी
 पंडित  के०  सो ०  फार्मा  जहां  तक  सेनिक

 हैं  और  आशा  कि
 अनुसन्धान सेवा  का  सम्बन्ध  हैं  क्या  भारतीय  सेता

 में  भर्ती  किये  गये  अभारतीय  गोरखों  के
 छे  मास  के  अन्दर  पूरे  हो  जायेंगे  ।  तब  यह

 ज्ञात  हो  सकेगा  कि  कौनसी  योजना  सिचाई
 लिये  साधारण  शर्तों  के  अतिरिकत  और

 और  बाढ़  नियंत्रण  के  लिये  आरम्भ  की
 कोई  संविदा  के  प्रकार  की  गत  हँ  ?.

 जायेगी ।

 उपाध्यक्ष  महोदया  :  उन  में  से  अधिकांश
 प्रो०  एस०  एन०  मिश्र  :  में  जान  सकता

 भारतीय  राष्ट्र जन  हूं  ।

 हूं  कि  क्या  परियोजना  के  कुछ  भागों  के
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  अन्य  कागज़ों

 सम्बन्ध  में  प्रौद्योगिक  विशेषज्ञों  में  कोई
 तथा  संविदाओं  को  देखे  बिना  में  इस  प्रश्न

 मतभेद  नहीं  है  और  यदि  तो  उन्हें
 का  उत्तर  नहीं  दे  सकता  ।

 कवित  क्यों  नहीं  किया  जाता  ?

 कोसी  परियोजना
 थी  हाथी :  पश्चिमी  तट  पर  बांध  का

 Rkko.  श्रीमती  तारकेश वरों  सिन्हा :  एक  भाग  है  ।  जहां  तक  इस  भाग  का  सम्बन्ध
 क्या  सिंचाई  तथा  ज्रियात  मंत्री  यह  बतलाने

 की  कृपा  करेंग :
 है  इसमें  कोई  मतभेद  नहीं  है  ।  परन्तु  प्रश्न  यह

 हैं  कि  यदि  बांध  अधिक  ऊंचा  बनाना  तो

 अब  तक  कोपी  परियोजना  उस  बांध  की  लम्बाई  चौड़ाई  इत्यादि

 के
 अनुसन्धान

 पर  कुछ  कितना  धन  व्यय  किया

 उ
 a

 को  बदलना  पड़ेगा  |  जब  तक  पहला  प्रशन
 गया  e 3  तय  नहीं हो  जाता  तब  तक  दूसरी  चीज़  को

 क्या  भारत  सरकार  कोसी  नदी  नहीं  लिया  जा  सकता  |

 के  आर  पार  एक  बन्द  बनाने  की  सम्भावना

 की  छानबीन  करने  के  लिये  भारती
 श्री  एन०  मुकर्जी  :  इस  बात  को

 दल  के  साथ  एक  जर्मन  विशेषज्ञ  को
 ध्यान  में  रखते  हुये  कि  चीन  की  सरकार  ने

 हाल  ही  में  अधिकांश  रास्ते  की  नदियों  को
 रखने  के

 प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  है  ;

 और
 नियंत्रित  कर  लिया  है  क्या  सरकार  उस

 सरकार  से  कोई  सलाह  मांगने  का  विचार

 यदि  तो  उस  विशेषज्ञ  का
 कर  रही है  ?

 नाम  क्या  है  ?

 सिचाई  तथा  चित्रित  उपमंत्री  क्या  इसका  कोई  उत्तर  नहीं  है  ?

 हाथी )  कोसी  परियोजना  के

 क्ति SRT सम्मान  पर  १९५३  के  अन्त  तक  कुल  क्ष  महोदय  यह  तो  श कार्याथ

 एक  सुझाव  है  । TRV, 92  रुपये  व्यय  किये  जा  चुके  हूँ  ।

 श्रीमान  |
 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी :  में  ने  पूछा

 प्रश्न  नहीं  उठता  |  था  ह  सरकार  इस  पर  विचार  कर  रही
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 a
 है  ?”  क्या  सरकार  समय  समय  श्री  हाथी  :  सरकार  को  वहां  के

 लोगों
 पर  कुछ  विचार  नहीं  करती  ?  की  भावनाओं  का  पुरा  पूरा  ज्ञान  है  और

 a.
 उपाध्यक्ष  महोदय :  में  समझता  हुं  कि  वह  इस  परियोजना  को  यथाशीघ्र  आरम्भ

 यदि  उन्होंने  अभी  तक  इस  पर  विचार  नहीं  करने  के  लिये  हर  सम्भव  कार्यवाही  कर  रही

 किया  तो  यह  कामयाब  एक  सुझाव  ही  है  ।  परन्तु  सरकार  को  अनुसन्धान  के  पूसा

 समझा  जायेंगी  ।  होन  पर  ही  स्थिति  का  ठीक  ठीक  ज्ञान  हो

 सकेगा |
 '

 भी  एच०  एन ०  मुकर्जी
 :  उन्हें  पथ  कहने

 तो  दीजिये  कि  हम  ने  इस  पर  विचार  नहीं  श्री  वी०  पी०  नायर  :  माननीय  मंत्री

 किया  हैः  |
 ने  बतलाया  कि  अनुसन्धान पर  अब  तक

 CR

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 में  तो  यही  समझता

 लाख  रुपये  व्यय हो  चुके हैं  ।  क्या  मैं उन
 से

 व्यय  की  बड़ी  बड़ी  म्हं--आंकड़ों  का  व्यौरा
 हुं  ।

 जान  सकता  हूं
 ?

 श्री  एल०  एने०  मिश्र  :  में  जान  सकता

 हूं  कि  क्या  बन्द  बनाने  के  सम्बन्ध  में
 कोई  श्री  अब  तक  जो  ८६  लाख

 विवाद  है  ?  रुपये  व्यय  हुये  उसमें  से  लगभग  ५२  लाख

 भी  हाथी  :  मंत्रणा  समिति  के
 रुपये  हीरक  गुफ़ा  बनाने

 और  नालियों  की  सम्पत्ति

 प्रायोगिक  भार  नमूनों  को  तैयार
 अतः

 इस  के
 सम्बन्ध

 में  यह
 नहीं

 कहा  जा
 सकता  कि  ag  विवादास्पद  हैं  या  नहीं  ।

 करने  और  स्थापना  इत्यादि  पर  व्यय  हुये  हैं

 जिस  २१  लाख  रुपये  परिमाप  के  भी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  पिछले  प्रश्न  के
 सम्मिलित  हैं  ।

 सम्बन्ध  में  कि  हुई  सरकार  इस  पर
 विचार

 कर  रही  है  या  मंत्रियों  से  कई  बार  सरकारी  नौकरों  के  लिए  क्वाटर

 यें  प्रदान  पूछे  जाते  हैं  कि  क्या  सरकार  का  FUR.  श्री  राधा  क्यां

 अमुक  विषय  के  लिये  संयुक्त  राज्य  अमेरिका  गह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  यह

 या  किसी  अन्य  देश  से  कोई  विशेषज्ञ  मंगाने  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  १९५२-५३  में

 का  विचार  इसी  प्रकार इस  प्रश्न  का  भी  दिल्ली  में  सरकारी  नौकरों  के  लिये  कितने

 उत्तर  न  देंने  की  अपेक्षा  यदि  इस  के  उत्तर  रहने  के  क्वार्टर  बनाये  गये  हैं
 ?

 में  यह  कह  दिया  जाता  कि  ध  इस  पर
 इन  में  से  कितने  (१)  क्लर्कों

 विचार  नहीं  किया  हैਂ  या  हमारा  ऐसा  करने

 का  विचार  नहीं  हैਂ  तो  मंत्री  महोदय  की
 और  कितने  (२)  उच्च  पदाधिकारियों  के

 लिये  हैं
 ?

 कोई  हानि  नहीं
 होती

 ।
 ~

 क्या  सरकार  का  चालू  वर्ष  में
 श्री  एस०  एन०  दास

 :
 में  जान  सकता

 अधिक  क्वार्टर  बनाने  का  विचार है  ?
 हूं  कि

 कया  सरकार  को  उन  भावनाओं  का

 ज्ञान  है  जो  कि  उत्तरी  बिहार  में  इस  नदी
 क्या  सरकार  दिल्ली  और  नई

 की  प्रति  वर्ष  की  बाढ़  से  होनें  वाले  विनाश  दिल्ली  की  बढ़ती  हुई  जन  संख्या  के

 और  मृत्युएँ  के  कारण  भड़क  रही  है  और
 निकट  भविष्य  में  सहायताप्राप्त-गृह-व्यवस्था

 क्या  सरकार  इस  प्रदान  को  प्रति  ४  टालती
 की  कोई  परियोजना  लागू  करने  का  विचार

 ही
 जायेगी

 ?  कर  रही है  ?
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 में  माननीय  सदस्य  का  ध्यान  उस  दिन  के गह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री

 स्वर्ण  :  उत्तर  की  ओर  आकर्षित करूंगा  |

 एक  विवरण  जिसमें  2QUR-W 2  में  बनाये  श्री  नाना दास  :
 में  जान  सकता हूं

 गये  रहने  के  क्वार्टरों
 की

 संख्या
 दी

 हुई  है  कि  क्या  इन  चार  विविध  श्रेणी  के

 सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।  श्रेणी ४  को  रियों  के  लिये  एक  ही  स्थान  पर  अथवा  चार

 छोड़  कर  अन्य  पदाधिकारियों  को  ये  क्वाटर
 विविध  स्थानों  पर  सभी  क्वाटर  बनाये

 उन  के  वेतनों  के  आधार पर  दिये  जाते  हैं
 जा  चुके हैं  ?

 उन  के  कलक  या  गैर-क्लर्क  के  पर्दों  के  आधार
 सरदारਂ  स्वर्ण  सिह  भिन्न  भिन्न  स्थानों

 पर  नहीं  ।

 पर  ये  क्वार्टर  बनाये  जा  चुके  है ं|
 श्रीमान  श्री  पी ०+  नायर

 :
 क्या  यह  सच  नहीं

 भारत  सरकार  है  कि  दिल्ली  को  स्थानान्तरित  किये  गये

 प्राप्त  औद्योगिक  गृह-व्यवस्था  योजना  के  पदाधिकारियों को  अगले  दिन  ही  मकान

 लाभ  दिल्ली  राज्य  को  भी  उपलब्ध  हैं  ।  मिलते  हें  जब  कि  क्लर्कों  को

 इस  योजना  के  अतिरिक्त  और  कोई  योजना  कभी  कभी  दस  दस  वर्ष  तक  मकान  कीਂ

 इस
 समय  विचाराधीन  नहीं  है  ।  प्रतीक्षा  करनी  पड़ती  है  ?

 सरदार  स्वर्ण  सिंह  :  यह  तो

 विवरण
 साधारण  सा  नत  है  और  में  इस  बात  को

 १९५२-५३  में  बनाये  गये  क्वाटर
 स्वीकार  करने  के  लिये  तैयार  नहीं  ।

 क्या  में श्रेणी  ४  के  कर्मचारियों  के  लिये  ५१९  श्री  एस०  डी०  राम स्वामी  :

 अन्य  पदाधिकारियों  के  लिये  जिन  जान  सकता  हूं  कि  सरकार  उन  लोगों  के

 का  वेतन  ४९९  रुपये  तक  है  ५७६  लिये  मकान  की  व्यवस्था  करने  के  हेतु  क्या

 से  ९९९  रुपये  तक  वेतन  पाने  कार्यवाही  कर  रही  है  जिन्हें  आज  तक  क्वार्टर

 वालों  के  लिये  के  के  के  क  क  क  नहीं  मिल  पाये  हैं  ?
 १३७

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सरकार  उन  के

 कुल  योग  2,222  लिये  मकान  बना  रही  है  ।

 नाटा

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  यह  सच

 श्री  राधा  रमण  सदन  पटल  पर  रखे  है  कि  चतुर  श्रेणी  के  कर्मचारियों के  क्वार्टरों

 विवरण  के  अनुसार  चतुर्थ  श्रेणी  के  में  बिजली  नहीं  पहुंचाई  गई  और  उन  के

 बिजली  पर  हलचल  के  लिये  तैयार  होन कर्मचारीवर्ग  के  लिये  ५१९  क्वाटर  )

 और  पदाधिकारियों  के  लिये  ५७६  क्वार्टर  के  बावजूद  भी  उन्हें  बिजली  वी  सुविधा  नहीं

 दी  जाती  ?
 )  बनाये  जा  चूके  हें

 ।
 कया  में  जान

 सकता हूं  कि  सरकार  वास्तव
 कि

 तने  सरदार  स्वरण  सिंहः  में  इस  प्रदान  पर

 विचारों  की  आवश्यकता  थी  ?
 विचार  करूंगा  ।  मेरा  यह  विचार  है  कि  बिजली

 की  व्यवस्था  की  जा  चुकी  है  |  यदि  व्यवस्था
 सरदार  स्वर्ण  सिह  अभी  उस  दिन  में

 सदन  में  इस  के  सम्बन्ध  में  आंकड़े  दे  चुका  नहीं  भी  की  गई  हो  तो  में  इस  पर
 विचार  करन

 हूँ  और  वे  बहुत ही  विस्तृत हैं  ।  अतः  एव
 के  लिये  तैयार हूं  ।
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 कुमारी wat  मस् क़रीन  :  में  जान  सकती  क्या  इस  वर्ष  के  भाषणों

 हूं  कि  क्या  इन  पदाधिकारियों तथा  क्लर्कों  के  व्याख्यान  के  लिये  किसी  प्रसिद्ध  व्यक्ति

 के  वेतनों  से  काटा  जाने  वाला  को  चुना गया  है  ?

 आजकल  के  निर्वाह-व्यय  की  दृष्टि  कुछ  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री

 अधिक  है  ?
 केसकर  वार्ता  सम्बन्धी  राष्ट्रीय

 सरदार  स्वरण  सिंह  :  इस  पर  कार्यक्रम  का  उद्घाटन  २९  ga4R रे

 भिन्न  भिन्न  मत  हो  सकते  हैं  ।  मेरे  विचार  को  हुआ  था  ।  एक  विवरण  जिसे  में  इस

 किराया  के  रूप  में  वेतन  से  की  जाने  वाली  क्रम  में  प्रसारित  की  जा  चुकी  तथा
 की

 जानें

 कठौती  अधिक  नहीं  मानी  जा  सकती  |
 वाली  वार्ता  का  व्यौरा  दिया  जा  चुका  हैं

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर
 सदन  पटल  पर  रखी  जाती  है

 ।  दिखाये

 परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ५६]

 ay) हल्के  संगोत  के  केन्द्र
 भाषणों  शीर्षक  के

 *
 ११३८.  प्रो ०  डी०  सी०  दार्मा  :  क्या  अन्तर्गत  प्रसिद्ध  व्यक्तियों  दवारा  एक  क्रमबद्ध

 सूचना तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बतलाने  की  वार्ता को  प्रसारित  करने  की  प्रस्थापना

 लिंचाराधीन हैं

 स्वीकार्य  प्रकार  के  हल्के  align  दिवस

 वादन के  लिये  किन  किन  स्टेशनों  पर
 * 22.  प्रो ०  डी०  सी ०  शर्मा  :  क्या

 केन्द्र  स्थापित  किये  जा  चुके  हैं  ;  और
 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बतलाने की  क्या

 इन  केन्द्रों  द्वारा  क्या  करेंगें

 यदि  हुई  हो  हुई  है  ?

 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री

 आल  इण्डिया  रेडियो  के

 स्टेशनों  द्वारा  मनायें  जाने  वाले

 :  आल  इण्डिया  रेडियो  के  राजनीतिक  वार्षिक

 बम्बई  तथा  लखनऊ /  इलाहाबाद  दिवसों  की  सूचियां  पूरी  at  जा
 चुकी  हैं  ;

 weal  पर  हलके  संगीत-वादन के  लिये  और

 निर्माण-केन्द्र स्थापित  किय  जा  चुके  हैं  ।

 गीतों  का  निर्माण-कार्य  प्रारम्भ
 यदि  तो  क्या  उन  सूचियों

 =  सदन  पटल  पर  रखा  जायेगा  ?

 हो  चुका  और  ये  सभी  केन्द्र  इस  बात  की

 आशा  करते हैं  कि  शीघ्र  ही  साधारण  परिमाण  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्रो

 ः  श्रीमान  अभी
 में  निर्माण-कार्य हो  सकेगा

 वार्ता सम्बन्धी  राष्ट्रीय  कार्यक्रम
 उन  सूचियों  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 *  ११३९.  प्रो०  डी  ato  वर्मा  राष्ट्रीय  वार्षिक  दिवस  सुची

 जब  पूरी  हो  तो  उसकी  एक
 क्या  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बतलाने

 सदन  पटल  पर  रखी  जायेंगी  ।
 की  कृपा  करेंगे  :

 सुप्रसिद्ध  व्यक्तियों  द्वारा  वार्ताओं  चाय  ate

 और  भाषणों  के  प्रसारण  सम्बन्धित  FLLUR  श्री  हेमराज  क्या

 राष्ट्रीय  कार्यक्रम  को  कार्यान्वित  करने  के  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  बताने  की

 लिये  सरकार  ने
 बया  कार्यवाही  की  है  ;  तथा  कपा  करेंगे  कि  किस  दिनांक  तक  8% i) Xx
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 के  चाय  अधिनियम  के  अंतगर्त  चाय  विदेशों  भारत  में  बने  खेलों

 के  सामान  की  बिक्री  बढ़ने  की  कितनी रचना  होने  वाली  हैं  ?

 इ  धार
 इस  अधिनियम  में  विशेष  रूप

 से  उल्लिखित  विभिन्न  हितों  के  लिये  कितने
 इस  दिशा  में  क्या  कार्यवाही ज्

 कितने  प्रतिनिधि  रखे  गये  हे  ?
 की  wets  ?

 पंजाब  राज्य  से  कितने
 प्रतिनिधि  वाणिज्य  मंत्री  :

 इस  बोर्ड  में  लिये  जायेंगे  ?
 fatal  भारत  में  बने  खेलों  के

 वाणिज्य  :  सामान  की  बिक्री  बढ़ने  की  बहुत  गुंजाइश
 ्

 .  ये  सभी  प्रश्न  हूं  |

 धीन  हूँ  ।
 सरकार  इस  उद्योग  का  sere,

 पंच  वर्षीय  योजना  तथा  विदेशों  को  खेल  के  सामान  का  निर्यात

 ११५३...  श्री  संगण्णा  :  कया  योजना  बढ़ाने  के  लिये  सभी  सम्भव  सहायता  देना

 मंत्री  यह  बतलाने  की  करेंग  चाहती  है  ।  इस  उद्योग  और  व्यापार  के

 अधिकारियों  के  सथ  परामर्श  कर  के  इस  बात

 क्या  भारत  सरकर  ने  सभी  के  प्रयत्न  किये  wr  रहे  हें  कि  विदेशों  बाज़ारों
 राज्य  सरकारों  के  पस  एक  एसा  परिपत्र  की  आवश्यकताओं  को  देख-दाख  कर  निर्यात
 भेजा  है  जिस  में  उन्हें  बताया  गया  ह  कि  वे

 समुद्र  पार  के  बाज़ारों  में  सम्यक

 पंच  वर्षीय  योजना  फ  पुनर्विलोकन  पदा  करने  के  व्यापार  को  बढ़ावा
 और  विगत  दो  वर्षों  के  अनुभव  के  अधार  दिया  और  जहां  तक  भी  हो  सके  उन
 पर  इस  योजना

 यदि  आवश्यकता  हो  सभी  कठिनाइयों  को  हटाया  जाय  जिन  से
 संशोधन  सुझा  और

 निर्यात-व्यापार  के  विकास  में  बाधा  पड़

 यदि  तो  क्या  सरकार  उन  रही  हो ।

 सुझावों  को  सदन  पटल  पर  रख
 देगी

 ?

 आसाम  तल  कम्पनी  '

 सिचाई  fara  उप

 :  जी  af  #2 24K,  श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  :

 क्या  गह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री
 योजना  आयोग  द्वारा  सभी  राज्य

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  आसाम  तेल

 के  नाम  जारी  क्य  गये  पत्र  संख्या  करनी  में  उत्पादित  किये  जाने  वाले  पेट्रोल
 पी-सी  ९९/५३,  दिनांक  २४  को  प्रति  पालन  किस  भाव  पर  आसाम

 में
 १९५३  की  एक  प्रति  सदन  पटल  पर  रखी  बेचा  जाता  है  ?

 जाती  &  ।  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध

 संख्या  ५७]  इस  के  मुक़ाबले  में  बम्बई

 कलकत्ता  में  इसी  पेट्रोल  और  किये
 खेल  के  सामान

 गये  पेट्रोल  के  मूल्यों  का  अनुपात  क्या  है  ?

 ११५४,  है  a  न  सिन्हा  कया

 वाणिज्य  तथा  उद्योग-मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 आसाम  तेल

 क  म्पनी
 में  प्रति  गैलन

 करेंग :  पेट्रोल  के
 उत्पादन

 का  व्यय  कितना  हँ  ?
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 भारत  सरकार  उस  धन  को  प्राप्ति  के रसद

 उपमंत्री  आसाम  में  fei  उन  के  पास  कोई  नोटिस  नहीं  भेजती

 पेट्रोल  का  प्रत  गलन  मूल्य  ३  रुपय  हूं  |  [  है  ।  यों  तो  राज्य  सरकारों  के  बारे  में

 बम्बई  तथा  कलकत्ता  में  पेट्रोल  हम  इतना  जानते  हैं  कि  उन  में  से  कई  एक

 का  प्रति  गलन  मूल्य  नीचे  दिया  जाता  g
 के  पास  जो  पैसा  लौटा  सकते  इन्होंने

 रु०  आ०  Wo  नोटिस  भेज  थे  |

 रे  ११  ०
 लोक  लखा  समिति  कीः  सिफ़ारिशों

 + कलकता  ्  १२  ०
 *

 2.0 249.0  श्री  राम  दास
 :

 सिचाई  तथा
 सरकार  के  पास  इस  की  कोई  भी

 विद्युत  मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे

 जानकारी  नहीं  ।
 कि  लोक  लेखा  समिति  द्वारा  गई  छटी

 दक्षिणी  फ़ांस  में  भारतीय  राष्ट्र  रिपोर्ट  में  उन  के  द्वार  की  गई  १३वों

 ११५६.  श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा :  रिवा  के  सम्बन्ध  में  मंत्रालय  के  बयान  में  जिस

 प्रधान  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  प्रकार  की  अग्रेतर  कार्यवाही  विचार  में  लाई

 करेंगे  कि  क्या  यह  तथ्य हू  कि  वर्ष  १९४०,  गई  थी  क्या  ag  की  जा  चुकी हैं

 तीय १९४१  और  १९४२  में  कई  भार

 जन  अर्थाभाव  से  दक्षिणी  फ्रांस  में  असहाय
 सिचाई  तथा  विद्युत  उप मंत्रो

 अवस्था  में  रुक  गये  थे  ?
 :  बैलों  के  आयात  से  सम्बन्धित

 मामले  पर  अभी  भी  विशेष  पुलिस  संस्थापन

 याद  तो  संख्या  की  जांच  चल  रही  है  ।  ठेकेदारों  सुची

 कितनी  थी  ?  बनायें  जाने  के  सम्बन्ध  में  हीरापुर  नियंत्रण

 बोर्ड  द्वारा  आवश्यक  हिदायतें  जारी  की  जा
 क्या  यह  संच  है  कि  उन  दिनों

 चकी की  भारतीय  सरकार  ते  उन  भारतीय

 जनों  को  सहायता  के  रूप  में  कुछ  धन  भेजा  हिन्दुस्तान  शिपयार्ड  लि०

 था ?  *
 ११५८.  डा०  लंका

 यदि  तो  कितना  और  क्या  उत्पादन  मंत्री  जहाज़ों  की  रचना  के

 क्या  यह  संच  हे  कि  सरकार  उस  आर्थिक  सम्बन्ध  में  हिन्दुस्तान  शिया  लि०  का

 सहायता  के  प्रत्येक  के  लिये  उन  के  पास  ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  अर्थात्

 नोटिस  भेज  रही  हूँ  ?
 ऐसे  जहाज़ों  का  टन  भार  तथा  संख्या  बताएंगे

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :  जिनका  पेंदा  बनाया  जा  चूका  है  ?

 जहां  ।  क्या  जहाज़ों  के  कारखाने  में

 उन  जहाज़ों  के  पैंदे  बनाने  का  विचार  है उनकी  ठीक  संख्या  मालूम  नहीं

 जिन  के  लिए  aren  दिए  जा  चुके  हें  ?
 &  |

 जो  कई  व्यक्तियों  को  योजना  कालावधि  अर्थात्

 आधिक  सहायता  दी  गई  थी  ।
 PEUY—UG  तक  कारखाने  में  जहाजों  के

 यह  ठोक  से  मालूम  नहीं  बनाने  कारखाने  को  बढ़ाने  का  क्या

 fe  सहायतार्थ  कितनी  राशि  दी  गई  थी  ।  कार्यक्रम  है  ?
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 १९५३

 कॉ  परी  ag
 aa  री  की  जा  रही  है  ।  तौर ऐसे  भारतीय  जहाज़  के  मालकों  द

 को  सरकार  कितना  ऋण  दिया है  जो  £,८  ३,३३३  रुपये  की  राशि  तब  दी  जाएगी

 इस  कारखाने  में  बने  जहाज़ों  को  खरोदना  जब  जहाज़  दिया  जाएगा  |

 चाहते  हें  कौर  प्रत्येक  जहाज़  के  मालक

 हिन्दुस्तान  शिष्यों
 को  दिए  गए  ऋण  की  राशि  के  विवरण

 क्या  ह  ?  *
 ११५९,  डा०  लंका  सुन्दरम :  क्या

 उत्पादन  मंत्री  क०  सी ०  :  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 से  (7)  २३,०००  टन  के  सपष्टीकृत

 टन  भार  के  तीन  जहाजों  की  रचना  हो  रही

 क्या  हिन्दुस्तान  शिपयार्ड  को
 है  जिन  के  पैंदे  हिन्दुस्तान  शिपयार्ड  लिमिटेड

 सरकार  द्वारा  सहायता  देने  के  सम्बंध ने  बनाए  ह  ।  दो  समूद्र  में  उतरने  के

 लिए  तैयार  ह  कौर  तीसरा  जो  २६  अगस्त  में  हिन्दुस्तानਂ  शिष्यों  लि०  की  हाल  की

 को  सागर  में  उतारा  गया  कारखाने  में  वार्षिक  बैठक  हिन्दुस्तान  शिष्यों

 पुरा  तैयार  किया  जा  रहा  saa  के  लि०  के  सभापति  FL Wao  कार  पिल्ले

 द्वारा  दिए  गए  वक्तव्य  की  श्र  सरकार झर  जहाज़  बनाने  के  कार्यक्रम  के  सम्बंध

 में  माननीय  सदस्य  का  ध्यान  ५  सितम्बर  का  ध्यान  दिलाया  गया है  ;

 १९५३  को  सभा  सदन  में  पूछे  गए  प्रशन

 Yo  १०६०  के  उत्तर  की  कौर  दिलाया  जाता
 यदि  ऐसा  है  सरकार

 ि  | a
 है  ।  जहां  तक  कारखाने  के  बढ़ाने  का  विशखापटम  में  बनाए  गएं  जहाज़ों

 सम्बंध  यह  अभी  सरकार  के  विचाराधीन  की  सहायता  नीति  को  इस  प्रणाली

 है  |  पर  स्वीकार  कर  लिया  है
 ;

 तथा

 कार खान विद्याखापटम  क्या  जब  जहाज़  बनाने  वाला

 बनाए  गए  जहाजों  को  खरीदन
 के  fer ना  11.0  समवाय  सरकार  द्वारा  चलाया  जाता

 निम्नलिखित  जहाज  के  सेवायों  के जै
 हो  ate  गैरसरकारी  न  हो  तो  क्या  जहाज़ों

 8,80, 2B, 233  रु०  के  ऋण  की  स्वीकृति  के  बनाने  की  सहायता  करने  की  सरकार

 दी  गई
 की  नीति है  ?

 (१)  एस०  एस०
 जगरानी  को  खरीदने

 उत्पादन  मंत्री  के०  सी०  : के  लिए  मैसर्स  ग्रेट  ईरान  शिपिंग

 लि०  को  २६,४०,०००  रुपया  |  sit  ही  |

 (२)  एस०  एस०  भारती  मित्रा  को
 तथा  सरकार  कुछ  समय

 खरीदने  के  मेस  भारत  लाईन

 लिमिटेड  को  XYY¥,Yo,ooo0  रुपया  |
 तक  विशाखापटनम  जहाज़  बनाने  के  कारखाने

 को  सहायता  देने  की  नीति  का  अनुसरण  करती

 (३)  उस  एस०  एस०  भारत रत्ना  को  रही  है  कौर  श्री  तक  प्रत्येक  बनाए  गए

 खरीदने  के  लिए  dad  भारत  लाईन  लि०  जहाज़  पर  सहायता  शझ्रनुदान  दिया  गया

 को  RE,Yo,o00  रुपया  की  स्वीकृति  दी  है  ।  इस  जहाज़  के  कारखाना  समवाय

 को जो  २६  ANS  ER  के  बनाने  पर  जिस  में  सरकार  का  नियंत्रण

 सागर  में  उतारा  गया  था  शर  कब  उस  नीति  में  कोई  weds  नहीं  हम्ना  ।
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 aa  सदस्यों  के  लिए  फ्लैट  जी  हां  लगाई  गई  वस् तुझ ों

 कोर्ट
 ना  ई  परिवर्तन  नहीं  ।

 *  ११६०.  श्री  बी०  एन०  मिश्र

 क्या  गृह-व्यवस्था
 तथा  रसद  मंत्री

 अपेक्षित  सुचना  का  एक  विवरण

 सदन  पटल  पर  रखा  है  ।  परिशिष्ट
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उत्तर  तथा

 २,  अनुबन्ध  स०  ५८] दक्षिण  एवेन्यू  नई  देहली  में  संसद
 सदस्यों

 के  लिए  कौर  कितने  फ्लैट  बनाए  जाएगे  इन  फ्लैटों  में  दिए  करनी
 वर

 और  वे  कब  तैयार  हो  जायेंगे  ?  का  मूल्य  यह  है

 जो  फ्लैट  अरब  रहे  टाईप  R,.9L%  रु०  प्रति  इकाई

 हूँ  वह  किस  प्रकार  के  हूँ  ?  टाईप  १८६५  रु०  प्रति  इकाई

 झन  नये  प्लेटों  में  कश  क्या  फरनीचर  का  चिरस्थायी

 चीजें  लगी  हुई  है  ?  फर्नीचर  की  कुल  लागत  के  प्रतिदिन

 क्या  ये  सब  चीज़ें
 उन  फ्लैटों  प्रतिशत  शौर  न-चिरस्थायी  फर्नीचर  के

 जि =
 _

 प्रतिशत  दर  निकाला में  लगी  हुई  a  जो  संसद  सदस्यों  को  रहने  283

 जाता  है  ।  सब  लकड़ी  के
 के  लिए  दे  दिए  गए  हैं  ?

 फरनीचर  चिरस्थायी  और  नमदे  दरवाजे
 उन  फ्लैटों  में  जब  पूरा  जु राज् जित

 की  चटाई यां  ate  पेदे
 चिरस्थायी  हूं  ।

 फ्लैट  दिया  जाएगा  तो  फरनीचर  की  क्या

 वस्तुएं
 दी

 जाएंगी  ?  संसक्त  राज्य  अमेरिका  के  साथ  सन्धि

 नए  बनाए  गए  फ्लैट  पूरी  ११६१.  श्री  एन०  बी०  चौधरी

 तरह  सुसज्जित  करने  =  लिए  अपेक्षित  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने

 फर्नीचर  पैरों  भर  चीज़ों  इत्यादि  पर  करेंगे  कि  :

 कुल  लागत  क्या  है  ?
 क्या  भारत  शौर  संयुक्त  राज्य

 A  ही

 वे  ara  क्या  हूँ  जिन  1  के  बीच  वाणिज्य  तथा

 फ्लैटों  में  दिए  गए  फर्नीचर  के  किराये  की  जहाज़रानी  की  संधि  के  लिए  वार्तालाप

 गणना  की  जाती  है
 ?  हो  रही  है

 गृह-व्यवस्था  रसद  मंत्री  क्या  दो  वे  देशों  ने  दोहरा

 स्वरण  :  संसद  सदस्यों  कर  संबंधी  संधि  पर  वार्तालाप  करने  की

 के  लिए  १०४  नए  फ्लैट  बनाने  का  प्रश्न  रुचि  का  प्रदर्शन  किया  है  ;  तथा

 विचाराधीन  है  ।  ये  इस  तिथि  से  एक  यदि  ऐसा  है  ऐसी  संधि  कब

 वर्ष  में  तैयार  हो  जाएंगे  जिस  तिथि  को  काय  निष्पादित  होने  की  प्रत्याशा  है  ?

 आरम्भ  किया  जाएगा  |

 हाल  में  बी०  तथा  सी०  प्रकार  प्रधान
 मंत्री  जवाहरलाल  :

 श्रीमान्  |
 के  फ्लैट  बनाए  गए  हैं  और  तैयार  किए  गए

 हैं  नह  श्रीमान  ।

 अब  बनाएं  गए  फ्लैटों  में  बिजली  दोनों  सरकारें  आपस  में  कभी

 तथा  स्वच्छता  सम्बंधी  सामान्य  वस्तुएं  इस  संधि पर  चर्चा  कर  रही  हें  शर  यह

 लगाई  गई  कहना  संभव  नहीं  कि  यह  कब  पूर्ण  होगी  ॥
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 भारत  भंडार  विभाग  लंडन  अनुचित  जातियों  की  आधिक  स्थिति

 *2LGR  था  के०  सी०  सोनिया  ११६४,  श्री  बी०  एन०  करोल  :  क्या

 क्या  गह-व्यवस्था  तथा  रद्द  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  रग

 मंत्री  यह  बताते  की  कपा  करेंगे  कि  भारत  कि  सरकार  ने  देश  में  भ्र नू सुचित  जातियों

 भंडार  विभाग  लंडन  में  काम  करने  वाले  की  आधिक  स्थिति  के  सुधारने  के  लिए

 कितने  पदाधिकारी  भंडारों  का  व्यवसायिक  पंच  वर्षीय  योजना  के  अधीन  मुख्य  क्या

 निरीक्षण  करने  के  लिए  wear  रखते  ह  ?  qT  उठाए  ह
 ?

 क्या  यह  कार्य  करने  के  लिए  सिचाई  तथा  बित  उपमंत्री

 कोई  म्रलगਂ  अभिकरण  ह
 ?

 राज्य  सरकारें  अनुसूचित  जातियों

 a  sa \  भारत  भंडार  विभाग  q  RX  और  wey  पिछड़ी  जातियों  में  भेद  भाव

 व्य  कुल  कितना  कारोबार  किया  नहीं  रखती  |  केन्द्रीय  सरकार  ने  भ्रनुसूचित

 जातियों  ar  sea  पिछड़ी  जातियों  के
 गृह-व्यवस्था  तथा  रद्द  उपमंत्री

 हित  पर  व्यय  करने  के  लिए  योजना
 ब  गोहिन  ७३

 करोड़  रुपये  का  उपबंध  किया  ।  दस
 (2  हों  सोभान

 उपबंध  घिन  कार्यक्रम  बनाए  जा  रहे  ह  | कवल  नीतीश

 aa

 के  झ्रांकड़ों

 का  Gate  कथा  जाता
 हैं

 द्र  इस  के  अतिरिक्त  राज्य  सरकारों  ने
 PEXR-YZ

 म॑ं इत  वि  गा  ने  कुन  A g go  2  लाख  पौंड  अनुसूचित  झ्रादिवासियों  से  भिन्न  जिन

 की  खरीद  की  yy  ?  के  लिए  उनकी  योजनाओं  २३  करोड़

 का  उपबंध  गप  x
 id  अनुसूचित

 चन्द्र नगर
 जातियों  wie  पिछड़ी  जातियों  ना

 9283,  थ्रो  तुषार  चटर्जी :  १०  करोड़  रु०  का  उपबन्ध ध  किया है  |  उन

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा
 करेंगे

 किः  FIs  की  किस्मों  के  सम्बन्ध  में  जिनका

 )  क्या  भारत  सरकार  को  rea x  इस  विषय  में  राज्य  सरकार  ने  उपक्रम

 के  दुकानों  के  नौकरों  की  कौर  से  कोई  किया  २५  मान  PEXR  को  अ्रतारांकित

 अभ्यावेदन  आया  है  कि  वह  पश्चिमी  प्रश्न  सख्या  ७०३  उत्तर  म  सदन  पटलਂ

 बंगाल  दुकानें  तथा
 कर्मचारीवृंद  अधिनियम

 ITT

 पर  रखे  गए  विवरण  की  ग्रोवर  ध्यान  दिलाया

 लागू  किय  ध  तथा  जाता है  ।

 यदि  ऐसा  हे  तो  सरकार  इस
 बडौदा  ऑडियो  स्टेशन

 विषय  के  1  कार्यवाही  करने  का  विचार

 रखती  है  श  ५.  श्री  एच०  जी०  क्या

 प्रधान  सत्री
 जवाहरलाल  :  सुचना  '  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि ४  ग्रस्त  १९४३  को ।

 क्या  बड़ौदा  के  ए०  कराई  अरार ०
 सरकार  ने  यह  अधिनियम  वहां

 स्टन  को  बन्द  करन  की  प्रस्थापना  wy
 यथाशीघ्र  लागू  करने  का  निश्चय  किया

 रह  गई  है  ;  तथा
 ग्र थि नियम  के  प्रवर्तन  के  रि लिए  आवश्यक

 प्रणाली  का  उपबंध  करने  के  हेतु  (a)  यदि  tare
 तो

 इस  के  क्या  कारण
 पग

 उठाए  जा  रहे  हें  ह
 १
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 कि न्
 ञ्  पर  दियासलाई  कारखानों

 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  ०  केसकर )

 नहीं  श्रीमान्  ।  तो  मध्यमान  उत्पादन  से  सम्बंधित  प्रयुक्त  की तथा

 भी  Yo  भाई  शिकार  बड़ोदा  का  गई  कच्ची  सामग्री  मध्यमान

 तब  बन्द  जाएगा  जब  अहमदाबाद  निकाली  गयी  है  wit  उसे  दर्शाने  वाला

 विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  है
 ।  तो में  नया  अघिक  ५०  कि०  वा०  त्रि द्यु तत  शक्ति

 मीडियम  वेव  का  पोषक  काम  करना  आरम्भ  भी  इसे  केवल  अनुमान  ही  समझना  चाहिये
 |

 ——  ree
 कर  देगा  ।

 विवरण
 महाराष्ट्र  नें  नदी  परियों  बनाएं

 कच्ची  सामग्री  प्रयुक्त  की  गई
 *

 ११६६.  श्री  कानावडे  पाटिल  :  क्या

 गें  कि  *
 कह

 मध्यमान  सामग्री
 *  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करें

 १६०  टन अ्रमारफ्स  फासफोरस
 क्या  महाराष्ट्र  के  अकाल  पीड़ित

 पोटाशियम  २०००  टर्न

 क्षेत्रों  को  स्थायी  सहायता  देने  के  विचार
 गंधक  २००  टर्न

 महाराष्ट्र  की  सिचाई  की  बड़ी  नदी
 नीला  wit  हर  दिया  सलाई

 परियोजनाओं  को  प्राथमिकता  देने  का  सरकार
 का  कागज़  २८८०  टन

 का  विचार  है  ;  Yoo  ed गोंद

 EZooo  ed क्या  यह  तथ्य  है  कि  सरकार  लकड़ी

 ने  इस  विषय  पर  बम्बई  सरकार  FT  मेदा  १६००  टन

 जा अ्रभिमत  पुछा  है  ;  तथा

 दियासलाई
 यदि  ऐसा  है  तो  बम्बई  सरकार

 ने  सिचाई  के  लिए  बड़ी  नदी  परियोजनाओं  * IES.  पंडित  सी०  एन०  मालवीय  :

 शहलाਂ
 को  प्रा  4  मिलता  देने  के  सम्बन्ध  में  क्या  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  बतलाने

 की  कृपा  करेंगे  :
 उत्तर  दिया  है  ?

 भारत  में  दियासलाई  की  कुल

 सिचाई  बिद्युत  उपमंत्री
 वार्षिक  मांग  ;

 :  से  केद्रीय  सरकार  प्रति  वर्ष  निर्यात  की  जाने  वाली

 इस  समय  बम्बई  सरकार  के  परामर्श  के
 दियासलाइयों  का  औसत  तथा

 साथ  महाराष्ट्र  के  अभाव  पीड़ित  क्षेत्रों  के
 भारत

 में  उन  दियासलाई  फैक्टरियों
 लिए  अतिरिक्त  योजनाओं  के

 की  राज्यवार  संख्या  पहली  जनवरी
 कार्यक्रम  पर  विचार  कर  रही  है  ।

 १९४३  के  बाद  से  उत्पादन  कहकर  रही

 दियासलाई  उद्योग  के  लिए  कच्ची  सामग्री
 हैं  या  बन्द  हो  गई  हैं  ?.

 *
 ११६७.  पंडित  lo  एन  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ato

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यहਂ  बताने  की  दी ०  अनुमान  है

 कृपा  करेंगे  कि  भारत  के  दियासलाई  के  कि  Yoo,ooo  बक्सों  की  मांग  होती
 ww कारखानों  में  कच्ची  सामग्री  की  क्या

 हर  बकस  में  ६०  सलाइयों  वाले  Yo  ग्रास

 मध्यमान  मात्रा  प्रयोग  की  जाती  है  ?
 डिब्बे  होते  हैं  ।

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  PRY W—-KR  में  ८८,०००  रू०

 टी ०  स्थापित  शक्ति  के  PEXR—NF  में  €  ८,०००  रु०  }
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 दि सरकार  के  पास  आंकड़े  क्या  भारत  सरकार  को
 उनसे

 कोई  ज्ञापन  प्राप्त  gat  है  जिसमें  उन्होंन हैं  उनके  भ्रनुसार  चाल  वर्ष  में  सौराष्ट्र
 .

 शर  मैसूर  स्थित  तीन  फैक्टरियां  बन्द  भारत  लौटने  की  इच्छा  व्यक्त  की  हो  }

 हुई  हैं
 ।  यदि  तो  उन्होंने  मांग

 आल  इंडिया  रेडियो  कलाकारों  का  की  है  तथा

 स्वर-परोक्ष  सरकार  इस  विषय  में  क्या

 FQ LER,  श्री  वोरस्त्रामो  :  सुचना  तथा
 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :

 प्रसारण  मंत्री  १४  अगस्त  Rey?  को
 पता  नहीं  |

 गये  तारांकित  प्रशन  संख्या  veoe से  संबंधित

 एक  नागपुर  प्रश्न  के  बारे  में  दिय  गये
 जी  नहीं  ।

 उत्तर  को  निर्दिष्ट  करने  की  कृपा  करेंगे  )  तथा  प्रशन  उठते  ।

 त्र  बतलायेंगे कि  :  साइकिलें

 क्या  यह  सत्य  है  कि  आल  *2 292.  ठाकुर  लक्ष्मण
 सिंह

 तवरक  :

 इंडिया  रेडियो  के  त्रि चना पली  व  मद्रास  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  बतलाने

 केन्द्रों  में  प्रतिष़्ठित  कलाकारों  को  भी  परीक्ष  की  कृपा  करेंगे  कि  ay  geYo  से  PEXR

 मंडल  द्वारा  स्वर-परीक्षण  कराये  जाने  के  तक  भारत  में  बनी  साइकिलों का  कुल  उत्पादन
 लिये  कहा  गया  था  ;  कितना था  ?

 यदि  तो  स्वर-परीक्षण  में  vat  काल  में  कुल  कितनी

 कितने  कलाकारों  ने  भाग  तथा  साइकिलें sata  की  गई  ?

 स्वर-परीक्षणों  का  क्या  परिणाम
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 निकला  १
 ato ०  कृष्णमाचारी )  ReXo  में

 १.०३  १९४१  में  १.१४ सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  केसकर )

 ot  उच्च  कोटि  के  प्रतिष्ठित  लाख  तथा  १९४२  में  he  iy XK \9  लाख  ।

 कलाकारों  का  स्वर-परीक्षण नहीं  होता  ॥  RYo  में  लगभग

 तथा  प्रद  ae ee  में  २.७३  लाख  तथा  PEXR  में

 होते  ।  में  2.08 ATS | लाख  I

 लंका  म॑  भारतीय  वस्तु  नियन्त्रण  समिति

 *2 290.  श्री  वो रस् वामी  :  क्यो  प्रधान
 * 2292.  ठाकुर  लक्ष्मण  सिंह  चरक  :

 वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  बतलाने
 मंत्री १४  १९५३  को  पुछ  गये  तारांकित

 प्रदान  संख्या  BEY  संबंधित  एक  अनुपूरक
 की  कृपा  करेंगे  कि  कया  वस्तु  नियंत्रण  समिति

 ने  सरकार  को  अपनी  रिपोर्ट  दे  दी  है  ?
 प्रदान  के  बारे  में  दिये  गय  उत्तर  को  निर्दिष्ट

 करने की  कृपा  करेंगे  बतलायेंग े:  यहीं  तो  उसमें  क्यां  सिफ़ारिशें

 लंका  में  रहने  वाले  उन  भारतीयों  की  गई  हैं  ?

 की  संख्या  जिन्हें  नागरिकता  अ्रधिकार  प्राप्त  सरकार  ्
 =

 उन  में  से  कितनी

 नहीं हैं  ;  सिफ़ारिशें  मंजूर  की
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ato  यदि  तो  इस  ऋण  से  कितने

 टी०  जी  हां  |  व्यक्तियों को  लाभ  है  ;

 सिफ़ारिशों  का  संक्षिप्त  विवरण  अनुसूचित  के  कितने

 eve  अध्याय  में  दिया  गया  है  ।
 काश्तकारों को  इस  ऋण  से  लाभ  हुमा  है  ?

 रिपोर्ट  की  प्रतिलिपियां सदन  पटल  पर  रख  पुनर्वास  मंत्री  yo  पी०

 दी  जायेंगी
 चालू  वित्तीय  वह  की  पहली  तिमाही

 (7)  समिति  की  सिफ़ारिशों पर  सरकार  में  पश्चिमी  श्रीराम  व  ge  राज्यों
 के  संकल्प  की  प्रतिलिपियां  सदन  पटल  पर  को  सब  प्रकार  के  पुनर्वास  ऋणों

 के  लिये

 रख  दी  जायेंगी
 ।

 २.६२  करोड़  रुपय  की  रिकी  मंजूर
 की

 सुपारी  गई  है  |

 os  सरक न
 2X93  ठाकुर  लक्ष्मण  1  Mo  च्यादा  अनुमान  है  कि  पश्चिमी  बंगाल

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  बतलाने  के  WS  CDE 6 Gs  ५  परिवारों  को
 लाभ  पहुंचेगा

 ।

 की  कृपा  करेंगे  कि  सुपारी  किन  किन  देशों  arara  व  त्रिपुरा  के  बार  में  aes  इकट्ठे

 से  आयात  की  जाती  है  ?  किये  जाते  हैं  कौर  उन्हें  सदन  पटल  पर  रख

 क्या  यह  सत्य  है  कि  सुपारी  दिया  जायेगा  ।

 के  दामों  में  वृद्धि  हुई  है  ?
 सुचना  उपलब्ध  नहीं  है

 |

 यदि  तो  इसका  क्या  कारण
 उत्तर-पूर्व  सीमान्त  एजेन्सी

 ह ै?  *
 ११७५.  श्री  अमजद  अली  :

 वाणिज्य  मंत्री
 प्रधान  सत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 लंका  तथा  पूर्वी  पाकिस्तान
 उत्तर-पूर्व  सीमान्त  एजेन्सी  के  विकास  के

 से  ।
 लिये  जो  राशि  निर्धारित  की  गई  थी  क्या

 जहां  ।

 सुपारी  के  दामों  पर  aga  सी  ह ै?
 चालू  वर्ष  के  लिये  उसे  मंजूर

 कर  दिया  गया

 बातों  का  जैसे  विदेशों  क्या  वहां  के  अगम्य  स्थानों  में
 में  मौसम  के  कारण  मूल्य  में

 हवाई  जहाज़  से  खाद्य  पदार्थ  डालने  का

 arr
 सामान्य  मूल्य  स्तर  का  झुकाव  शादी  का  a1  जारी है

 ?

 असर
 पड़ता  है

 ।  हो  सकता  है  कि

 जून  १९५३  के  आयात  wea  में  कमी

 प्रधान  मंत्रो  जवाहरलाल  :

 जी  हा  |

 होने  तथा  शुल्क  में  वृद्धि  होने  के  कारण
 जी  at

 दाम बढ़  गये  हों  ।

 पाकिस्तान  से  व्यापार  समझो ता विस्थापित  व्यक्तियों  को  ऋण

 ै
 VW.  श्री  अमजद  अली :  वाणिज्य

 *
 2 Woe.  शी  वीर स्वामी

 :  पुनर्वास  मंत्री

 की  कृपा  करेंगे  कि  :  तथा  उद्योग  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 क्या  यह  सत्य  है  कि  च  वर्ष

 में  पूर्वी  बंगाल के  विस्थापितों को  ग्राम्य  ऋण  भारत  और  पाकिस्तान  के  बीच

 देने के  लिये  ढाई  करोड़  रुपया  मंजूर  किया  जो  वर्तमान  व्यापार  समझौता  है  क्या  उसकी

 गया हैँ  ;
 अवधि  और  बढ़ाई  जा  रही  है  ;  तथा
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 यदि  हां  तो  कब  तक  के  लिये  ?  कपड़े  नियन्त्रण

 *2 2192.  श्री  एस०  वी०  राम स्वा सी  :
 ब्राणिज्य  मंत्री

 तथा  .  भारत  और  पाकिस्तान
 वांणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  बतलाने  की

 के  बीच  दो  समझौते  एक  rai  और  aq  करेंगे  कि  इस  समय  सूरत  कपड़े
 a

 कोठे  के  बारे  मेँ  5  जिसकी  अवधि  अभी  के  वितरण  तथा  मूल्यों  के  सम्बन्ध  में  किस

 सीमा  तक  नियंत्रण  हू  ?
 water  नहीं  हो  रही  है  और

 दूसरा  कुछ

 अन्य  वस्तुओं के  बारे  में  ।  एक  श्रमिक  लीन  हाल  ही  में  नियंत्रण  में  जो  ढील

 समझौता  है  जिसकी  अवधि  इस  महीने  के  की  गई  है  उसका  हथकरघे  से  बने  कपड़े  के

 उत्पादन  पर  तथा  बुनकरों  काम  मिलन अन्त  में  समाप्त  हो  रही  है  ।  इस  समय  यह

 बतलाना  सम्भव  कि  दस  रे  समझौते  पर  कय  प्रभाव  पड़ा  ह  ?

 की  अवधि  बढ़ाई  जायेगी  या  नहं  ।
 कुछ  मस  पब  सरकार  ने  जिस

 रक्षण  की  घोषणा  की  थी  उससे

 कपड़ा  उद्योग  जांच  समिति
 करघा  उद्योग  को  कोई  साथ  पहुंचा  है  ?

 ११७७.  श्री  एस०  ato  राम स्वामी  :
 यदि  तो  कितना  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  बतलाने
 मिल  मालिकों  ने  हाल  में  जो

 की  करेंगे  कि  कपड़ा  उद्योग  जांच  समिति
 चले  घोषणा  की  थी  उसके  अनुसार  क्या  उन्होंने

 के  कित  किन  राज्यों  का  दौरा  किया  हू  और
 एक  करोड़  बुनकरों  को  काम  पर  लगाने  के

 क्या  हस्तकरघा  उद्योग  के  बारे  में  कोई
 बारे  में  कोई  योजना  प्रस्तुत  की  है  ?

 आंकड़े  इकट्ठे  किये  गये  हैं  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  alo
 उद्योग

 अनुमानित  उत्पादन
 टी ०  कृष्णमाचारी )  ११

 कितना  हूँ  ?
 १९५३  से  सरकार  ने  कपड़े  और  सूत  के

 बिना  बिके  माल  का  अनुमानित  दामों  तथा  वितरण  पर  से  नियंत्रण  हटा  लिया
 स्टाक  कितना  हूँ  ?  हं MS  |

 जांचਂ  कब  तक  चलेगी  ?  विनियंत्रण  के  बाद  भी  सुत

 पर्याप्त  मात्रा  में  बेरोकटोक  मिलता  रहा समति  कब  तक  अपनी  रिपो

 पेश  कर  देगी  ?  हूं  ।  सूत  के  दामों  में  कोई  वृद्धि  नहीं  हुई

 है  ।  हथकरघे  से  बनें  कपड़े  के  उत्पादन  पर
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  १ (श्रों  टी०

 तथा  बुनकरों  को  काम  मिलने  पर  क्या
 ‘Zo  कृष्णमाचारी  से  समिति  ar अभाव  हुआ  7 कट  सका  अनुमान  लगाना  अभी
 ने  उत्तर

 समय  से  पुर्व  होगा  |
 पश्चिमी  बंगाल  व  असाम  का  दौरा  किया

 तथा  शायद  इसका  सम्बन्ध
 है  ।  इन  बातों  के  बारे  में  जो  आंकड़े  अवश्यक

 मिलों  में  मोतियों  के  बनाने  पर  लगाये  गये
 समझे  जायेंगे  और  उपलब्ध  होंगे  समिति  उन्हें

 प्रतिबन्ध  से  हैँ  ।  मिलों  द्वारा  पहले  बनाई
 इकट्ठी  करेगी  |

 जाने  वाली  का  ४०  प्रतिशत  भाग

 तथा  (=).  आशा  है  कि  समिति  हस्ती  उद्योग  द्वारा  जायेगा

 अगले  वर्ष  के  आरम्भ  मं  अपनी  रिपोर्ट  पेश  और  इस  सीमा  तक
 उसे  लाभ  होने  की  आशा

 करे  देगी
 ह
 ह
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 सरकार
 को  एसी  कोई  योजना  था  कि  पूरे  बने  ३२३  मकानों  में  से  र

 नहीं  मिली  हैँ  ।  खाली पड़  हँ ।

 जी  राज्य  सरकार  ने

 प्रतापनगर  et  विस्थापित  व्यक्तियों
 मंत्रालय  से  प्रतापनगर  में  अपना  प्रशिक्षण

 को  बस्ती
 स्कूल

 खोलने  के  लिये  की

 ग
 ११७९.  श्री  बलवंत  सिंह  महता  :

 ala  लोक  निर्माण  विभाग  के
 पुनर्वास  मंत्री  बतलाने  कृपा

 करेंगे  कि  उदयपुर  राजस्थान  प्रतापनगर  कर्मचारियों  का  पीटा  जाना

 में  विस्थापित  व्यक्तियों  की  बस्ती  बनाने
 *११८०.  श्री  एम०  एस०

 के  लिये  अब  तक  कितना  रुपया  ऋण  के
 स्वामी  :  निर्माण  गह-व्यवस्था

 रूप  में  गया  हूँ  और  इसमें  से  कितना
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा  करेंग  कि

 अब  तक  वसूल  हो  गया हू
 ?

 क्या  यह  सत्य हू
 कि  ११ क्या  सरकार  को  पता  हूं  कि

 १९५३  क्वीन  विक्टोरिया  नई
 वहां  थोड़े  से  ही  विस्थापित  व्यक्ति  रह

 रहे  और  ऐसी  सारी  इमारतों  की  हालत
 दिल्ली  पर  स्थित  केन्द्रीय  सरकार  के

 जहां  कोई  नहों  रह  रहा  उचित  देखभाल
 wal  की  बहुत  से  मंजिलों  वाली  इमारत

 के  ठेकेदारों  नें  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग
 न  होने  तेथा  खाली  पड़े  रहने  के  कारण  दिन

 के  अधीक्षण  कमंचारियों  को  पीटा  था  और
 पर  दिन  बिगड़ती  जा  रही  हूँ  ?

 उन्हें  गालियां  दी  थी  ;

 क्या  सरकार  इन  इमारतों  को

 किसी  और  काम  में  लाने  का  विचार  करती
 क्या  सरकार  को  इस  घटना  के

 यदि  तो  किस  काम  में  ?
 सम्बन्ध  में  कोई

 शिकायत  प्राप्त  हुई  है  तथा

 पाँत  मंत्री  ए०  पी०  :
 सरकार  का  इस  मामले  में  क्या

 कार्रवाई  करने  का  विचार  है  ?
 लाख  रुपया

 निर्माण  तथा  रसद  मंत्री

 (१)  पुरानी  मारवाड़  सरकार  द्वारा
 स्वर्ण  faz)  जी

 दिया  गया  ऋण
 श्रीमान  ।

 (२)  राजस्थान  सरकर  के  माफ़ी

 सीनियर भारत  सरकार  द्वारा  दिया  गया
 सरकार  को  मुख्य

 २५  से  इस  घटना  की  रिपोर्ट  प्राप्त  हुई  है  । ऋण

 (३)  राजस्थान  सरकार  द्वारा  ठेकेदार  के  एजेंट  जो  कि

 दिया  गया  ऋण
 —_——_———  इस  घटना  के  लिये  उत्तरदायी  स्थान

 कुल  डेड  पर  आन  से  रोक  दिया  गया  शाखा

 शिकारी  को  स्थानान्तरित  कर  दिया  गया  हैं

 (२)  वसूल  हुआ  ऋण  २.९३  और  ठेकेदार  के  विरुद्ध  अनुशासनीय

 राज्य  सरकार  से  पूछताछ  की  वाई  करने  के  प्रइन  पर  विचार  किया
 जा

 रहा हे  । गई  परन्तु  कुछ  समय  पहले  उसने  बताया
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 टेक्निकल  फरोदाबाद  का  प्रबन्ध  उसके  है  का  अंग  घटा  कर  २५  प्रतिशत

 4S.  को  ato  पी०  नायर
 कर  दिया  जायेगा  ।  एक  मास  की  सूचना

 पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 देकर  उस  की  सेवा  समाप्त  की  जा  सकती  है  ।

 वह  are  के  लिये  उत्तरदायी  नहों

 निकल  संस्था  को  लाभ  के  बटवारे  के  आधार  किन्तु  ats न  उस  को  सुपुर्द  किय  गय  सामान

 और  कच्ची  सामग्री  के  गुम  हो  जाने  या  उसे
 पर  प्रबन्ध  के  लिये  एक

 गैरसरकारी
 व्यक्ति

 हानि  पहुंच  जाने  की  अवस्था
 म

 क्षति
 को  सौंप  दिया  गया  है  ?

 के  हेतु  १०,०००  रुपय  का  विश्वस्त ता  बन्ध

 यदि  तो  लाभ  का  कितना
 ले  लिया हूं  ।

 अंश  दिया  जाता  है  ?

 कया  ठेकेदार  प्रबन्धक  को  चाट  फरीदाबाद  प्रवासन  के  पदाधिकारी

 ५९९.  श्री  वी०  पी०  नायर  :
 के  लिये  उत्तरदायी  ठहराया  गया  है

 ?

 पुनर्वास  मंत्री  एक  विवरण  सदन  पटल  पर

 संस्था  के  किन  किन  विभागों  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिस  मं  यह  बतलाया

 को  उसके  प्रबन्ध  में  दे  दिया  गया  ह  ?  गया

 (=)  क्या  उस  से  कोई  प्रतिभूति  लो
 (१)  वर्तमान  प्रशासक  की  नियुक्ति

 गई
 के  बाद  ,२००  रुपय  और  इस  से  अधिक  वेतन

 उस  ने  किस  तारीख  को  कायें  पान  वाले  उन  पदाधिकारियों  के  नाम  क्या

 भार  संभाला  था  ?  हूं  जिन  की  सेवायें  समाप्त  कर  दी  गई  हे  या

 जिन्हें  फ़रीदाबाद  प्रशासन
 से

 स्थानान्तरित
 पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०  :

 कर  fear  गया
 से  -  टिपिकल  संस्था  के

 निम्न  विभागों  के  लिय  २९  १९५३ से
 (>)

 ये  किन  किन  पदों  पर  नियुक्त
 एक  वर्ष  की  अवधि  के  लिये  एक  प्रबन्धक  और

 नियुक्त  किया  गया  है

 थै  (३)  इन  की  सेवायें  समाप्त  करने

 (१)  |

 या  इन्हें  स्थानान्तरित  करने  के  कारण  बया
 ~

 (2)

 (२)  निर्माण शाला  ।
 पुनर्वास

 मंत्री  ए०  पी०  :

 (¥)  हौजरी  तथा  वस्त्र  ।  एक ्  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  हू  ।

 (4)  मोटर  मरम्मत  दाला  [Rhea  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ५९]

 उसे  १  रुपया  प्रति  मास  वेतन  दिया  इम्फाल  a  घिस्यापित  व्यक्ति

 जायगा  और  इसके  साथ  उस  के  विभागों
 goo.  श्री  feria  fafa  :  पुनर्वास से  प्राप्त  गुद्धछाभ  का  ३३  १/३  प्रतिशत  दिया

 मंत्री  यट  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :
 जायेगा  |  यदि  वह  अपनी  नियुक्ति  के  बाद

 के  चार  मासों  में  उत्पादन  और  विक्रय  को  इम्फाल  में  विस्थापित  व्यक्तियों

 कम  से  कम  ५०  प्रतिगत  न  बढ़ा  तो  की  संख्या  क्या  हैं  ;
 409  Psp.
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 अब  तक  कितन  व्यक्तियों  को  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री

 फिर  बसाया  गया हूं  और  उन्हें  कया  सुविधायें  तथा  ।  अपेक्षित  जानकारी  का

 दी  गई  हं  ;  तथा  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ६०]
 पुनर्वास  के  कार्य  में  शीघ्रता  लाने

 के  लिये  सरकार  ने  क्या  उपाय  किये  हैं  ?  विकास  कार्यक्रमों  क  कारण  नियोजन

 पुनर्वास
 मंत्री  go  पी०  GOR  दादी  :  योजना  मंत्री  यहं

 बतलाने की  कृपा  करेंगे  कि  : से  जानकारी  इकट्ठी  की

 जा  रही  हैं  और  यथासमय  सदन  पटल  पर
 क्या यह  सत्य  है  कि  योजना  आयोग

 रख  दी  जायेगी  ।  के  अनुमान  के  जिसे  कि  पंच  वर्षीय

 सिमट  योजना  में  सम्मिलित  किया  गया

 वर्षीय  योजना  में  उल्लिखित  विभिन्न Gor.  श्री  अनिरुद्ध  सिन्हा  :  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  क्रमों  के  फलस्वरूप  योजना  की  अवधि  के

 कि  दौरान  में  लगभग  ५७  १/२  लाख  व्यक्तियों

 की  प्रति  वर्ष  काम  तथा देश  में  प्रति  वर्ष  कितने  सीमेंट  की

 आवश्यकता  पड़ती  हैं  ;  यदि  तो  प्रत्येक  राज्य  में

 यदि  सीमेंट  निर्यात  किया  जाता  विभिन्न  निर्माण  परियोजनाओं  और

 है  तो  कितना  ;  तथा  उद्योगों  में  अब  तक  कितने  व्यक्तियों  को  काम
 a

 मिला है  ? सीमेंट  किन  किन  देशों  को  निर्यात

 किया  जाता  है  ?
 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ato  अनुमान  लगाया  गया  था  कि  पंचवर्षीय

 योजना  की  विभिन्न  विकास  योजनाओं  के
 टी ०

 :

 स्वरूप  ५२  2/2  लाख  व्यक्तियों  को  भिन्न

 भिन्न  प्रकार  का  काम  मिलेगा  ।
 १९५२  में  ६५,८५५  ea  |

 (7)  पाति नत ि स्तान  यह  जानकारी  अभी  उपलब्ध  नहीं

 पूर्व  आस्ट्रेलिया  और

 परशियन  गतफ  के  पत्तन  ।  लाख  से  रंगे  हुए  मिट्टी  के  बतन

 ६०४.  श्री  एस०  सी ०  सामन्त  वाणिज्य महिला  कम  चारी

 ६०२  प्रो०  डी०  सी ०  दार्मा  :  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 सकी

 करेंगें  कि  इस  समय  आल  इंडिया  क्या  लाख  से  रंगे  हुए  मिट्टी
 के

 दिल्ली  और  प्रेस  सूचना  दिल्ली  में  बर्तन  बाजार  में  fara  के  लिये  उपलब्ध  हैं  ?

 विभिन्न  श्रेणियों  की  सेवा  में  कितनी  महिलायें  यदि  तो  क्या  प्रयोग  से  ag  सिद्ध

 काम  करती  हें  ?
 हुआ  है  कि  इन  बर्तनों में  खाने  पीने की

 चीजें

 उनमें  कितनी  स्थायी  हैं  और  सील  और  सड़ांध  खराब  होने  से

 कितनी  संविदा  के  आधार  पर  नियुक्त  बची  रहती  हें  ;
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 c
 नर ट  है  ait  उनको  रिपोर्ट  की  प्रतीक्षा  को  जा क्या  र  ने  किया

 तथा
 रही  है

 यदि  तो  कहां  ?
 साड़ियां  और  atfaat

 वाणिज्य  तथा  थ  उद्योग  मंत्री  (at  टो०  Rok.  सेठ  गोद  दात  :  क्या  वाणिज्य

 वटी ०  कृष्णमाचारी )
 जी  मुख्यतः  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  क्या  सरकार  को  यह  मालम  है  कि  मोतियों
 wy  भारत  में  ।

 श्र  साडियों  के  उत्पादन  पर  पाबन्दियां

 जी  हा
 लगाई  जाने  के  कारण  उन  के  मूल्य

 बड़  गये  हें  ?
 जी  हां

 ।

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  टी०  टी०
 इंडियन  लाख  अनुसंधान  :  सरकार  को  विदित  है  कि

 स्तमकुम  बिहार  में  ।
 मोतियों  के  मूल्य  सामान्यतया  बढ़  गये  हैं  |

 विस्थापित  व्यक्तियों  का  सामाजिक  प्रतिबन्ध  आदेश  साड़ियों  पर
 लागू  नहीं

 व  आर्थिक  परिमाप  होता  ।

 Rok  श्री  गिडवानी  :  पुनर्वास
 व्यापार  संतुलन

 Gow.  डा०  राम  सुभग  fag  :  क्या स्त्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 को  (१)  दिल्ली  नगर  में  सरकार  तथा  उद्योग  मंत्री  वित्तीय ae  ge  ५३-

 प  बनाये  गये  मकानों  में  और  (२)  दिल्ली  us  की  पहली  तिमाही  में  भारत  कौर  ब्रिटेन

 राज्य  में  विस्थापित  व्यक्तियों  की  नई  बनाई  के  बीच  व्यापार  संतुलन  की  स्थितिਂ  बतलाने

 बस्तियों  में  रहने  वाले  विस्थापित  व्यक्तियों  की  कृपा  करेंगे  ?

 कके  सामाजिक  व  आर्थिक  परिमाप  की  feat
 वाणिज्य  मंत्री  ७६८

 ara  हुई  है  ?
 लाख  रुपये  का  प्रतिकूल  संतुलन  ।

 यदि  तो  (१)  इन  मकानों  आल  इंडिया  रेडियों  में  स्टाफ  कलाकार

 ate  (२)  नई  बनाई  गई  बस्तियों  में  रहने
 ६०९.  श्री  राजगोपाल  राव  :

 are  पांच  व्यक्तियों  के  एक  परिवार  की
 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बतलाने  की

 औसत  वार्षिक  आय  क्या  है
 ?

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  इह  वर्ष

 इस  प्रकार  के  प्रत्येक  परिवार  ए०  ०  कार  के  स्टाफ  कलाकारों  के

 और  अपने  बच्चों  की  शिक्षा
 वेतन  में  कोई  वृद्धि  नहीं  की  गई

 ?

 पर  प्रति  वर्ष  कितना  रिया  बचें  करता  है  ?
 Yo  आई  कार  के  स्टाफ

 पुनर्वास  उपमंत्री  ज  ०  Bo  भोंसले  :  कर्मचारियों  बीमारी  लिये  क्या

 सुविधायें  प्राप्त  हूं  ?

 से
 भारत  सरकार  की  प्रार्थना

 (77)  कोई  भविष्य  निधि at  दिल्ली  विश्वविद्यालय  के  दिल्ली  स्कूल

 इकनॉमिक्स  के  संचालक  डा०  to  योजना है  ?

 छके  आर०  वी०  राव  दिल्ली  में  स्थित  जब  उन  की  सेवायें  समाप्त

 और  उसके  आसपास  की  पुनर्वास  बस्तियों  की  जाती  क्या  उन्हें  कोई  उपदान  दिय
 न्छ्प  एक  सामाजिक  व  आर्थिक  परिमाप  किया  जाता है  ?
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 fe
 सुचना  प्रसारण  मंत्री  कृपा  करेंग  दि  PEYo-Y 8,  PEK L-KR

 :  जी  श्रीमान्  ।  कार्य  ग्र  PEXR-S  वर्षों में  सुपारी  पर

 की  किस्म  ate  उत्तमता के  अनुसार  mara  शुल्क  age  किया  गया  है  ?

 कारों  के  वर्गीकरण  का  सपरा  प्रदान  विचाराधीन  >
 जनवरी  PEXR  a

 था  कौर  wa  पात्र  व्यक्तियों  के  लिये  श्रनुदर्शी  १९४५३  तक  आयात  की  सुपारी की
 मात्र

 प्रभाव  से  वेतन  विधियां  मंजूर  कीਂ जा  रही

 ट्  कितनी है  ?

 SEX L-UR  और  PEXR-KE
 स्टाफ  कलाकारों  को  उन  दरों  ह

 में  किस  परिमाण  में  सुपारी  कह

 निःशुल्क  डाक्टरी  सहायता  पाने  का
 उत्पादन हुमा  है  ?

 अधिकार  है  जिन  दरों  से  नियमित  सरकारी

 कर्मचारियों  को  अधिकार  वाणिज्य  मंत्रो  (  श्री  करमरकर  )  *

 जी  श्रीमान्  ।

 EY O-Y  Z  ४  डिपो  सुख
 जी  श्रीमान्  ।

 PEXL-KR  V9¥, SY, 2K  मुत
 चतुर  श्रेणी के  सरकारी  कमंचारियों  क

 क्वाटर  के  बिजली  PEYR-AZ े  ६  G,VE,000  रू०

 ६१०.  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :

 क्या  निर्माण  g-STaETT  और  रसद  मंत्री

 यह  बतलाने  कृपा  करेंगे  चतुर्थ  श्रेणी  १०,७०,०००  हं डर बेट

 के  सरकारी  कर्मचारियों को  निर्धारित  किये  १९४५२  से  मई  १९५३  ।

 गये  कब वा टस  में अभी तक तक  बिजली न  देने
 प्रत्येक  बर्ष के  अलग  अलग

 के  कारण  क्या हें  ?
 उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  अनुमानित वार्षिक  उत्पादनों

 दिल्ली  में  कितने  गजटेड  ee  लाख  रुपये  प्रमाप  मन  है  |

 कारियों  के  नौकरों  क्वार्टरों  में  बिजली  की
 avian  के  कारखाने

 व्यवस्था है  ?
 ६१२.  श्री बी०  सो०  क्या  वाणिज्य

 निर्माण  गह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्रो
 तथा

 उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  कृपा
 स्वर्ण  :  सामग्री  की

 करेंगे
 उपलब्धि  ate  वित्तीय  साधनों  की  मांग  है

 भारत  में  सफेद  चीनी  मिट्टी  की
 कि  इस  कार्य को  पहलू  के ग्राघार पर पर

 किया

 जाना  चाहिये  ।
 बनाने  वाले  सिरेमिक  के  कारखानों

 की  संख्या  ;  कौर
 ant  उप-मंत्रियों

 झर  सदस्यों  के  सम्मिलित  करते  हुए
 उक्त  संख्या  में  से  कितने  कारखाने

 (१)  कम
 शक्ति  वाले  चीनी  मिट्टी  के  बिजली उन  के  बंग्लों से  सलग्न  २३०  नौकरों  के  क्वार्टरों

 में  बिजली  लगा  दी  गई  है  ।
 वि संवाहक  (२)  उक्त  शक्ति
 के  चीनी  मिट्टी  के  विसंवाहरूं

 सारी  झर  (३)  कम  शाक्ति  ak  श्रमिक  ala

 श्री ८११  क्या  युक्त  दोनों  तरह  &

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  निर्मित  करते  हें  ?



 LOY  लिखित  उत्तर  ९  सितम्बर  8848.0  लिखित  उत्तर  VZOR

 मलय वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  cto  ८५  सहस्त्र
 दी ०

 :  ३१  ।  रुपयों  में  )

 Pe¥0-¥5  १८६
 ६३  कारखाने  चीनी  मिट्टी  के

 बिजली  वि संवाहक  निर्माण  करने में  संलग्न  (९  ४८-४९  १६६

 १६४९-५०
 उक्त  समस्त  कारखानें  कम  शकित  शिक

 शक्ति  दोनों  प्रकार  के  वि संवाहक
 PEYO-KY  R49

 PEK L-XR  ४७
 तैयार  करते  हें  ।  इन  में  से  एक  कारखाना

 उक्त  शक्ति  के  वि संवाहक  का  कभी  कभी  टिप्पणी  (१)  कम  शक्ति  कौर  अधिक

 निर्माण  करता  है  कौर  दूसरा  कारखाना  शक्ति  वाले  वि संवाहकों के  अलग  अलग

 उक्त  शक्ति  के  बिजली  विसंवाहक ही  तैयार  ब्र  थीं
 हैं

 ।

 करता है  ।
 (२)  सीसा  शुल्क  पालिका में  विसंवाहकों

 दो  भर  कारखानों ने  कम  शक्ति  वाले  की  मात्रा  संबंधी  च  नहीं  लिये  जाते

 विसंवाहक  निर्माण करने  के  लिये  व्यवस्था  डा०  श्यामाप्रसाद  मुकर्जी  की  मृत्यु  के

 सम्पन्न कर  ली  है  संवाद का  प्रसारण

 चीनी  facet  के  बिजली  के  वि संवाहक  ६१४.  श्री  वो रस् वामी  :  क्या  सुचना  तथा

 (  इंसूलेटर  )  प्रसारण  मंत्री  दिनांक  २७  PeXR  को

 ६१३.  श्री  बी०  सी ०  दास :  कया  वाणिज्य  पूछे  गये  अनुपूरक
 प्रशन
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 डा०  श्यामा  प्रसाद  मुकर्जी की

 १६४७-४८,  PEYo-VE,  Re ve-  मृत्यु  का  सवाद  कितनी  बार  कौर  किन  किन

 Xo,  १९४०-५१  श्र  PEYL-K“R  वर्षों  भाषाओं  में  प्रसारित  किया  गया  और

 में  कम  शक्ति  वाले  बिजली  विसंवाहक  किस  क्या  उक्त  समाचार  समुद्र पार
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 :  उक्त  समाचार  ७२
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 बंगाली विवरण

 संलग्न है  ।
 कि  अ्रासामी  कोय

 इण्डोनेशिया
 ्

 विवरण |  ्
 अग्रेजी  बर्मी

 Re V9-¥5  से  PEUL-NR  में  आयात

 किये  गय  बिजली  के  चीनी  सिट्टी  के  वैसी  वाहकों

 के  द  गंवानी
 409  P.S.D.
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 qt  के  आंकड़ों सहित  ?
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 कुल  कितनी  श्रावश्यकता  व्यक्त
 की  गई  थी  ?

 मलयौलय  मेटल  बाक्स  कम्पनी  आफ  इंडिया

 लिमिटेड  कौर  झेनिथ  टीन  क  बम्बई की

 श्रीमान्  ।  LOVE  में  शभ्रनुमानित  उत्पादन
 क्षमता
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 कौर  उन  के  द्वारा  दी  गई  प्रार्थना
 ६१५.  श्री  एन०  आर०  नायडू

 पत्रों  में  व्यक्त  टीन  की  चहरों की  आवश्यकता
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने
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 बर्तनों  का  निर्माण करने  वाले  समस्त  कारखानों  वाणिज्य  मंत्री  :

 के  उत्पादन करने  की  वर्तमान तथा  सन  PEE  (*)  से  विवरण  संलग्न  है

 की  अनुमानित  क्षमता  वह  वर्तमान  अंकों  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  do  ६१]
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 fourth  of
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 he  estate  duty  payable  on

 केवल  wife रूप  में at  part  of  that  estate  which

 सम्पदा  होने  पर  उतनी  राशि  जो  कि  स
 सम्पदा nsists  of  agricultural  land

 के  कृषि-भूमि  गमि भाग' पर देयਂ देयਂ  जम्प  शल्क
 the  duty  on  such  part  being

 आपदा
 sum  which  bears  to  the

 का  एक  चौथाई  है  ate  इस  राठी

 दागा
 total  amount  of  estate  duty  शल्क  को  कुल  राशि  से  वही  अनुपात

 जितना  कि  कृषि-भूमि  के  मूल्य  क  क  ला th  same  proportion  as  the

 के  मूल्य  से  है  ह  ]
 value  of  the  agricultural  land

 to  the  value  of  the  वित  मंत्री  ato  मि

 estat  स  प्रस्ताव  रता
 चिक
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 |  सम्पति  पर  जिस में  कृषि  पीठ २०

 भूमि  भी  सम्मिलित  सम्पदा  पंक्ति  ४८  से  ५० के  स्थान  पर  यह

 की  आदिष्ट  किया  जाय
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 ct  of  Parliament  cribed  in  clause  (b)  of

 said  proviso  bears  to  the

 value संघ  के  लिये  सम्पदा शुल्क  को  of  the  estate.”’

 अधिकर
 द्वारा  सीमाओं  तक

 दी  जायें जो  कि  संसद  एक
 ["  (२)  जब  कि  किसी  व्यक्ति

 क नियम दास  पर  उसकी  सम्पदा  कौशिक  रूप  में  ऐसी

 pe जसा  कि  उपधारा (१)  के  परन्तुक के

 थी  शोभा  स
 :

 में  प्रस्ताव  में  वर्णित  है  ate  आंशिक रूप

 करता  चूंकि :  r vay 1) ¥
 हो  जेसा  कि  उक्त  परन्तुक  के  खंड

 पृष्ठ
 २१

 में
 ह  वर्णित  तो  निम्नलिखित  पर  are

 रोक  नहीं  लगाया  जायगा

 हार  र  २६  के

 स्वान

 पर

 a
 (१) वह  राशि जिस  का  उप उपधारा |  rfgez

 किया
 जा  य  Oo

 (१)  के  के  खंड  (

 ही
 Where  an  estate  ११0  निर्धारितਂ  छूट  की  सीमा से  वही  अन

 ne  death  of  a  person  ee  ae

 asists  partly  of  property  of  वर्णित  प्रकार  को  सम्पत्ति art  स  दा
 ८

 nature  described  in  clause  के  मलय से  तथा
 ः

 of  the  proviso  to  sub-
 (2)  ae

 a
 ection  (1)  and  partly  of  the

 ‘ure  cescrited  in  clause
 (१)  के  परन्तुक के  खंड

 ह  प sh
 (b  of  the  said  proviso,  no

 (
 dur  shall  be  levied

 जितना  कि  उक्त  परन्तुक के  खंड  गी

 वर्णित  प्रकार की  सम्पत्ति का  सच  (@ rT  ा  के
 प  011-

 मलय से  है  ।  थ

 (i)  the  amount  bearing  the
 &

 श्री  सी०  डी०
 देशमुख  :..

 प्रस्ताव

 me  proportion  to  the  exem-
 ae

 tion  limit  prescribed  under

 ce

 पीठ  २१
 use  (a)  of  the  proviso  to

 sub-section  (1)  as  the  property
 ~

 लाइन  १६  के  पश्चात  यह  आदिष्ट किया

 of  the  nature  descril  od  in  जाय



 १९२५  दा
 ice

 सितम्बर  ?  ९५३  सम्पदा  गटक  विधायक  इर

 श्र  सी०  डी०  थ

 ccf  (x
 Notwithstanding  a  ny:  सम्पदा  रवि  मजा

 th  contained  कृषि कमी  की  देय  ara  दा  ह in  sub-sec-

 ty  t  चौथाई  श्र (1)  and  the  Second  Sch-
 र

 dule,  where  any  property

 ere assing  on  the  death  of  any  aif  रूप  a  कृषि  कमी  की  हो

 21501  consists  wholly  or  in
 ate  कमी  भाग  पर  देय  सम्पदा  शल्क

 न्या

 art  of  agricultural  land  and  चौथाई  ौर  इस  राशि  FT  सम्पदा

 principal  value  of  the
 शुल्क  की  कुल  राशि  से  बही  अनुपात

 en
 €s

 ate  does  not  exceed  rupees  जितना  कि  कृषि  भूमि  के  मूल्य
 का  सम्पदा  के

 O  lakhs,  there  shall  be
 मूल्य से  है  |  द

 aliowe  d  by  way  of  rebate—
 श्री  देशमुख  के  उपयुक्त

 संशोधन
 पर

 (a)  in  the  case  of  an  est-  श्री  श्री  श्री  मती

 which  consists  wholly  OT  श्री
 बी  ०

 पी०
 श्री  एस  ०,बी

 ०

 cultural  land,  a  SUI  +  श्री ब  झनझन वाला तथा  श्री  मूलचन्द  दुबे

 enting  one-fourth  of  he  ने  अपने अपने  संशोधन  प्रस्तुत  किये
 फ़

 tate  duty  payable;  and  श्री  दामोदर  मेनन  )

 in  the  case  of  an  est-
 म  जान  सकता  कि  श्री  ato  डी०  देशमुख

 (0)
 te

 which  consists  in  part  only  द्वारा  प्रस्तावित  अनुसूची पर  प्रस्तुत

 कर  सकते  हें  ?  क्या  उन  पर  भी
 agricultural  land,  a  sum

 होगा
 ?

 representing
 one-fourth  of  the  =

 state  duty  payable  on  that
 उपाध्यक्ष  महोदय  विधेयक

 part  of  the  estate  which  con-  अनुसूची  दोनों  पर  एक  साथ  विचार

 कछ  सान नी ोय  सदस्य sists  of  agricultural  land,  the

 duty  on  such  part  being  a  sum  संशोधन कब  लिये  जायेंगे  ?

 which  bears  to  the  total  उपाध्यक्ष  महोदय  न
 ी

 भी  लिये

 mount  of  the  estate  duty  the  जाया  |

 same  proportion  as  the  value  श्री  Fo  पी०  गोंडल
 का

 एक
 the  agricultural  land  bears

 प्रशन  पर  ।  संविधान  के
 प्रनुच्छद

 3111€  value  of  the  estate  २७४  के  अंतगर्त .  .

 [
 “

 (३),  उप-धारा  (१)  तथा  द्वितीय  उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्यों

 1
 हैं  । सूची  में  कोई  भी  बात  होते  जहां  कि  ने  भ्रनावस्यक रूप  से  हस्तक्षेप  किय

 पहले में  खंड  ३४  के  संशोधनों को  लंगा ie fart  व्यक्ति  की  मृत्यु  पर  सिलने  वाली

 कन  च  थ  क  क  हि सफ  =
 |  |  पूर्ण  या  श्रांदिक रूप  से  कृषि  झौचित  प्रश्न  पर  बाद  में  आऊंगा

 ह  त  |  सम्पदा  का  मुख्य  मूल्य  ए  लाल  गी  य०  एस०  दबे  श्री  एच०

 रुपये  से
 अधिक

 नहीं  वहां  छट  के  रूप  ATTA  था  श्री  टेक  चन्द  ने  खंड ३४  के

 बह  wats दी  पायेगी
 ——

 झपने  vega  किये  ।
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 उपाध्यक्ष
 मम

 महोदय
 ag

 व

 अनुसूची
 के  उपबन्धित  क्या  इसकी  भाषा  तथा

 ग  कोई  अन्तर

 an

 ह

 व

 के०  पी०  abet :  संविधान  SS

 ait AIrSz X Gl TAN TA

 298 H के  भ गन्तगत  ‘HTS  मस  मॉडल  जी

 राजपती  की  सिफारिश  के

 त  ी  ड
 उपाध्यक्ष  महोदय  :

 अच्छा  ¥(2)

 fa  यक  या
 पत  आर  न  प्रस्तावित  किया  जायेगा

 ही  भाषा  इस प्रकार हे

 सदा धन
 जो  जिस  कर  या  शुल्क  में

 राउ  ों
 का

 ह

 उपाध्यक्ष  महोदय :  च्  5 oe  उस

 oe

 उसको  आरोपित  या
 rim  से

 सम्बन्धित  हैं
 जिसमें  राज्यों

 क  nO  bie  बन

 के  ०  ह  .  .  कने  होगा  |  अनुच्छेद  की  भाषा  मन  बता
 है

 A

 बिल  के  बिना  ्  के  किसी  सदन  में  क्या  इसका  यह  मतलब  हे  कि  जब  ये  संशोधन

 स्थापित  और  न  प्रस्तावित  निया
 प्रस्तुत  किये  जा  रहे  हों  तब  कर  पहिले  at

 जा  ry’
 लगे  हों

 ?

 क
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कया  माननीय  सदस्य

 श्री  ato  डी०  देशमुख
 :  इसका अर्थ

 जानना  चाहते  हैं  कि  इसके  लिए  राष्ट्रपति

 की  |  रेश  प्राप्त  कर  ली  गई  हैं  अथवा
 केवल

 वर्तमान
 विधान  में  संशोधन  करना

 हो  सकता  जिसके  अन्तरगत कर  लगता  हैं
 भीं  कठ  पी०  गोंडल  यदि  राज्यों  का

 हमारा  सम्बन्ध  ती  कर  लगाने  तथा  र  की

 fe रत  सम्बद्ध है है  तो  आप  राष्ट्रपति की  दर  निश्चित  करने  से  हैं  ।  यदि  ग्रह  ः र  में

 रिस  के  बिना  कर  नहीं  लगा  सकते  |
 परिवहन  करने  का  हे  तो  इससे  कर में

 का  हित  परिवहन  करने  वाले  वर्तमान  fare
 उष्म

 महोदय

 सम्बद्ध हैं rer
 '

 का  अथ॑  यह  ह  कि  उस  कर
 a  freer  ही  सकता ह  ।

 सत  स  काक  कात  राज्यों  कों  सिलेगा  ।
 शी  | चू  पी०  गोंडल  :  इन  साथ  तो

 माननीय सदस्य  का  कहना  हे  कि
 कर

 लगान का  सुझाव  ।  या
 तो  आप  कर

 इन  संशोधनों  में  राष्ट्रपति  की  पूर्वे-स्वीकृति
 गाइये  या  उसमें  परिवहन व

 राय
 fe सम्मिलित

 है  ।  किन्तु  माननीय  वित्त  मंत्री

 ऐसा  नहीं हो  सकता कि  ये  दोनों ब पहले  ही  अनुमति  प्राप्त  कर  चुके

 faa  उपमंत्री  एम०  सी ०  oe
 उपाध्यक्ष  महोदय :  यह  बात  ठीक

 मने
 राष्ट्रपति  कीं

 सिफारिश  प्राप्त  कर
 ली

 है
 ।

 माननीय  वित्त  मंत्री  ae  समझते  हूँ  रि  यह
 उपाध्यक्ष  महोदय  इसलिए  अनुसूची  असनच्छ्दं  केवल कर  लगाने  के  ही  सम्बन्ध

 के  संशोधनों के  लिए  समुचित  और  कर  लगाने  के  लिये  राष्ट्रपति

 स्वीकृति ली  जा  चकी  है  ।
 स्वीकृति  आवश्यक  कर  में  परिवर्तन  करने

 वित्त  विधेयक के  सम्बन्ध  यदि  कर  का  मतलब उस  कर  में  परिवर्तन  करना ra

 कम व  ना  तो
 सरकार  को  राष्ट्रपति

 कं
 जोकि

 पहिले
 से  ही  किसी  अन्य  कानून

 Te  स्तर  ि
 ही

 आवश्यकता  नहीं  हैँ  ।
 यह  तरह  क्राउन  पहिले  ही  पारी  न  किया

 चीज़  संविधान  के
 Sac

 के  अनुज  छद  229.0  गधा  द  और  >
 तभी  कर  लग (१)  में

 द  थ  >
 BS

 द
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 क
 उपाध्यक्ष  क

 सकत  ।
 कर  में  परिवर्तन

 रने  उपाध्यक्ष  महोदय :  माननीय  सदस्य
 का

 प्रशन  करारोपण  पर  लाग  नहीं  होता  ।  यह  कहना  है  कि
 इन

 संशोधनों
 में

 १
 ०००

 गज  ~  रुपये  के  स्थान  पर  १५,०००  ये  और श्री  के ०  पी०  गोंडल  :  प्रत्येक  संद  परिसर

 ५०,०००  रुपये  के  स्थान पर
 ७

 लगाने  का  सुझाव ह  और  इनमें  ५०,०००

 ये  पर  प्रतिशत  अथवा  ७५,०००  रुपये
 रुपये  आदिष्ट  करने  का  सुझाव कि

 ७  2/2  प्रतिशत  कर  लगाने  का  सुझाव  है  ।
 फिर भी  इनमें  कर  लगाये  जाने  का  सुझाव  ह

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अतः  यह  कर  में  श्री एस०  एस०  मोर
 :

 सरकार
 के  ी

 हालिया
 जो  सदस्य  अपने  संशोधन

 करना  नहीं  हैं  किन्तु  कर  लगाना
 कर  रहे

 वे  सरकार  द्वारा  प्रस्तुत  करा ही  कर  लगाया नहीं  गया  है  और  यह  तो

 कर  छगानें  का  प्रश्न  ही
 at  arr

 are  में  परिवहन  करना

 > ह्
 att  एस०  एस०  मोरे  अनुच्छेद  Rev

 मामले  के  प्रसंगानूकूल  क्योंकि  अन  उपाध्यक्ष  महोदय :
 माननीय  सद  य  ने

 R19 8  (८)  कर  या  ं  afar  प्रश्न  उठाया  था  और  आप  उसे

 t
 का  हित  सम्बद्ध हैਂ  की  परिभाषा  दी

 जानते  हैं  ।  आपका  कहना  यह  है
 कि  र में

 ।  इसलिये  अनुच्छेद  २७४
 इ  वल  परिवर्तन  का  aq  केवल  तव  ही  उठेगा  ज

 कि

 ह  स्कूल  प्रसंगानुकल  है  ।  कर  पहिले से  ही  लगा हो  ।  जब  तक

 pe  ae  कर  न  लगा  हो  तो  यदि  यह  प्रस्ताव  सरक
 उपाध्यक्ष  :  इस  बात  क

 ही  मानता
 नें  ही  प्रस्तुत  किया  उस  मामले  में

 समझा  जायगा  कि  माननीय  सदस्यों

 इस  विइ

 aft Tat F

 एस०  एस०  मोर  वह  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  हू  ।  इसे
 f

 ी  ने

 ी  के  जो  कि  सरकार  के  संशोधन  के  रूप  भी  प्रस्तुत किया  यह  ह  तो  कर

 ie

 की  गई  सम्बन्ध  में  हम  देखते  ह  का  मामला |
 fe  इसे  राष्ट्रपति  की  भी  स्वीकृति  सिल  गई

 किसी  संशोधन  पर  प्रस्तुत  किये  गये  श्री  एस०  एस०  मोरे  :  सरकार न

 संशोधन  पर  राष्ट्रपति  की  स्वीकृत  फिरता संशोधन  के  विषय  जिसे  राष्ट्रपति  की
 ३  कर  सरकार के  तथ _  स्वीकृति  मिल  गई  यह  नहीं  कहा  जा  सकता

 कि  वह  भनच्छेद  २७४  के  अंतगर्त आता
 प्रस्तुत  किये  गये  संशोधनों  पर

 राष्ट्रपति
 ia

 स्वीकृति  प्राप्त  करन  का  प्रशन  प्रसंज्ञान
 आप  तो  यह  कह उपाध्यक्ष  महोदय  न  होगा

 रह ेहें  कि  अनुसूची में  बुद्धि  करने  वाला

 कार  का  संशोधन  ठीक  है  क्योंकि  उसे  राष्ट्रपति

 की  स्वीकृति  मिल  गई  ह  ।
 श्री  राघवाचारी  (  पेनुकोंडा  )  :

 में

 झता  हूं  कि  जो  औचित्य  प्रश्न  उठाया
 या

 श्री  एस०  एस०  मोर  सरकार के  हे  उसका  इस  मामले  से  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  य  i

 धन  जो  दूसरे
 संशोधन  ह

 हैँ  उन्हें  तो  एक  ऐसा  विधेयक  या  संशोधन  है  जिस
 ः

 aa  नहीं  किया  जा  करारोपण  करन  का  पुलाव  हे  और
 उसके

 में  ar  कर
 कार के  संदोध  गाने  का  सुझाव  लिये  राष्ट्रपति  की  स्वीकृति  मिल  गई  है

 ए  जिस
 |  |  लगान  का  इनमें  gare  दिया सच

 द
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 ae  केवल  प्रस्ताव  के  रूप  में  नहीं

 बल्कि  eee

 उपाध्यक्ष  महोदय :
 क्यों

 ?
 क्या  ऐसा

 ae  तो  पहिले से  ह  लगा  हैं  ।  इसलिए  कि  राष्ट्रपति  को  अपनी
 स्वीकृति

 कई  बार  देनी  पड़ती  हे
 ?

 उपाध्मक्ष  सर्वोदय  करता  हू

 शब्द  विधेयक  तथा  संशोधन  दोनों  पर  लग
 श्री  एन०  ato  चटर्जी

 सकते  संशोधन  द्वारा  भी  करारोपण  हो

 एक  गम्भीर  मामला हैे
 ।  जिस  विधेयक म

 सकता
 हू  |

 कर  लगाने  या  उसमें  परिवर्तन  करने

 श्री  राघवाचारी :  केवल  विधेयक  से  सुझाव हो  और  जिसमें  राज्यों  का  स्वत a

 करारोपण  हो  सकता  संशोधन  तो  केवल  हो  वह  राष्ट्रपति  की  स्वीकृति  के  बिना  ्

 कर  को  परिवर्तित
 करता  ह  ।

 में  समझता  हूं
 भी  सदन  में  प्रस्तुत  नहीं  किया  जायगा  ।  इस

 Ar)

 हि

 राज्यों  का  हित  सम्बद्ध  इन  विधेयक  के  द्वारा  सम्पदा  शल्क  लगेगा  ।  यहं

 दों  से  शायद  केवल  राज्य  सच  अर्थात्  अनुसूची  जिसे  वित्त  मंत्री  छूट  के  सम्बन्ध  म॑

 हि
 षि  सम्बन्धी  सम्पत्ति  का  हो  निर्देश  हो  ।

 प्रस्तुत  कर  रहे  ह  ,  प्रथम  भाग  में  आ  जाती है
 प  के  अनुच्छेद  ११७  के  परन्तुक  का  इस  विधेयक  से  अविभक्त  हिन्दू  परिवार  क

 :  पान  रखना  चाहिये  |  सम्पत्ति  के  अतिरिक्त  ७५,०००  रुपये  से

 अधिक  की  सम्पत्ति  पर  शल्क  लगेगा  ।  किन्तु
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हम  एक  को  दूसरे

 से  अलग  कैसे  कर  सकते  हें  ?  राज्य  सरकारों
 मेरा  यह  कहना  हैं  कि  किसी  संशोधन  से  को

 कर  नहों  लगेगा और  यह  बात  अनुच्छेद
 भी  इन  सब  बातों में  रुचि

 सम्पदा

 की  एक  पाई पी  केन्द्रीय सरकार  को  नहीं
 २७४  के  अन्तर्गत  भी  नहीं  आयेगी  ।  अन्यथा

 हमारे  सभी  संशोधन  अवरुद्ध  हो  जायेंगे  । मलती  |  यदि  केन्द्रीय  सरकार  इस  सम्पदा

 को  इकट्ठा  करती  केवल  तभी  उसे  उपाध्यक्ष  महोदय  इसी  कारण  i

 लो  का  खर्चा  मिलता  है  |  aaa  नियमानुकूल  हैं  |  थि

 तो श्री  एन०  आर०  एम०  स्वामी  श्री  एन०  ato  चटर्जी  :  इसका

 द  श्री  गोंडल  ने  जो  आपत्ति  की  हे  वह  यह  होगा  कि  सदन  शुल्क  की  दर  प

 मामले में  इस  कारण  ठीक  नहीं  हे  क्योंकि  नहीं  कर  सकेगा  |

 मंत्री ने  इन  दरों  को  लागू  करने  के  |  उपाध्यक्ष  महोदय  सभी  को  TT

 स्वीकृति  प्राप्त  की  है  उससे  अन्य  संशोधनों  प्रार्थना  पत्र  राष्ट्रपति  को  भेजने  पढ़ेंगे  ।

 ऐ
 भी

 लाभ  होगा
 ।

 श्री  एन०  सी ०  चटर्जी  क्या  संविधान

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 कसे  ?  के  उपबन्धों  केਂ  अंतगर्त  ए  सा  करना  आव

 पक

 खण्ड  है
 ?

 क्या  इसका  यह  अथ है  कि  सदन के  स

 न्या
 श्री  आर०  एम०  स्कीमों

 विचार  किसी  विधेयक  पर  प्रस्तुत ४
 के  अंतगर्त  दरों  के  सम्बन्ध  में  अनुसूची  ह

 प्रस्तुत  करने  के  लिये  जो  स्वीकृति  प्राप्त
 जाने  वाले  संशोधन  पर  भी  राष्ट्रपति

 स्वीकृति  लेना  आवश्यक  हूँ  |
 की  गई  उससे  अन्य  संशोधन  प्रस्तुत  करने

 वालों  को  इसलिये  लाभ  क्योंकि  उन
 उपाध्यक्ष  महोदय :

 जी
 एसा  ्

 से  प्रत्येक  राष्ट्रपति  से  अपने  संशोधन  के  लिये
 भाप  अनुच्छेद  ११७  देखिये  ।

 स्वीकृति  प्राप्त  नहीं  कर  सकता  |  केवल  एक
 ~~

 are  स्वीकृति
 प्राप्त  कर  लेने  से  अन्य  TTA

 को  भी  फायदा  हो
 Xo

 के  खण्ड  (१)  के
 थे  तक  के

 Oo  a  Oo
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 ह
 हक

 सी  ०
 ि  फाश
 अवि  थ

 सी  के

 all

 ghater
 त॑  विषयों  में  से  किसी

 wen  ॥ हूँ. 4 |  ty  1  राष्ट्रपति  क  स्व  ह  के  बिना

 का

 उपबन्ध  करने  वाला  oe  प्रस्तुत  किया  जा  सकता  हूँ

 eo  ep  oe  at  सी०  डी०  देशमुख  स  पह
 ह

 यह  एकਂ  घ

 विश
 कि  जो  सेने  कहा  था  वह  यह  नहीं  क्यों किं

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  की  इससे  तो  लिफाफों  पर  कर  लगता  है  ।  हम

 vel के
 बिना  प्रस्तावित  नहीं  किया  जायगा  ।  सम्पदा  पर  शुल्क  लगाने  के  सम्बन्ध  मे

 इसका  परन्तुक  भी  तो  देखिये  |  कर  रहे  हे  ।  यदि  हम  यह  कहें कि

 g00
 श्री  एन०  सी ०  चटर्जी  :  परन्तुक  किसी  20,000  और  १५,०००  रुपय

 की  सम्पत्ति  पर  दीपक  लगाया  जाय  तो
 कर

 के
 घटाने  या  उत्पादन  के  लिये  उपबन्ध

 न  वाले  किसी  संशोधन  के  प्रस्ताव  के  लिये  बहुत  दूर  चले  जायेंगे  ।  इसलिये  ये
 वर्ग

 इतने

 बड़े  होंने  चाहियें  जिनकी  हम  अच्छी  प्री
 ae

 के  अधीन  सिफारि

 परिभाषा  कर  सकें  ।  इस  विधायक  का  Te अपेक्षा न  होगी

 अभिप्राय  किसी  व्यक्ति  की  मत्य  के  बाद
 उपाध्यक्ष  महोदय  ।  अनु

 क उसकी  सम्पत्ति  के  हस्तान्तरण  पर

 wal  उपबन्ध नहीं  हैं  ।  क
 से लगाना  ।  यह  अभिप्राय  मुख्य  fay

 ः

 यह
 ह थो  एन०  ato  सटी :  सिद्ध  होगा  और  खण्ड  ३४  के  अस्तगत

 रीपण  करने  के  लिये  अतः
 न  tig:  ढ  ऐसा  करना  प्रक्रिय  सम्बन्धी  बात  मानीं

 ह
 तगत  आता हैं  ।  क्या  संबोधन  द्वारा भी  हू

 1?
 मं  समझता हूं  कि  ऐसा  नह

 उपाध्यक्ष  महोदय  हम  इसे  f  यक

 पाध्या  महोदय  :  जी  संशोधन  से  का  अंग  समझेंगे  और  zat  विधायक  को  tat

 लगता  |  करने  की  अपेक्षा  हम  इसे  ही  यहीं
 x

 ce

 गयी  ato  डी०  देशमुख  :  आपने  जो  कहा
 ।  यह  इस  विधेयक  का  अंग बन  गया  ह

 उससे  यह  बात  पैदा  होती हैं  में  श्री  ato  डी०  देशमुख  :  य  तो
 ने

 ब  से  स्पष्ट  करूंगा  ।  बान  ली  जिये  सो  विधेयक  दरों  का  मामलो  ।  यह  मृत्य  के  रचा तू

 ब  एक  संशोधन  प्र  स्तुति  किया  जाता  हैं  जिसका  सम्पत्ति  हस्तान्तरण होने  पर  कर  लगाने

 रारीपण  से  कोई  सम्बन्ध  न  हो  ।  कोई  मामला  नहीं  है  ।

 यह  कह  सकता  कि  इस  संशोधन  में
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  भोर  तो  कोई

 पण  का  सुझाव है  ।  हम  एकਂ  एसे
 विधेयक

 ब  कर  नहीं  ह  ।  व्या  आपका  मतलब  यह  कि
 बर्चा कर रहें कर  रहे  जिस  से  करारोपण

 यदि  यह  धन  विधेयक  हो  तो  इस  पर  क्ति
 1

 प्राप्त  करने  की  आवश्यकता  नहीं
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 में  इसे  स्पष्ट  कर

 श्री  सो  डी०  दशम  $  इसीलिए

 ध

 ।  हम  faa  विधेयक  को  लें
 |

 >  प
 यदि  हम  यह  कहें  कि  कामों

 में  क्  रहा  हूं  कि  मूल  विधायक  पर

 ता  है॥
 कर  नहीं  लगेगा  किन्तु  एक  खास

 ie  +

 प्राप्त  करन  की  आवश्यक

 लिहाफ़ व  | दाम  ३  आना  होगा  ।  क्य  ह  aeaT  gureuet  महोदय  मामल

 क  यह  चित्त पि  भी  रामापती की  स  rafa यह  कहना  हू nit  यक a  अत  लना  आवश्यक  ह  ॥

 ्

 .....
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 ९  २६

 श्री  सी  Sto  यह  एक
 ऐस

 सम  कर  लगान
 1

 सुझाव  नहीं
 क  के  क

 मामला  है  कि
 जिसका

 हुम
 इस  खण्ड  की  व्याख्या

 करके  ही  Presa  कर  सकते हैं
 ।  मेरा  कहना  श्री सी  ०  डी०  दसखत  जहां  तक  प्रिय

 कि  Ba  एक  एसे  संशोधन  के  विषय यह
 है  का  सम्बन्ध  हमने

 ae

 ao

 में
 बात  कर  रहे  हें  जिसके  द्वारा  करारोपण  zo? द  44s  ३  OY, हैं  जो  कि  पूर्ण रुप  स ेअच्छा

 करने  वाला  मूल  कम  नहीं  किया  जायगा  ॥
 के  अन्तर्गत आ  जाती  हे  ।

 महतो  एक  एसे  विधेयक द्वारा  किया  जा  रही  7
 उपाध्यक्ष  महोदय :  इसलिये  कोई

 हू  जिसे  आवश्यक  स्वीकृति  मिल  चकी  है  ।
 नाई  नहीं

 है  ।
 आपने  अ  नींद  ११७  का  निदा  किया  ॥

 श्री  सो०  डी०  दामन  में  अ
 भा

 कुछ
 कि  हमने  अनुच्छेद ११७  (३)  के  अंतगर्त  स्वीकृति

 संशोधनों  में  दिलचस्पी  रखता  झ
 प्राप्त

 की  है  ।  क्यों  कि  इसमें  कुछ  घन  सम्बन्धी

 लिये  मेरा  कहना  हे  कि  marae  art  तथा सला  भी
 हैं

 ।

 ह क  अनवर  ११७  के  प्रयोजनार्थ  यह  समझा  जाये
 उपाध्यक्ष  महोदय  :

 इ
 से  स्वीकृति  तो  मिल

 किन्तु  क्या  उसमें  यह  सम्मिलित
 कि  यह  संशोधन  कर  नहीं  लगा  रहा  है  ।

 थ
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  समझ  लिया

 जाये  कि  माननीय मंत्री  ने  कर  लगाने वा
 की  सो०  डी०  दामन  इससे  हम  यह

 विधेयक  के  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  की  सि  >

 नन
 ं

 समझ  सकते
 कि  स्वीकृति  ११७  (१)  के

 fear  प्राप्त  कर  ली  है  शर  इसलिये  उन्हें
 प्राप्त  की  जानी  चाहिये  ।

 इस  बात  के  faa  सिफारि दा  प्राप्त  करने  क

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इसमें  दो  fits  बातें
 श्रावदयकता  नहीं  है  कि  कितना या  किस  दर

 ।
 में  समझता  हूं  कि  इस  मामले  में  स्वीकृति

 से  कर  लगाया जाये  ?  क्या  श्राप इस  तरा  हि

 १७(  १)  के  अन्तर्गत  प्राप्त  की  जानी  चाहिये  एक  पसे से  लेकर  एक  करोड़ रुपय  तक  का
 और  यदि  स्वीकृति  १७  (३)  के  अन्तर्गत

 कर  लगा  सकते

 नेशनल  जरी प्राप्त  की  गई  हैं  तो  में इस  बत  पर  बिचार  लगाने  तथा  ना  कर
 लगाने--दोनों  के

 करूंगा
 fe  यह  संशोधन  नियमानुकूल  है

 ही  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  की  सिफारिश  फ्र
 च् नहीं  ।

 करने की  श्रावस्यकता है  ।'
 .  किसी  Sto  हमने  तो  इस

 ्

 att
 एसएस

 मोरे  :  अ्रनुच्छेद में
 ae

 a

 संशोधन  के  लिय  दोनों  अनुच्छेद  के  अन्तर्गत
 बाया  गया  है  कि  कर  लगाने  के  सम्बन्ध  में

 विकृति  प्राप्त  की  थी  ।
 BMI4E 4 treaa fe aA  को  सिफर  पास  Pout TAT

 उपाध्यक्ष  महोदय  इसीलिए  आपका
 बयक  हैं  ।  खण्ड  ५  का  सम्बन्ध कर  लगाने से

 संशोधन  ननि यमान कल  है  ।  मुख्य  खण्ड  ३४
 है  कौर  उसके  सम्बन्ध  में  राष्ट्रपति  की  सि

 क  अन्तर्गत  कर  लगाय  जान  का  बिचार  ह  रिश  प्राप्त कर  लीं  गई

 इस  अनुसूची में  केवल  दरों  की  बात है

 तो  कया  अनुसूची  के  लिय  स्वीकृति  प्राप्त  करना
 उपाध्यक्ष  महोदय  इसका यह  गन्ज

 gar
 कि

 किसी  भी  तरह  कर
 ल  गाया  ज

 प्रावस्था  नहीं  हैं  ?

 सकता  है  ।  मान  लीजिये  मंत्री जी  ६  प्र en

 एस०  एस०  मोर  :  कर
 ्

 ||  े  दि
 का  लगाना  रहते

 हू  ।  कोई  न्य  सदस्य

 के  तगत
 लगा  ही  दिया

 हैं  और  खण्ड
 ।

 चाहता ह है  तो  उसे रा  पति  की

 ३४  के  अन्तर्गत तो  दर  निर्धारित  किये  गय  मंजरी तो  ले  ।  पड़ेगी  |  ध्रनुच्छेद ११७ के ११७  के

 OS
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 क

 े  राष्ट्रपति  की  मंजूरी  लेना  आवश्यक  है
 ।

 राष्ट्रपति  ने  इस  बात  पर  विचार  कर  लिया
 प  अनुच्छेद  २७४  इस  प्रकार

 का
 व

 हैं  तथा
 उन्होंने

 एक
 सीमा

 तक
 से

 दिक  नहीं  फिर  कर  की  दर  घटाने  स्थापित  करने  की  मंजूरी दे  दी  है

 अब  हमें  उस  संशोधन को  लेना  चाहिये

 जिसके  द्वारा  यह  दर  रखी  जा  रही  हे  ।  दो थ

 कार
 के

 सदस्य
 हें

 ।
 एक  तो  वें  जो  यह पंडित  ठाकुरदास  भागने  :  मेरे  विचार

 ह एयर  ११७  के  परादिक  की  अनुच्छेद  हैं  कि  कर  कम  दर  पर  लगा  रहना  चाहिये

 तथा  इस  सम्बन्ध  में  संशोधन  का  कोई  प्रशन
 २७

 में  व्यवस्था करने  की  आ्रावश्यकता

 ही  नहीं  है  तथा  दूसरे  वे  जो  यह  कहते  हें  कि नहीं थी  ।  यदि  कोई  संशोधन विधेयक  में

 कर  की  दर  बढ़ा  दी  जाये  |  यदि  शभ्रनुच्छेद

 २७४  लागू  भी  होता  है  तो  वह  केवल  उसी
 ot  उसके  सम्बन्ध  में  मंजूरी  लेने  की

 नहीं  है  ।  जहां  तक  प्पा
 e_)  =  संशोधन  पर  लागू  होगा

 करारोपण
 का

 स्तर  बढ़ाना  चाहता  है  किन्तु  जहां  तक
 का

 सम्बन्ध  है  तो  वह  तो  किसी  ऐसे  ही  कर  में
 संशोधनों  का  सम्बन्ध  है  जो  कर  को  घटाना

 किया जा  सकता  हैं  जो  पहले  ही  से  लगा  हो
 ।

 यदि  कोई
 कर  ही

 न
 होगा  तो  श्राप  उसमें

 ११७  के  परादिक के
 अन्तर्गत

 सदन  में
 संशोधन

 परिवर्तन  कैसे  कर  देंगे
 ।

 मेरे  विचार

 में  यदि  कोई  संशोधन कर  की  दर  में  वृद्धि  प्रस्तुत  कर  दिया  है  या  हो  जायेगा
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  यह  केवल

 लेना  है  ।  परन्तु  जो  संशोधन कर  निश्चित  दर  के  लिये  है
 ।

 सरकार  ने  रा

 प को  हटाता  है  या  उसकी  दर  में  कमी  ह  की  अनुमति एक  विशेष  दर  सूची

 तो  उसके  लिये  राष्ट्रपति  की  मंजूरी  ह  ति

 यक  नहीं  है  ।  क्योंकि  बाप  कोई  नया  कर  श्री  सी०  Sto  देशमुख
 :  वें  ए

 कर  के  लिये हैं  । गप  लगा  रहे  हैं  जिसके  लिये  मंजूरी  की

 दशक
 ता  at  |  उपाध्यक्ष  महोदय  :

 कर
 t

 के  लिये

 न  कि  विशेष  दरों  के  लिये  ?

 अनुच्छेद  ११७
 स्पष्ट  हो  गया  हैं  ।  मेरे  कहने  का  =

 यह  है  कि  किसी  विशेष सीमा  तक  कर
 काफी  व्यापक है  |

 लगाने
 के

 सम्बन्ध
 में

 राष्ट्रपति
 की

 सिफारिश  उपाध्यक्ष  महोदय  :  परन्तु  उसमें  एक

 प्राप्त  कर  ली  गई  है
 ।

 इस  सम्बन्ध  विशिष्ट  प्रावधान  है
 :

 यदि  राज्यों
 को

 में  पहल  सरकार  ने  ही  ली  थी  किन्तु  we  वह  चस्पा हो  ।

 सदन के  सामने  हैं  ।  यह  नहीं  कह  सकते  श्री  Fo  पी०
 ऐ

 ऐसा  प्रतीत  होता

 fe  केवल  एक  ही  संशोधन  प्रस्तुत  किया
 है  कि  सदन  इस  धारणा  को  लेकर

 कार्य  क  र  रहा
 ig

 wet  तक  राज्यों  का  सम्बन्ध  SAT
 जायेगा  दूसरा  नहीं

 क्योंकि
 वे  एक  से  हैं  है  कि  जब  कभी  भी

 हमें  राज्यों
 के
 हितों

 के bo
 करना  हो  तो  हमें  राष्ट्रपति  की

 सदस्य
 न  यह  बात  उठाई  थी  कि  राष्ट्रपति  को क  STN  ara ए क  लेनी

 ह

 feet  ।

 .....



 थ

 ः
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 क
 yy

 श्री  एन०  सी  ०  चटर्जी
 :  राष्ट्रपति नहीं

 कि
 संविधान  a

 ares

 बलि  संसद्  की
 ।  मेरा  तो  केवल यह

 निवेदन
 kev  स  अभिप्रेत  है

 द
 ह

 के  जब  कोई  कर  पहले  से  लगा  ही  नहीं  हुमा
 श्री  ato  डी०  देशमुख :  यदि ग्रुप

 यह

 द  उसमें हेर  फेर  करनें का  कहा  समझ भा  के अ्रत्य संशं

 NOS om
 हैं

 ।
 अतएव  मेरी  राय  में  इस

 खण्ड
 म  हैंतो भी  में  दर  घटाने  वाले

 ई
 ऐसी  बात  नहीं  है  जो  सदन  से  किसी

 के  सम्बन्ध में  एक  संशोधन रख  स

 यय  या  संशोधन  के  गणों  के  अनसार  उस
 उपाध्यक्ष  महोदय

 =

 करनें  का  अधिकार  छीन  जती  ह
 ा

 लि श्री  कैलाश न  :  संसद्  सम्पूर्ण  प्रभुत्व  सम्पन्न

 स
 pel

 पह  l

 |
 wv 7

 गाडगिल  म  कया

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  कब
 उसकी

 ्  ' को  किसी  विधेयक  परिवर्तन

 को  कम  करना  चाहता  किन्तु  जब
 हि

 ्  या  स्वीकार  करने  का

 संघ  संविधान  रहता  है  तब  तक
 र

 नेना  ।  प्राप्त हैे  ?  तो

 हस्  ated  किये  गये  विषयों के  स  |

 प्रभाव  सीमित ही  रहेगी
 राष्ट्रपति  की  मंजरी  लेना  केवल  प्रक्रिया  सम्बन्धी

 कार्यवाही  होकर  कुछ  नहीं
 श्री  कैप्टन  मान

 ह
 उपबन्ध  संसद  की  प्रगति  को  कम

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :
 में  इस  बात  पर  विचार

 कर
 रहा  हूं  कि  यह  केवल  प्रकिया  सम्बन्धी  uw व्याख्या  तर  डाई

 से  की  चाहिय े।  म॑  यह
 अथवा  नहीं  ।  मेरे  विचार में  हमें  पहले  मंजूरी

 प्राप्त  कर  लेनी  चाहिये  ।  परन्तु  कुछ
 ऐसे

 हूं  कि  जब  एक  बार  राष्ट्रपति  ने
 उपबन्ध  हैं  जिनके  अ्रनसार  अध्यक्ष  का  निए

 आम  किसी  विधेयक  को  पर:स्थापित करने
 अन्तिम समझा  जायेगा

 मजूरी  दे  दी  है  तो  संसद्  इस  बात  की

 मता  रखती  है  कि  वह  जिस  प्रकार  का  चाहे  श्री  पी०
 आर०  नसीहत

 इस  से  विवाद  के  सूक्ष्मातिसूक्ष्म भाग  पर  प्रभाव
 और  जितना  चाहे  कर  लगा  सकती  है

 ।
 यदि

 aa-fraae  एक  बार  सदन  द्वारा  पारित  कर
 ट  ।

 एक  सदस्य
 कभी

 भी  कुछ  संशोधन

 दिया  जाता  हे  तो  राष्ट्रपति उसे  फिर  से  विचार
 की  बात  सोच  सकता  है  ।  इसी  से  संस

 कार्यवाही  की  वैधता  भ्रनुच्छेद  १२२  |
 रन  के  लिये  नहीं  भेज  सकते  हें  जैसा  कि  वह

 विधेयकों  के  सम्बन्ध में  कर  सकते  हैं
 के  अधीन  संरक्षित  की  गई  है  ।  हमें

 की  नियमितता सम्बंधी  कोई  रुकावट मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  हैं  कि  संसद

 अधिकारों  को  किस  प्रकार  सीमित  किया  माने  ही  art  बढ़ना  चाहिये  ।

 सकता हैं  ।  उपाध्यक्ष  महोदय  हम  कुछ भी

 at  रघरामय्या  इस  समय
 अ्रनियमितता कर  सकते  हें  ।  दि

 अनियमितता है  तो  उसे  बना  रहने  दें  ।  ह्म
 |  दो  प्रकार  के  संशोधन  हैं  एक  तो  सरकारी  तथा

 सरे  सदस्यों के  ।  जो  कुछ  सरकारी संशयों  दरों  कीं  चर्चा  नहीं  कर  रहे  है
 ि

 के  सम्बन्ध में  लागू  होगा  वही  अन्य  श्री  दादी
 :

 संविधि  की

 सदसयों  के  tae  के  सम्बन्ध  में  भी  ।  व्याख्या  में  यह  नियम  माना  जाता  है  किਂ

 खण्ड
 ५  तथा  ३४  के  साथ  पढ़ें  जान  |

 बिधान  मंडल  कारण  कुछ  नहीं

 संजोकर  कर  करता
 ।

 WTR
 द

 229( 2)
 के  परन्तुक के

 qe



 Y3e%

 ह

 ९  सितम्बर  १९५  सम्पदा  बल्के  विधेयक  १९४२

 [>t
 द
 al

 अनुसार  गोधन  रखने  के  f  Tet  बह  ह  at  ज े
 दर  eens

 की  पुर्व  enter  की

 lai

 बाले  संशोधन  ही  नियमित  ठहर स
 ६ 16

 परन्तु  अनुच्छेद  २७४  में  ऐसा पर  तुक  घटाने वाले  राष्ट्रपति  की  पूर्व  स्वीकृति के
 स  ee  ही  इस  सिपारिश  की  aIaUeAT

 बिना  प्रस्तुत  नहीं  किए  जा  सकते  ।

 है  ह

 उपाध्यक्ष  महोदय :  यह  गम्भीर  विषय

 कि

 wire  डो  मिश्र  बुलन्द  है  ।  राज  दोपहर  बाद  विधि-मंत्री  की
 बात

 |  oa

 :  मेरा  एक  दूसरा  भ्रौचित्य  सुनने के  बाद  ही  में  विनिवेश  दूगा
 ।

 ha |  चूंकि यह विध यह  fay  एक  खंड  ३४  के  सभी  प्रस्तुत  संशोधनों
 पर

 चर्चा
 पण

 ै  हि ae
 र
 ल

 इस
 कर

 आरोपित  करता
 खलती  रहेगी  ।

 fer  क्या  wt  तक  प्रस्तुत  गए

 या  तब  प्रस्तुत  होने  वाले  संशोधन  वैध  हं  था  qa श्री  एस०  एस०  मोर  :  मुझे  यह

 ae  रखना  है  कि  प्रक्रिया  नियम  ११०  के

 क  उपाध्यक्ष  महोदय  :
 सदन  बिधि  अनुसार  अनुसूचियों पर  विचार  संबधित

 द
 के  परामर्श  से  लाभ  उठाए  ।  खंडों  पर  विचार  हो  जाने  के  बाद  ही  हो  सक

 विधि  मंत्री  :
 दुर्भाग्य  है  ।

 हि ch
 से  हां  उपस्थित  न  होने  के  कारण  यह  प्रश्न  उपाध्यक्ष  महोदय  खड़  भ्रनसुचिय

 उ
 ने

 के  बाद  हुई  चर्चा  का  मुझे  कुछ  ज्ञान
 का  निर्देश  करते  हैं  ।  इसी  कारण  इन  नासूर

 नहीं  है  ।  को  मानते हुए  हम  उन  पर  विचार

 श्री  राघवाचारों  अनुच्छेद  रद्  आंध्र  विधेयक  की  सप्तम  अनुसूची क

 ता  है  किं  विधि  के  अधिकार के  बिना  हमने  पुरे  विधेयक को  एक  इकाई =

 कर  न  लगाया  जाएगा
 न

 इक टू  ठा  किया  हुए  ले  लिया था

 |
 सदन  को  पूरी  बात

 पर
 विचार  नियम  ११०  देखने  पर  पता  चर

 ग  ता  होगा ।  कि  खंड  की  भाषा  केਂ  अतिरिक्त  ay

 पंडित  एस०
 ato  मिश्र  (  मुंग  र-उत्तर प्रूव  )  कौर  उस  के  संशोधनों  से  संबधित  का

 T  बात  हें  ।  पहले  तो  सभी
 कैनेडी  कछ  नहीं  ।

 नते  हैं  कि  यह  विधेयक  अनियमित  नहीं

 श्री  एस०
 एस०  मोरे

 : ।  दूसरे  कम  से  कम  वित्त  मंत्री
 ai

 पंडितਂ

 कसर
 कर  दास  भार्गव  मान  हें  कि  दर  कम

 का  संशोधन  ६५८  हि

 ,  रने  वाले  संशोधन  नियमित  पर  दर  के  कारण  शभ्रनुसूची को  लेता है

 प्रकार  श्री  दामोदर मेनन  का
 ~  वाले  नहीं  ।  परन्तु  मेरा  निवेदन  है  कि

 श्री  गरूपादस्वामी
 बात  उलटी  ही  है  ।  कुछ  राज्यों  में  दूसरे  दलों

 ee

 क्रि  सरकार  होती  है  कौर  केन्द्र  में  किसी  कौर
 संशोधन  ६६०)

 दल  की  तो  उस  स्थिति  में  राज्यों  के  स्वार्थों  उपाध्यक्ष  महोदय  :  खंड  ३४  को  संशोधित

 संरक्षण करने  के  लिए  राष्ट्रपति को  यह  किए  बिना  अ्रनुसुचियों को  संशोधित  नहीं  कया

 र  दिया  गया  है  ।  उस  दशा  में  संघर्ष  जा  सकता  i  अभिप्राय यही  था  कि

 कौर  इसी  कारण  राज्यों  के
 राजस्वों  जानਂ  जाता  fer  सरकार क्या  चाह

 AS को  घटान-ब  बाले  प्रस्तावों  के  लिए यह  म
 निलंबित नहीं

 अ

 क



 द
 द

 CAS%  सम्पदा  शल्क  विधेयक  सितम्बर  १९५३  सम्पदा  शुल्क  विधायक  ae

 ast
 वे  बाद  ली  जाएंगी  ।  इस  बीच  विधि  मंत्रो

 कुछ  सीमा
 तक

 कम  दर  से  शुल्क  ली  जाएंगी
 ।

 भारत  जैसे  कृषि  प्रधान  देश  में  कृषि  कमी
 sie  संभव  हुजरा  तो  महान्यायवादी से  परामर्श

 करके
 में  इस

 श्रौचित्य  wet  पर  निर्णय  देना  वाली  संपत्तियों  के  ऊपर  कुछ  रियायत  देने

 हता  क्योंकि  यह  लीग  भी  काम  जाएगा  |  केਂ  लिए  जोर  दिया  जाता  रहा  है  और २ २

 ग्रन च्छद  २५५  भी  हमारी  सहायता  राजतंत्र की  विधि  का  उद्धरण भी  दिया  र

 हीं  क्योंकि  यद्यपि  इस  में  बाद  में  जहां  कृषि-भूमि  पर  शल्क  की  दर  समा

 रित  ate  राष्ट्रपति  aru  स्वीकृत  विधेयक  दर  का  ५४  प्रति बत  है  ।  ह

 ह विषय  में  पूर्वानुमोदन को  छोड़ा  जा  सकता

 पर  राष्ट्रपति की  स्वीकृति  a  मिलने  wa  विमक्ति-सीमाश्रों  का  कुछ  fad

 कर  द  ।  जेसा  में  ने  कल  बताया  ये हमारा  श्रम  व्यथ  जाएगा  ।  गर्त  यह

 aa  न्यायालयों  के  समक्ष  लंदन  की  रक्षा  ही  alae  हैं  इस  शुल्क  के  लगाए
 ज

 के  फलस्वरूप  ही  कमी  छोटे  टुकड़ों  में  न  ब  ग
 करता  पर  नियमों  की  शभ्रवहेलना  करने

 प्राधिकार  नहीं  पता  ॥  पाएगी  ।  फिर  भी  मेरा  विचार  हे
 २

 लास्  म

 भ्रनुसूचियों  पर  खंडों  को  रूपए  से  अनधिक  मल-संपत्ति  वाली  छ
 गट

 सटन  से  पहले  विचार  नहीं  हो  सकता ।  दूसरे  areal  पर  कु  छ  रियायत  देना  उचित

 औचित्य प्रदान  पर  में  परोसा  करने  के  बाद  यह  पं दो धन  ऐसी  ara  को  re  प्रति

 निर्णय  दंगा  ।  wa  हमें  खंड  ३४  पर  विचार  की  रियायत देता

 करना  चाहिए  ॥

 श्री  आर०  के
 ०
 चौधरी (  गोहाटी  ) थी  टी०  एन०  सिह

 बनारस  धन  ५८७  द्वारा में  चाहता
 पर  भ्रनुसूचियों में  पहले से  ही

 ध
 करने  वाले  संशोधनों  पर  विचार

 . नहीं
 ह  नष्ट  २१,  पंक्ति ७  में  ७५०००  के  तथा

 १
 लाख  रूपये  होने  चाहिए  ।  श्री  गार्ड

 होन  चाहिए  ।
 ने  उस  ल

 रफ  बग
 द

 उपाध्यक्ष  महोदय  मं  सभी  संशोधन
 की  बात  चल  रही  यदि  मंत्री  जी

 को  श्रनुमत ठहरा  चुका  हूं
 ।  उठाई गई  बातों

 चाहते  ses
 ले

 कर  उन  की  संगतता  का  निर्णय  बाद  में

 गा  वित्त
 मंत्री  का  क्या  विचार  है  ?

 मिताक्षरा  परिवारों  के  लिए  Ye 9

 श

 |
 श्री

 ato  डी०  देशमुख :  am  के  भी

 विनिर्णय  के  अनुसार  में  दरों  वाले

 अन्य  परिवारों  के  लिए  BX, 900  ह

 विभक्ति  रखी
 गई  पर  इस  विभेद  का  bia

 a
 शोधन

 संख्या  ६३७  नहीं  रखूंगा  प्रौढ़  ६३३
 मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  ।  यदि  मितक्षरा  झर

 और  ६३४  को  ही  लूंगा
 ।

 दायभाग  दोनों  ही  के  एक-एक  परिवार  में

 ६३३  के  संबंध  में  विशेष  कछ  नहीं  एक-एक ही  पत्र  तो  विशेष  wear  ag

 हना  है  ।  संपदा  बल्क  दरें  द्वितीय
 पड़ता  |  Wa:  दायभाग  परिवार  को  तभी

 gay के  अनसार  होंगी  ।  इस  की
 रियायत  जब  उस  के  लिए  यह  af

 पर  वास्तविक  विचार  द्वितीय  भझ्रनुसूची  ५  हजार  से  बढ़ाकर  १  लाख  रूपये  कर
 पर  विचार  करते  समय  हो  सकेगा  |

 जाएगी
 ।  यदि

 वित्त  मंत्री
 सभी

 के  लिए  ag

 पं दो धन  ६३४  के भ्रनसार  छोटी  १  लाख  कर  दें  तो  मझे  शभ्रापत्ति  पर

 में  परों  को कृषि-संपत्ति
 को

 कुछ छ  रियायतਂ  kt  ख  बिना  किए  दाय भाग  cr

 मिलेगी  j atat  द्र  के अ्रनसार  कोई  रियायत  प्त  नहीं  ती  ।



 १९४५  eae  ्  सितम्बर  १९५३  सम्पदा  amen  दीपक  १९४६

 azo  के०
 थ

 के ननीय  वित्त  मंत्री  ने  विद्वानों
 ae

 वित्त  मंत्री  श्र  अयोगी  के  sil

 a4  संशोधन  को  स्वीकार
 हन  किन

 निवास-गृह  संबंधी  रियायतें  लेग

 है  कि  वह  कम  से  कम  इसे  तो  मान  ही  लेंगे  ।  ् प्रो  एन०  सो  चटर्जी  ३४  पर

 कौर  एक  ही  प्रहेति  में  भीतर  जाकर ह
 जो  वार्ता  हो  रही  है  उस  से  कोई  लाभ  न  पगा

 विधवा  बहिनों  आदि  के  लिए  san
 जब  तक  fx  हम  ग्रंथसूची  सम्बन्धी =  शोधकों

 वास  गह  होते  हूं  ।  इंस  विमुक्ति को  भ्र क्षरण
 A  yt  र  न

 करता  झ्र  नस  ी  को  हम

 लित  कन  परि
 केवल  मृत  व्यक्ति वाले  ही

 समय  तक  संशोधित  नहीं  सकते
 ।  थ  fou गृह

 व
 विमुक्ति  दूसरों  ब  तक  नियम ११०  ae  fear

 a  पिया  म  संती  जी  सहे  दी  फर ठोर
 रहे  जा

 की  हैं  इस  बात  को  तो  वह  मान  ™~ -

 वि
 रा  निवेदन  नियम  ११० लेंगे  ।

 ्  र  दिया ज  जिस  से  खण्ड
 य |

 श्री  ए०  एस०  cTaHe  के  |  साथ  त्री  पर  भी

 ंड
 ७

 की  चर्चा  के  समय  में
 ने  क

 fe  विचार  किया  जा  सके  दौर
 सा  य  एक

 Oo कराया  में  समानता  रखने  के
 य

 साथ  समाप्त  हो  जावे  ।

 सीमा
 & कम

 से  कम  एक  लाख  रूपए  करनी
 सभापति  महोदय :  उपाध्य

 महोदय

 पड़ेगी  ।  में  श्री  चौधरी  का  समर्थन  करता  हूं  ।
 ने  नियम  ११०  के  सम्बन्ध  जी  दिया

 asia  संपत्तियां  स्वयं  उपस्थित  होने के  गया  था  ,  उस  पर  विचार  किया  र  स्प

 कारण  खंड  ३४  (१)  के  अवगत
 शब्दों  में  कह  दिया  कि  वह  इस  नियम  का

 एगी  दौर यह  राशि  बढ़ानी  चाहिए  |
 निलम्बन करने  को  तय्यार  नहीं  है ं।

 न
 पय  वित्त  समाज  ही  राज्य  का  मेरू  दंड  है  ।

 में  निम्न  वर्गों  को  मध्य  वित्त  वर्ग  तक  पहुंचाना  श्री  एन०  सा०  चटर्जी  कों  अध्यक्ष

 चाहिए
 न  कि  मध्य  वित्त  वालों  को  नीचे  के  सारे  अधिकार  प्राप्त

 ह
 शिराना  |  माननीय  मंत्री  ने  खडा  चर्चा  में

 सभापति  महोदय  At

 उदारताएं दिखाई  आशा  वह  इसे
 उपाध्यक्ष  महोदय  जब वे  अन्य  पर

 ।  मान  लेंगे  ।  इस  के  मान  लिए  जान  पर

 क्षरा  को  न  मानने  वाले  अधिकांश  लोगों

 wat  स्पष्ट  दादों
 में  कह

 था  कि

 वे  इस  नियम  का  निलम्बन  करने  को  यार

 शिकायतें  दूर  हो  जाएंगी
 ।

 i.  उन  के  जाते  गे में  इस

 ठाकर  दास  भायवं
 ह

 भ-पद  संम्मति  नहीं  दे  सकता हूं  ।

 पर  आसीन
 मरा  दोहन एन०  सी

 ०  चटर्जी

 में  दरों  को  उपाध्यक्ष  महोदय  के  विनिमय  है  कि  पृष्ठ  २१  पर  पंक्ति ५  में  पच
 जार

 की  दृष्टि में  न  पर  यदि  हम  मान  लें  कि  रुपये के  स्थान  पर  शफ़क  लाख र

 प्रसूति  वाली  दरें  ही  पारित  हो  तो  आदिष्ट कर  जाय  तथा पीठ २१  पर

 इतना  wag  कहूंगा  कि  इससे  निम्न  ae  पंक्ति  ७  में  '  पच्छतर  हज़ार  रुपय
 ही

 <  ्य डे वर्ग बा  तरह प्रभावित

 हुए  ह
 दरों  स्थान  एक  लाख  पचास  हज़ार  रुपय े'

 को  देखते  हुए  भी  यही  सिद्ध  होता है  f  दिया  जाय  1  अभिप्राय

 सीमा  कुछ  बढ़नी
 चाटिए

 ए
 ।

 भागा  बह
 है  कि

 बढ़े  ब
 तय  ं  भूमि का

 ्  क
 क  ्

 द  थ  थ
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 a

 ही  से  बढ़  गया  है  ।
 इस  लिये  तथा  विधवा  हो  जानें का  बीमा

 पार्टियों  तथा  हिन्दुओं  की  मध्यमवर्गीय  व्यक्तियों  के  लिये  इस

 पृथक  सम्पत्ति  के  लिये जो  \9¥,o 00  रुपये  देश  में  यह  अत्यन्त  aaa  है  कि  उन

 मुक्ति  सीमा  रक्खी  गई  है  वह  बहुत  आश्रितों  के  लिये  कुछ  सम्पत्ति  का  सहारा
 ह

 1  है  ।  जो  मुसीबत  पड़ने  पर  उन  के  काम  शरार  ।

 इस  भ्र धि नियम में  नियंत्रक  मूल्यांकन  कस

 are  जो  विधि-बना  रहे  हैं  वह  आने  वाली  के
 बड़े  अधिकार दिये  गये  वह  एक

 ae

 लिये  वास्तव  में  ७४,०००  लाख  या  डेढ़  लाख  मूल्यांकन  कर  सकता
 की  इस  मुक्ति सीमा  से-कोई  भी  मकान  मध्यवर्गीय  परिवारों  के  लिये  उसक

 बच  पायेगा  यदि  एक  विरोध  करना  कठिन  क्योंकि  वे  मुकदमे

 z
 मध्यवर्गीय  परिवार के  पास  बाज़ी  का  भार  नहीं  उठा  सकते  हैं  ।  अत

 ह
 बम्बई  या  मदरास  में  एक  मकान  जिस  का  इस  की  भ्र दाय गी  के  लिये  उन  के  पास

 मुल्य  बीस  ay  qa  30,000  या  Vo.v00  मकान  बेचने  के  अतिरिक्त  गर  कोई  साधन

 रपये  लगाया  जाता  था  तो  राज  उसी  का  मूल्य  न  होगा  कितने  मध्यवर्गीय  परिवा

 एक  लाख  रुपय  लगाया  जायगा |  इसलिये  नष्ट हो  जायेंगे  |  ग्रस्त  मेरा  निवेदन है  f

 द
 कोई  प्यार  मकान  में  रहता  हो  उसके  विमुक्ति  सीमा  कम  से  कम  एक  लाख  रुपए

 स  पोस्ट  गप्राफ़िस  के  सेविका  बेक  या  इन् दयो  रेंज  होनी  चाहिये  ।  यदि  कोई  मुसलमान

 म्पनी  में  भी  कुछ  रुपया  हो  तो  उसे  एक  लाख  या  ईसाई  जिस  के  पास  पाशव  लाख  रुपये Po

 भी  अ्रधिक  पर  सम्पदा  दीपक  देना  पड़ेगा  |  सम्पत्ति  है  मर  जाता  है  उ

 के  तीन
 लड़क ेहैं  तो-उस को  ५२,५००  रुपये का  कुल

 अमरीका में  १९३२  के  अधिनियम के
 देना  पड़ेगा  ।  यदि  वही  परिवार  मिताक्षरा

 के

 र  सम्पदा  शुल्क  की  दर  एक
 अ्रधीन  तथा  १  परिवार  हो  तो  प  भय

 थी  we यह  शक्ति सीमा  से  ऊपर
 me

 १०,  डालर  की  धनराशि  लाग
 देकर  केवल  ¥, R9y  रुपये  होगा  |

 यदि  उस  की  सम्पत्ति केवल  २  लाख  रुप
 थी  ।  भझ्रधघिकतम दर  एक  करोड़  डालर

 की  हो  तो  ४५०,०००  रुपये विभक्ति  सीम ey
 प्रतिदिन थी  ।  परन्तु इस  अधिनियम

 धीन  water  में  शक्ति  सीमा  पचास
 के-होते  हुए  भी  उसे  एक  पाई  भी  शुल्क  न

 ग

 पड़ेगा  |  परन्तु  यदि  वह  मुसलमान या  ईसा र  डालर थी  मं  ने  हिसाब  लगाया

 प्रक्रिया  में  ६०,०००  डालर  की
 हो  या  मिताक्षरा  हो  जिस की  सर्म्पा

 पृथक  सम्पत्ति हो  या  दाय  भाग  हिन्दू
 त्ति पर  १००  डालर  का  शल्क  लगाया

 तो  उस  को  इस  सम्पदा  पर  2
 व  ता

 था
 ।

 इस  कार  यह  gar  कि  ढाई
 00

 लाख
 रुपये  की  सम्पत्ति पर  केवल  चार  सौ

 रुपय  का  दीपक  देना  पड़गा  |  इस  मता

 को  दूर  करने  का  भी  उपाय  यही  है  कि
 रुपये  का  शुल्क  देना  पड़ता  था  ।  are

 विमुक्ति  सीमा  को  बढ़ा  दिया
 इतना  नहीं  कर  सकते  हैं  तो  विमुक्ति  सीमा

 जाय  या

 सलेब  घटा  दिया  जाय  |
 डेढ़  लाव  या  एक  लाख  रुपये  अवध्य

 .
 कर

 दी  जाये
 ।

 श्री  झुनझुनवाला

 दि
 प्राप्त  नहीं

 ह
 हें  जो  afar  _ सभापति  मं

 अपने  सश re  भि

 देशों  में  लोगों को  बढ़ापे  की  विकता पर  बोर  के  पूर्वे  यह  कह  देना  चाहता
 बेरोजगारी का का  aor  बीमारी  का  हूं  कि  मेरी  यह  इच्छा  नहीं  है  ,  श्र  मेरे

 413  PSD
 OO

 a



 ि  ्
 जिद  कक १  नय x

 LIeQ  सम्पदा  शल्क  विद्या
 ९  सितम्बर

 १९५३
 ह  ercnares

 १५०

 |

 aaa  का  यह  नहीं  है  कि  मं  यह  चा  प्राये
 कि  एक  लाख  ठीक  हैं

 तो
 ज़रूर

 कि  store  लिमिट  बढ़ा  दी  जागें  और  एक  लाख  कर  दीजिये  परन्तु  जब
 दायभाग '

 मुझे  दायभाग वालों  से  कोई  डाह  ही  या  मिलाकर को  छोड़  कर  बाप  किसी  क
 नून

 कि  mae  उन  की  एक  लाख  की  लिमिट  को  मानने वाले  हें  उन  लोगों को  एक
 ल

 ए
 जाय  मेरे  मिलाकर के  लोगों  की  का  एग्जेम्पशन  दिया  जाता  है  तो  समझ

 लिमिट  भी  एक  लाख  की  कर  दी  जाय  में  नहीं  भ्राता  कि  मिताक्षर  वालों  को  क्यों

 मेरा  यह  कहना  है  कि  जो  लोग  मिलाकर  से  कम  दिया जाता  है  ।  प्रभी  तक  जेसा  ह  मार

 गवन
 होते  हें  उन  के  ऊपर  जो  टेक्स  लगाया  भाई  टेक  चन्द  जी  ने  कहा  था  शौर  उन

 जात  हे  mit  अभी  जो  डी  ड्यूटी  fara  भी  दिये  थे  कि  दारू  से  मीता  ई

 लगा

 ग

 ए  खर  साथ  भेद  फ़ैमिली  पर  इस  तरह  से  टेक्स  जा

 होता

 |
 वे  लोग  wa  तक  बहुत ही  है  कि  वह  वह  जो  हमारी चाल  थ

 सुविधा
 TH

 म॑  झ्रांप'को  एक  वह  एक  दम  से  टुकड़े टुकड़े  हो  कर  ख

 रण दं  मान  लीजिये  कि  कोई  एक  हो  गई  |  ज्वायंट  सिस्ट  म

 जो  कि  मिलाकर से  गाने  होते  परिवार  से  हमें  बहुत  ल

 उत  क  दो  तीन  भाई
 a  रोक  किस  प्रकार  से  लोग  सुख  से  रहते थे  (Ta Ttz

 चार  ह  व  एक  दूसरे  सज्जन  हें  जो
 किस  तरह  से  वह

 साथ  काम
 शिया  करते

 से  wat होते  उन  के  अरब  वह  इस  इन्कम  टेक्स  की  वह  र्स

 तीन  चार  भाई  हें  श्र  दो  लड़के  हैं  । ;  में  जो  तरह  तरह  के  रेट्स  कर  दिये  उस

 श्राप  देखिये कि  इस  एस्टेट  डयूटी का  क्या  से  मिलाकर  फेमिली  पर  बड़ा  भारों  बोझा

 असर  पड़गा |
 जो  सज्जन  मिलाकर  को  पड़ा  कौर  मजबूर  A  कर  उन  को  श्राप

 टुकड़े  कर  देने पड़े  |  लीजिये  एक ने  हें  उन  की  जो  प्रापर्टी  है  उस  के  ऊपर

 के
 जो  लड़के  वह  जो  पैदा  करते  घर  में  तीन  चार  भाई  रहते  वह  एक  साथ

 सस
 के  ऊपर  शर  जो

 कुछ  उनके  पिता  त्यागी  करते  सब  कुछ

 करते  हें  उस  के  सब  को  मिला कर  साथ  करते  सम्मिलित  रहते

 जो  कुछ  पैदा  होता  है  उस  के  ऊपर
 श्राप  पीते  ह  र  उन  का  प्रेम  बना  रह

 ड  लगाते  उस  को  एग्जेम्पशन  परन्तु  इस  इनकम  टैक्स  ने  ऐसा  कि  up

 %  va है  यानी  पचास  हजार  रुपये  पर  मिलता  वे  लोग  wa  बिल्कुल  अलग  अलग  हो

 ह

 गैर  मिताक्षरा  बालों  के  घर  में  किसी  यह  तो  हमारी  उस  पुरानी  सरका

 भी
 मृत्यु  होने  पर  टैक्स

 लग
 जाता  है  नीति  थी  कि  जो  भी  हमारी  पुरानी  संस्था

 दाय  भाग  में  नहीं  होता

 ।  में नेजो जो
 पुरानी  संस्कृति  हो  उस  का  नाश  क

 र

 ट
 दिया  है  कि  ७५  हज़ार  के  ऊपर  इस  चाल  को  चल  कर  ही  उन्होंने  प्रब  तक

 ा  तो  वह  में  ने  इस  लिये  दिया
 हमारे  ऊपर  राज्य  किया  था  ॥

 सरकार का  सुझाव था  कि  जो  कि  अब  तो  हमारी  सरकार  आ  गई

 मिलाकर  से  नहीं  होते  हैं  उन  CE  कम यह  नहीं  कहता  कि  जो  जाप  की

 हज़ार  दया  नाय  |  परन्तु  श्री  ्
 1  जो  ड्राप  की  पैदावार

 है
 सो  घटाव

 ध  चका  ॥
 है  कि  वह  चीज  एक  ऊपर

 की
 जा  रही  श्रौर इस. लिय लिये  सा  का  एग्जम्पदान

 है
 ।  ठीक  यदि  सरकार  की  समझ  में  यह  की  लिमिट  या  इनकम  टैक्स  जिस
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 प्रकार  से  लगाते  हैं  उस  में  सुधार
 परन्तु  जो  ज्वाइंट  फ़ैमिली  है  उस  में  पिता  भाई  है

 मेरा
 यह  कहना  है  कि  इस  वजह  से  जो  हमारा

 बेटा  उन  में  कम  से  कम  प्रेम  तो
 है  ।

 Tez  फ़ैमिली  सिस्टम  है  उस  का  नाद  कर  गाडगिल  साहब  का  क्या  है
 ?  उन  को

 मैनेजिंग  एजेन्ट  रख  दिया  जाये  जिस दिया  गया  है  भ्र ौर  भी  जो  कुछ  हो  रहा

 दे  वह  अप  का  इनकम  टेक्स  का  जो  तरीका  सभी  कुछ  उन्हीं  के  प्रा राम  में  ख़रच हो  जाये

 उन  के  शेयर  होल्डर  जितने  हं  सब  को
 ख

 दै  उस  की  वजह  से  होता  है  कौर  उत  की  वजह

 जो  स्थिति हे  वह  हो  गई  है  ।  पहले  जाय  ।  परन्तु  में  अरपन  वित्त  मंत्री

 से  कौर  जो  हमारे  डिप्टी  मिनिस्टर  उन  से '  तो  यह  था  कि  एक  घर  में  पांच  लड़के  थे
 2

 में  से  चार  पैदा  करते  है: थे श्रौर  एक  घरे  यह  कहूंगा  कि  इस  चीज  को  वहू  ञ्च  तरह

 [  काम  देखता  था  उस  को  भी  उतना
 देखें  कि  कितना  रुपया  ata  sare  सिली

 हक  था  जितना  कि  चोरों
 का  परन्तु  से  are  ने  लिया  है  |

 का  मान  सम्मान  वैसा  ही  होता  था  जसा

 जो  पैदा  करते  थे  उन  का  था  ।  तब  गौर
 यह  महल  शादी

 at  श्राप

 वह  बेचारा  घर  का  समस्या  काम  देखता
 देख  रहै  उन  से  इनकम  टैक्स  ले  कर

 न
 बनाया है  झ्र  इस  ज्वाइंट  fa  सिस्टम

 ra  सम्मिलित  तरह  से  रहता था  ।

 प  के  इसका  टेक्स  ने  यह  कर  दिया  है  कि
 का  झप  ने  नाश  किया  है  ।  त्र  ी  यदि

 श्राप  इस  चीज़  को  सुधार  कर  (|  करें तो सबों  को  टुकड़े  टुकड़े  कर  दिया  है  ।  सब  लोग

 दम  से  राज  दिक्कत  में  पड़  गये  is
 पगों  में  अभी  भी  ज्वाइंट  फ़ैमिली  सिस्टम

 की  तरह  से  रहने  की  प्रवृत्ति  है  रोक  नहीं  होते अब  हमारी  सरकार  रा  गई  हमारे  सभापति

 जी  जो  वह  इस  प्रश्न  को  पच्चीस  वर्षों  वह  फिर  से  झरा  सकती है  ।

 से  स
 हाउस  में  ले  रहे  हें  बहुत  कहते  कहते  में  विशेष  कुछ  कहना  नहीं

 ि

 ।

 ज  mara  लिमिट  थी  वह  सब  एक  जो  हमारे  लायक  सभापति जी

 इच्डिविजश्नल  की  तो  है
 ४  हज़ार  २  सौ  a

 इशा
 मेँ  मे

 जादा
 fa

 पंचायत  ad  से
 स

 reer
 =

 :  मिली  की
 हो  गई  है

 ८  हज़ार ।  उठाया  वह  बड़े  योग्य  हँ  उन  से

 a परन्तु  इस  से  कोई  विशेष
 कक

 नहीं  पड़ा  में  कुछ  नहीं  कह  सकता  जब  वह

 ्  उन  के  लिये  जो  सुविधा  थी  ate  जो  पर  रायग  ौर  डिप्टी  स्पीकर  साहब
 चे

 ch  मिलने  होता  था  वह  उसी  प्रकार  पर  होंगे  तो  शायद  वें  भी  कुछ  कहें  में

 र  ग्राम  लोगों  को  उसी  तरह  का  भय  पड़ा  इतनी  ही  श्राप  से  कपिल  करूंगा  कि  इ

 उन  लोगों  से  प्रगति  इनकम  के  ऊपर  श्राप  ज़रूर  विचार  करें ।
 ~

 श्री  गाडगिल  मध्य  )  दायभाग से  कोई  डाह  नहीं  है
 ।  में  तो

 पद  स्टाक  कम्पनी  बनाइये  |  इतना  ही  चाहता  हूं  कि  जितनी  f

 att
 झुनझुनवाला  हमारे  गाडगिल

 की  है  वहीं  मिताक्षर  की  हो  जाय  |  जो

 सुविधा  उन  को  दी  जाती  है  वही  ताक्षर

 mee

 कहते
 हें  कि  ज्वाइंट  स्टाक

 कम्पनी
 को  भी  दी  जायें  ।

 बनाकर  उस  में  गाडगिल  साहब  को
 माणा  या डाइन  मैनेजिंग

 श्री
 सी०  डी०  पांडे  (  जिला  नैनीताल

 दिया  जिससे  वि  aA  मोड
 दक्षिण

 पश्चिम
 व

 जिला

 वह  समूचा  क क  .  जाय  बी  तिल
 Db  गਂ  श्र  मिताक्षरा

 eben  aera  के  वाद  विवाद  को  ले  कर राका  भ्रम  फैला

 a



 a
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 [att  सी  ०  डी  OS

 हुआ
 इस  अधिनियम

 में
 किसी  सम्पत्ति  श्री  ही०  एवं  पहले जो  विधि

 दायभाग  या  मिताक्षरा  होने  से  कोई  का  रूप था  उस  में  दाय भा रग  यां  मिताक्षरा  का

 ही  पड़ता है  ।
 अस्तर तो

 तो  इस  बात
 से  कोई  विभेद  नहीं  feat  गधा  था

 विभेद  प्रवर  समिति  में  किया  गया  था पति  है  कि  वह  सम्पत्ति  संयुक्त  परिवार

 ग
 सम्पत्ति  है  स्वयं  अजित  की  हुई  सम्पत्ति  उसी  के  कारण  इतना  मतभेद  पैदा  हो  गयी

 हू  यदि  वह  सम्पत्ति  स्वयं  जीत  की  हुई  है  |  से
 में  परन  भव  करता  हूं  कि  कुछ  समय  से

 सम्पत्ति  है  तो  9X%,o00  रुपये  की  शक्ति
 हम  जों  भी  विधि  बनाते  हें  उन  का  लक्ष्य

 सीमा  उस  पर  लाग  होगी  ।  किसी  के  पास  दोनों  संयुक्त  परिवार  प्रणाली को  छिन्न  भिन्न

 कार  की  सम्पत्ति  हो  सकती  ह  ।  डॉक्टर
 करना है  ।  परन्तु  हमारा  देश  एक  निधन

 फ्रेटर  या  वकील  या  इसी  प्रकार  केਂ  धन्धा
 देश है  ।  ऐसे  अनेकों  व्यक्ति हूं  जिन  के

 करने  वाले  ed  कौशल  से  जो  धन  जीत  लिए  लला  सद  दी  ए

 वीर

 ल

 रते ह  वह  संय  क्त  परिवार  की  ही  राय  में  बीमा है  हस  संयुक्त  परिवार  को  ख़त्म

 हीं  मिलाया जाता  है  ।  कर  सकते  हे  परन्तु  उस  से  कोई  सुधार  होने

 स्वयं  अजित  की  हुई  सम्पत्ति  पर  उसी
 की  नहीं  करना  चाहिये  विशेष  कर  जब

 बेरोज़गारी  बढ़  रही  इस  विभेद  क  कारण
 में  शुल्क  नहीं  भ्रारोपित  करता  चाहिये

 अनेकों  संघ  क्तਂ  परिवार  ट्ट  जाया  |  याद

 we

 उस  सम्पत्ति  पर  जो  वंशानुक्रम

 दर  लोगों  को  मिलती  जाती
 एक  भाई  प्रतीक  सभ्भापन्न है  प्रौढ़  अधिक

 कमाता है  तो  वह  चाहेगा कि  उसकी
 सच

 त्ति ह oe  qa के  अरजन  करने  में  उन्होंने

 रिश्रम  नहीं  किया  है  ।
 प्रथम  हो  जिससे  उसे  श्र  अधिक

 विमुक्ति
 ः

 सीमा  का  लाभ  मिले  ।

 श्री  य ०७  एम०  त्रिवेदी  :  माननीय  सदस्य

 की  े
 विचार  अशुद्ध  परिवार  सम्पत्ति

 यदि  श्राप  देहातों में  जायें  तो

 तो  केवल  एक  केन्द्रस्थल  होता  है  वह  सम्पत्ति  एसे  संयुक्त  परिवार  मिलेंगे  जिस  म
 दि

 बीसਂ  सदस्य  है  उस  में  कोई  पान
 व
 ग ना  है पये  की  हो  या  १००  रुपये की  ।

 क्त  परिवार  सम्पत्ति  होने  के  लिये  यह  कोई  दुकानदार  है
 ।  यदि

 हर  सदस्य  सौ  डेढ

 ravage  नहीं  है  कि  वह  पीढ़ी  दर  पीढ़ी
 सौ  रुपया  मासिक  कभी  लेता है  तो  सब  मिला

 FC  ३०००  रुपये  प्रति  मास  की  हो  जातें हस्तान्तरित  होती  रही  हो  ।

 है  कौर  उस  परिवार  की  ara  पर  अधिक

 श्री  सी०  Sto  पांडे  :  कौशल से  प्राप्त  लगने  लगता  है  हालांकि  एक  सदस्य

 धन  जमा  हो  जाने  पर  सम्पत्ति  जाता  व्यक्तिगत  जिस  के  साथ  उसकी

 हो  सकता  है  कि  उसके
 पास

 संयुक्त  कौर  सम्भवत  उसका  सग

 परिवार  सम्पत्ति  भी  हो  ale वह  मिताक्षरा
 या  ममेरा  या  मौसेरा  भाई  भी  हो  केव

 arta  हो  ।  परन्तु  जो  कुछ  उसने  क  2Yo  रुपया  है  फिर  भी  वह  सरकारी

 कौशल  से  कम था  है  वह  प्राय-कर  के  प्रयोजनों
 में  रुपया  देता  रहा  है  ।  जब  प्रतिभा  लगाय

 ये  उस  की  स्वयं  अजित  की  गई  सम्पत्ति  गया  था  तो  मिताक्षर  या  दायभाग  का  कोई

 ती  है  ।  यह  भ्रम  स  T  नहीं  उठाया  गया  था  |  इसी

 निराशा  के  कोई  ऐसी  छ
 ग  गई  है  जो

 प्रकार
 जब  संयुक्त  परिवारों  को  रियायतें

 केवल  लिये  देने
 का  ser  sar  तो  भी  ao  विभेद



 थ
 द  ्

 ॥  ८ ध
 व्

 सितम्बर  १९५३  सम्पदा  दीपक  विधय  १९५६ १९५५

 अ  गरि  हैं

 नहीं  किया  :
 ।  तब  इस  श्रीधर  el  fare  कटौती  की  म  ने  मां  eat है

 बनाने  ही  क्यों  ऐसा  विभेद  fear  जा  वह  बहुत  छोटी  है  |  आज
 रे  देश

 रहा है  ।  मान  लीजिये  दो  परिवार  एकਂ  के  सामने  जो  समस्यायें हूं  उन  को  ह

 मित  तरा
 झर  दायमा--पास  पास  करने  के  लिये  दो  चीज़ों  की  श्रावस्ती

 मान  लीजिये  दाय  भाग  @  एक  तो  इस  विधेयक  दूसरे  विनोबा  थ

 दीवार  का  पिता  चार  लड़के  छोड  कर  जी  के  प्रयास की  यदि  सरकार

 है  तर  उस  के  पास  ६०,०००  रुपये  इस  महान  आन्दोलन  से  सहानुभूति
 दि

 ना

 सम्पत्ति  है  तो  कोई  भी  राय-कर  आरोपित  चाहती  है  तो  म॑  माननीय  मंत्री  से  निवेश

 करूंगी कि  मेरा  संशोधन  स्वीकार थि  पर  उसी  का  पड़ोसी  जिस  के

 तीन  लड़के  a  जो  दुर्भाग्य से  मिताक्षरा  ्
 आधीन  ह  और  वह  ६०,०००  रुपये  की

 श्री  ato  पी०  fag
 सदर

 व
 पत्ति  छोड़  कर  मरता है  तो  उस  को

 जमा  सभापति  म॑  संशोधन आयकर
 देना  पड़ता है  ।  दायभाग  प्रणाली

 नम्बर  ७०१  ौर  ७०३  को  समधन  |
 ं  सम्पत्ति  का  केन्द्रीकरण  प्रोत्साहित  किया

 हूं  जो  वित्त  मंत्री  के  संशोधन  नम्बर
 ट् ह

 ता  है  तथा  प्रबन्ध  समझा  जाता  है  ।

 मिताक्षरा  '  का  अर्थ  है  |  वही

 को  संशोधित  करना  चाहते  ह  |  वित्तमंत्री

 महोदय  ने  कृषि  भूमि  पर  अपने  संशोधन  ६३४
 थ

 ग  जो  कल  .  सम्पन्न  तथा  समृद्धशाली  थे

 के  द्वारा मत्य  कर  में  २५  प्रतिशत छंट  देना
 अज  निधन हो  गये  हैं  ।  मेरा  प्रतिचार  स्वयं

 कार  किया  है
 ।

 इस
 से

 प्रकट  होता  है
 वि कि

 लगभग  १००  वब  पुराना है  जिस  के  पास
 मंत्री  ने  ऐग्रीकल्चरल  लेंड

 पर
 पन्द्रह बीस  गांव  थे  |  राज  मेरे  परिवार

 सहूलियत  देने  की  बात  को  क़बल  कर

 में  ७०  सदस्य ह  परन्तु हमारे  पास  तीन  है  |

 = एकड़  से  अधिक  भूमि  नहीं  है  ।  पूर्वी

 .  केन्द्रीय  उत्तर  प्रदेश  या  बिहार  धारा  ३३  कल  fad  ine

 कहीं  भी  ड्राप  जाइये  आप  को  यही  हालत  शोधन से पता चला से  पता  चला
 कि  कृषि भू  को

 Lan
 ||  \  अस्तु  a  विभेद  करने  का  co  में  इसलिये  सम्मिलित

 किया  है

 ह  रोध  करता  हूं  शर  चाहता  हूं  कि  ५०,०००  ताकि  सम्पत्ति  की  योग  मात्रा  अधिक  हो
 we

 2  9५,०००  रुपये  की  जो  विभक्ति  सीमा  जिससे  दूसरी  तरह  की  सम्पत्ति  पर  अधि

 ह  भी  हटा  दी  जाये  |  कर  लग  सक े|  मझे  इससे  कोई  सरोकार  ्

 श्रीमती  जयश्री  (  §—JqTATT  )  नहीं  म॑  तो  यह  चाहता  हूं  कि  राज
 ज

 मेंने  जो  संशोधन रक्खा  है  उस  के  द्वारा  में  यह  संशोधन  Pe  प्रतिशत  कमी  का  है  कौर  थ

 हती  हूं  कि  विनोबा
 के  भूदान  जिस  सिद्धान्त  को  हमारे  वित्त  मंत्री  महोदय

 ज्ञ  में  जिन  व्यक्तियों ने  अपनी  ने  क़बल  किया  उस  सिद्धान्त  की  शोर  वह

 भूमि  दान  में  दे  दी  है  उस  पर  आरोपित किये  ज्यादा  भ्र ग्र सर  हों  ताकि  वह  पूरा  हो  सके  |

 ra]  कन  वाले  सम्पदा  शुल्क  में  नछत्तर  प्रतिशत  एग्रीकल्चरल लेंड  स्टेट  के  प्राधिकार  में

 गी  दी  जाय  हमारे देश  के  लिये  है  शौर  स्टेट  के  भ्रंघिकार  में  बाधा
 न

 देने  का

 भर  विनोबा
 र

 बहुत  संकट  का  समय  है  |  काम  केन्द्र  का  होना  हमको  श्री

 जसा  सन्त पुरुष  भूमि  की  समस्या  को

 ee

 का  सम्मान  करना  चाहिये  पौर

 gt
 करने

 के  लिये  एक  प्रयोग  .  के
 गे

 हत  ि
 जहा ंं  पर  हमारा

 विनोबा  जी

 र्स  द  rena
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 साथ
 होना  वहां  ह

 वहां  हते
 सशि

 की  राज्य  के  ऊपर
 कोई  पाबन्दी  नहीं  है

 कि
 न  राय

 क  द  ा  चह  ही  पया  सता  हे  यह

 यदि  श्राप  ने  कर  की  दर  भ्रमित  रक्ख  गौर
 oo

 a  तरह  से  ऐग्रीकल्चरल  लेंड
 को

 इस
 राज्यों  ने  कर  alee  न  लगाया  तब  तक

 लेकिन  बहुत  से  राज्यों  में  एग्रीकल्चर
 में  ले  कर  में  समझता  हुं  कि  देश  में

 करण  नत  भावना  को  प्रोत्साहन दे  कर
 टैक्स के  रूप  में  टैक्स  लगा

 श्राप  केन्द्रीकरण की  प्रो  मेरा  श्राप  के  टेक्स  की  जो  भी  दर  उन

 उन  से  नम्य  निवेदन  है  कि  वह  मेरे  संशोधन  में  जो  oral  टेक्स  लगे  हुए  ह  उन
 को

 मि

 श्रनूसा  उस  में  ७४  प्रतिशत  की  छट  दें  ।  कृषि  भूमि  पर  इतना  ज्यादा  ere  ह  गंगा

 ी  प्रतिशत  की  छट  देने  से  केन्द्र कोई  कि  किसान  दब  जायगा  |

 नहीं  कारण यह  है  कि  इस  प्रकार

 कमी  से  जो  भी  कर  प्राप्त  होगा  चाहे  में  ने  बार  बार  महोदय  से  निवेदन

 किया कि  हमें  एक  मध्यम स्तर  स्थिर
 करना

 वह  केन्द्र  द्वारा  रसूल  हो  चाहे  वह  राज्य  द्वारा

 ल  वह  राज्य  का  ही  होगा  |  चाहिये  भ्र  जो  लोग  मध्यम  स्तर  हों

 उनको न  छेड़ा  जाय  ग्रुप  समझते  ह  कि  अराज
 ही  साथ  यह  भी  खयाल  माननीय  मंत्री

 को  रखना  चाहिये  कि  जिसਂ  से  वह  समझते  जो  हमारा  जीवन  स्तर  है  वह  कैसा  है
 ।  इस

 कि  उन  की  सम्पत्ति  की  संख्या  ate  हो
 लिये  जिस  स्थान  पर  हम  लोगों  को  रख

 मेरा  नम्य  निवेदन  है  कि  उस  पर  चाहते  हें  नीचे  स्तर  के  लोगों  को  वहां
 ले

 श्री

 जरा  गहराई  से  विचार  करें  ।  समझता  शौर  जो  ऊपर  के  स्तर  के  लोग  ह  उन को  ह

 कि  यहां पर  कोई  निर्णय  नहीं  हो  सकता  वहां  तक  नीचे  ले  अय  तो  बहुत  श्रयस्व

 संविधान  की  धारा  २६९  तर  १४  के  होगा |  इसलिये  मेरा  खयाल है

 बिक  जो  भूमि  कर  इस  बिल  में  रक्खा  वित्त  मंत्री  साहब  को  इस  कौर  विशेष  ं

 इस  प्रकार जो  कल  विधान या  है  उस  की  यह  विधान  पुष्टि  नहीं  करता  देना  चाहिये  |

 द हि  ।  कले  मतदान  के  सम्बन्ध  में  जो  की  खींचा  तानी  हुई  कौर  जिस  के  आधार

 fe  ag  संशोधित  धारा  ३२३  पास
 दृश्य  देखने  मे  जाये  उस  से  तो  मुझे  यही

 प्रतीत  gar  कि  हमारे  वित्त  मंत्री  को  वोट  उस  से  समझ  लेना  चाहिये  कि  art

 हाथ  का  सहयोग  तो  प्राप्त  है  लेकिन  का  हृदय  श्राप  के  साथ  नहीं  केवल  हाथ

 क्यों  के  हृदय  का  सहयोग  प्राप्त  नहीं
 की  सहायता  से  वोट  प्राप्त  कर  कोई  नि

 ।  राज  में  समझता  हूं  कि  वित्त  मंत्री
 को  बनाना  देश  के  लिये  लाभकर  न  हो

 क  सदस्यों  के  हाथ  के  सहयोग  के  साथ  साथ  जो  हमारी  भावना  है  केर  द्वारा  अर

 दय  का  सहयोग  भी  प्राप्त  करना  चाहिये  ।  से  अधिक  धन  प्राप्त  करने  की  वह  तो

 पा  करना  बहुत  श्रेयस्कर  होगा  |  केन्द्र  है  ।'  में  कहता  हूं  कि  जिस  के  पास  पस

 भी  इस  में  कोई  घाटा  नहीं  है  ।  यदि  इस  उससे  पूरा  पुरा  ले  कर  श्राप  नीचे  के  स्तर

 ज़रिये  से  कुछ  रुपया  द  वह  केन्द्र  पर  लाना  चाहते  हं  यह  तो  ठीक  of

 r  थोड़े  ही  मिलेगा  ।  वह  तो  केवल  अराज  इस  कर  के  द्वारा  जो  मध्यम  स्तर  के

 तो  झगर र को  ही  जायेगा  |  लोग  जो  fsa  क्लास  के  लोग  उन  के

 क  बह  दूसरी  तरह  का  उ  ग़ार स्वरूप  होता

 न्

 wk  ज  जब

 उस  ज़मीन पर  लगा  gee  लिये
 fa  श्राप  के  दे  में  उत्पाद  न  कम  है  शर
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 चाहते  =.
 राज

 उत्पादन  को  बढ़ाना
 क  रुपये  कर  देने  के  लिये  aaa

 के
 द्वारा  उस  में  बहुत  हानि  पहुंचेगी  रखा

 है  ।
 सरकर  उतापरपररा

 र
 करेगी

 लये  fact  मंत्री  जी  से  मेरा  निवेदन  है  कि
 किन्तु  निर्णय  यह

 स
 कना

 तो  मेरा  संशोधन  है  उसे  वह  कबूल  कर  लें  कठिन है  ।  इस  प्रकार  प्रत्यक  १,००

 rita  उसके  सिंद्धान्त  को  उन्होंने  कबूल
 रूपये  की  सम्पत्ति पर  १,२५०  रुपये का  घाट

 ह  लिया  है  ।  रात  पच्चीस  प्रतिशत  छंट  सरकार को  होगा  और  यदि  पूर्ण  सहाय हर

 की  बात  कहते  में  ७५  प्रतिशत  की  द्भ्ट  दी  गई  तो  सम्पूर्ण  १२५०  रुपये  की  नि

 की
 बात

 कर  रहा
 हूं

 ।  फिर  वह  पैसा  तो  उठानी  पड़ेगी ।  किन्तु  यदि  प्रथम  के  तीन

 राज्य  सरकार  के  पास  जायेगा  ।  यदि  राज्य  वर्गों  में  ३,  ६  तथा  ९  प्रतिशत  कमी

 समझेगी  कि  कर  कम  है  तो  ज्यादा
 कर  दी  जाती  है  तथा  wea  ज्यों  के

 कं

 ः  लगा  कर  वह  शौर  भी  पैसा  जनता  से  al  रहते
 हैं  तो  यह  उचित  एवं

 लेगी  |  ड्राप  को  राज्य  सरकार  को
 यता |  11  @tet होगी  वास्तव  म  रेखा  जाय

 डट से ले इतनी  छूट  तो  देनी  चाहिये  ग्रन्थ  यह  ता  1  झगड़ा  सम्पत्ति  वालों  द
 ही

 ल  होगा  कि  श्राप  कहते  तो  हें  कि  भूमि  कर  चाहे  वह  किसी  भी  परिवार  समाज

 ae qais ATs  क  का  अधिकार  राज्यों को  लेकिन  जनता

 र  पहले  से  ही  अ्रधिक  से  अधिक  कर  लगा

 गप उस को उस  को  मजबूर  कर देत ेह  ।  क्या  यदि  यह  हम  लोगों  पर  छोड़  दिया  जाता

 आप  समझते  ह  कि  राज्य  की  सरकारें  इतनी  तो  हम  ग
 इस  मुक्ति  सीमा

 को
 ४०,०००

 बालिग  ह  कि  अपन  राज्य  की  परिस्थिति
 रुपये से  घटाकर  २०,०००  रुपये  कर  देते

 नहीं  समझ  सकती  हे  ।  श्राप  को  जैसा  कि  इंगलैण्ड  में  श्र  इसी  प्रकार

 अन्य  समाचारों  में  भी  कमी  कर  देते  ।
 प्रवर का  देना  चाहियें कि  ag  ह  प्रान्त

 ।  परिस्थिति  को  समझें  शर  परिस्थिति  समिति  जिस  का  में  भी  सदस्य  था

 यह
 निश्चय  किया  था  कि  ये  सीमायें  Yo,c अनसार  कमी  पर  कर  लगावें  ।  में  फिर

 वित्त  मंत्री  महोदय  से  इस  बात  को  निवेदन
 रुपये  तथा  ७४,०००  रुपये  होनी  चाहिये

 करूंगा  कि  सिद्धान्त  को  am  ने  कबल  दूसरे  वर्ग  से  कुछ  भराय  को  इस  कौर  लाने  के

 सम्बन्ध  में  चाहे  कुछ  भी  विवार  धा

 नया है बन न
 उस  सिद्धान्त के  भ्रनसार  मेरे

 न
 मेंजो

 oy
 प्रतिशत  छूट  देने

 की  बात  किन्तु  समाज  तथा  देश  की  वर्तमान

 कही  गई ई  है  उस  को  स्वीकार  करने  की  कृपा
 को  देखते  हुए  इन  विमुक्ति  सोमाश्री

 बढ़ाने  वाले  सभी  संशोधनों  का  में

 दर  करता  हूं
 ।

 ही  गाडगिल
 यदि  भारत  के  कर  दाता  ऐसोसियेशन  ने  यह

 आदमी  की  राय  में  एक  रुपया  भी
 =  मांग  की  है  कि  यह  सीमा  ¥,00,00  1121.0

 जाद  तो  वह  अ्रमीर के के  १०  प्रतिशत कमी  तक  बढ़ा  दी  जानी  चाहिये  ।  अब  मित  र

 भी  बढ़कर  होगा  ।  3४,०००  तथा  अमिता क्षरा  सम्पत्ति  का  seq  नहीं

 रुपये  से  मूल्य  सीमा  को  १,००,०००  रूपये  दोनों ही  कानून  ज्यों  के  त्यों  हें  उन  के
 क

 ऐसा  कर क  बढ़ाने का  है  ।  परिवर्तन नहीं  किया  गया  है  ।  क्य

 दे
 ते  सरकार  को  बहुत  हानि  उठानी  पर  देगी  ।

 बड़ी  छट  किसी  व्यक्ति  को  दे  देन  ।  न्यायोचित

 मेरे  बाद
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 fe  सम्पत्ति  तो  इस  पर  किसी को  आपत्ति  नहों  किन्तु
 ह

 STICK  रुपय ग्रस्त  स्वा
 कम

 भा

 बार-बार
 उस  र  कर  लगाना  ठीक  नहीं  |

 ्

 कम  ९१८  रुपये  तो  देने  ही

 पग

 ।  श्री
 के०  के०  बस  यह  दोनों

 ही  लागू
 मति  sine  cae

 ि ब
 ्  श्री  यू०  एम०  त्रिवेदी :

 दायभाग
 में

 ir
 श्री

 य०  एम०  त्रिवेदी  सा  नहीं  है  ।  पिता  की  सम्पूर्ण २
 क

 हूं  कि
 खण्ड  ३४  के  उपबन्धों  सम  क  उसकी  मृत्यु  पर

 कर

 2  दाह  पुत्र की  मृत्यु  पर  कुछ  भीन
 j

 TI
 aq  कुह  कठिनाई रह  जाती  है  ।

 प  दो  प्रकार  के  के  साथ  अलग
 उसके  पुन  सम्पत्ति  के  मालिक  |

 ग  जाते हैं  ।  इसमें  सम्पत्ति  के  सह-स्व व्यवहार  किया  जायेगा  ।  हिन्दू  परिवार

 ;  स्त्रियों  के  लिये  यह  war  है  कि  होने  का  नहीं  उठता  |

 पति  की  मृत्य  के  पश्चात  उनको  यह  मिलना  मिताक्षरा  के  अतिरिक्त  ara  सभी

 me

 या  ऐसी व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  लोगों  के  साथ  एक  ही  सा  व्यवहार  होता

 एक  बेचारी  मुसलमान  बहू  को  कुछ  राज  के  करारोपण  का  प्रमुख  ध्येय  ना

 मिल  पाता  |  उसके
 —

 ms

 एक ह  सामाजिक  सुरक्षा  है  ।  भारत  में  यह

 मात्र  गाय
 रह  जाता

 है  कि

 किसी  श्र

 प्र  बर
 संयुक्त  परिवार  प्रणाली  बहुत  समय  से  चर्ल

 की  ना  रही है  ।  यदि  इसके  प्रति  लोगों

 oa

 इवास न ह की । अ  aa

 2

 हो  गई  होती ।  केवल  इस छ  दिये

 विमुक्ति

 मे
 उस  संबोधन

 के

 Ta  में

 ह

 कि
 यह

 सीमा  WY¥,oo00  रुपये  SOIT
 जाने  के  जो

 उचित  पात्र  नही ंह  उनके

 epeiers
 रुपये  कर  दी  fare  अतिरिक्त  सभी  के  लिये  समान  व्यवस्था  की

 क  नहीं  होना  चाहिये जब
 जानी  चाहिये  ।  ्

 विमुक्ति  सीमा  संयुक्त  हिन्दू  परिवारों

 ये भी  लाग  नहीं  की  जाती  ।
 श्री  टेक  चन्द

 में  श्रादशंवाद  को  यथार्थवाद  में  _

 दायभाग  परिवार  वालों  को  २०  वर्ष  गोधन चाहता  हूं  |  में  चाहता हूं  कि  मेरा
 सं

 कर
 देना  होता  है  जब  कि

 संयुक्त  हिन्दू  जो  Yo,000  रुपये  की  विमुक्ति सीमा  को

 को  प्रत्येक  तीन  या
 चार  म॑ं  एक  कर  एक  लाख  तथा  WX¥,000  रुपये

 ad:  सशक्त कर  देना  पड़ता है  विमुक्ति  सीमा  को  दुगना  कर  डेढ़  लाख

 fare  मिताक्षरा  परिवार  तथा  दायभाग
 विषय में  हू  स्वीकार किया  जाये  १९

 वर
 में  विभेद है  में  समझता हूं  कि  इस  में  प्रवर  समिति  ने  अरपना  निणं प्र  यह  दिया

 rare  भी  सहमत  न  होगा  fe  दायभाग  कि  यह  सीमा  2,900,000  रुपये  a

 परिवार  ईसाइयों  चाहिये  ।  कृषि  सम्पत्ति  को  उन्होंने  बिल्कुल
 1  पारसियों  को  प्रधानता  का  ही  छोड़  दिया  ar  रुपय  का  लय

 काट  कर  दी  जाय  यदि  विमुक्ति  बढ़ने  के  बजाये  गिर  ही  गया  तक

 उस  म
 देनी  ही  पड़े

 तो  दोनों को  समान  दीजिए  al  जिस  में  कोई  त  रहता

 यदि  स्वयं  सम्पत्ति  प  र-कर  लगता  na  ता  ae  मृत्यु त्रों
 के  fo

 दूसरों
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 न  सम्पदा  दशक  वि  घायल  ran  os a&  ३.  सा
 शुल्क
 क  १९६४

 द्वारा  राध
 ier  हर  इन  पर  इतना  ही  नहीं  गांवों  में  तथा ray  सभी

 नहीं कि रग
 ा  तो  मेरा  aa  धन क  वन  व्यक्तियों  की  मृत्यु  का  पता

 लगा  |  शक्ति  सीमायें  बढ़ा  लगाना  बड़ा  दुस्तर  ६. कायें  है  f  की

 त्यन्तावश्यक है  जसा  कि
 १९४६  ॥  नन्  त्ति  ०००  रुपये की  है  ।

 द्

 को  बनाने  वाले  ने  बतलाया  था  ।

 इस  प्रशासन  सम्बन्धी  कठिनाई  के

 यदि  सम्बन्धी  श्रतथ्यता  के  कारण  रिक्त  एक  कठिनाई  यह  भी  है  कि  कुछ  लोग

 व्यर्थ  ry
 [  उत  व्यक्तियों  को  परेशान  रेंगे

 दी
 man  विवाद  होने  से  बड़ा  भ्रम  उत्पन्न

 हो  है  ।  दाय भाग  तथा  मिताक्षरा  प्रौढ़  भ्रच्छो  भ्रमणी  रकमें  मारेंगे  जो  Ire

 स  भ
 a

 प्रशिक्षित  हैं  तथा  इत  नियमों  को  जड़ों  ज
 र  हय्य  ही  लागू  किया  wars  ।  दोनों

 ही  में  कुछ  भ्रच्छाईयां  तथा  कुछ  बुराइयां  a  |  इस  प्रकार  सरकार  को  भी  ठ  प्रौढ़

 जनता  तथा  सरकार  दोनों  को  ही
 क  ताई

 हूँ
 ग्रसमांशिता  में  सारा  निर्देश  दाय भाग

 शब्द  के  प्रयोग में  फिया  जाता  क्योंकि  यह
 उठानी  पड़ेंगी  |  मत  इस  पर  सर  को

 मत  इस  म  सदन  भली  भांति  विचार  कर  लना  चाहिए TH  नहीं  होता  ।

 कर्ता  ate  fear  की  सत्य  के  पश्चात  ही

 मत
 इसके  ग्र ति रिक्त  सशक्त  परिवार  प्रण

 कर
 प्रत्येक  मट्ट  पर  नही ं।

 भारत  में  हिन्दूओं की  सुरक्षा  अन्तिम

 तो
 केवल  एक  ही  मृत्यु

 से
 बड़ा

 शस्त्र है  |  इससे  ही  विश्व
 का  पहुंचेगा  a  दूसरी  श्योर  समां शि ता

 आजन्म
 .  रोगियों  भ्रथवा  असहायों  .

 ale

 क  सभी  सदस्यों  पर  इस  का  प्रभाव  पड़ेगा ।  ः
 जीवन  चलता  है  ।  अ्रभाग्यवश  हम  लोग

 यह  विमुक्ति  सीमा  दुगनी  हो  जानी
 अ्रधिक  सन्तान  उत्पन्न  करने  वालें  भी  \

 ea  |  हमें  अन्य  देशों  की  नकल  नहीं

 रानी  है  क्योंकि  हमारे  यहां  की  स्थिति  यदि  सामाजिक  सुरक्षा  का  भ्र धि कार  भी
 ह

 छिन  गया  तो  फिर  हमारे  पास  रह  ही
 हूँ  ।  भ्रमण  देशों  में  अनक  प्रकार  की

 अन्य  सुविधायें भी  तो  दी  जती  हें  जो  हमारे
 जायगा  यदि  संयुक्त  परिवार

 प्रणाली  को  भंग  कर  दिया  गया  तो  दे

 is
 में  नहीं  वहां  राय  अधिक  होने

 साथ  ही  केवल  बार  ही
 afer  तथा

 नैतिक  पत
 की  ही  वद्धि  होगी  ।  संयुक्त

 प

 औसतन  कर  देना  पड़ता  है  किन्तु  हमारे  देश
 a

 ही  परिवार  पर  दो  बार  कर  लगाया
 प्रणाली  की  रक्षा  होनी  चाहिये  ।  और  =

 सहायता  या  छूट  दी  जाती  चाहिये  |
 wen ा  ।  हमारे  यहां  als  तथा  शीघ्र

 यें  होने  से  अन्य  देशों  की  अपेक्षा  वित्त
 अपको  तो  यह  देखना  हे  fe  ar  f  त

 म
 लय

 को  अधिक  लाभ  भी  होगा  ।  प्रकार  लोगों पर  कर  लगाने  जा  रह ेहैं  ।

 हमारे  वे  नियम  झ्रथवा  जो  देश

 ह  इसके  अतिरिक्त  इंगलैण्ड  तथा  अमरीका  हितकर  उनको  समाप्त  करक
 प्रत्येक  व्यस्क  धनोपाजेंन  करता  है  कठिनाइयों  at  बढ़ा  लेना  बुद्धिमानी

 रे  यहां  बहुत  से  लोगों को  सेवा  योग्य  कही  जा  सकती  अराज  यदि  मध्यम  वर्ग
 पर  भी  उन्हें  नौकरी  नहीं  मिल  पाती  ।

 को  निकाल  दिया  जाय  तो  राष्ट  की  आत्मा की

 स्त्रियों
 के  सम्बन्ध  में

 तो
 कुछ  कहना  ही  व्यथ  हीं  समाप्त  जायेगी  आर  उसको

 बलद
 गाली

 होगा  निम्न  - आय  -  वाले  प्रत  व्यक्ति  ्  नान

 bag  गा

 Tea
 लगाना  उच्

 पर  इस  प्रकार  नहीं  ।
 से  किसी

 ह
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 प्रभाव  पड़ने  जा  ता

 है  कि  यदि  कोई  व्यक्ति  छोटे  छोटे

 वि
 ै  मध्यम  वर्गों

 ।
 ये  ही  वे

 लोग
 हैं

 जिन

 का  वकत  मे

 गि

 ऋण  तथा  शिक्षण  की  जिम्मेदारी पर  राष्ट्र  आधारित  है  ।

 बाजार
 eT

 ये  तो  सम्पूर्ण  राष्ट्र  नष्ट  भ्रष्ट हो
 स

 ता  ा  aces  een
 क

 मेरा  यह
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 अतः  इन  पर  यदि  कर  लगाना  ही  संशोधन  स्वीकार  कर  जाये  |

 थि
 ह  न्यायोचित  सीमा  तक  लगाइये  श्री  ato  ato  गांघी

 ससे  उनकी  रक्षा  होती  रहे  ।

 अपने  संशोधन  संख्या  २७९  तथा  २८०

 ८३
 इस  प्रकार है

 न

 ा
 ड

 पर  तो
 बस  इतना  ही  कुछ  कहना  है

 ।
 यदि  ges  २१  पंक्ति ७  के  चात  निम्न

 द ा

 किया  जाय े:
 लिखित निद

 1  २७८  के  बारे  में  भी  अभी  कह  ह

 aa  दरों  के  पुनरीक्षण  से  AJ तो
 गीध

 )  The  rates  of  estate

 परन्तु  इसकी  खंड  ३४  रे  uty  may  be  increased
 बहुत

 ष्  a  surch  rge  for
 सम्बंध

 म  य  सदस्य
 yoses  of  the  ॥  ह 0011

 सभापति  महोदय
 as  rding  (0

 such
 संशोधन  पर  भी  झप

 Th  तु  es  as  may  be  1
 fixed कर दे  ।

 ह
 Act  of  1

 प्रो  टक चन्द
 ant.’ इस  संशोधन  से  मेरा

 श्र

 i
 ह  गर

 सिपर

 की
 संपदा  शुल्क

 की  दरें  + 2 9
 ।  में  तो  केवल  इतना  चाहता  हूं

 ड

 [

 योजनों  केਂ  लिये  एक  शझ्रधिभार

 बाद  ता  कलि
 किसी  से  श्रीमान  के  अ  जो

 कम
 हो  रोक  इसके  विपरीत  यदि

 नज़दीकी  रिश्तेदार
 को  मिले

 तो
 कर  की

 =  म mak

 केਂ  un  झ्रधिनिय  |
 द्वारा

 र q ah  किया  बढ़ाई
 जा सके  किसी  दूर  के  संबंधी  को  मिले  तो  कर  _

 सकती  है  ।']
 fae  लिया  जाये  ।  इसकेਂ  विरुद्ध  यह  आ्रापत्ति

 संविधान  के  अनुच्छेद  २६९  से की  जा  सकती  है  कि  इसका  भ्रमण  तो  यह  होगा
 fe  उत्तराधिकार  aer  का  सिद्धांत मान  योजना  आयोग  की  कुछ  सिफ़ारिशों

 कुछ नबवी
 लया  जायेगा  कौर  मत्य  शल्क  सिद्धांत  को ६  ४  NU  ऐसी  धारणाएं  बन  गई  प्रतीत  होती  हैं  कि  यह

 संपदा  शल्क  केवल  राज्यों  के  उपयोग  के  लि ठुकरा  दिया  जायेगा  ।  इसके  उत्तर  में  में  यह

 कहुंगा  कि  इन  दो  सिद्धांतों  के  बीच  कोई  स्पष्ट  अभिषेक  है  तथा  इसका  संघ  सरकार  से

 4  भेद  नहीं  किया  जा  सकता  ।  कुछ  बातों  में  ताल्लुक  ही  नहीं  है  ।  परन्तु  वास्तव  में  ऐसा

 हमने  उत्तराधिकार शल्क  के  सिद्धांत  का  नहीं  है  ।  यह  तो  सच  है  कि  ये  संपदा  शल्क

 प्रकरण  किया  फिर  इसਂ  मामले  में  भी  राज्यों  को  सौंप  दिये  परन्तु यह  कह

 या  जा  सकता है  ।  श्राप  कृषि  संपत्ति पर  ठीक  नहीं  है  कि  संघ  यदि वह  चाहे

 कर  कीं  दर  कम  रख  रहे  इसी  प्रकार  इसमें  से  कुछ  भी  नहीं  ले  सकती  है  स्वयं

 यहा ंभी  किया  सकता  भारत
 संविधान  केਂ  अनुच्छेद  २७१

 में  अह  उपबन्धित

 इस
 बात  की  वाव

 यकता
 इ

 लिये  भी  श्रमिक
 है
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 _ ्  २६९  शर  २७०  में  उसे  संविधान  के  भ्रनुस्छेद  २७१
 द्वारा  प्रदत्त

 किसी  बात  के  होते  हुए  भी  पसंद  उन  हैं  ।
 =

 ्रनच्छेदों  में  निर्दिष्ट  acal  ar  करों  में  सदन में  प्रायः  कहा  जाता  है  किं

 पे  किसी  की  भी  किसी  समय  संघ  के  उस  म्रनूमाप  के  अनसार  संपदा  शल्क  न न

 के  लिये  भ्र धि भार  द्वारा  विधि  का  कोई  अधिकार  नहीं  है  जो  इस  विधेयक  म

 चार  सकेगी  तथा  ve  किसी  HK  के  दिया  गया  है  ।  यह  भी  कहा  जाता  है  कि  |

 Cat  ra ~y™!  को  vue va  निधि  के
 इस  संबंध  में  संयुक्त  राजतंत्र  की  तुलना  भी

 होंगे  नहीं  चाहिये  क्योंकि  वहां  सरकार

 सभापति  महोदय  जब  संविधान
 सामाजिक  सुरक्षा  संबंधी  सुविधायें  ate

 देती  है  ।  इस  संबंध  में  मझे  केवल  इतना  कहना

 is

 छेद  २७१  द्वारा  यह  अधिकार  fear

 है  कि  सरकार  से  हम  उतनी  ही  सेवा  की
 है  फिर  माननीय  सदस्य  संशोधन

 ं  रखना  चाहते  हैं
 !  कर  सकते  हें  जितना  कि  हम  करों  रूप

 में  उसे  दे  रहे  हूं  ।  हम  संयुक्त  राजतंत्र  की  बा
 द

 श्री  वी०  ato  गांधी  :  मेरा  वास्तविक  तो  करते  परन्तु  यह  याद  नहीं रखते  कि

 प्रायः यह  है  कि  इस  भ्रनच्छंद  की  उपेक्षा
 वहां  ६०  वर्ष  तक  मृत्यु  शुल्क  लगे

 रह

 की  जाये  प्रौढ़  देश  तथा  सदन  का  ध्यान  पश्चात  ही  सामाजिक  सुरक्षा  संबंधी  सु  य

 विशेष  रूप  से  इस  अनुच्छेद  की  जिसमें
 दिया  जाना  संभव  हो  पका  था  |

 के  यह  उपबन्ध  दिलाया जा  सके  ॥

 श्री  तुलसीदास  म॑  एक  संशोधन
 सभापति  महोदय  तो  श्राप इस

 माननीय  वित्त  मंत्री  के  संशोधन  संख्या  ६३४

 शोधन  ढारा  संविधान  के  अ्रनच्छेद  २७१  पर
 के  संबंध  में  रखा  है  ।  मेरा  संशोधन  संख्या

 _ ध्यान  आकर्षित कर  रहे  हैं  ।
 है  ।  इस  संशोधन  का  अभिप्राय  यह  है

 खंड  ३४  के  संशोधन के  रूप  में  जो  संपदा  दीपक
 क

 श्री  ato  ato  गाँधी  :  यदि  ऐसा

 समझते  हें  तो  में  झ्र भी  कुछ  मिनट  में  ही  भाषण  दर  विधेयक  सम्मिलित  किया गया  है  उसमें

 कर  दगा  |  दो  लाख  रुपये  की  जो  सीमा  रखी  गई  है  घ
 क

 ं
 रापती  महोदय :  यदि  आप  किसी

 न  रखी  जाये  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  कि

 यदि  यह  सीमा  न  रखी  जाये  तो  कृषि-भरी
 संशोधन  पर  बोलना  चाहते  हे ंतो  शौक

 छोटे  छोटे  टुकड़ों  में  किसਂ  प्रकार  बंट  जायेंगी  ।
 ह

 बोल  सकते  हैं
 ।  क

 मेरी  समझ  में  यह  भी  नहीं  भ्राता  कि  दो
 लाख

 श्री  ato  ato  गांधी :  तो  फिर
 नश

 रुपये  की  यह  सीमा  आखिर  क्यों  रखी  गई  है  । म

 रे
 के  संबंध  में  सामान्य  रूप  से  कुछ

 चाहे  कृषि-भूमि  ऐसी  सम्पदा  में  सम्मिलित  हो

 3
 गा

 ।
 जिन  देशों  में

 ऐसा
 उपबन्ध  नहीं  किया

 जिसका  मुल्य  १  करोड़  रुपये  हो  या  चाहे  ऐस

 में  जिसका  मूल्य  Yo,oo0o0  रुपये  इससे गया  है--जैसा कि  हमारे  संविधान  के  भ्रनुच्छेद
 a

 में  है--वहां  राज  बहुत  सी  जटिलताएं
 कोई  प्रकार  नहीं  पड़ता  |  मं  चाहता  हूं  किः

 ह  क  ग  कित

 बगर
 जूद  हूँ  ।

 परन्तु  हमारे  यहां  इस  श्रनच्छेद  के

 sia

 ee

 उसमें  सम्मिलित  कृषि-भूमि के  बंघ

 में  यह  छुट  दी  जानी  चाहिये
 |  यह  fart

 मेरा

 pea
 किसी  भेद-भाव  के

 aq

 -
 afi  के

 कल  we  जो  गन

 क



 २९६९  सम्पदा  जा  >>
 ९  सितम्बर  23X38  सम्पदा  wen  विधायक  १९७०

 थ
 .....

 हम  क़ष कों  की  दशा  सुधारने  F
 |  shape  जिसके  am

 5०,००० हें  ।  हम  यह  भी  कहते  हू  कि  कृषि-भूमि  रुपये  की  सम्पत्ति  हो  उसे  गरीब  नहीं

 डोट  छोट  cae  नहीं  होने  चाहियें  |  परन्तु  जा  सकता  और  हमें  उससे  अधिक
 ग  की

 ्य  आशंका  यह  है  कि  यदि  यह  दो  लाख  नहों  देनी  चाहिये  जितनी  इस  विधेय

 थे  की  सीमा  रखी  गई  तो  उस  दशा  में  द्वारा  दी  गई  विमुक्ति  सीमा  तो  ज्यों  की

 aT ©) al  ब-भूमि  के  छोटे-छोटे  टुकड़े  होने  की  और  त्यों  रहनी  दायभाग  परिवारों  के

 it  अधिक  सम्भावना  रहेंगी  ।  मक्  आया  हें  प्रयोजन  के  लिये  यह  उपबन्ध  दिया  जार
 a

 मान तोप  वित्त  मंत्री  मेरे  इस  संशोधन  पर  कि  ७५,०००  रुपये  से  १  लाख  रुपये तक

 ह  चार  करेंगे  और  उसे  स्वीकार  करेंगे  ।  सम्पदा
 पर  शुल्क की  दर  में  कुछ

 कमी  कर  दी

 श्री  अल्तेकर  :  सम्पदा  जायेगी |  जहां  तक  मेरा  ख्याल ह  सम्पदा

 ens
 सिलसिले  a  जो  विभक्तियां  दी  जानी  शल्क  देने  वाले  व्यक्तियों  की  संख्या  आयक

 देने  वाले  व्यक्तियों  की  संख्या  से  कम  होगी
 ह  नके  बारे  में  भारी  मतभेद  हैं  |  एक  वर्ग

 तो  as  चाहता  हूं  कि  विमुक्ति  सीमा  कुछ  क्योंकि  म॑ं  जानता  कि  बहुत  से  व्यक्ति

 जाय  उबर  दूसरा  AT  यह  कहता  कर  तो  दे  रहे  THT  उनके  पास  सम्पत्ति

 कि  विभक्ति  सीमा  बढ़ा  कर  मिताक्षरा  २५,०००  रुपय  की  भी  नहीं है  ।

 द
 रों  म  ७५,०००  य  १००,०००  रुपय

 क

 T  दाव  परिवारों  में  १५०,०००  या
 _  महोदय  अध्यक्ष-प  पर

 ०,०००  ध. जर ष्य्य  कर  दी  जाये  ।  में  चाहता
 क

 इच  प्रश्न  पर  आगे  विचार  करने  से  पूर्वे
 अतएव  निवेदन  यह  है  कि  मान

 q  देखा  जाये  कि  यहां  जितने  मलय  की  जम्प  दा
 विभक्ति  सीमा  कायम  रखी  जाये  और  कोई

 शल्क  लगेगा  उसका  देश  की  प्रति  व्यक्ति
 अधिक  स्थायी  न  दी  ara  ।  जिनके  प

 औसत  आप  से  क्या  अनुपात  हं  ।  भारत  में
 स

 सम्पदाएं  उन्हें  यह  नहीं  समझना  चाहिये
 त  ब्यक्ति  औसत  आय  २५०  रुपय  ह  तो

 कि  वे  सम्पदा पर  शल्क  बल्कि यह  समान

 अनुपात  मिताक्षरा  परिवारों  में  २००  गुना
 चाहिये  कि  राज्य  को  सम्पदा  शुल्क  दे  व

 र  दाय भाग  परिवारों  में  ३००  गना  फलता

 वे  अपनी एक  जिम्मेदारी  पुरी कर  रहे

 ड
 इंग्रिड  में  यह  अनुपात  १०  गले  से  भी

 सम्पदा  yen  सम्पदाएं  छिन्न-भिन्न

 द  |  अमेरिका  में  यह  अनुपात  प्रति  व्यक्ति
 बल्कि  सुरक्षित  रहेंगी  |  इस  दृष्टि से  वत  मा

 F  सत  का  २०  गना  है  ।  मेरा  कहना  AS  विभक्ति  सीमा  कायम  रहनी  चाहिये  ।
 ह कि  इतना  अनुपात  होने  पर  इस  शिकायत

 लये  कोई  गुजाइश  नहीं  रह  जाती  हे  कि

 विधेयक  द्वारा  निर्धारित  विमुक्ति  सीमा
 श्री  ato  डीਂ  दामन  :  श्रीमान  रन

 ः  दोनों  प्रकार  के  परिवारों में  कोई  भेद  ह
 कम  हैं  ।  मेरा  अपना  ख्याल  तो  यह  हे  कि

 नहीं  और  afe  हैं  तो  उसे  निपटाने  के

 विम
 मुक्ति  सीमा  के  बढ़ाये  जाने  अपेक्षा

 हमारे  पास  क्या  उपाय  इस  जटिल  समस्या
 कर  की  दर  कम  किया  जाना  अधिक

 पर  म॑  पहले  ही  बहुत  सी  बात  कह  चुका
 |

 अच्छा  होगा ।
 प्रत्येक  बार  नया  दीक्षांत  लेकर  चलने  प

 एक  मान  नीय  सदस्य
 ने  कहा

 कि  इससे  ष्कष  निकलता  ह  |  इस  समस्या  पर

 तर  करना  च  और  सभी गरीब  लोगों  को  gta  होगी  ।  में  कहता

 BS



 ्

 Q
 P98  सम्पदा  ater  faery  स्वर  oh  सम्पदा  शुल्क  विधेयक  dase

 किसी  व्यक्तिगत  निर्णय  पर  पहुंचना  चाहिए  मेंने  विभिन्न  माननीय  सदस्यों
 के

 कि  प्रस्तावित  योजना  उचित  है
 रोगों  पर  पूरा  विचार  किया  है

 और
 यद्यपि

 या  नहीं  ।  म  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचा हुं  कि  एसी  मेरे  ऊपर  यह  आरोप  लगाया  जाता  &  कि
 मं

 क्त

 स्थिति  में  यदि  किसी  को  इन
 अपने  कान  बन्द  रखता  हूं

 और
 मुख  खुल

 हिन्दू  अविभाजित  परिवारों
 तथापि  मेरा  विचार  है  कि  जहां  तक  अहि

 £  आंकड़ों  और  स्वरूप  का

 3

 अविभाजित  परिवारों  का  सम्बन्ध  सीमा वधि

 न  तो  सम्भव है  कि
 उनको  ७५,०००  से

 बढ़ा
 कर  १  लाख  रुपए  कर

 ह  तुत  स्तरों
 से  कुछ  लाभ  मिलता  हुआ  म  संशोधन  २८२  स्वीकार

 vata  a  मी  त्रिवेदी  ag  तक
 हु  द

 ं  मानता  जब  वह  हिन्दू  अविभाजित  ह

 वार  में  मियां  अभीक्ष्णता

 ह
 अनुसूची  वाले  ert  का  निर्णय र

 पा  अध्यक्ष

 बात  करते  क्योंकि  मेरा  कहना  महोदय  यद्यपि  अभी  हम  जो  कुछ  कह

 रह ेहें उसका  भी  विचाराधीन  प्रदान  पर
 प्रभाव हहे  कि  यदि  परिवार  छोटा  तो

 कम  होगी  और  उसके  बड़े  होने  पर  पड़ेगा  |  पर  आपने  हमें  संशोधन रखने  की

 अतः  यदि  प्रति  तीसरे  वह  सत्य  अनुमति  दी  है  और  उन  पर  चर्चा  हुई  है  और

 ने  जितनी  अभीक्ष्णता  है  तो  परिवार  में  हम  मत ग्रहण  की  स्थिति  तक  पहुंच  गए

 faq
 दस  समां शी  हें  और  इस  कारण  यह

 गगन लाख  रुपए  की  सम्पदा  का  प्रश्न  हैं  और  उपाध्यक्ष  महोदय  :
 क्या  यह

 मुझे  कोई  कारण  नहीं  दीखता  कि  अन्य  परि
 की  विभक्ति-सीमा  मल  विधायक  मे  थ

 बारों  की  तुलना  में  इतने  बड़े  परिवार  का
 श्री  सी०  डॉ०  दीवाने

 मथन  क्यों  किया  जाएं  |  सामान्य

 आ  की  एक  लाख  आदि  की  सम्पदा  के
 १९४६  के  विधेयक  जिससे  संविधान

 दृष्टि  से  हमें  कोई  सम्बन्ध  नहीं
 चिन्ता  ठीक है  अ  दिव  |

 पूरा  विश्वास
 है

 कि  उनमें  हिन्दू  अविभाजित
 सीमा वधि  नहीं  ह  ।  चंकी  मुझ  से  वि

 ही  कुछ  रखना
 के

 लिय

 को  कुछ  लाभ  मिला  हुआ  है
 रोध  किए  गए  इसी  से  प्रवर  समि

 उस  समय  उस  पर  विचार  किया  था  |

 a

 मामले
 जहां  यह  लाभ

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 प्रवर  समि  को

 इतना  सुस्पष्ट
 न

 समां शी  पिता  और  पूत्र  wa  समय  भी  कोई  सीमा  न  थी
 ?

 न
 हों  बल्कि  भाई  ही  हों  ।  सब  प्रकार  के  मामलों

 पर  विचार
 '

 करना  होगा  ।  सम्पत्ति के  स्वरूप

 श्री  सी०  gto  देदामख  :  नहीं  मान

 राष्ट्रपति  द्वारा  अनुमोदित  और  सदन  में
 का  अर्थात्  यह  अधिकांश  कृषि-भूमि है  आदि

 स्थापित  विधेयक  में  उपबन्ध न
 का  भी  ध्यान  रखना  होगा  और  उसे  लेकर

 बस  राष्ट्रपति के  ध्यान  में  कुछ  विमुक्ति-सी मा
 न्य-राज्य

 में  अन्तर  होगा  ।  यह  भी  ध्यान
 थी

 ना  होगा  कि  साथ  ही  किस  प्रकार  की

 पृथक  कि ह  दि  त्  महोदय  :
 यह

 कहां  पर  हे
 ?

 पत्ती  संलग्न  हैं  और
 इस

 कारण

 विचार से  एसा

 ठीक  अन्दाज़  न  सकता  |

 श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  मूल  विधेयक  के

 खंड  ३२  में  कहा  गया  था

 द



 oe

 2398
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 पदा  शल्क  ९  सितम्बर  १९५३  सम्पदा  शल्क  विधेयक  १९७४

 पी ०  डी०  देशमुख  |

 चुका  हुं  कि  कुछ विभू
 कटौतियां  और  रूपभेद

 ar
 farther  करते

 बा  मुल्य-सिनेमा  अथवा  २  लाख  रुपए  से  नीचे ।  सूचनापत्र  में

 है  aaa,  सम्पत्ति  के  किसी  वग  या  की  कृषि  सम्पदाओं  को  कुछ  रियायत  देना

 किः  वर्ग  के  व्यक्तियों  की  सम्पत्ति  के  gata
 मने  क्यों  ठीक  समझा  था  |

 या ए  कारा के  पक्ष में  सम्पदा शल्क  के  विषय  में
 अतः  संशोधन  २८१  और  ५८७  के द्र  rat  कुछ  कटौती  या  कुछ

 रिक्त  में  शेष  संशोधनों  विरो  थ
 करता  ह

 अन्य  भद  कर  सकेगी
 और  अपन  संशोधनों  का  अनुमोदन  करता
 ि

 शुल्क
 की  दरों  का  निर्देश

 अ
 खंड  Rv 3  ॥  2  था

 rms
 थ्रो  दी  एन०  fag:  मुझे  एक  और
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 व

 द

 पृष्ठ  २१  १९  के  पश्चात  उपधारा  (१)  तथा
 f  ear

 निविष्ट  करिए  L wae  में  कोई  भी  बात  होते  हुए  जहां

 21
 द  कि  किसी  व्यक्ति  की  मृत्यु  पर  रि  ra  वाली

 ण

 संपत्ति  पूर्ण  या  आंशिक  रूप  से  कृषि  भूमि
 after 1?

 19  insert
 से

 ytwithstandin  1.
 हू  तथा  सम्पदा  का  ष्ह्  मलय  एक

 (3
 अधिक  नहीं  वहां  छट  के  रूप  में  यह

 (01  ove)  d  ह  sub-  SV  ion  दी  जाएगा
 an  the  Second

 (  i  |  है  )  सी  सम्पदा  के  विष  जो
 re  any  property  |

 y

 the
 death  of  any

 =

 son  पूर्ण  रूप  से  कृषि  भूमि  की  हो  सम्पदा

 Cos  ists  wholly  cx  m  io
 रोक  की  एक  चौथाई

 और
 Wg  ultural  land  i

 ms)
 ऐसी  सम्पदा  के  विषय में  केवल

 cState pr  pal
 value  of  t  शिक  रूप  से  कृषि  भूमि  की  तो ह  उस  के

 dces  xceed  rupees  two  ग
 पर  देय  सम्पदा  शुल्क  का कुन  aa <

 lakhs,  ther  e  ull  be  allowed  एक  चौथाई  भा  sig थे  Al  शि  का  सम्पदा

 by  way  of  rebate—
 शुल्क की  कुल  र  दी  अनुपात  होगा

 413  PSD
 OO



 १९८१  सम्पदा  शुल्क  विधेयक  ९  सितम्बर  १९५३  सम्पदा  शुल्क  विधेयक  १९८९

 Be

 ्

 जितना
 कि  कृषि  भूमि  के

 मूल्य
 का  सम्पदा

 शुल्क  ्  १७  के  परन्तुक  में  जो  शब्द  आया

 प्रस्ताव  स्वीकृत हुअ  ह  उस का  भी  यही  अर्थ  लिया  जाना  चाहियें  ।

 के  पश्चात्  सदन  को  i=  नग  का  अर्थ  उस  संशोधन  से  है  जो  कि  कि
 क

 बजे  तक  के  लिये  स्थगित  गई |  वर्तमान  कर  में  अथवा  इस  विधेयक  में  प्रस  T-

 पित  किसी  नये  कर  में  कमी  करने  का  ft

 सदन  की  बैठक  चार  बजे  च  NEUEN  रखता  हो  अथवा  किसी  ऐसे  कर  को  सम

 हुई  ।
 ....

 कर
 देना  चाहता  हो

 ।

 उपाय
 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर

 अब  में  अनुच्छेद २७४  पर  अपने
 आसीन थे  |

 द  प्रकट  करता  हूं
 ।  इस  अनुच्छेद में  कोई

 fat  तथा  अत्पसंख्यक  कार्य-मंत्रीਂ  (  श्री  तत् स्थानीय परन्तुक  नहीं  है  जैसे  कि
 अनुच्छेद

 :  प्रातः  जो  प्लान  उठाया
 ११७  में  विद्यमान है  ।  खंड  २७४ की

 गेरी
 [

 है  यदि  में  उसे  भली  भांति  समझ  सका
 रचना  भी  कुछ  भिन्न  है  ।  जहां  अनुच्छेद  ११

 तो  वह  यह  था  कि  क्या  कुछ  संशोधन
 में  कई  बार  अमुक  बात का  उपबन्ध

 it  कि  प्राइवेट  सदस्यों  ने  माननीय  मंत्री  के
 रखता  हाथ  दाऊद  आये  वहां  अनुच्छेद  २७४

 परिशोधन  के  सम्बन्ध  में  अथवा  स्वयं  इस  में  or  variesਂ  करा रोप
 gn  के  सम्बन्ध  में  पेश  किये  इस  अथवा उस  में  जैसे  दाऊद  आए  हैं  ।

 af दृष्टि  से  उचित  माने  जा  सकते  हूँ  कि  इस  में  रखता  हैਂ  जैसे  शब्द  नहीं  आ

 पति  ने  उन  की  सिपारिश  नहीं
 की

 हैं  ।  इस  हैं  ।  इस  में  कहा  गया  है  कि  विधेयक  यां

 सम्बन्ध  में  दो  अनुच्छेदों  का  अर्थात  अनुच्छेद
 जो  जिस  कर  या  शुल्क में

 राज्यों

 @ee(2) Pua  तथा  Ro¥ (8)  का  ज़िक्र  भी
 का  हित  सम्बद्ध  उस  को  आरोपित

 ह
 किया  गया

 ॥
 परिवर्तित  करता  कैकेयी  अब  प्रश्न

 जहां  तक  अनुच्छेद  2 219( 2)  का  यह  है
 कि  कर  अथवा  शुल्कਂ  य

 सम  ध  आप  देखेंगे  कि  इस  का  सम्बन्ध  कोई  चालू  कर  अथवा  शुल्क  है  या  कोई  नः

 a
 हि  द  ११०  के  साथ  हैं  तथा  यह  उस  कर  अथवा  शुल्क है  जिस  की  कि  विधेयक

 अ  के  उप-खंड  से  ले  कर  प्रस्थापना
 की

 गई  हो
 ।

 पहली  बात
 जो  ध्य

 ः
 में  दिए  गए  मामलों  की  ओर  fae  में  रखनी  होगी  वह  यह  है  कि  कोई  संशोध

 है
 ।

 यदि  आप  उस  अनुच्छेद  के  खंड  कर  अथवा  शुल्क  आरोपित  अथवा  परिवर्तन  ह
 ्

 (१)  के
 उप-खंड

 को देखेंगे तो  आप  को  नहीं  कर  सकता  हैं  जब  तक  कि  विधेयक  में

 .  चलेगा
 कि

 वहां
 शब्द  का  अर्थ  इस  का  उपबन्ध  न  हो  तथा  ag  विधेयक

 पा

 रक ड  कर  अथवा  कोई  कर  हो  के  कानून  नहीं  बन  गया

 समझा  गया  है  ।  जब  करारोपण  का  शब्द  अथवा  oe  दो  शब्द  साथ  सा

 आता  तो  उस  का  अर्थ  नया  कर  लगाना  जाते  हैं  इस  लिए  इस  अनुच्छेद  में  किसी  ,

 समझा  ज  पकता  है  और  जब  हवा
 किसी

 संशोधन  के  सम्बन्ध

 की  बात  आती  है  तो  उस  का  आशय यह  है  जो  भी  त्याग म  जाय  वह

 कि  किसी  वर्तमान कर  में  फेर  बदल  होगी  ।  समान रूप  से  दोन  होने  चाहिये ं1

 क

 क  Be



 १९८३  सम्पदा दा  be  घायल  ९  सितम्बर  १९५३  सम्पदा  शल्क  विधेयक  १९८४

 गया  है

 ।  कया  इन ्  उद्देश्य दरों  में

 में  गहर क  ॥:  वर्तन तत
 क  at  aati  लगाना

 प्राप्त  होगी  ।  अब  प्रइन  यह  है  कि  किसी  े  al oo  ी

 र  के  साथ  यदि  उपाध्यक्ष  महोदय  :
 माननीय  मंत्री  नों

 rat  परिवर्तितਂ के  शब्द  आ  जाते  हूं  तो
 rg  संशोधनों  पर  प्रकाश  डालें  |  माननीय

 3.0
 स  का  क्या  होता  है  ।  क्या  शब्द  कर

 मंत्री  ने  एक  दर-अनुसूची दी  हे  ।  दूसरे  मान
 केसी  नये  कर  की  ओर  निर्देश  करता  हैं  सदस्य  ने  एक  भिन्न  अनुसूची  दी  हूं

 rar  किसी  वर्तमान  कर  की  ओर  ।  दाऊद
 प्रकार  के  संशोधन  एक  का  आशय  शाल्व

 में  नया  कर  लगान  की  ही  बात
 की  उस  दर  में  करना  है  जिस  का

 आ  जाती  है  ।  वर्तमान  कर  तो  आरोपित
 कि  माननीय  वित्त  मंत्री  ने  सुझाव  दिया

 |  होता  हैं  ।  यदि  ऐसी  बात  हें  तो  कोई
 दूसरे  का  आशय  कर-मुक्ति  की

 सीमा
 पह

 चरण  नहीं  कि  क्यों  न  हम  दाऊद
 मामले  में  ५०,०००  रुपये  तथा  दूसरे  माम

 परवा  को  भी  जबकि  इसे  शब्द  में  ७५,०००  रुपये  रखना  माननीय  मंत्र  ने

 के  प्रसंग  में  पढ़  लिया  जाये  स्वयं  ५०,०००
 का  सुझाव  दिया  है  तथा  दूसरे

 ी  अथ
 दें  ।  इस  तरह  से  शब्द

 मामले  में  उन्हों  ने  यह  सीमा  ७५,
 |  भी  नये  कर  की  ओर  निर्देश  करना  चाहिये

 से  बढ़ा कर  एक  लाख  कर  दी
 ति

 जिस  कर  की  कि  विधेयक  में  पहली
 माननीय  विधि  मंत्री  से  इस  समय  एक

 बार
 प्रस्थापना

 की  गई  हो  ।
 )  ।  पूछता  हूं  ।  अनुसूची  के  एक  भाग

 क्
 सम्बन्ध

 a

 पकता  है  कि  मेरा  कहना  गलत  हो  ॥
 में  दो  प्रकार  के  संशोधन  हे--एक  का  संबंध

 परन्तु  मेरा  ऐसा  ही  विचार  है  ।
 हैं  तथा  दूसरे  का  सम्बन्ध क

 थि
 यह  स्पष्ट  कर  रहा  था  कि  शब्द  सीमा से  हैं  ।

 क

 नये  कर  के  आरोपण  की  ओर
 श्री  बिस्वास

 निर्देश  करता  है  ।  यदि  किसी  वर्तमान  कर
 में एक  बात  निवेदन

 करना  चाहता  हूं  कि  जो  संशोधन  सदन  नें में
 वृद्धि  की  जाय  तो  यह  बात  भी  इस  में

 पति  हूं  ।  जिस  हृद  तक  कर  में  वृद्धि  स्वीकृत  किए  हैं  चाहे  उन  के
 लिए

 राष्ट्रपति
 की  faa  अपेक्षित  हो  अथव as

 हो
 उस  हद  तक  यह  नया  करारोपण

 वह  तो  स्वीकृत  हुए  तथा  मेरे  वीणा  में
 ी  इस  प्रसंग  में  शब्द  को  भी

 कर  अथवा  नये  कर  की  ओर  निर्देश
 हमें  उन  पर  चर्चा  जारी  रखने  की  आ

 नहीं ।
 रना  चाहिये  ।  आप  पहले  ही  लगे  हुए  कर  में

 तन  कर  सकते  हूं  अथवा  आप  उस  कर
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  मा

 मामले

 पर

 रवतन  कर  सकते  हें  जिस  की  कि  विधेयक

 थापना  की  गई  हो  ।  में  निवेदन

 इस  समय  चर्चा  करना  अनावश्यक

 श्री  बिस्वास  तो  श्रीमान

 फ
 का

 कि  अनुच्छेद  २७४  (2)  में  दाऊद  विभिन्न  संशोधनों  पर  अपने  विचार

 हवा  शुल्क  का  सामान्य  अथ  लिया

 ma

 करूंगा  ग

 े

 सि  कग  ह  क  गिल

 a
 |  तथा  इसे  ada  कर  अथवा

 में  देखता हूं  कि  पु  १९  से नये कर  तत्र  सीमित  नहीं  रखा  जाना  चाहिये  ।
 को

 न  सूची

 मुझ  मार oe  बर  ४)  में  कई  गर-सरकारी

 के  सम्बन्ध म  चाय  का  यह  उठाया
 थ

 जिन  का  उदेश्य कि

 कि
 के

 ्
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 क  ब्लाग

 थ

 दत्त  मंत्री  द्वारा  सुझा  कि
 राष्ट्रपति  ने  इन

 के
 सम्बन्ध  में  सिपारिश

 a  तन  करना  है  ।  खंड  ३४  क ग

 में  पेदा ठी  संशोधन  )

 a,  हक ४
 क  दरों  में  कमी

 करने का
 प्रदान

 जो  फेर
 nes

 बदल  हुए  है  उन
 लात

 देशमुख
 »  संशोधन के  भाग  २  की  @r  ह  कर-मुक्ति  सीमा  बढ़ा

 कर  अथवा

 दसरे  तरीकों  से  कम  किये  कते  हैं  ।
 मदो ंप  पड़ता

 Er  ज

 Oo
 =  में

 जो  फेर  बदल  हुए  ह

 4७
 कर-मुक्ति  सीमा  पर  प्रभाव  पडा  है  ।  य

 हहे

 snag
 महोदय  ७ सथ

 it
 तीमा  ७५,०००  रुपये  से  बढ़ा  कर  एक  लाख

 हो  हैं  जिन  का  उद  ्

 दर  बढ़ाना  ।  तो
 इस

 तरह
 से

 कुछ  संशोधन
 रुपयें  कर  दी  जाये  तो  इस  का  मतलब

 पह
 होगा  कि  शुल्क-दर  में  कमी

 uy में  दरों में  व  कही  गई  है
 =  जहां  कमी  की  बात  आती  et  वहां

 कु ~~  छ  में यह  ब
 बढ़ा  देने  की  बा

 तक  न  eee  ear  zat
 तथा

 कुछ

 र

 की  सिपारिश  की  आवश्यकता  नहीं  ।  म

 आया  है दर

 2 O8 Me OO a Ne  सीमा  क

 द  क
 उदाहरण  देता  यदि  आप  एक  लाख  यं

 की  परिसीमा  नियत  करें  तो  ह

 a बिस्वास :  मैं  ने
 warts  यह  अथ  नहीं  होता  कि  आप  उस  उपरि को  सविस्तार  नहीं द ेदेखा

 है
 जिन  द्वान्तों की में ने व्या की  में  ने  व्या  29

 से  कम  प्रत्येक  राशि  की  स्वीकृति  दे  देते

 हें--  ६०  या  ७०  हुर
 वह  ्

 संशोधनों
 पर  लागू  होने  चाहियें  ।  कुछ

 सें  ने  निवेदन  किया है  कि  कुछ  संशोधनों
 की  ?

 ऐसे  करों  के  मामले  में  जिन  में
 र

 ह  घिकतम  यथावत  रखी  गई  है  ।  का  हित  सम्बद्ध  आप  को  क्यों  राष्ट्र

 की  स्वीकृति  की  आवश्यकता  पड़ती
 है

 में  यह  ४०  प्रतिशत  से  बढ़ा  कर

 ताकत  अथवा  उस  से  अधिक  रखने  राष्ट्रपति--दूसरे  शब्दों  में  सरकार--यह

 सुनिश्चित  करना  चाहती  है  कि  परिसीमा
 की  गई  हैं  ।  यह  बात  अधिकांश

 मान  ली  गई  हे  कि  राष्ट्रपति की
 बढ़ाई  नहीं  जाए  ।  काफ़ी  विचार  के  पहचान

 वह  इस  परिणाम  पर  पहुंची  है  कि  उपरिसी
 रिया  के  बिना  किसी  संशोधन  द्वारा

 की  उन  दरों  को  बढ़ाया  नहीं  जा
 दर्शाते  हुए  एक  निश्चित  राशि  होनी  चा  |

 सही  या  यह  वहां  मौजूद  =
 :  1  हे  जिन का  कि  सरकार  ने  सुझाव  दिया

 यह  ठीक  नहीं  हैं  कि  किसी
 गैर-सरका

 हो  वास्तव  में  राष्ट्रपति  की  सिपारिश
 सदस्य  के  संशोधन  ढारा  इसे  बढ़ाया

 ना  आप  कोई  भी  ऐसा  संशोधन  प्रस्तुत
 सरकार  इसे  अपने  हाथ  से  नहीं  ज कर  सकते  हं  जिस  का  उद्देश्य  करदाता
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 बातें  करने  बात  स्पष्ट  रूप  से  नहीं  रखी  गई  है

 का
 अधिकार  दिया  हुआ  था
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 तीन  बातें  उठाई  गई  हं  ।  राष्ट्रपति  की  पहल  लेने  के  सम्बन्ध  में  उन  का  क्षेत्र
 बहुत
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 TIAA  रहती  ह  ।  जब  आप

 २७८  तथा  २८४  अस्वीकृत  हुए  ।
 आं

 पर  भार  बढ़ाना  चाहते  हें  तो  आप

 को  aga  रेनो  है  पढ़ेगी
 ।

 देखे
 तो  वित्त  qTeq a7  महोदय  इस 5  अब

 ५११५
 दन  की  राय  राष्ट्रपति  के  सा

 tor  THT rr
 केवल  वहीं  संशोधन  बच  हे  है  जो  खण्ड

 ही  सदन  उच्चतम  में  छट  व
 गे  सीमा  में  वृद्धि या  कमी  करना



 नक
 १९९३  ९  सितम्बर  १९५३  सम्पदा  शल्क  विधायक  233e

 क

 ा  के
 0.0  4

 चाहते  हैं
 ।

 यदि  विचार  करने  के  पर  the
 same

 ल kl
 इस  बात  को

 ध्य
 कि  कदाचित

 सारी  सम्पत्ति में
 इस  निश्चय  पर  पहुंचता  हूँ  कि

 जूरी
 की

 आवश्यकता
 नहीं

 हँ
 तो  को  एक  बार  लिए  रखना

 सदन  के  सम्मुख vent
 कि

 तक  उटा  रख  जाया
 Oo

 a  ०  जो ०  देव  रा  प्रस्ताव  a

 fr  a  पति  की  सिफारिश  प्राप्त

 ली  जाती  है  ।  aia  २१  की  पंक्ति  २४  यह
 जोड़ा

 Hey
 खड़  २३५  लय

 Provided  that  wher  it  15

 श्री
 एच०

 न
 जी०

 वैष्णव
 :

 मेरा  प्रस्ताव

 ed  to  the  satisfac

 ion

 of

 यह  ह  the  Controller  that  the  value

 of  the  property  has  depr  ated

 yeens  by  reason  of  the  death  the
 propertyਂ

 Cente]

 के

 हद  t  jon
 except  ericultural  अ

 ब  in  the  deprec

 will  be  taken
 into

 accou in  t  in

 lands  भूमियों  के  अतिरिक्त” |
 द fx  ing  the

 निविष्ट  किया  जाये  ।

 TY
 |  पाटनकर  :  मेरा  प्रस्ताव  यदि  नियंत्रक  के  समक्ष

 x  नक  रीति  से  यह  सिद्ध  कर  दिया  जाये  कि षष्ठ  २१  की  पंक्तियों  २२  तथ
 ा  मत व्य वित  की  मृत्य  हो  जाने  के  कारण  सम्पत्ति

 [1
 the

 opinion  of  the  con-

 trolle.
 ही

 के
 का  मूल्य  गिर  गया  है  तो  निश्चित  करते ८

 समय  इस  कमी  को  ध्यान  में  रखा
 =

 TT} पत  किये  जायें  ।

 पृष्ठ  २१  की  पंक्तियों  २३  औरमैं २४  में  श्री  एच०  जी०  बचाव :  मेरा  वह

 the  deceased’s  death’
 |  अ  पंक्तियों  २५  से  के  स्थान

 1  पर
 44,
 व्यक्ति  की  मृत्यु  दादों  से  a  fase  किया  जाय

 hen  the  duty  is  dete  mec  वृਂ

 शुद
 निश्चित की

 क
 2)  The  ipal

 11060  of  the  Ui  al ag  Ct

 aps  land  will  be  estimated  t  the
 ro  ie  शाश्वत AU  चेट्टियार

 fixed  rat 01
 श्रस्ताव  ह

 e  of  twenty  ti  mes  the

 day  id  revenue  as  value  cha:
 पृष्ठ २१  रक  पंक्ति  २  ४

 प्रीत  में  able  thereof  for  the
 pur}

 cse

 जोडा  जाये  of  Jevying  estate

 taking  to  (02151-
 r

 (2)  सम्पदा  शल्क
 ा

 deraticn  vat  the
 '  1016  of  the  लिए  मूल्य  हरित  करते  समय  कृषि  भूमि

 का  मुख्य  मूल्य  लगान  से  बीस  गुना  अनुमानित property  may  have  to  be  plac-

 ed  on,  the  market  at  one  and  किया  ह

 क
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 सा  tt  मायर श्री त  लसी दास  :  मेरा  प्रस्ताव हैं

 मेरा प्र
 ञ  यों

 २५.
 ३०  तक  के

 स्थान
 ह  आदिष्ट

 1 किया  जा  कोप  ०  तक म
 गत  पित  कर  दिया

 In  estimating  tk
 pisis

 cipal  ralue  under  this  shall  not  ma  ce  any

 atroller  shall  I  tk  reduction  in  the  estimate  on the

 the  property  accord-  accouat  of  the  estimate
 being pric

 १  the  market  price  at  made  on  the  assumptic  n
 that

 the  ime  of  the  deceased’s  the  whole  property  has  t

 placed  cn  market  at  one  a de  h  aiid  shall  make  reascn-

 able  reduction  in  the  estimate  the  same  time

 on  account  of  the  fact  that
 इस  arent  पर  कि श्रीमान

 the  whole  property  is  to  be
 इस  कल्पना पर  लगायें  गये  lh  समस्त

 pl  aced  on  the  market  at  one  सम्पत्ति
 एक  साथ  ही  बेच  दिया  जाना

 the  same  time  aad  further  a  ि ane
 की  जायेगी  ।

 wh  e  it  15  prov  ed  to  the  ov
 QI Yo L

 faction  (11  the  Controller  श्री  वी
 i पी  सिंह  :  मे  ताव हू

 that  the  value  of  the  proper-  २१  में  पंक्ति ३४  वे  बाद  यह  जोड़ा

 गाय ty  ha ss  depreciated  by  reason

 of t  death  of  the  de

 (3  valuation  of
 such  preciation  shal  also  be

 मम
 agri-

 fi
 |

 naleneal‘land  for  esta
 ॥  ni  account  Wi  aL

 ae  Re
 ष  af  uty

 AALS ब  1  be  ten  or  twen  times
 the

 pric
 of  it:  rental

 Oo

 1.0  इस  खंड  के  तरन्त  [“(3)  सम्पदा  शुल्क  के  लिए  कृषि

 पति  का  मूल्यांकन उसके  लगान  की  रक़म  काਂ मलय  मान  करते समय  नीचे  नरक म  न  व  hc  ie

 tea  निश्चित  करेगा  जो  कि  मृत  दस  या  बीस  गुना  होगा  1] का
 वही

 की  सत्य  के  समय  का  बाज़ार  मलय

 क्
 गर  उस  में  इस  बात  को  ध्यान  में  श्री  टी०  एस०  Yo  चेट्टियार मेरे  :  समक्ष

 हल्की कि  सारी  सम्पत्ति को  एक  बारगी  उन  मध्यवर्ती  परिवारों  का  चित्र  है  जिन  की

 बेच  दिया  जाता  हैं  वह  कमी  कर  देगा  छोटे  नगरों  में  सम्पत्तियां हैं  ।  प्रतीक  सम्पत्ति

 र  इससे  ग्रस्त  यदि  नियंत्रक  के  समक्ष  रखने  वालों  की  सम्पत्ति  देश  में  चारों  अर

 सन्त  recor  रग  मे  बह  सिद  फर  दिया  जाने

 फली  होती  है  प्रौढ़  इससे उन  पर  इस

 व्यक्ति की  मृत्यु  हो  जाने  के  कारण  का  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  ।  छोटे  स्थानों
 में

 र

 1२५ सम्पत्ति
 का

 मूल्य  गिर  गया  तो  म  अधिक  सम्पत्ति  का  एक  साथ  विक्रय

 करते  समय
 इस

 कमी  को  ध्यान में  रखा  एक  दम  कम  हो  जाते  हैं  ।  य

 a  है  कि  ऐसा  t  होने  दिया  जाना  चाहिय े।
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 श्री  तुलसीदास
 :  में  झपने  स

 संशोधन
 क

 wedi
 Se

 ae

 काश डाल  रहा  हैं । खंड  में
 इस

 बात  को

 _

 जायेगा  ।  यदि  कपिल में  एक  बार यह  सिद्ध

 स्वीकार  किया  गया  है  कि  जबकि  समस्त  सम्पत्ति
 हो  गया कि  नियंत्रक  की  यह  सम्मति थ

 बाज़ार में  बेची  जायेंगी तो  मलय  गिर  जायेंगे  फिर  इसके  विरुद्ध  कहना  कठिन  होगा  ।  मूर

 संयुक्त  राष्ट  ब्रिटेन  में  भी  ऐसे  ही  एक  विधान  कन  का  कार्य  नियंत्रक  करेगा  ।
 शाद  बेल

 DSI
 ५  सायों को बहुत  यही  है  कि  उसकी  सम्मति इस  सम्बन्ध  में

 _  कठिनाई  उठानी  पड़ी  थी  शर  उस  समय

 ह

 ५  बात  नहीं  होनी  चाहिये
 |
 sit

 ven  निर्माता  संघ  में  इंग्लैण्ड ने  आन्तरिक

 ्  राजस्व  म्रंघिकारियों के  समक्ष  यह  प्रतिनिधान
 न्यायालय  को  हस्तक्षेप  करने  का  भ्र धि कार हैं

 अधिनियम  में a

 हित  raretat TF rT ~  गवा

 कया  था  कि  इस  धारा  के  waar  नियंत्रक  वहां  के  विधेयक  में  इस  जेसा  एक  उपज

 उस  मूल्य  का  ध्यान  नहीं  रखता  हे  जो  कि  किसी  रखा  तो  गया  है  पर  तो  भी  उसको  समस

 f [-)  aaa  विशेष  को  बाजार  में  चढ़ा  देने  से  योजना  एक  दम  भिन्न  हें  ।  वहां  किसी

 छोटे  व्यवसायी को  शल्क  की  मत्य  हो  जाने  पर  मूल्यांकन  के  सम

 ना  होगा  कि  उसे  समस्त  व्यवसाय  को  ही  में  जिला  अ्रदालतों में  तथा  कुछ
 कवि

 ey

 देना  होगा  ।  इसीलिये  मेने  यह  सुझाव  मामलों  में  उच्च  न्यायालय  में
 कपिल

 ्  जा

 Ta  तो या  हैं  कि  यदि  सम्पत्ति को  एक  बार  ही  सकती है  ।  यदि  शब्दों  को  र वा

 में  चढ़ा  देना  हैं  तो  इसके  कारण  मूल्यों  इनका  दुरुपयोग  किया  जायेगा  क्यों  स्वयं

 जो  कमी  जायेगी  उसका  ध्यान  भी
 उसको  अधिनियम  के  maar  इस  सम्मति  माना

 ना  चाहिये  ।  मूल  विधेयक  में  ऐसी  ही  जाता  है  |

 स्थिति में  सहायता  प्राप्त  होने  के  स्थान  पर

 एक  बात  प्रौढ़  भी  है  कौर  उसे  ने  dat afi  कठिनाइयां  उत्पन्न  हो  जायेंगी  ।  झर

 कठिनाइयां छोटे  व्यवसायियों के  लिए
 घन  के  अ्रन्तिम  भाग  में  स्पष्ट  किया हैं  1  मान

 लीजिये  कि  कोई  व्यक्ति  सन्  2 eYY
 मं

 मरता
 aga  विषम  होंगी  ।  इसीलिये  मेंने  अरपना

 “8  धन  प्रस्तुत  किया  है  ।  उस  समय  सम्पदा  शुल्क  लागू  होती ह

 एक  दूसरे  खंड  के  अनुसार  न  eae

 श्री  पाटनकर
 :

 मेरा
 संशोधन  यह  है  कि

 सम्पदा  शुल्क  की  वसूली  सम्बन्धी

 MIMS Ta  शब्द  $e In  the  opi-  की  जा  सकती हू  ।  कार्यवाही एक  ag

 द  ion  of  the  Controllerਂ  चल  सकती  है  |  att  उस  समय  वह

 मतानुसार” ] निकाल दिये जायें । यह ]  निकाल  दिये  जायें  ।  यह  निश्चित  होगा  जो  १३  वह  पहले उस  सम्पत्ति

 (gu  tae  हे  often  हे  St  त्यों  का  हो  सकता  कौर  यह  निश्चय  कर

 लिया गया  है  ।  केवल  ‘Maa’ के  स्थान  बहुत  कठिन  है  ।  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  जम्प

 पर  यहां  नियंत्रक' रख दिया गया है । इसका रख  दिया  गया  है  इसका  शालक  वसूल  करते  समय  ही  उस  सम्पत्ति

 कारण यह  हैं  कि  जब  मामला किसी  मूल्यांकन जाये  स्त  श्र

 क. २  के  विवेक  तथा  सम्मति  पर  छोड़  दिया  केवल  यह  है  कि  fea  wea  के  Ara

 है  तो  न्यायालय  को  केवल यही  ज्ञात  qn  लगाया  जाये--मत  व्यक्ति  की  मत्

 रना  होता  हैं  कि  क्या  वह  वास्तव  में  उसकी  के  समय  से  १२  वर्ष  पहले  के  मूल्य

 fr  इसके  शभ्रतिरिक्त जब  तक  कर  लगाया  जाय  अथवा  उस  मलय  र  कर

 विरुद्ध अपील  करने  का  सावधान  लगाया  जो  कर  निर्धारण  के  TT था

 सकता  है  ।
 क  उससे  लाभ  नहीं  करदाता  दोना  ष्टिकोब

 eo
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 १९९९
 art  1  शल्क  ९  B< » 4  रोक  TATA  Rodg

 जब  कर  निर्धारित किया  जाये  उसी  श्री  ट ेटेकचंद
 :  में  पूवे  वक्ता | के  कथन

 का

 मूल्य  निर्धारित
 किया  जाना  वांछनीय  है  ।  भ्रमर  ग्रहण  समर्थन  करता  हुं  ।  aia

 ह

 मुल्य  निश्चित  करने  का  दायित्व  केवल  f  q
 मूल्य  पर  जो  कई  वर्ष  पहले  मिल  सकता  क

 कर  निर्धारण करना  ठीक  नहीं  हे  ।  भारत  पर  ही  रखा  गया  तो  लोगों  की  अ्रपेक्षा  सरल
 भ

 at  झ्राथिक  स्थिति  बहुत  डांवाडोल  हो  रही  के  समक्ष  .  अधिक  खतरा  रहेगा  |  एसा  प्र

 हैं  ।  कोई  नहीं  कहू  सकता  कि  दस  वह  बाद
 उठने  पर  यह  निर्धारित  करना  आवश्यक  ह

 मूल्य  चढे

 विकिरण  ।

 इस

 we  मे

 ws

 कि  क्या  नियंत्रक  के  मतानुसार  वही  सर

 १९१०  में  इंग्लैण्ड  में  जो  कुछ  किया  गया  था
 मूल्य  था  ।  साथ  ही  नियंत्रक  को  ऐसे  र

 Pant  hail  aia  दे  दिये  गये  हू  जो  कि  राजस्व  परिषद्  > को

 ह

 मेरा

 निवेदन  ह  कि  सरकार  के  हित  को  नहीं  दिय  गये  हैं  ।

 खे  तथा  करदाता  के  हित  को  देखें  उसी  मूल्य

 कर  निर्धारित  किया  जाना  चाहिये  जो  कि
 मान  लीजिये  एक  सम्पत्ति  का  _ | [z

 कारण  के  समय  उस  सम्पत्ति  का
 मूल्य  एक  लाख  रुपये  Q)  कोई  नियंत्रक  को  घूस

 देकर  उसका  बाज़ार  मृत्य  चाली  हज़ार

 ग  एस०  एस०  मोरे
 :

 मुख्य
 मूल्य कौ

 निर्धारित  करा  लेता  तो  सरकार  को  इतने
 कक

 निशि  करेगा  क  राजस्व  की  हानि  उड़ानों  पड़ेगी  |
 सरक  कार

 क  द्वारा  ware  किये  जाने  पर  राजत्व ए

 श्री  पाटर  नियंत्रक  ।  मेरा  तो  यही  साफ़  कह  देगा  कि  बाज़ार  मलय  नि सिर

 निवेदन  fe  उसकी  सम्पत्ति  ही  झ्रन्तिम  करना  नियंत्रक  का  काम  है  कौर  उसी

 बात  नहीं  होनी  चाहिये  ।  ह
 इसका  अधिकार  है  ।  इस  प्रकार  झड़प

 hs
 निर्धारक  शअ्रधिकारियों  को  बाज़ार  मत  प

 श्री  एस०  एस०  मोरे
 :

 खंड  ४  के  उपन्
 निश्चित  करने  के  भ्र धि कार  से  वंचित व

 (3)  में यह  उपबन्ध  है  कि  केन्द्रीय सरकार  इसका  परिणाम  यह  होगा  कि  राज

 कुछ  मृ
 यकों  को  नियुक्त करेगी  जो  कि  सरकारी

 परिषद्  के  लिए  ऐसी  अवस्था  में  aa
 कि थ से

 वक्त्  रह  कर  प्रपंच
 व

 a
 और  कोई  उलझा  मामला

 रा
 जाने

 की
 मूल्यों  को  जान  बूझ  कर  या  तो

 अतिशय
 दिया  गया  होगा  या  अतिशय  कम  कर

 fh SE Fem ad गया  वास्तविक  बाज़ार  मलय
 baa

 की  सम्मति  ज्ञात  कर  सकते

 बहुत  कठिन  होगा  ।

 नियंत्रक  द्वारा  मूल्य
 श्री  पाटनकर

 मेरा  दूसरा  निवेदन  यह  है  कि  sade

 रित
 किये  जान  के  सम्बन्ध  में  मझे  कोई  (१)  तथा  (२)  परस्पर  विरोधी हैं  ।

 आपत्ति  नहीं है  ।  परन्तु इस  खंड  का  यह  (१)  में  इस  बात  पर  बल  दिया

 शय  भी  लिया  जा  सकता  ऐसे  मामलों
 मूल्य  मृत  व्यक्ति  की  मृत्यु  के  समय  के  बाज़

 मलय  के  आधार  पर  निश्चित  किये  जान  ने में  उसकी  सम्मति  अ्रन्तिम होगी  |  यदि

 दादों  को  रखा  जायेगा  तो  इन  से  परेशानी  चाहियें  ।  यदि  बाज़ार  मूल्य  ही  रखने  हैं  तो
 ह

 जान
 की  भ्रमित  सम्भावना मुझे  एक  व्यक्ति  की  सम्मति  के  अनसार  उस

 विश्वास है  कि  कार्यपालिका  के  हाथों इसे  पक्षपात  किया  जाये  ।  उपखंड  (२

 ही  समुचित रीति  से  काम  3  लाया  कहा  गया  हूँ  कि  समस्त
 सम्पत्ति एक

 साथ

 जायगा  |
 ही  बाज़ार  चढ़ा  दी  जायेगी  ।  सा  करने से
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 tb
 टे

 मलय  खले  अथवा  पर  ही  छोड़  खले

 सम्पत्ति  ana  aaa  लिये
 om

 का  होगा ।
 स

 नि
 के  एक

 सा  म  चढ़ा  दत

 ve
 ज्ञात  करना  सम्भव  नहीं  ह  शे  सकेगा

 गी  एच०  जी०  यदि  खेती  कीं

 का  मू
 ज़मीन  पर  बाज़ार  मलय  का  सिद्धान्त  गाया

 शनी
 सम्पत्ति  किसी  ऐसे  गांव  जायगा  तो  इस  से  ज़मीन

 के  मूल्य  निर्धारण

 में  है  जिसमें  केवल  एक  हूं
 व्यक्ति  धनी है  करने  में  बड़ी  कठिनाई  क्योंकि  गांव

 व
 गर  शेष

 सब  निर्धन  हैं  ।  सारी  सम्पत्ति  के  की  इदारों  तथा  अरन्य  बातों  के  कारण  प्रत्य

 एक  स  थ  बाज़ार  में  चढ़ा  देनें  से  गांव  वाले
 गांव  में  जमीन  का  मूल्य  भिन्न  होगा  ।  इस ू

 उसे
 स
 क  द  ही  नहीं  सकेंगे  क्योंकि  मूल्य  चलाने  खा

 लिये  मेंने  प्रयोग  संशोधन में  यह  सुझाव  र

 के  लिए  उनके  पास  पता  ही  T  i
 हे  कि  इन  ज़मीनों  पर  सरकार  जो  राजस्व

 का
 बाजार ्  |  |  निर्धारण  करती  हैं  उसी  के  शिखाधार  पर परिणाम  यह  होगा  कि  सम्पत्ति

 ]

 महम  ~
 वर  जमीन  का  मलय  निर्धारण  किया  जाना  चाहिए  [

 जाया
 इल

 न

 रित
 शु  गि

 दात

 t  गिर

 ह

 म॑ने  यह  भी  सुझाव  रखा  है  कि  सम्पदा शुद

 के  सम्बन्ध में  ita  का  मलय  किसान  द्वारा

 सरा
 vale  रण  लीजिये  |

 सरकार  को  दिय  जाने  वाले  भ-राजस्वਂ
 से

 नगर  में
 कोई  संक्रामक र an

 फलता  है  बौर
 बीसਂ  गना  होना  चाहिये  ।  इस  से  जमीन के

 बहुत  से  व्यक्ति
 मर

 जाते
 हैं  ।

 उ
 की

 मूल्य  में  शीघ्र  परिवर्तन  नहीं  होंगे  wit  इस
 चढ़ा  दी  जायेंगी  श्र  ae

 प्रकार  at  मलय  निर्धारण  प्रशासन  की
 होग

 दुष्टि  से  भी  सुविधाजनक  होगा  |
 मलय  एक  दम  गिर  जायेंगे  ।

 सरा  उदाहरण लीजिये  |  ई्दवर  न  कर

 म  क्वेटा  जसा  भूकम्प  जाय |
 एक  माननीय  सदस्य  :  माफ़ी

 बाली
 हा

 ज़मीन  के  बारे  में  आपका  FAT  कहना  है
 सेकड़ों  व्यक्ति  मर  |  कौर  कयों

 खरीदारों की  संख्या  नहीं  के  बराबर  होगी  श्री  एच०  जी०  वैष्णव  ऐसी

 द  लिये  सम्पत्ति का  मूल्य  मिट्टी  बराबर  पर  सरकार  कर  निर्धारण  करती  हे  कीट

 जायेगा  |  परन्तु  इस  खंड  के  थि  लिया  नहीं  जाता  ।  कोर्ट  फीस  अ्रधिनियम

 <  |  परिस्थिति  पर  विचार  नहीं  किया
 अन्तर्गत  कोर्ट  फीस  के  लिये  भी  दिये ज  tr

 गा |  इससे  निम्न  amr  को  ही  अधिक  वाले  राजस्व के  आधार  पर  ही
 जमीन

 ने  होगी  ।  बम्बई  जेसी  महानगरी  यदि
 मूल्य  निर्धारित किया  जाता  है

 ।  मकानों
 कौर

 ई  करोड़पति  मर  जाये  तो  उसकी  सम्पत्ति
 बागों  के  मामले  में  बाजार  मूल्य  ही  कोर्ट  फीस क

 a
 खरीदने  ae  want  करोड़पति  मिल  जा

 का  झ्राधार  होता  है  कौर  इस  मामले  में  बाजार

 पकते  इसलिये  मूल्य  गिरने
 की  ये

 प्रियंका
 मलय  का  प्रासानी  से  निर्धारण  किया  सकता

 की  गई  है
 दिल्ली

 है  ।

 त  बहरों  के  लिए  निर्थक हूं  ।  तो  यदि  खुले

 ह  ज्ञान  मूल्य  ही  भ्रष्ट  हूं  तो  उस  पर  इतनी  पाय
 का

 सुझाव  मुख्य
 रूप  मे ंने

 दया
 क्यों

 ।
 सारी

 सम्पत्ति
 के  बाजार  इस  कारण  |  या  है  क्योंकि  गांवों

 में
 सम्पत्ति

 चढ़  जान
 ते  तो  खुला  बाज़ार  रहेगा

 नहीं  ।.  विशेषकर  ज़मीन  का  मूल्य मलय  निर्धारण  उचितਂ

 यदि  बाप  सभी  कुछ नियंत्रक के  विवेक ह्  रूप  से  नहीं  किया  जाता  ।  सरकार  द्वारा

 थ  ः  थ  द



 a

 rer काट  om  fer
 ९

 सितम्बर  41.  १ ५  ए  है  Qoov ग्

 ह

 1  शूट

 थि
 _  _

 न  ं
 नहीं

 का  जा  सकता  |
 नियुक्त  किये  मूल्यांकन  तथा  नियंत्रक

 eer  गाना  जि
 हैं  यहं  नहीं अधिकतर  शहरों  के  रहने  वाले  होंगे  जिन

 बहत  से  गांवों  की  दशा  से  अ्रपरिचित  पता  की  जमीन  का  मूल  किस

 कारण  ज़मीन  का  ठीक  प्रकार

 THT arat

 fe
 दर  हो

 निर्धारित  नहीं  कर  सकेंगे  ।  इस  लिये  ज

 मलय  राजस्व  के  ग्रा धार  पर  निर्धारित
 श्नाय  ग

 .  काश्तकारी [  जाना  चाहिये  ।  इस  से  सभी  ज़मीन
 घी

 ्  न  जिन
 के

 लय  स्थिर  हो  जायेग े।

 ह

 पपनी  का  पुरा

 ग्रोवर  कठिनाई है  कई  राज्यों में  ...  दा  नहीं
 सकता

 ।
 क्योंकि

 ह
 किसी

 ai = o

 सुधार  किया  गया  हैँ  ।  इस
 भ
 a  ate

 एक
 बार  वह  अपनी  ज़मीन

 व

 पसार  सरकार  ज़मीन  के  ब  यक  किसान  को  पट्ट  पर  दे  देता
 है  तो  कुछ

 तम  सीमा  निर्धारित  कर |  देगी
 कौर  खास  कानूनों  के  भ्रन्तर्गत  उसे  बेदखल

 e 7a afar fra 4 ufa

 2  पासਂ  उस  झ्धघिकतम  सीमा  से  श्रमिक  कर  सकता  |  उसे  काश्तकारी  सम्बन्धी  क  नून
 म

 होगी  उसे  सरकार  क्षतिपूर्ति  देकर  के  भ्रन्तगंत  कुछ  नियमों  के  ara

 ह  कब्ज़े  में  ले  लेगी  |  किन्तु  सरकार  कितनी
 में  किये  गये  के  अनसार  च् ह. प् ट्र  i

 पूति  देगी  ?
 हैदराबाद  सरकार  tt  मिलती है

 राजस्व  से  १०  या  १५  गुना  अ्रधिक  क्षतिपूर्ति  अ्रघधिनियम  केਂ  श्रन्तगंत  ज़मीन  के

 इसਂ  प्रकार  किसी  जमीन  व  को  अधिक  से  अधिक  भ-राजस्व  कਂ
 ग

 आठ

 याद  रुपय  11  || रुपया  हे  तो  उस  पर  १०  रुपये  भू-राजस्व  वाली

 क्षति पू

 त  दी  जायगी  |  बाजार  मूल  ड  प्राकार  ज़मीन  पर  उसे  ८०  रुपये  का
 मु

 जा a

 nies  इसे  प्रति  एकड़  re  re
 प्रति  aq  जब  कि  बाजार  म  के

 व  प

 निर्धारित  करेगा  ।  अनुसार  उस  का  मूल्यांकनਂ  2 ° ,0 ¢  या

 ooo  रुपया  हो  सकता  है  ।
 मत  रा

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 1.0

 ~
 4,000. fadaq o;  प  क  हे  क

 क  या  टू  इंसान  संशाधन  समय
 से  क्षति-पूर्ति  देना  ज़मीन  के  मर

 al
 के

 ट द  हो  गया  है  जिस  के  द्वार  पं
 प  खेती  में  न  होगा ।  खेती  की

 पीन  के के  Maat  ग्न्य  बहुत
 fey 1

 मूल्यांकन  के  सम्बन्ध  में  कुछ  रियायत दे

 गा  चा

 ता  दश

 करना

 र

 |
 आवश्यक है

 fa

 त  नहीं  होगा  जो  हम  ने  पहिल ेह

 दया  है  ?
 व्यक्तियों  का  पूरा  जी  लेती  के

 काम  बीता  है  वे ंभी  जमीन  मूल्यांकन

 द  जी०  बचाव  म
 ता

 वतन  तरह
 से
 नहीं

 कर
 संकते

 ।  किसी  समय

 त  न  का  मूल्य  2o,o¢  पाया  हो
 यहं  कहू  रहा  हूं  कि  इस  का  मूल्यांकन  कसे  किया
 जाय

 ।
 इस  का  मूल्यांकन

 जीव
 तता  ait  कभी  ऐसा  भी  हो  स

 मसब  A दर  पर  किया  जिसे  सरकारी  न  |  उ  ०००  रुपया  ्  शाक  |

 गरी

 जमीन  की

 कसम  का  ध्यान  रखते  ने  यह  सुझाव  किः  दन

 ft  अपेक्षा हुए  निर्धन

 OS

 ti
 Rags

 दिनाइ भाइयों

 क्या  यह  बात  सरकार के  i  में  नहीं  होगी
 के  मामले

 मे
 किर

 गा  जाता  तो  में
 नहीं  समझ

 धाता  कि  कि  वह  इन  aa  कठिनाइयों  को  दूर  करे

 सका

 पलक  निवारण
 करने  केਂ

 थ  ः

 ्
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 एच०
 जी०  वैष्णव  ह  a

 सम्पदा  शुल्क  के  मामले  में  ज़मीन  का  मूलर  थि
 का  पता

 लगाना  बरच्छा  है
 ।

 में  परमगति

 भू-रा
 स्व  का  बीस  गुना  निर्धारित  कर  दे

 ?
 हूं  कि  उप-खंड (२)  का  परन्तुक  ग्र नाव

 परक

 तता  हुं  कि  ऐसा  करने
 से  सभी  इस  के  सम्बन्ध  में  में  यह  नहीं  समझ

 z  कि  किसी  व्यक्ति  की  मत्य  पर  किसी  सਂ frame  sree  हो  ve ONG wu sf  :

 की  प्रशासन  सम्बन्धी  कठिनाइयां  का  मलय  HA  कम  हो  जाता  यह म

 बाजार  तथा  सम्पत्ति  की  मांग  पर  प्रः
 ं

 हो  जायंगी

 यह  जमीन  है  तो  यह  उस  के  उपजाऊ  होने
 मेरे  तीसरे  संशोधन  सख्या  ३९१  का

 सा
 पर  निर्भर  करेगा  ।

 कोक

 yeas  ~ Hae “I F
 र  है  किਂ  यद्यपि  की  मत्य

 ग
 शादी  To  एम०  टामस :

 सम्पत्ति  का  मूल्य
 कम  हो  जाता  है  —  फर्मों  के  बारे  में  क्या  होगा

 ?

 ध
 निर्धारण के  मामले  में  इस  प्रकार  सम्पत्ति

 श्री  वामी « जो  मूल्य  कम  हो  जायगा  उस  का  ख्याल
 एम

 ०
 एस

 ०

 कम्पनी  या  GH  मूल्य  इस  बात  निर्भर
 रखा  जायगा  ।  मेरा  निवेदन  यह  है  किਂ

 iT  करना  बहुत  अनचित  हैं  विशेष  कर
 करेगा  कि  वह  किस  प्रकार  का  व्यापार  करत

 ह  किस  प्रकार की  माल  बचत
 ।  इसे

 :
 नग  Si

 हसद
 पति मां  क  की  मृत्यु  के  बाद  जमीन  या  सਂ  पत्ती

 लिये  में  समझता  हुं  कि  इस  परन्तुक  को  हटा

 देना  चाहिये  |

 को  ay  कभ  हो  ही  जाता  ह  ay

 तुष्ट
 लगा

 के  मामले  में  इसਂ  बात  का  अवस्य  ध्यान  में  समझता  हूं  कि  नियंत्रक
 सन

 रखना  चाहिये  |  ी  शब्द  अनावश्यक  हूं  ।  इन  को  इस  में
 र

 का  परिणाम  यह  होगा  far  लोग  नियंत्रक

 att  एस०  एस०  गरुपादंस्वामीਂ  |  को  रिश्वत  दे  कर  अरपना  मतलब  हल
 कर  कते

 में  पाटनकर
 की

 कुछ  बातों  का  समर्थन
 करता

 इससे  मध्य  वर्ग  के  व्यक्तियों
 को

 हा

 उन्होंने  कहा  कि  की  सम्पत्ति में  होगी  |  इन  शब्दों  को  हटा  देना  चाहि

 दादों  को  छोड़  दिया  जाय  क्योंकि  इस  से

 ताओं  को  कठिनाई  होगी  |  हम  जानते  हैं
 प्री ए  qo  ayo  दाह

 ी  चकी  मेरा  निवेदन
 जीवित  व्यक्ति  को  मृत  व्यक्ति  द्वारा  छोड़ी

 चचा
 इस  विषय पर  चर्चा  11.0 at
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 गई

 सम्पत्ति  पर  सम्पदा-शुल्क  देना  पड़ेगा  ।
 है|

 ट  स  सम्बन्ध  में  हमें  यह  बात  रखनी  चाहिये

 74.0 मत  व्यक्ति  की  मत्य  तथा  सम्पदा  AeA
 की

 महोदय :  ह  है

 लगायें  जाने  केਂ  बीच  कुछ  समय
 का

 अन्तर
 oe

 fi
 पय  पर  चर्चा  समाप्त  की

 Te  और  इस  बीच  में  कई  नई  बातें
 पदा  हो

 ae

 rat  हैं  हमें  इस  सम्बन्ध  में  प्रौढ़
 भी

 बाते  ्य
 व

 अस्वीकृत  हुञञा

 ध्यान  रखना  चाहिये  ।  किसी  सम्पत्ति  श्री  सीਂ  gto  देशमुख

 को
 जार  मूल्य  निर्धारण  करना  बड़े  मह  द्य

 हम  ने  यह
 उपबन्ध

 नियम  से  लिया है  ।  त  में  तो
 काम

 है
 प्रा  मत  व्यक्ति  की  मृत्यु  इंगलैण्ड के

 ज़मीन  केਂ  बाजार  मलय प  करना  भी  सम्पत्ति के  उस  य  से  प्रयोजन है

 कठिन  |  शुल्क लग  समय ही  बाजार  जो  सत्य  के  समय  जाय  ॥  यहा  PS
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 नियम दि  याय  2  WIA  ड  पुस्तक  का  समर्थन  किया है  ऐसे  उदाहरण  |
 fi

 हूं

 के  पीठ  a  Bo  ग
 प्रसाद  कहे  जा  सकते  हैं  ।  किसी  ने  सोचा  है

 वह  कहता है  सत्य  के  तेरह  वर्ष  बाद  ।  किसी  न  सोचा  है  कि

 एक  भूकम्प at  जायगा  जिस से  सभी मक

 जब  मत्य के  क  ।  समय
 नष्ट  संभी  निवासी  मर  जाय

 प

 त  वास्तव

 खले  बाज़ार में  बेच  दी
 भ्र उस  हालत  में  वह  पूछता है

 क  प्राप्त  होने  वाली  कुल  धनराशि  समय  सम्पत्ति  का  क्या  मलय  होगा
 ?'  मेर

 ही  सामान्य
 रप  ve  सम्पत्ति

 कहना है  हालत  में  क्योंकि  सम्पत्ति
 समझा

 जायगा
 ।'

 न  रहेगी  तो  सम्पत्ति के  मूल्यांकन  का  प्र

 जहा  मृत्यु के  कारण  उ
 इह

 ही  नहीं  उठता  हैਂ  ।  सामंजस्य  तथा

 करन  के  मेरा  विवार  हे
 का  सम्त

 बन्ध  है  पृष्ठ

 २१३

 पर  सिखा

 है  ey  अपने  को  साधारण  उदाहरण a

 तक  ही  सीमित  रखना  चाहिये  कौर  साधार

 जब  ईग्लण्ड  के  राजस्व के  अयव  तो  के

 nb  क  ि
 कर  के झ्रायक्त दया जाय पम

 &
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 ay
 की  करनी

 al  न  भूकम्प की
 शर्म

 धारण

 स्वामी  की  मृत्यु के  कारण  सम्पत्ति
 का

 मूल्य
 वलीद  ।  मृत्य  तथ  tafe

 कम  हो  है  तो  मलय  निर्धारण करने  में  a
 के  मुल्यांकन में  बहत  alae समय  नें

 की

 अवक्षयण  (Depreciation) का
 ध्यान

 नहीं  है  ।  क

 वा  जायगा  ।  उदाहरण के  लिये  मुल्क  केਂ  ः

 पिय  व्यक्तित्व  की  हानि  से  या  उन
 दूसरी  बात  जो  मैं  कहना  चाहता  हूं  वह

 विद  वालों  के  अभाव  के  कारण  जो  उन  के  यह  है  कि  प्रासंगिक  बिन्दु पर  लंदन  «
 का

 निर्णय

 an  किसी  कम्पनी  या  सम्पत्ति  को  प्राप्त  हो  जाने  के  बाद  माननीय  सदस्य  इसी

 होती  थीं  कुछ  श्रवक्षय  होना  संभव  है  विचार  पन  बारबार  जोर  दे  रहे  हें  मूल्यांकन

 के  विरुद्ध  न्यायालय  में  किसी  प्रकार  का
 जब  हम  ने  यह  उपबन्ध  बनाया  था

 प्रस्तुत  करने  का  शअ्रधिकार  होना  चाहिये
 तो  इस  प्रकार  के  मामले  हमारे  चार  में  थे  ।

 मेरी  समझ  में  नहीं  प्राता  है  कि  वास्तव में

 प्राय  तो  इस  बात  का  है  कि  नियन्त्रक के  मूल्यांकन  के  बिना  काम  के

 चला  सकते  हैं  ।  मूल्यांकन तो  नियंत्रण  के  द्वार क्या  इसी  प्रकार  के  व्याख्यान  हुए  होते  यदि

 यकीन  के  लिये  सम्पत्ति  अजन  के  सम्बन्ध  ही  होता  है  वह  चाहे  उस  के  मत  के  भ्रनसार

 सम्पत्तियों  के  मूल्यांकन  पर  विचार  +
 होया  उस  के  सन्तोष  के  भ्रनुसार  हो  ।  जैसे

 :  होते  तराशा तो  यह  है  कि  जो  तक॑  amy  कहते  हैं  कि  मूल्यांकन  तो  वही  हो

 z
 भी  दियें  गये  हैं  उस  दशा  में  उस  के  ठीक  उलटे  जसा  वह  वास्तव में  श्राप  नियंत्रक

 aq  गये  होते  ग्रन्थित  प्रत्येक  व्यक्ति  ने  मूल्यांकन  करने  BT  अधिकार  खतम  कर

 इसਂ  उपखण्ड  (२)  का  सहर्ष  स्वागत  किया  श्राप  न्यायालय के  पुनर्वास  के  लिये

 होता  यदि  किन्हीं  परिस्थियों  में  '  यही  मामले को  श्रनिद्चित छोड़  देते  हैं  ।  पु

 बात  re
 हो  सकती  थी  मेरा  विचार  है  सम्बन्धी  खण्ड  में--खण्ड  ६

 (Sar cts
 i:

 अ्राज व  परिस्थिति
 में

 भी
 यह  बार  |  का

 प्रयोग  र
 या  गया  है  :  जसा

 कि  नियंत्रक
 सदस्यों अधिकतर  —aIz  मेरा  द्वारा  निश्चय  किया  जायਂ  ।  ग्रस्त  मुझे

 विचार  है  सभी ने--जिन्हों  ने  इन  संशोधनों
 जान  पड़ता  है  पहला  क्रम  यह  है

 कि  नियंत्रक

 Oo  a

 OS
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 करना  चाहिये  ध
 अपनी  ट

 ifs  के
 अनुसार  निश्चय  करे

 क्योंकि  कौर  किसी के  बद्धिबल के  प्रयोग का

 प्रश्न  ही  नहीं  है--केवल  उस  3.
 अ

 एक  ्य  सदस्य  न  है  कि  दाऊद
 कर  मूल्यांकन के  सम्बन्ध  में

 कह
 द

 ।

 ste  मेरा  विचार  है
 कि

 म
 eo

 कै  प्रयोग  में
 हुछ  दत्ता  है

 |

 णा
 ‘wd  खतम  कर

 vet
 ते

 प्रा पत्तियां  उठाई  हैं  उस
 wi

 यही  पर्याप्त  उत्तर है  ।

 काट  a  reeqtea
 ae

 »
 मूल्यांकन  का  प्रश्न  आभास  oO

 aq  वाले  यतीम  सदस्य  ने  कहा है
 ह

 कि
 डर

 इस इस  as
 ी  सकता  है  |

 भी  सीਂ ito  डी०  anae
 है

 हि
 किਂ  कहीं  सम्पत्ति  का

 अल्प क
 ECCI:

 नहों  ह  तो  ऐसी  बात  का
 डर  है  कि  जिस  का

 मण्डल  यह
 ग्रन्थकार  प्राप्त  है  कि

 [|  शब  को  किसी  शरथ में  विधि  कर दे  |
 ध्यान  वित्त  मंत्री  को  रखना  परन्तु

 दूसरे
 शब्दों  में  यह  तो

 केवल  ी  दीदार
 कि  उदास  को

 क
 गी  कि

 विषय  है  |  ह्म  दाऊद  बा
 इतनी  अधिक  नहीं

 त्री  एक  एसा  संशोधन  स्वीकार  कर  लें
 प्रयोग कर  सकते  हूं  ।  हम  केजल

 मूल्य  कह  सकते  हैं  ।  केवल  इतना  स्प  aT
 विषय  के  मूल

 को  ही  प्रभावित  करता  है  ।
 गया है  कि  बाज़ार मलय  वह  है  जिस  में

 थ्  स्थितियां  mara  तथा  खली  ह  थ  परन्तु
 जहां

 TH  इस  मुल्यांकन  का  प्रश्न  सब  से
 कर

 मल्यांकनकर्ता  तथा  नियंत्रक  इस  का  खण्ड २  में  हम  ने  एक  श्रीवास  नि
 ,

 दिया है  ।  इस  लिये  इस  में  विरो
 मूल्य  करेंगे  और  एसा  हो  सकता  है  कि

 कोई  प्रदान  नहीं है  ।  me

 का

 faq  एक  मूल्यांकन कर्ता  से  इस  FT

 बात  करने  को  क  ।  यदि  तत्सम्बन्धी  ma  में  उन  संशोधनों  के
 सम्बन्ध  में

 व्यक्ति  को  इस  सम्बन्ध  में  कोई  शिकायत  कहुंगा  जो  माननीय  सदस्यों  द्वारा
 प्रस्तावित

 हो  इस  के  लिये  mana  यह  है  कि  किये
 गये  हैं  ।  मेरा  विचार है  सब  से  अच्छा  यह

 मूल्यांकनकर्ताओ्ों  का  ध्यान  विशेष  रूप  से  होगा  कि  में  पहले  उन  संशोधनो ंके  स
 अधम

 निश्चित  रीति  से  उस  बात  की  कौर  निर्दिष्ट  कहूं  जो  झ्राखिर  में  प्रस्तावित  कि

 किया  जाय  ।  इस  मझे  ऐसा  जान  पड़ता  क्योंकि  वे  कृष्य  सम्पत्ति  से  सम्बन्धि

 अ्रघिकतर  दशाओं  में  तो  नियंत्रक  माननीय  श्री  वैष्णव  जो  पीछें
 है

 बन  अ क  सभा  द
 i  ate  मण्डली के  हाथ  से  भी

 यह  विषय

 होगा  कौर  इस  सम्बन्ध  में  अन्तिम  freer  किया  है  ate  उन्हों  कहा  त  यह

 नि  द  रने  वाली  अ्रावाज़  केवल  ज्यादा  ग्रीवा  हो  कि  एक  vat  सुत्र  हो

 ता
 पों  की  होगी  ।  शब  विवाद  ग्रस्त  विषय  सारी  कठिनाइयां  दूर  हो  जायं  |

 विचार  इन  तकों  के  झर  र  पर
 इतना

 है  कि  उन  का  निर्णय  ही  अन्तिम

 पि  पप  गंगा  तथ्यों
 के

 आधार
 पर  दन  प्रतिकूल  निर्णय  पर  पहुंच  याद

 म  पूर्व
 का  भी

 अधि  ।  ह्  स  र
 नेचर  इतना

 पेचीदा  at  प्रकार

 इस  निर्णय
 कम  से  कम  प्राथमिक  afedtcra  होने

 द
 क्या  यह  वास्तविक

 करदता  अर्थात  स  rqfa  al  अर्थात स्थितियों  में  हमें  _ मूल्यांकन  पर  संतोष

 द
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 उत्पन्न  होने  वाले  संभव
 .  परिणामों

 े  उस  के
 स्वामी  के  मृत्यु  के  समय  के

 वा एक
 कठोर

 सुत्र  बना  लें
 ?  इसलि

 तविक

 fet  को  सांद्र मुद्रित  रूढ़ि ग्रसित  बनाने  मलय  पर  होने  वाले  प्रभाव  की  WIT  कोई

 का
 कोई  भी  प्रयत्न  हमारे  लिये  विशेष  q  |  उसਂ  के  पश्चात  एक  संशोधन

 कूप
 से

 दुर्भाग्य  का  विषय  होगा  क्योंकि
 ह्म  oo

 शी
 तुलसीदास का  है  ।  जेसा कि  a  क

 से  यग  में  हैं  जब  भूधारणाधिकार के  चुका हं  मुझे  यह  विश्वास  नही ंहै
 कि  को

 ऐसा भी  अवसर  द्र  सकता  है  जब  कि  बड  4 क सवार  किये जा  रहे  ऐसा  नहीं है  कि

 प  में  किसी एक  प्रकार  या  वर्ग  के  हितों  सी  सम्पत्तियां  एक  साथ  बाजार  में  ha

 हस्तान्तरण होने  जा  रहा है  ।  देश भर  में
 ल  के  लिये  रख  दी

 me  es अनेकानेक  far  हें  जिन  का  है  कि  प्रधान  मूल्य  श्रागणन  करन

 रण
 होगा  शौर  यही  हित  प्रचलित  विधियों  a  कोई  कटौती  नहीं  करेगा  |  कौर

 a

 परिवर्तित  किये  जा  रहे  हँ  ।  मेरी  समझ  सम्बन्ध में  हालांकि

 ह
 इंगलैण्ड  के  वि  घि

 इस  बात को  त  करने के  लिये  यह  एक  का  अनुसरण  किया  है  हम  इंग्लैण्ड  के

 निर्णायक तक॑  है  कि  जिस के  आधार पर  हमें  पी  मास  सेर  ।  जहा  a

 हम  समझते  हें  इंगलैण्ड  के  आय  क्यों  की  व्यवहार कोई
 कठोर  सूत्र  स्वीकार  नहीं  करना  चाहिये

 ।

 उदाहरण  के  लिये  कल  TH  माननीय  सदस्य  ने  पद्धति  यह  है
 कि  वे

 उस
 दशा  में  कुछ  रियायत

 #  छोटी  कृष्य  सम्पत्ति  के  विभक्त  करने  या  करत ेहें  जब  कि  मृतक  की  किसी  विशेष
 प्रकार

 न्य  विभक्त  सीमा  के  सम्बन्ध  में  बताया  की  सम्पत्ति  इतनी  भारी  हो  कि  मृत्यु  के  बाद

 था  कि  भारत
 के  कुछ  भागों में

 भूमि
 का  ही  उस  का  शुल्क  शीघ्र  वसूल  करने  के  का

 १४,०००  रुपया हो  सकता  है  ।  मेरे  बाज़ार के  गिर  जाने  की  शंका हो  ।  करो

 cree समझ  में  नहीं  भ्राता कि  एक  ऐसा  सूत्र  जिस  के  बात  को  छोड़  कर  मेरा  विचार है
 ः  इस

 अनसार  भूमि  का  मूल्य  wasted का  बीस  खण्ड  करे  जेसा  है  उसी  स्थिति

 गुना  माना  जाता  है  इस  प्रकार  के  उदाहरण  के  सब  के  हित  में  होगा  ।
 न

 सका

 सब  sy में  कैसे  प्रयुक्त  हो  सकता  है  ।  दोनों
 चारों  संशोधनों  के  सम्

 बातें  नहीं  हो  सकतीं  ।  मेरा  निजी  विचार
 ग

 यहीं  है  कि  कमी  का  अलग
 TT  अ  मझे  खेद  है  कि  में  उन  से  एक  भी

 द
 ख है  ह  ह  रने  को  तैयार  नहीं

 राज्यों  अलग  अलग  क्षेत्रों  में  भिन्न  है  ।

 द श्राप नदी के नदी  के  महीनों में  कोई  भी  पाइप  ठाकर  दास  मानव

 तो  are  पायेंगे  कि  भूमि  के  मलय  जान  सकता  हूं  कि  यदि  पुनर्वास  की  दर

 he  रूप  से  अत्यधिक हैं  इसलिये  कोई  मण्डली  यह  स्वीकार  न  करे  fra

 रा कठोर  सुत्र  स्वीकार  करना  जैसा  कि  अमुक
 मूल्यांकन  ठीक है  तो  वह  अपना  मूल्यांकन

 नाय  सदस्य  का  सुझाव  था  aa  से  झ्र धिक  सकेंगी  ?  दूसरी  बात यह  कि
 क्या  म

 इडली

 अ्रनचित  होगा  ।  राजनैतिक  घटनाश्रों  की  दशा  में  रियायत

 कर  सकेगी या  उस  दशा में  रियायत  कर
 दूसरे  संशोधन  यह  एक  संशोधन

 war कि  में  बता  चका  हं  यह  सकेगी
 जब

 कि
 उसी  के  बीच  में  विधि  में

 वर्तन
 उपबन्ध
 गी  rive  के  अधिनियम र  लगा  गया

 at  यह  राव  Hol  तत्सम्बन्धी  @:  यह  तो  खण्ड

 सम्पत्ति  के  एकबारगी  में  रख  दिये  ६१  के  अर्थ  लगाने का  ।

 413  PSD

 a



 R982

 हाती
 शुल्क  विधेयक  €  सितम्बर  १९  सम्पदा  शल्क  सीधे  पड

 नन

 ३1:  र  वे  द  ..  .,  ay a
 के  साथ  पढ़े

 न्यय sy  कोई मत  निर्धारित
 “

 शौर  वह

 जान  पर

 की

 ी  स  फि  मत  से
 दूषित  हो  तो

 क्या  मण्डली  उस  के  मत  को  बदल  सके

 सा  डी०  eq:
 क  my

 परन्तु  जब  तक  में  खण्ड  ३१  पर  न  पहुच  मे  श्री  ato  डी०  देशमुख

 यह  उचित  नहीं  समझता  fe  उस
 श्री  दाभोल :  कया  में  उपखण्ड (२)  के

 करन  लग  ॥
 सम्बन्ध  में  यह  जान  सकता हं

 कि
 यंत्र

 खण्ड  ६१  के अनसार  पुनर्वाद का  सारी  सम्पत्ति  का  मूल्यांकन  fea  ara

 निर्णय  करने  केਂ  लिये  ऐसी  जांच  करा ਂ  सकती
 करेगा--इस  rare  पर  कि  वहं  सब  के  ड

 है  जैसी  fe  वह  आवश्यक  विचार  करे  कौर  एक  साथ  बेची  जाय  या  थोड़ी  थोड़ी  कर  वे

 हस  सुनने के  चातक  उपखण्ड  (४) के

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यही  मान उपबन्धों  का  ध्यान  रखते  हुए  ऐसा  निर्णय

 ..  कर  सकती  है  जैसा  fe  वह  ग्रावश्यक  समझती
 क्या  आवश्यकता  है  कि  जेसे  ही  को

 उस  की  सारी  सम्पत्ति  बेंच  दी  जायगी हो  ।  कोई  पुनर्वास न  होने  पर  नियंत्रक का

 मुल्यांकन  शभ्रन्तिम  मूल्यांकन  होगा  ।  म  संशोधनों  को  निपटाऊंगा  |

 पु वं वाद  केवल  उसी  दया  में  प्रस्तुत  किया  श्री  एच०  जी०  श्री  पा  CHL,

 जा  सकता है  जब  मूल्यांकन  के  सम्बन्ध में  श्री  टी०  एस०  ए०  श्री  स
 आर०

 ...  कोई  विवाद हो  ।  उपखण्ड (४)  के  aaa
 मुदलियार  तथा  श्री  बी०  पी  सिन्हा  ने

 ः  मण्डली  यदि  चाहे  तो  और  परिवाद  करने
 अपने  अपने  संशोधन  सदन  अनुमति  से

 ह  वाले की  प्रार्थना पर  अ्रनिवाय  रूप  मूल्यांकन
 वापस  ले  लिये  |

 अन्धी  विवाद-ग्रस्त  विन्दु को  दो  मूल्यांकन

 संशोधन
 ग्राहकी की  मध्यस्थता  में  दे  देगी  जिन  में  से

 श्री  तुलसीदास  द्वारा

 ग्र स्वी कृ  त  हम्ना  t का  नाम निद शन  मण्डली  द्वारा  किया

 गा
 व  rr

 en:
 असत  ह  हं

 ी
 पाटनकर  :  मंत्री

 खण्ड
 ३क्

 re r fs - ori

 अंग  बना

 faz  लिया  जाए र
 से  नियंत्रक  के

 को  स्वीकार
 कर  के  लिये  बाध्य न  होंगे  ।

 ्  ता  स्वीकृत
 प्रा

 |

 श्री  ato  डी०  देशमुख  :  उदाहरण हरण  के
 खण्ड  raga  क  बना  लिया

 ये  यदि  नियंत्रक  केवल  इतना  कहता  है

 y  यह  मूल्य  निर्धारित  करता  ्  sik

 सी  बात  की  बार  निर्देश  नहीं  करता  है  तो  खण्ड  २६  का  मूल्यांकन

 ह
 मान्य  न  होगी  ।  कुछ  निर्मित  बातों  की

 उपाध्यक्ष  महोदय  :..
 सबको

 शोर  उसे  ध्यान  देना  चाहिये  ate  कुछ  विशेष
 चन्द

 परिस्थितियों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  उसे  १५१)  श्री  तुलसीदास  किल

 का  है  ।.  किन्तु  समवाय  के  सम्बन्धी  |
 नाम जप  द्धि  का  प्रयोग  करना  चाहिये  ।

 वहां पर  समुचित
 हस

 लद

 मेह
 war

 att
 2

 क्या  यदि  fag  wea  नियमों  के  निर्देश  से  मलय क  र्घारण
 ्

 सारी  बातों  त्या
 लि

 नल  किस  किया  जाय  ?

 BS  an
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 ललक

 श्री  तुलसीदास  :  में इस  की  व्याख्या
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  खण्ड

 ३७  में  कोई

 करूंगा  श्रीमान
 तावित  करता  हूँ

 :  भी  संशोधन  नहीं  किये  म  खण्ड

 ह  को  एक  साथ  ता  हूं
 ।

 पीठ  x

 था

 ् er  यह
 ह

 ३६
 तथा  ३७

 था  ३७  4.0 panes  sie

 es  स

 mes

 नियम
 बनें

 प्रस्ताव  स्वीकृत ञ्

 अवा  पी
 खण्ड  २६  कौर att ३७  विधेयक  के  रंग

 _  समवाय
 अ्रधिनियम  के  rey

 ta  विधेयक  द्वारा  संबोधित  किया  जा
 wat  लिये गए

 ग  ना  लेखा  परीक्षकों द्वारा  अय
 वन

 विवरण  पत्र  पर  हस्ताक्षर करते  समय  प्रेतों
 महोदय  खण्ड

 का  मूल्य  निश्चय किया  जाता  है

 समवाय  के  सन् था  सम्बन्धी  नियमों  के  प्रसार
 क पर  जाते  हैं

 ।
 कया  वित्त  मंत्री

 इस

 खण्ड  को  प्रारम्भ  करेंगे  |
 | प्रति ag  मूल्य  निर्धारित किया  जाता  है  ।

 निजी  कम्पनियों  के  सन् था  सम्बन्धी  नियमों  में

 क

 त  ठाक्रदास
 ह  अयक्ष्म

 के  मूल्यांकन के  तरीकों  तथा  अंशों  का  lilly
 मलय  निश्चित  करने  के  सम्बन्ध  में  नियम

 दिये  रहत ेह  ।  मूल्य  निर्धारण के  कार्यों  में  यह
 ae

 ड

 ग

 श्रीफली  मान्य  होनी  ही  चाहिये  ।  अनक

 बन्धों के कारण के  कारण  sal का  मूल्यांकन  समवाय

 की  भ्रांतियों  के  rare पर  करना  बड़ा
 afar  ज  ae  we

 कठिन  हो  जाता  है  ।  यह  समवाय
 के

 a
 3728.  Valuation  of

 inert

 सन् था
 सम्बन्धी  नियमों में  यह  उपबन्ध है  कि

 ee
 in  coparcenary  property  cea:

 sin  y

 प्राय व्यय  विवरण  पत्र  को  पारित  करते  समय  on  death.—  (1)  The  value  of

 cart  का  मलय  भी  लगा  लेना  चाहिये  ।  the  benefit  accruing  or  arising

 from  the  cesser  of  a  cofparce-

 श्री  ato  डी०  देशभर  :  यह  मलय  nary  interest  in  any  joint

 निर्धारित  करने  का  बड़ा  बनावटी  तरीका  हो  family  property  governed  by

 ्  जायगा  ।  इस  सब  के  अतिरिक्त वहां  अच्छे  the  Mitaksha:  a  school  of  Hindu

 लेखा परी  ,  निरपेक्ष  तथा  law  which  ceases  on  the  death

 of  a  member  thereof  shall  be गरीब  लेखापरीक्षक  होते  हे  कौर  उन  पर
 ह

 काफी  प्रभाव  भी  पड़  सकता  वह  प्रभाव  the  principal  value  of  the

 क  share  in  the  joint  family  pro- अपनी का  भी  हो  सकता है  और  हम  इस को

 a
 लय  का  अन्तिम  निर्धारण

 तही  मलरी

 perty  which  would  have  been

 allotted  to  the  deceased
 had

 a

 me

 तुलसीदास  का
 संसोधन  र रखा  गई  a

 there  been  a  partition  m-
 )

 थ  _.  एकता  क्षा  aly
 before  his  (८81

 re
 ब
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 (2  n  dereoming
 fap)  wn  ted  110

 dec cease  1  mem-

 sub  ection  (1)  the  share  फटा  of  a  tarwad  or  aghi

 Ol  a  have  been  allot  d  -_  ais  the  case  may  the

 deceased,  a  member  of  a  kutumba  or  kavaru  who  ad

 te  ircenacy  who  had  not  not  completed  the  age

 4 tne « copa com{ years

 npleted  the  age  of  eighteen  eighteen  years  at  the  time  क

 ear's  at  the  time  of  the  the  death  of  the  (1606:

 th  of  the  deceased  and  shall  be  deemed  not  to  |

 2  0  has  a  father  or  other  been  entitled  to  any  interest

 n  le  aScendant  in  the  male  in  the  property  of  the  rwad

 line  who  is  a  coparcener  of  or  ghi  or  as  tl  case:

 he the  Same  family,  shall]  Us  may  be,  the  kutu  a  or

 (211- deemed  not  to  have  be

 titled  to  aay  interest  Ole
 (

 joint  family  property
 For  the  purpc  of

 estimating  the  princips  alue

 3)  The  value  (  the  of  the  joiat  family  property

 benefit  accrujag  or  |  of  a  Hindu  family  governed
 m  the  cesser  of  an  interest  हि

 by  the  Mitakshara,  or  Mar

 in  the  property  of  a  ta  ad
 makkattayam  or  Aliyasanta:  :

 ¢  tavazht  governed  by  the
 law  inorderto  arrive.  at  >»

 lacumakkattayam  rule  of  in-
 share  which  would  have  be

 ecttance  or  of  a  kutumba  ot
 allotted  to  the  deceased  |

 varu  governed  by  the  Ali-  1 a  partition  taken  place
 santaaa  rule  of  inhevitance

 mediately  before  his  de
 A

 which  ceases  on  the  death  of  the  provisions  of  this

 member  thereof  shall  be  the  so  far  as  may  be,  shall  apply

 ncipal  value  of  the  share  as  they  would  have  applied
 the  property  of  the  tarwad  if  the  whole  of  the  jo

 D क
 avazhi  or,  as  the  case  may  family  property  had  belo:

 ||  the  kutumba  oi  Ravaru  to  the  deceased

 which  would  have  been  al-
 “(39  सत्य  पर  समाप्त  हो  i

 ced  to  the  deceased  had  a
 वाली  समां शी  सम्पत्ति  fea  का  मूल्यांकन

 tition  taken  place  imme-

 lv  before  his  death
 (१)  हिन्द  विधि  के  मिताक्षरा  वर्ग

 a
 di

 शासित  किसी  संयुक्त  परिवार  wer

 (4)  In  determiin  Meade  उस  के  एक  सदस्य  की  मर
 का

 (2) sub-secti  न्  share  अवसान  जाता  एक  समां  हित  के

 which  would
 Flare

 have  bee  n  allot-  तरन्त  से
 प्रोदभूत  या  उत्पन्न  लाभ  का  मूल्य
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 ९  १९  सम्प  vt

 a  अबे

 पश्
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 उस  संयुक्त  परिवार  सम्पत्ति  के
 वंश  का  मुख्य

 को
 म्रावंटित

 किया  गया
 होता  य

 द  उस  की

 जो  मृतक  को  श्रावटि  तहोतीयदि  wah  शीघ्र  पुर्व  विभाजन  ह ुम
 होः  दर्से

 WE —
 अधिनियम  के  उपबन्ध  यास  उसी गी

 मृत्यु  के
 शी

 कर  पूर्व  विभाजन  हुआ  होता  |

 प्रकर  दशा म
 _  (२)  उपधारा  (१)  के

 अ्रन्तगंत  उस  नांगू  होंगे  जिस  प्रकार  वे

 लाग  होते  यदि  पुरी  संयुक्त  परिवार
 अंदा  निश्चय  करने  जो  मृतक  को

 मृतक  के
 रहती  1]

 safer  किया  गया  समांशी  का  एक

 जोम तक  की मृत्यू के के
 समय  पूरे  श्री  ato  डी०  देशमुख  fare  fe

 वर्ष  का  नहीं  था  और  जिस  का  पिता  अथवा
 संयुक्त  परिवार  में  एक  anil  कं  सत्य

 पिर  परम्परा में  अन्य  कोई  पुरुष  प्रतिरोधी  के  मामले  में  हित  के  अवसान  पर  उसके
 जो  उसी  परिवार  का  एक  समां शी  aaa

 मूल्यांकन  का  जेसा  कि  सदन  को  विदित

 परिवार  सम्पत्ति  के  किसी  भी  हित  का  safe
 बड़ा  ही  कठिन  है  तथा  इस  में  एक  हानि

 भी  है  कि  ऐसे  हित  का  मूल्यांकन  करने

 coke

 समझा  जायगा  ।

 हमारे पास  कोई  भी  पहले  का  उदाहरण रे  मरुमककट्रयम  उत्तराधिकार  नियम

 द्वारा  |  प्रस्तावित  संशोधनों  की  सह
 काल

 ..  बासित  किसी  तर बाद  या  तवज्जा

 ee
 अथव  गुत्थियों को  समझने  के  लिये  में  संक्षेप में  स श्रलियसन्तान  उत्तराधिकार

 नियम

 द्वारा  शासित  कुटुम्ब  या  कबाब  जिस  का  समांशी  संपत्ति  का  प्रकार  तथा  उससे  संबंध

 भार  की  व्याख्या  करने  का  प्रयत्न  कर्न उस  एक  सदस्य  की  मृत्यु  पर  भ्रवसान  ह  ं

 ज  [  सम्पत्ति  के  हित  wet  से  प्रोदभूत  मिताक्षरा  विधि
 को

 पहले  ले  हिदू

 या  उ
 पन्न  लाभ का  उस  तरबाद  या

 समां शि ता  में  वे
 ही

 व्यक्ति  आते  हैं
 जो

 संयुक्त
 war  wera  या  अथवा  समां शी  संपत्ति  में  जन्मजात  प  |

 कबाड़  के  भ्रंश  मुख्य  मूल्य  जो  मृतक  प्राप्त  करते  हैं
 ।

 इसमें  स्वामी  के  mae  र

 को  श्रावित  होती  यदि  उस  की  मृत्यु  के  पुरुष  वं  की  अविभाज्य  तीन  पीढ़ियां  भी

 पूर्व  विभाजन  gat  होता  ।  सम्मिलित हैं  ।  मिताक्षरा  विधि  के  श्र
 via

 नारी  समां शी  नहीं  बन  सकती  यद्यपि  fi
 प  (%)  उपधारा

 के
 अन्तर्गत

 उस  ण
 स्त्रियों के  संपत्ति  में  अधिकार  अधिनियम gg  ३

 का  निश्चय  करने  में  जो  मृतक  को  भ्रावटित

 के  waar  विधवा  को  भी  कुछ  ग्रसित  द पा  गया  एक  तलवार  या  तवज्जा
 =  पाते प्राप्त  न  |  यह  भ्रधिकार  कि  पुत्र

 कुटुम्ब  या  कोबाड  का

 संपत्ति  प्राप्त  करता  wae  पिता  के जो  मुल्क  की  मृत्यु  के  समय  पूरे

 वर्ष  का  नहीं  उस  तलवार  या  से  पूर्णतया  स्वतंत्र  प्रकार  का  प्रौढ़

 जी
 कुटुम्ब  या  किवाड़

 उसकी  श्रधियाचनाਂ  पिता  के  द्वारा  न
 होकर ः

 स्वयं  की  होती  है  ।  हमारे  लिये  श्रावश्यव
 की

 areata  के  किसी  भी  हित  का  अधिकारी

 नहीं  समझा  जायगा  |  बिन्दु  यह  है  कि  किसी  भी  समांशिता  को
 जि

 समां शी  संपत्ति  में  किसी  प्रकार  का  विशेष  हित

 (x)  मरुमक्कटुर्यम्  ग्रीवा  नहीं  प्राप्त  कौर  न  तो  उसका  उस  संपत्ति

 अ्रलियसन्तान  द्वारा  शासित  है  नट  क ¢  धक |  ि  के  किसी  भी  sir  विशेष  पर  ही  ager

 कार  रहता  है
 ?

 ऐसे  परिवार के  सभी  सं  बन्दी  | परिवार
 की

 संयुक्त  परिवार  सम्पत्

 मुख्य  मूल्य  प्राक् कलित  के  प्रयोजन  lod  तथा  भ्र धि कार  में  , समान

 ज  ।  किसी सै  उस  क  करने  1
 जो  तक  wart का  हित  के  सांगली

 re



 रण ह
 सम्पदा  डाक  f
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 श्री  स
 सी०  डी०

 ग्य

 संपत्ति  विभाजन  के  अवसर  पर  ही  निश्चय  परिचित न
 में

 एक
 ही  पूर्वज  स्त्री  के

 किया  जा
 सकता

 है

 ।

 विभाजन
 की

 मांग

 ae से  ae  सभी  गुप  व

 लिय
 |

 सम्मिलित वाले  व्यक्तियों  पर  भी  प्रतिबन्ध  लगे  st  वि  क करि

 |  प्रत्येक  समां शी  को  at  ए०  एस०  कामत :  माननीय
 a  बम्ब  ई  तथा  पंजाब  के  ग्र ति रिक्त  जहां  पिता

 को  केरल  के  विषय  में  भी  कुछ  कहना  चा

 जीवन-काल  में  पुत्र  का  विभाजन  के  लिये

 = परिवार  को  प्राप्त  नहीं  विभाजन
 1.0 4.0  सी०  डॉ०

 देशमुख
 :  में  केरल ज

 से  वहां  की  स्थितियों  की  स्वयं  नत an  तथा  विभाजन  केਂ  लिये  अभियोग

 नाने  क  अधिकार  प्राप्त  है  ।  रहा  हूं  ।  तरवाद  में  दो  या  अधिक  गा खाये  न

 हो  सकती  हैं  जिन्हें  तलाशी  कहते  ह्  प्रत्येक
 श्री  राघवाचारों  अल्प  वयस्क

 भाजन  की  मांग  कर  सकते  हं  ।
 तलाशी  एक  दाखा  होती  है  जिसमें  तरवा

 की  कम  से  कम  एक  स्त्री  सदस्या  होती

 श्री  ato  डो०  देशमुख :  पजाब  तथा
 शर  स्त्री  वंश  में  उसके  सभी  पुत्र  तथा  पुत्रियों

 rae  के  ras  में

 जो

 o- HY  a5 Ea  कहा  cr
 का  तलवार  संपत्ति  में  समान  अधिकार  होता

 सही  है  ।  एक  पुत्र  जो  माता  के  गभ  में  रहता

 ड
 भी  होता  है

 ।  fag  स्त्रियों  के

 है  झ्र  मिताक्षरा  विधि  में  fag  स्त्रियों  की

 सीमित  संपत्ति के  विषय  में  मुनक्का  say

 संपत्ति  में
 अधिकार  १९३७  के

 प्रवाह  अलियसन्गनतन  प्रणालियों  का  ज्ञान

 प्रस्तुत  एक  विधवा  को  भी  विभाजन  की  मांग
 नहीं  है  ।  तरवाद  के  सभी  सदस्यों

 ने  का  अ्रधिकार  प्राप्त  है  एक  संयुक्त
 की  सहमति  पर  ही  विभाजन  हो  सकता  है  |

 सवार  केਂ  सदस्यों  के  बीच  विभाजन  होने
 कुछ  तलवारों  को  छोड़कर  विभाजन  का  हाइ

 परं  wall  का  आवंटन  कुछ  नियमों  के  अनुसार
 प्रति  व्यक्ति  होता  है  पिता  की  संपत्ति  फे

 किया  जाता
 है  ।

 वे  नियम
 ये

 हैं
 अस  दी  आदा  asin

 द  जहां  पिता  तथा  पुत्रों  के  बीच  विधि  में  संपत्ति के  विभाजन के  लिये  एक

 भाजन  होता  है  तो प्रत्येक पुत्र  «दो  पिता  संपत्ति  से  दूसरी  संपत्ति  के  उत्तराधिकार

 है  ।
 |  बराबर

 ही  भ्रंश  लेता  र्  बनने  के  नियम  भी  भिन्न  भिन्न  हैं  ।

 म  जहां  भाइयों के  बीच
 विभाजन  ma  श्रलियसन्तान  विधि  कुटुम्ब

 गेता  है  तो  प्रत्येक  भाई  बराबर  लता  है  ।  का  ma  है  व्यक्तियों  का  एक  वर्ग  जिसक

 जहां  विभाजन  परिवार  की  संपत्ति  पर  समान  अधिकार  हो  तथा  संयम  7

 अभिन्न  बाखाओों  के समांझशों क ेके  बीच  होता  परिवार  हो  ।  ware  स्त्री  के  संबंध  में  1...

 तो  संपत्ति  का  बंटवारा  प्रत्येक  को  उसके  होता  जिसका  अर्थ
 है

 उस  स्त्री से  संबंधित

 सभी  उसके  बच्च  तथा  स्त्री  aa  के ता  के  हए प्र शम  से  समान  दिया  जाता  है  ।

 जहां  विभाजन  एक  ही  शाखा  के
 उस  के  सभी  उत्तराधिकारी |  जब  यह  एक

 पुरुष  के  संबंध  में  प्रयुक्त  होता  तो  इसका
 समां दियों में  होता  वहां  संपत्ति का  बंटवारा

 प्रति  ब्यक्ति  के  लिये  समान  होता  है  ।  अर्थ  होता  उस  पुरुष  की  माता  के  ।

 यहां  के  सभी  सदस्यों  के  हित  को

 मरुमंकटुट्यम  विधि  को
 पहचाना  नहीं  जा  सकता  कितु

 को

 प्त  परिवार  को  दिया ग  पम  भी  sare  जिसका  प्रतिनिधित्व बहुमत  वयस्क

 के  माननीय  कि  सद  रा  चाहे  बह  अपने
 कुतुब

 Oo  क

 ्  क



 थि

 FORK  आपदा  you  विधेयक  €  सितम्बर ?  ्र  सम्पदा  शल्क  विधेयक  VOW

 की सभी  संपत्तियों  में  से  भ्र पने  भ्रंश  के  लिये  है  कि  ऐसे  राष्टीय  विभाजन  के  प्रत्येक

 मांग
 कर  सकता  जिस  संपत्ति को  बेचने  के  लिये  उचित  विधियों  का  पालन  किया

 कमारू  से  कर  देने  का  अधिकार  कितु  उन  मामलों  के  अतिरिक्त जिन  में  '  वर्ष

 कुटुम्ब  को  होता  है
 ।

 किन्हीं  परिस्थितियों
 वंश

 का  कोई  भी  पुरुष  श्रधिरोही जीवित
 नहीं द

 को
 ग्रंथों  का  अ्रावंटन  संपत्तियों  के

 है  जो  समां शी  भी  सल्पणसस्तं  में  साए

 थ
 केवल  ord  में  होता  क ् कवारू को ऐसा को  ऐसा  सम्मिलित नहीं  किये  जायेंगे  ।

 थ  प्रावंटित  किया  जाता  है  कि
 यदि  कुटुम्ब  के

 यह  केवल  इस  कारण  प्रस्तावित न
 थ  क सभी  सदस्यों में  प्रति  व्यक्ति के  हिसाब  से

 ........
 बंटवारा  किया  होता  तो  भी  उसे  वही

 किया  गया
 है

 कि  कुछ  मामलों  में  पैतृक

 संपत्ति  के  होने  के  कारण  प्रति  वयस्कों  को mer  मिलता  ।  तत्पश्चात  कुतुब  संपत्ति  के  ७
 का  श्रावंटन  कर  देने  से  केवल  बहुत  बडी

 तीय  भाग  में  रहते  हुए  कमारू  को  वहीं
 संपत्तियों  को  छोडकर  शल्क  नहीं  लगेगा

 अंश  आवंटित  किया  जाता  है  कि  यदि  कवारूओं

 में  पिता
 की  संपत्ति  के  हिसाब  से  बंटवारा  किया

 कितु  इस  कारण  भी  क्योंकि  खंड
 ७  के

 उप-खं

 (२)  तथा  (३)  के  द्वारा  अल्प  वयस्क
 क

 होता  तो  भी  उसे  वही  अदा  मिलता  |

 स्वयं  की  मृत्यु  पर  शुल्क  नहीं  लगाया  जा  सक

 यह  संक्षेप  में  इस  विधेयक  में  मुझे  पण  श्रीनिवासन  है  कि  इसमें  कुछ

 खंड  ७
 के  लागू  करने  से  उत्पन्न  होने  वाली  श्रवधानिक नहीं  यद्यपि  निस्संदेह ही  हम

 कटि  नाइयों  का  उचित  विवरण  है  ।  जिन  विभाजन  की  सामान्य  विधियों  पर  कुछ  अपन

 बारों  का
 में

 ने  वन  किया  है  उन  में  एक  सदस्य  अधिकार  जमा  रहे  हें  ।  में  प्राता  कर

 की  मृत्यु
 पर

 हित  का  मूल्यांकन  करना  जिसका  कि  सत्य  परिवार  को  अल्प  वयस्क
 क

 सिफर  कसर  लदता  का
 साद प्रदान  हो  जाता  इस  मामले  को  यों  ही

 क  छोड़  दना  उचित  न  होगा  क्योंकि  इससे  बहत  सी
 श्रमिक  सहायता

 का  जो
 लाभ  मिलता  वह

 गलत  घारा  तथा  अ्नावस्यक झगड़ उत्पन्न ATS  उत्पन्न  उस  परिवार  के  अल्प  वयस्क  को  wa  देने

 डी
 सकते  हें  ।  हमें  तो  एक  एसा  कृत्रिम  उपाय  बचने  वाली  सभी  संभव  बेइंसाफ़्यों

 ी  करना  है  जो  राजस्व  अधिका  रियों  द्वारा  क्षति  पूर्ति  से  भी  भ्रमित  हो  जायगा

 थ ्  वत  किया  जा  सके  ate  जिसे  लोग  समझ  जसा  कि  में  बता  चका  ह
 कि  a

 थ  परिवारों  में  मत् यए ऐं  अधिक  होती  हें  ।
 सके

 ।  यह  भी
 स्मरण  रखना  है  कि  कुछ  मामलों

 अंदा  पैनिक-संपत्ति  के  अनसार  ऐसे  उस  अंश  को  प्राप्त  करने  के  लिये  जो  किस्

 mat  में  जो  तरीका  भ्र पना या जाय  ag  सदस्य  को  आवंटित  किया  जाता

 ऐसा  हो  कि  जो  संयुक्त  परिवार  की  विभिन्न  यह  श्रावस्ती  है  कि  संपूर्ण  समां शी  संघ

 शाखाओं  के  सदस्यों  के  साथ  भी  लाग  हो  सके  ।  का  मलय  निर्धारित  कर  लिया  जाय  इसीलि

 संशोधन  यह  सुझाता  है  कि  हितों  उप  खंड (५)  प्रस्तावित किया  गया  है  ।  नह

 तो  मतक  के  वंश  को  निर्धारित  करना मूल्याकन  इस  प्रकार  होगा  जेसे  कि  विभाजन

 मृतक  की
 सत्य

 के  ठीक  पहिले  ही  किया  गया  हो
 होगा  ।

 मही  सूत्र  है
 ।  इसमें इस  बात  का  कोई  विचार  यहां  संपूर्ण  संपत्ति  का  योग  मूल्य

 नहीं  है  कि  मुल्क  को  विभाजन  की  मांग  करने  निश्चय  करने  में  द्वितीय  भाग  के  उप  ह

 का
 कोई  अधिकार  था  या  नहीं

 ।
 विभाजन  शुद्ध  व्यवस्थापकों

 तथा  ट्रस्टों  की  घोषणा  शादी  से

 राष्ट ट्रीय  होगा  कौर  वास्तव  में  यह  प्रश्न  उत्पन्
 संबंधित  ध  लागू  होने  a

 ्य  जिससे

 भी  नहीं  दोता
 ।

 संशोधन  में  इसकी  भी  FIST  fag

 सर्गों

 ता  की  प्रो  से  म्
 जर

 अपना

 क
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 अन्य  दस  रे  व्यक्तियों  द्वारा  J atafratza  सभ  CASES

 on
 ASCS  on

 the
 d

 eath  of

 में

 st

 गये  सभी  हस्तांतरण  संयुक्त
 परिवार

 घ  men nber  thereof  shall  the

 i में  वापस  लाये  जा  उन  में
 से

 पे  किस  principal  value  of  th la  are

 we  देन  को  उलट  देने
 *

 के  उद्देश्य से  नहीं  in  the  joint  family  prof  ty
 केवल  राजस्व  अ्रधिकारियों  को  संपत्ति  which  would  have  been

 क  मूल्य  निश्चित  करने  योग्य  बनाने  allotted  to  the  deceased  h

 के  लिये  ही  ऐसा  किया  गया  है  ||  there  been  a  partition  imm«

 ately  before  his  death
 प्रति  यह  सूझाव  रखा  जाता  2  के  यह

 ff. कि
 उपबन्ध

 अनुचित  उसका  उत्तर  यह  है  (2)  In  determining  un  ler

 नहीं  विजयकर  इसलिये  कि  काया  किसी ऐसा न  न  sub-section  (1)  the  share  which

 भी  ड  तांत रण  को  समाप्त  नहीं  करता  वरन्  would  have  been  allotted  to

 एक  तरीका  बताता  शायद  एक  मात्र
 the  deceased.  a  member  of  a

 > ए  —~—farai  सफलता  पूवे  coparcenary  who  had  not  (001
 तरीका

 [  संपत्ति  में  मतक  का  aa  निश्चित  किया  pleted  the  age  of  eighteen  ye  >

 सकता  यदि  एसा  उपबन्ध न  किया  गया  at  the  time  of  the  death  of  the

 ह  तो  बहुत  से  मामलों  में  तक  का  प्रदा  deceased,  and  who  has  a  fat
 rer

 ज rr  or  other  male  ascendant  int

 नार्को  रि
 |  करना  असंभव  होता

 भी  ही  सकता है  11191€  line  who  is  a  coparcen  of ,  यदि  पुरी  संपत्ति  का

 मरू
 ae य  निकालने  के  लिये  ऐसे

 ले  1  the  same  family,  shi  be

 की ह  ना  न  की  जातीं  deemed  not  to  have  been  en-
 ee  {
 ह  समा  11101  to  any  interest  in  tn

 शब्द  क  साथ  म  इस
 at i  1m  property

 को  सदन  नया  पर  छोड़ता  g  नथ It

 वीणा
 }

 aq  पर  ध्या  वच  करना  होगा  |  a  The  value  of  the  nefit

 में  समझता हूं  मेरा  यही  एक
 संशोधन है  ।  iccruing  or  arising  fre

 the
 cesser  of  an  interest  11

 महोदय

 property  of  a  tarwad  or  ta  hy
 ॥

 पर  governed  by  the
 Marumakk

 q  क्  के  पश्चात  निमिष्ट  की
 attavam  rule  of  inheritance

 of  a  kutumba  or  kavaru  govern

 Valuation  o  nn
 ft

 “3  ed  by  the  Aliyasantana  rul

 in  of  inheritance  which  ceases  o harcenary  property
 ceasing

 on  &  eath.  The  value  of  the  death  of  a  member  therec

 | है
 >  benefit  accruing  or  arising  shal!  be  the  principal  valu

 fr  m  the  cesser  of  a  coparcen-  of  the  share  in  the  propert
 फ

 ary  ntcrest  in  any  joirt  family  of  the  tarwad  or  tavazhi  or,

 prope
 y  governed  by

 the

 Mi-  85 1116 (2 the
 case  may  be,  the  umba

 atkshara  hool  of  ndu  law  or  kavart  which  would  have

 द
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 ह

 beer  a  otted  to  the  dec
 _

 जिस  का  उस  के  एक  सदस्य  की  मृत्यु  पर
 had  अवसान  हित  के

 +
 partition  taken  Tae  =p  जाता  ग  +o warty

 11111  ediately  before  his  death  अन्त  से  प्रोदंभत  या  उत्पन्न  लाभ  मलय

 उस  पतित  परिवार  सम्पत्ति  का
 4)  In  determining  under

 मुख्य  मूल्य  जो  मृतक को  आ
 ub-section  (3)  the  share  which

 0110  have  been  allotted  to  the  होती  यदि  उस  की  मृत्यु  के  शीघ्र  पूर्व  विभाजन

 ceased,  amember  of  a  tarwad  हुआ  होता |  थ
 द

 1  tavazhi  or,  as  the  case  may  (२)  उपधारा  (%)
 slid

 उस
 जथा

 the  kutumba  or  Ravaru  who  अड़ा  का  निश्चय  करने  जो म  ः  कों

 ad  not  completed  the  age  of  आवंटित  किया  गया  एक  ही

 को  एक  जो  मृतक  को  मृत्यु  के ह  rh  years  at  the  time  of

 पूरे  अठारह  वर्ष  का  नहीं  था
 और

 जिस tl  death  of  the  deceased  shall

 bi

 a

 not  to  have  been  पिता  अथवा  faq  परम्परा  में  अन्य  a  ई

 to  any  intet  t  11.0  अधिरोह  जो  उसी  परिवार  का
 एक

 the  प roperty  of  the
 tarwad

 or
 समां शी  संयुक्त  परिवार  सम्पत्ति  के

 किसी

 fav
 भी  हित  का  अधिकारी  नहीं  समझा  जायगा q hi  or  as  the  case

 mat
 be

 the  (३)  मरमक्कट्टय्यम  उत्तरी outumba  or  kRavari

 नियम  द्वारा  शासित  किसी  तलवार  at
 वज्जी

 For  the  purpose  yr  est
 अथवा  अल् यि सन्तान  उत्तराधिकार  a

 छा ma  the  principal  1111.

 of

 द्वारा  शासित  कुटुम्ब  या  कार्ड  की  fart  ति

 e  joint  family  propert  उस  के  एक  सदस्य  की  मृत्य  पर  अवसान  हो

 of  Hindu  family  voverned
 जाता  सम्पत्ति  के  हित  के  अन्त  से  प्रमोद

 he  Mitakshara,  Marumakk
 या  उत्पन्न  लाभ  का  मलय  उस  या

 ttayam  or  Aliyasantana  law
 तवज्जा  या  Hats

 order  to  arrive  at  the  share
 के  अंश  का  उख्य  मलय  जो म  को

 hich  would  bave  been  allotted  आवंटित  होती  यदि  उस  की  सत्य  ह

 the  deceased  had  a  partition

 र

 ् taken  place  immediately  before

 (४)  उपधारा  (3)  अन्तर्गत उस
 ह  i  death,  the  provisions  of  this

 so  far  as  may  be,  shall  app-
 अंश  का  निचय  करने  में  ह

 मृतक  को
 ee  की  एक  तरवाद  या

 ly :
 they  woula  have  applied

 if  whole  of  the  joint  family  तवज्जा  अथवा  यथास्थिति  कुटुम्ब  या  त
 ताड

 property  had  belonged  to  the  का  एक  जो  तक  की  मत्य  के  समय

 di  पुरे  अठारह  वर्ष  का  नहीं  उस  करवा

 था  अथवा  यथास्थिति  कुटुम्ब  य

 EAC)  मृत्य  पर  समाप्त हो  जाने  pars  की  सम्पत्ति  के  किसी  भी  हित  का

 बालो स  int  सम्पत्ति में  हित  क्या  म
 ae

 अधिकारी  नहीं  समझा  जायगा  ॥

 (&)  हिन्दू
 विधि  के  मित  a द्वार arg  (५)  मरुमक्कट्टथ्यसम ८  अथवा

 शासित  किसी  सं कसी  संयुक्त
 प  ग

 ः

 सम्पत्ति
 ण  aia  द्वारा

 क

 हिन्दू



 क
 द  द  द

 ह
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 |  द

 परिवार  की  संयुक्त  परिवार  सम्पत्ति  श्री  यू०  एस०  त्रिवेदी
 :

 में  frig  नहीं

 wer  मलय  प्राक् कलित  करने  के  प्रयोजन  से
 कर  रहा

 ।  में  तो

 पहले  जानकारी  चाह
 उस  अंश  का  निश्चय  करने  जो  तक

 समभार्पाति  महोदय
 :  पहले  माननीय

 आवंटित किया  गया  यदि उस  की

 रक

 ह

 लव .
 मृत्यु  के  are  पुर्व  विभाजन  हुआ  इस

 राष्ट्रपति से  स्वीकृति  ले  ली  गई
 अधिनियम  के  उपबन्ध  यथासम्भव  उसी

 औचित्य-प्रश्न  खड़ा  करेंगे  ।

 _  प्रकार  लाग  होंगे  जिस  प्रकार  वे  इस  ददा  में

 लाग  होते  यदि  पूरी  संयुक्त  परिवार  सम्पत्ति  श्री हू  एम०  त्रिवेदी  :  यह

 कि  स्वीकृति  प्राप्त  नहीं  गई  ह

 -

 तक  के  पास  रहती  1]

 ait  Ro  त्रि वेदों  मे  सभापति  महोदय  :
 में  माननीय  वित्त

 जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  ae  aa  मंत्री  से  यह  निवेदन  करता  हूं  कि  वे  बतलाने

 प्रक्रिया के  नियमों  १०१  और  १०२  से  मेल
 की  कृपा  करें  कि  आया  स्वीकृति  प्राप्त

 ली  गई  हे  अथवा  नहीं  ।
 खता हैं  ।  नियम  १०१  में  ऐसा  कहा  गयां  है

 कि  राष्ट्रपति
 की

 स्वीकृति  के  बिना  प्रस्तुत
 Mt  ato  डी०  TMA  od  साहस

 न  fea  जा  सकने  वाले  संशोधन  को  यदि  विशेष  संशोधन के  लिये  सिपारिश  प्र  करन

 कोई  सदस्य  प्रस्तुत  करना  तो  उसे  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  समझी  t

 सूचना  के  साथ  मंत्री  द्वारा  दी  गई  स्वीकृति
 सभापति  महोदय  :  अब  माननीय  सदस्य

 अथवा  सिपारिश  को  भी  टांकना  पड़ता  है  |
 अपना  रख  सकते  हें  ।

 भोर  जब  तक  यह  न  किया  सुचना

 श्री  एम०  त्रिवेदी  :  बात  यह  है किः _  मान्य  नहीं  होगी  ।  इसलिये  में  पूछना

 कि  क्या  राष्ट्रपति की  कोई  सिपारिश
 इस  नए  खण्ड  ३७  क  के

 इस  संशोधन  के  उपखंड

 के  साथ  लगाई गई  हे  ?
 (२)  में  ऐसा  रखा  गया  है  कि  १८  वर्ष

 कम  आयु
 का

 जिस  का  पिता  जीवित
 .  सभापति  महोदय  क्या इ

 wrayer
 हे और  जो  उसी  परिवार  का  waist

 साथ ?  उसका  व्यक्त  परिवार की  सम्पत्ति  में  को  ;

 हित न  अर्थात  उस  का  भाग  नहीं  मान payee  जिस  ननि
 और  शल्क  का  दर  बढ़

 सभापति  महोदय  :  क्या  इस  के  लिये
 शुल्क  का  दर  बढ़ने  के  कारण  तथा  ि

 रा  safer  की  स्वीकृति  को  आवश्यकता  है
 ?

 २७४  और  lo  के  अनसार इस  के

 श्री qo  एस०  त्रिवेदी  :  मेरा  यही  तो
 राष्ट्रपति  की  स्वीकृति  प्राप्त  करना

 है
 निवेदन  है  ।  परन्तु  में  पूछना  चाहता  हं  कि

 1
 इस  के  साथ  कोई  सिपारिश  या  प्रमाण  स्त्री श्री  ए०  एन ०  टामस  :  हम

 लगा  हुआ  है
 ?  क्योंकि यदि  कोई  सिपारिश  ७  को  स्वीकार कर  लिया  ह्

 म  के  साथ  नहीं  तभी  तो  औचित्य  yer

 खड़ा  होगा

 ।  थी
 |* ह  एस०  त्रिवेदी

 :  गलतियां  दूर

 ra

 at
 जा

 सकती  हें
 ।

 परन्तु
 आज  हम

 sit  एस०  एस०
 '  बोरे

 :
 भाप

 तो  र  र  विचार करने  लगें  जिस  से  ae

 ही  निर्णय
 कर

 रहे  हें  ।  होने  बाले  ace  दाम अं  |  STH F
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 ह»  ह  यय  av  oc  a
 TRINCP  हि ee
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 सम्पदा

 शल्क  विधायक

 और  रा  g8 ‘\  में  कहा  गया  हे  कि  घारा  मान  कर  केवल  ५०,०००  eee

 खण्ड  (१)  के  उपखण्ड  से  दे  कर  बाकी  सम्पत्ति पर  शल्क  लगाएगी ?

 तक  वर्णित  किसी  मामले  का संशोधन
 श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  अवयस्कों

 ट्रपति  की  सिपारिश  के  बिना  प्रस्तुत
 हितों  को  गिना  नहीं  जाता  ।

 नहीं  किया  और  ऐसा  उपबन्ध करने

 पला  विधेयक  राज्य-परिषद् में पेदा नहीं हो में  पेदा  नहीं  हो
 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  इस  बात

 लम्बित  करना  क्योंकि  यह
 भी

 प्रात

 मि
 सकेगा  |  परन्तु  इस  बात  को  छोड़  कर

 कि

 किसी  कर  को  घटाने  या  हटाने  का  उपबन्ध
 काल  की  विवादास्पद बात  के  समा

 .
 करने  के

 लिये  संशोधन  प्रस्तुत  करने  के  लिये
 सभापति  महोदय :

 में  भी  इ  eu

 a इस  खण्ड  के  आधीन  किसी  सिफारिश  की
 करना  चाहता  परन्तु में  इस  के

 ne

 कोई  आवश्यकता न  हो  |  धारा  २७४  में
 माननीय  वित्त  मंत्री  की  प्रतिक्रिया

 क  ग

 जानना ase  है  कि  कृषि-आय  अथवा  आय-कर  के  चाहता  था |

 aq  तथा  धन  सम्बन्धी  मामलों  में  अन्तर
 श्री  टी०  एस०  ए०  चेट्टी

 म करने  वाले  संशोधन  को  राष्ट्रपति  की  स्वीकृति

 बिना  प्रस्तुत  नहीं  किया  जाना  चाहिये  |

 अभिजीत

 ा

 a
 और  क्योंकि  यह  संशोधन  भी  शुल्क  बढ़ाने  सभापति  महोदय

 के  सम्बन्ध में  मेरा  निवेदन यह  हैं  कि  प्रश्न  के  बारे  में  माननीय

 a बीन  खण्ड  ३७-क  प्रस्तुत  नहीं  किया
 र  विचार  जानना  चाहता  हूं

 ।

 जा  सकता  |
 थी  ए०  एम०  रासत  :  हिस्सा

 तो  राघबाचारी  :  यह  संशोधन  प्रक्रिया  रूप  से  बढाया  जायगा  |

 |  ५ के  नियम  १००  (२)  के  विपरीत
 श्री  सी०  डी०  य  अ

 उस  में  कहा  गया  कि  उसी  Br
 उपबन्ध  किये  जा  रहे  हैं  ।  इस  से  शल्क  लग

 के  पहले  निश्चय के  होते  हुए  aa
 ल
 जल्ला

 नहीं  जायगा  और  न  ही  उस  में  कोई

 योग्य  नहीं  आयेगा  ।  इसे  शल्क  का  लगाना  अथवा  र

 का  अन्तर  नहीं  माना  जा  सकता  }
 ee  महोदय

 :
 पहली  नात  का

 vie
 हो

 जाना  चाहिये
 ।

 सभापति  महोदय  :  जब  किसी  भाग  को

 थी टी  ०  एस०  ए०  चेट्टियार  सम्मिलित नहीं  किया  जायगा  तो

 की  रकम  बड़ी  होगी  और  कर  भी
 a

 इंस  का  स्पष्टीकरण चाहता  =  कि  यदि

 किसी  ब्यक्ति  के  चार  पुत्र  हों
 और  ने

 2  होगा  ।  अतः  दर  भी  बढ़ेगा  ।

 अल  स्क  तो  उस  व्यक्ति  पर  कर  से
 भी  एस०  एस०  मोर  र  में

 लगाया  और  उस  कर  की  क्या
 अन्तर  भी  बडा  पड़  जायगा  |

 होगी  ?

 ही  गाडगिल  :  मरता  कौन  हे
 गणों  खो०  डॉ०  बहाली  यह  महायान  न

 थ
 का  मामला  जब  हम  ने  खण्ड  ३५  केसों

 नः

 गी  टो
 ०  फ्खू ०  न  एटथार : उ उ  प्रस्तुत  जिन  में  मूल्यांकन को  बढाने

 चारों  पुत्रों के  पिता  के  सर  जाने पर  क्या  बात  हम  न  तब  यह  न

 सरकार उसे  सय  रार को  समां क्ति  के  संशोधन से  मूल्यांकन
 igs

 Oo
 BS
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 क  थ सी०  रे दा मुख  |  ्

 aaa  इसीलिये  में  कहता  हूं
 कि  —  a)  वाले  व्यक्ति

 +  सिये
 कुछ

 झ  पर

 लागू  नहीं  होती

 fe

 कोई
 fares  at  wf  ot  |  पता  are  sth  कुछ

 —
 और  इस  के  ट

 frat
 जा

 रहा  है  ।
 यदि  सदन

 १८
 वर्ष  से

 तो  धारा  ११०  कम  आयु  वाले  व्यक्तियों के  हिस्से  को
 स्वी

 ब्  गणित  मामलों  की  परिधि  में  इस  खण्ड  नहीं  तो  क्या  परिणाम होगा  ?

 ग भी  बात  नहीं  आती  प्रक्रिया  उस  का  हिस्सा  उस  माना

 का  म  ला  क  परिवार  का  एक  व्यक्ति  मर  तो  क

 एस०  एस०  सोर  :  प्रति  के  हिस्से  को  भी  करारोपण  के  लिये
 f

 जायगा  |  मान  लो  क  तथा  ख  भाई  ह

 a
 पति  महोदय  :  पहले  उन्हें  समा

 न

 कर  ले

 ख
 अल्पवयस्क  है
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 np  अधिक कर  लगाना  धन  a  नहं  ।  खण्ड  ५  म  war  निर्धारित  1  गया
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 पारित  किया  गया  ह
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 मरने
 वाले  व्यक्ति

 rT  दण्ड  (२)  के  अधीन  किसी  व्यक्ति

 को  सम्पदा
 जिस  पर  से  उस  का का  भाग  बढ़ा  हुअ  तो  यह

 हित  समाप्त  हो  कर  लगाना  चाहिये  ।
 महत्व ध  प्रश्न हं  ।  मेरा  विचार  हे  कि

 परन्तु  चाहे  मत  व्यक्ति  Hi  सम्पदा  म  पांचवां
 इस  प्रश्न  को  भी  बानो  seal  के  साथ  ही

 सारी
 उठ  चाहिये  |  यदि  सदन  सहमत  तो

 हत  परन्तु  आप  तो  आधी  पर

 पर  HUMINT  करना  चाहते  ह
 हम  दसरे  खण्डों  ३८  और  ३९  आदि  को  ले  पहले

 पार  खण्ड के  सिद्धान्तों से  ver
 सहते  और  इस  प्रश्न  के  नित्य  व  पंडित
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 में  कहा  गया
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 स्टग
 प्रत  हमें  बैठक  पथ क  का  पिता  अथवा  पूजा  पुरुष
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 सभापति  महोदय :  इसीलिए  में  ने  कहा  श्री  राघवाचारी  :  नियम  संख्या  १००

 कि  हमें  चाहिए  ।
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 श्री  राघवाचारी  जी  ही  नहीं  था  ।  यदि  अप
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 किसी  बात  के  होते
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 शब्दों का  प्रयोग भी  करें  तब  भी
 सभापति  महोदय  :  जब एक  बार
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 न  गाडगील
 :

 अप  कौन
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 समय से  सम्बन्ध  मृतक  किया  जायेगा  |
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 ५,  9( 2)  और  9(2)  की  ओर  निर्देश  वाले  हितों  के  बारे  में  ह  ।  म  समझता

 किया  जाय  तो  यह  मालम  होंगा  कि  खंड  खंड ७(२)  में  अवयस्कों की  ओर  निद  द

 \9{ का  उन  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  ह  ।  श्री  राघवाचारी :  मूल  as

 भरी  राघवाचारी  :  यदि  प्रस्तावित  संशोधन  बाद  मं  संशोधित  किया  गया  था  और  उ

 सदन  के  ga  विनिश्चयों  से  तुलना  की  स्थान  में  एक  नया  उपखंड  आदिष्ट  किया
 OFT य  तो  यह  असंगत  प्रतीत  होगा  ।  अत  गया  था  ।  में  समझता  हुं  यह  संशोधन

 तत

 दि

 ह  स्वीकार  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।  ४६७ है  ।

 थ्री  कठ  पी०  गोंडल :  में  एक  औचित्य  सभापति  महोदय  :  यह  क्य  हे

 इन  उठाना  चाहत  हुं  ।  मेरा  कहना  यह  शी  राघवाचारों  मेरे  पास  यह

 कि  संशोधन  में  जीवित  व्यक्ति  की  सम्पत्ति
 इस  समय  नहीं

 ह  ।  परन्तु  afrara  नफ़से से
 र  कर  लगाने  की  अपेक्षा  है  क्योंकि  मूल्यांकन

 इस  का  सार  भी  यही  कुछ  है  ।
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 व्यक्तियों  की  सम्पत्ति  को  भी  ध्यान  में

 सदस्य  से  पूछना  चाहता  हं  कि  sar के खा  जाता है  ।  यह  संशोधन अवध  है  ।

 सभापति  महोदय  :  यहां  हम  संशोधन
 खंड  ७  के  अन्तर्गत  इस  बात  को
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 _  के  गूणावगणों  पर  चर्चा  नहीं  कर  रहे  हे  ।  कौ

 मृत्य  पर  उस  का  कितना  हिस्सा  समाप्त

 श्री  क्०  पी०  गौंडर  :  में  एक  उदाहरण  जाता  है
 ?

 कर  यह  समझाऊं गा कि  आप  न  केवल

 मृतक
 की

 सम्पत्ति  पर  ही  कर  लगा  रहे  थ्रो  राघवाचारी :  जी  नहीं  ।  यही
 क

 for  जीवित  व्यक्ति  की  सम्पत्ति  पर  भी  ि  फल

 खंड  (२)  तथा  उप-खंड (  ४)  अनियमित  त  हैं  । ठगा  र-न  हू  ।  मान  कोई  ब्यक्ति

 छः  पुत्र  छोड़  कर  मर  जाता  ।  उस  ददा मं
 खंड  तक  का  उप-खंड  (2)  बल्कि

 | आप  केवल  मृतक  के  ही  अंश  पर  बल्कि
 ठीक  ह  तथा  आवश्यक

 अवयस्कों  के  अंशों  पर
 भी

 कर  लगा  रहे  हैं  |  at  डी०  देशमुख  :  मेरे  विच

 सभापति  महोदय  प्रश्न  यह  उठाया  में  माननीय  सदस्य  ने  बताया कि  खंड  ७

 कि  प्रस्तावित  उपबन्ध  सदन  द्वारा  हम  ने  कुछ  मामलों  का  फैसला  किया

 कय  गय  पूत्र  विनिश्चय  के  विरुद्ध  तथा
 अब  हम  अपन  पुरान  फसलों  को  तोड़

 के  उत्तर  में  माननीय  वित्त  मंत्री  ने  यह  रहे  हे  अथवा  उन्हें  बदल  रहे  में  निवेदन
 कह  था  यो  क  क  र  कक क  में  किसी

 बात
 के

 करता  हूं  कि  यह  अतिरिक्त  खंड  हमें
 य

 क  के  के  के  के  क
 '

 शाब्द  रख होते  हुए  भी  प्  जाये  बात  निर्धारित  करने  सहायता  देगा  fr

 me  ठीक  हो  faa  स्थितियों  के  कारण  किसी  व्यक्ति

 ्  थ
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 ee
 लिलि

 =  |
 की  सम्पत्ति पर  |

 Hie विशेष  तय  पर  उस
 का  कित  किन्तु  वित्त

 कल्पना  46:
 -

 नाबालिग भाग  समाप्त  हो  जाता  है  Lacon  दोच  TATE

 ज  4  नि
 पर  इस

 का  कोई  विशिष्ट  भाग  सही  व्यक्ति को  सम्पत्ति  पर  भी

 |  ot  प्रयत्  कर  रहे  ठ
 ्य  कि

 a

 है
 यह  तो  एक  अलग  मामला  हैं

 ७  के  अन्तर्गत  हम  ने  उन  सभी  मामलों
 सभापति  महोदय  :  वर्तमान  संशोधन  यह

 ह  निर्धारित  नहीं  किया  हूँ  जिन्हें  कि  निर्धारित

 नहीं  कहता  है  कि  नाबालिग की  सम्पत्ति

 किया  जाना  हैं  |  मृत्य  के  पश्चात  किसी

 s T a कुरू  पर  कर  लगेगा  |  इस  संशोधन  के  cv

 ate

 विशेष  के  हिस्से  को  समाप्ति  स्त
 सम्पत्ति  का  मूल्य  वहीं  समझा  जायगा  जोकि

 |  ही  तो  काम  नहों  चलेगा  ।  मं  समझता
 इसे  उस  में  प्राप्त  होता  जबकि  नाबालिग

 हु  fe  इस  खंड  की  व्यापकता  पर  आपत्ति

 द  का  हिस्सा  इस  में  नहीं  होता  ।  इस  का  अ  पथ

 नहीं  जा  सकती
 यह  नहीं  कि  नाबालिग  की  सम्पत्ति  पर  भी

 «कू ती  राघवाचारी  म  केव
 कर  लगता  |

 ly  a
 (
 a.

 ४)  {  \  )  पर अ  श्रीमान  | 00: इ

 व
 श्री  एस०  एस

 ०  मोरे

 रहा ह  लीजिये  कि  एक  पिता  के  दो  बेटे  जन

 महोदय :  में  निवेदन

 का
 कर  रहा  में  से  कि  एक  नाबालिग  तो  इस  सं

 q  क  जहां  तक  हिन्दू  विधि  का  सम्बन्ध
 ह

 कई  के  अंतगर्त  यह  मान  लिया  जायगा  कि

 &  ह  इस  खंड  द्वारा  भी  अतिक्रमण  हआ
 की  मृत्यु  के  बाद  बालिग  बेटे  ने  कुल

 ज
 ट  ।  हम  मालूम हं  कि  वहां  qq  इतनी

 का  दो  तिहाई  भाग  उत्तराधिकार में  प्राप्त

 नहीं  होती हैं  जितना  कि  free  किया  जिस  पर  फिर  कर  लगाना  अपेक्षित

 यहां  हम  सत्य  पर  ही  अधिक  जोर  डालते  हें  ।
 होगा  ।  दूसरे  शब्दों  में  जीवित  नाबालिग

 तो
 त्र  तक  कि  cara  विधि  का  अतिक्रमण  की  सम्पत्ति  पर  भी  कर  लगेगा  ॥

 न  या  जाय  तब  तक  यह  कातने  सदन
 ती  सभापति  महोदय :  यह  इस  fal

 द्वारा  नहीं  किया  जा  सकता  =  |

 अनिस
 के  उद्देशय  के  लिये  एक  कल्पना  है  ea

 थ त
 हम  दूसरी  धारणा  स्वीकार  कर  रहे

 विधि  के  अन्तर्गत  नाबालिग  का  उस  पत्ती

 कि
 ग
 या कि  १८  ag  से  कम  आय  का  कोई  t  at पर  हक  होगा  तथा  उस  पर  कोई  क

 नाबालिग  विद्यमान  ही  नहीं  और  यदि  नहीं  लगेगा  |  प्रश्न  केवल  यह
 हें  कि  क्या

 विद्यमान  भी  हो  तो  उस  का  कोई  हिस्सा  इस  कल्पना  के  आधार  पर  ब्य

 हीं  हे  ।  पहले  सदन ने  एक  उपबन्ध  पास  की  सम्पत्ति  को  ऐसी  सम्पत्ति  मान  लेगे  किं

 द
 था  कि  यदि  किसी  परिवार  के  किसी  सत्य-प्राप्त  व्यक्ति  से  मिली  हो  ।  इस

 सदस्य  की  मृत्यु  हो  जाये  तो  कोई  कल्पना  के  आधार  पर  हम  कुछ  ६  तरह

 क  नहीं  लगाया  यह  सक्रिय  रूप  मिली
 थ

 समझ  रहे  हें  कि  उन्हें  अधिक  सम्पत्ति

 उस  प्रस्थापना  का  एक  प्रतिरूप  है  |

 oy

 Soe

 स०  मोर े:  अल्तेकर  श्री मन  निवेदन

 र  सर्ज प्  fer खं  खंड समझता  B  नियम  १००  (१  करना  चाहता टू

 यह
 कलान  उ

 स  fastiras  क्षेत्र  से  बाहर  जिसे  कि  हम  ने  पास  किया  हूँ  के  असंगत

 हे  ।  इस  विधेयक का  see दय  मृत्यू  प्राप्त  व्यक्ति  नहीं  है  ।  खंड  ७  के  उप-खंड  (२)  के  अन्तर्गत

 थ
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 किर  व्यक्ति  के  मर  जाने  के  पश्चात  जो  जिन  से  सम्पत्ति  का  मुल्यांकन  किया  जा

 a  हस्तांतरित होगी  वह  केवल  उसी  सकेगा  ।  यदि  मुझे  ठीक  स्मरण  हूँ  ती  ज़मीन

 माल  ते  की  ही  नहीं  होगी  अपितु  उस  में  मकान  आदि  के  सम्बन्ध  में  उन्होंने  मुद्र

 शुल्क  का  भौर  नगरपालिका  समिति  की सार
 बालिगों  का  हिस्सा  भी  शामिल  होगा  ।

 यह  सिद्धान्त  उप-खंड  (२)  में  मान  लिया  सीमा  में  स्थिति  सम्पत्ति  पर  लगने  वाले
 कर

 र

 गया
 खण्ड  ३७-क

 इस  का
 केवल  एक  का  निर्देश  किया  था  ।  कया  हम  जान

 rt  है  ।  हें  कि  सरकार  इन  नियमों  को  किस  प्रकट

 बनाना  चाहती  हे  और  किन  प्रमापों  क
 श्री  राघवाचारी  वहां Fe

 निर्धारित करना  चाहती
 प्त  नाबालिग  से  सम्बन्ध  रखता  जीवित

 नहीं ।  में  इस  सम्बन्ध में  आप  का
 श्री  ato  डी०  देशमुख  :  में  न  मद्र

 या  नगर  पालिका  का  freer  नहीं  कि

 दि
 ध्यान  खंड

 ७
 की

 पंक्ति  ३१  की  ओर  दिलाना

 चाहता  हु  ।  मेरे  मित्र  यह  कह  रहे  थे  कि  क्योंकि  हम  जानते  ह  कि  वे  कौन  कौन  से  नियम

 हम  ने  इस  में  यह  रखा  है  कि  धारा  के  किन्तु  इस  समय  उन्हें  बताना  आवश्यक न

 ् उपबन्धों  के  अधीनਂ  यदि  किसी  अवयस्क  की  सभापति  महोदय :  प्रश्न  यह  हू

 सत्य  हो  जाती  हू  और  कोई  विशेष  सीमायें
 है खण्ड  ३९  विधेयक  का  अंग  ते  (2

 निर्धारित  की  जाती  तो  यह  समझा  जायगा

 |  उस  के  पास  <  ई  सम्पत्ति नहीं  थी  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 किन्तु  हम  ने  यह  सिद्धान्त  स्वीकार  कर
 विधेयक  का

 हगेगी
 लिया

 ही
 या  हैं  कि  मृत  व्यक्ति  द्वारा  छोड़ी  गई

 खा

 खण्ड  ४२

 दाह संसार आादि क अ. चित व्यय ) क श» 2... 5. नर नन

 सम्पत्ति
 पर  ही  कर  लगेगा  |

 समुचित

 trata
 महोदय

 :
 चूंकि  यह

 नृत्य
 श्री  तुलसीदास  ने  अपन

 ड  लया  गया है  कि  यह
 खं

 ह
 संख्या  १५३  प्रस्तुत  किया  |

 ee
 कर

 fea
 लेत  ह

 1.0  अन्न  में

 अगला  पं
 श्री  मुही उद् दोन  (

 प्रस्ताव  करता  हूं  कि
 भ

 श्री  राघवाचारी
 पृष्ठ  २३,  पंक्ति  ८

 i  संशोधन  हैं  ।

 खंड  ३७

 क  के  पश्चात

 पर  चर्चा भारती  महोदय  :  इस  barsiਂ  आदि
 ट
 किया

 करते  स  ही  उन  पर  विचार
 Ere? | था  जायगा  |  जाय  |

 अब  श्री  तलसीदास  :  इस  खण्ड  के  द्वारा
 खण्ड  ३८  को

 लेता

 ण्ड  ३८  विधेयक  का  अंग  बना  लिया
 सम्पत्ति  का  ag  मलय  जिस  पर  कर  लिया

 जाना  निर्घारित  होता  हे  ।  किन्तु  इस

 सम्पत्ति  के  मूल्य  पर  लगने  वाले  केन्द्रीय
 खण्ड  ३९,  आदि  किया  जाना )  राज्य  अथवा  स्थानीय  करों  कीं

 गुंजाइश

 श्री  टी०  एस०  एम  चेट्टियार  ।  इस  नहीं  रेखी  गई  ।  राज्य  अथवा  स्थानीय

 पर  मत्  लिये  जाने  से  पूवे में  एक  बात  पूछना  जोਂ  मृतक  की  मृत्यु  से  पूर्व  पूरी
 त  ह  से

 ।  माननीय वित्त  मंत्री  * चाहता  ||  निर्घारित  किये  जा  सके  हों  या  नहीं  लिए

 था  (हूँ: ड  कुछ  ऐसे  तरीके  निक  SON  खनी  चाहिये
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 किसी  डी०  देदामख  :  माननीय  सदस्य  कि  हम  इसे  छोड़  कर  आगे  की  कायदा

 के  संशोधन  में  चार  बातें  किये  जान  का  करने  क्योंकि  यदि  सम्भव  होता  हूँ
 तो

 कर  निर्धारण  करने  की  का यं त्राही  मृत्य  के सुझा

 ठीक  बाद  की  जाती  है  ।  सम्पत्ति  प्रबन्ध  का
 (2)

 ee  व्यय  तो  मृत्यु  की  तारीख  के  बाद  छोड़ी
 गई

 लगने  ताले
 कर

 चाहे  वे  निर्धारित  किये  सम्पत्ति  पर  पड़ेगा  और  इसी  कारण  इसे
 हों

 या  किये
 जाने

 क
 हम  मत्यु  के  बाद  हस्तान्तरित  होने

 सम्पत्ति  के  मूल्य  में  से  घटा  नहीं  सकते
 ।  ह

 mY
 कण  नो  कदू  नहीं  किवे

 ना

 इस  सम्बन्ध  में  केवल  एक  अपवाद  खण्ड

 ४६  में  दिया  हुआ  है  जोकि  विदेशों  में
 कि

 x
 सम्पत्ति  का  प्रबन्ध

 द
 गये  अतिरिक्त  व्यय  के  बारे  मं  हं  ।  इन  कारण

 जिस सम्पदा  की
 से  में  माननीय  सदस्य  के  संशोधन  को  स्विस

 रित  करने के  लिये  pe  नहीं कर  सकता

 वाली  कानूनी  कार्यवाही  का

 ak  श्री  के०  के०  बस  :  यदि  आय-कर  वब

 थ  ि
 कानूनी  कार्यवाही समय  में  पूरी  न  हो

 (४  दाह  संस्कार व्यय  जो  २,०००
 और  यदि  आप  मत  ब्यक्ति  के  उत्तरा  ध

 रुपये  से  अधिक  न  हो  ।  a

 a
 कारियों  से  सम्पदा  शुल्क  तो  उन  के

 .  यहां  हमें  यह  याद  रखना  है  कि  हमारा
 पास  नकद  रुपया  न  होने  के  कारण  वे  इसे

 कैसे  दे  सकते  हें  ।  कार्यवाही  पुरी  होने  से बन्ध  तो  मत्य  पर  छोड़ी  गई  सम्पत्ति  के

 मूल्य  से  हू  ।  मृत्यु
 तक  और  मृत्यू  पर  चाहे

 पहिले  वे  सम्पत्ति  बेच  भी  नहीं  सकते  यद्यपि

 जिस  प्रकार  ऋण  या  ऋण  भार  वे  संपत्ति  में  मानता  हूं  कि  किस्तों  में  रुपया  दिया  जा

 सकता  फिर  भी  ऐसे  मामलों  में  कठिन
 में  से  घटाये  जा  सकते  हें  ।  अतः  सत्य  की

 तक  जितने  कर  देय  हें  वे  सब  घटाये
 उत्पन्न  हो  सकती  ह  ।  नहीं  जानता

 सकते  ह  ।  उन  का  विद्वेष  रूप  से  उल्लेख  i
 अव  :

 है  या  नही ं।
 करना  आवश्यक  नहीं  और  इस  का  उल्लेख

 करने  से  खण्ड  का  कार्यक्षेत्र सीमित  हो  सकता

 ।

 सभापति  महोदय  ने  उक्त . vox

 प्रस्तुत किया  और  ag
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 जो  ऋण  वसूल  नहीं  किये  जा  सकते  श्री  मोहिउद्दीन  में इसलिए अपना
 प्रस्ताव

 को  अथवा  मृत्यू  उपरान्त  सम्पत्ति  के  प्रस्तुत  कर  रहा  हूं  कि  विधेयक  में
 केवल

 प्रबन्ध  करने  के  व्यय  अथवा  वसूल  किये  दाऊद
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 का  प्रयोग  किया  गया  हूं  ।

 जाने  वाले  ऋण  की  राशि  निर्धारित  करने
 माननीय  वित्त  मंत्री  को  यह  स्पष्ट  कर  देना

 सम्बन्ध में  की  गई  कार्यवाही के  व्यय  चाहिये कि  के  अंतगर्त वे  वार्षिक
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 को  घटाना  सम्भव  नहीं  ।  इस  बात  पर  रस्में भी  आयेंगी  जिन  की  कि  अन्य  सम्प्रदाय

 अवश्य  विचार  किया  जा  सकता  हूँ  कि  इस
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 स्वीकार  करता
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 बेठक  बूह

 सभापति  महोदय  प्रस्तुत
 ०  सितम्बर  १९५३  के  स
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